
  

Acta Sesión Ordinaria 38-2023 
 

27 de Junio del 2023 
 
Acta de la Sesión Ordinaria N° 38-2023 celebrada por el Concejo Municipal de Belén, a las 
dieciocho horas del 27 de Junio del dos mil veintitrés, en la Sala de Sesiones Guillermo Villegas 
de la Municipalidad de Belén, en el Distrito San Antonio. PARTICIPANTES PERMANENTES 
PRESENTES:  REGIDORES PROPIETARIOS:  Minor Jose González Quesada– Presidente. 
Zeneida Chaves Fernandez.  María Antonia Castro Franceschi.  Luis Eduardo Rodriguez 
Ugalde.  Edgar Hernán Alvarez Gonzalez.  REGIDORES SUPLENTES:  Ana Lorena Gonzalez 
Fuentes.  Jose Pablo Delgado Morales.  Ulises Gerardo Araya Chaves.  Marjorie Torres Borges.  
SINDICOS PROPIETARIOS:  Rosa Murillo Rodriguez.  María Lourdes Villalobos Morera.  Jorge 
Luis Alvarado Tabash.  SINDICOS SUPLENTES:  Jose Francisco Zumbado Arce.  Gilberth 
Gerardo Gonzalez González.  Ileana María Alfaro Rodriguez.  ALCALDESA MUNICIPAL ai:  
Lidiette Murillo Chaves.  SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL:  Ana Patricia Murillo 
Delgado.   MIEMBROS AUSENTES:  REGIDORES PROPIETARIOS:  Eddie Andrés Méndez 
Ulate – Vicepresidente.   
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, manifiesta que externar la felicitación a todos los 
Atletas que participaron en las Olimpiadas Especiales y que días atrás los tuvimos acá en sesión 
de Concejo Municipal, deseándoles el mejor de los éxitos en cada uno de ellos, hizo su mejor 
esfuerzo y cosecharon medallas para Costa Rica junto con todos los demás participantes del 
país, así que de corazón, externarles nuestras más sinceras felicitaciones, gracias por 
representar este Cantón llamado Belén y gracias por representar esta hermosa tierra llamada 
Costa Rica. Que Dios los bendiga siempre.  Y a continuar adelante, cosechando no solamente 
triunfos en medallas, sino triunfos en la vida. 
 

CAPÍTULO I 
 

PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

I. PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 

II. REVISIÓN Y APROBACIÓN DEL ACTA 37-2023. 
 

III. ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL. 
 
1- Autorización al Presidente del Concejo para autorizar a la Auditoria a creación de usuario en el 

sistema SIGUELO. 
 

2- Acuerdo del Concejo Municipal Ref.2209/2023 Recomendación sobre la persona encargada de 
llevar las actas del Plan Regulador. 

 
IV. INFORMES DE LA ALCALDÍA Y CONSULTAS A LA ALCALDÍA. 



  

 
V. INFORME DE COMISIONES MUNICIPALES Y LOS CONCEJOS DE DISTRITOS. 
 
VI. INFORMES DE LOS ASESORES DEL CONCEJO MUNICIPAL.  
 
VII. MOCIONES E INICIATIVAS. 
 
VIII. LECTURA, EXAMEN Y TRAMITACIÓN DE LA CORRESPONDENCIA. 

 
CAPÍTULO II 

 
REVISIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS 

 
ARTÍCULO 1.  El Presidente Municipal somete a aprobación el Acta de la Sesión Ordinaria 
N°37-2023, celebrada el 20 de Junio el año dos mil veintitrés. 
  
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, plantea que tengo un Recurso de Revisión.  
Presentado en tiempo y forma hoy martes 27 de junio. 
 
Que sobre el Acta 37-2023 para aprobarse hoy en el Artículo 8.  Se presenta formal Recurso de 
Revisión para que se agregue el punto tercero que indica.  Considerar el oficio IMN-DA-87804, 
entregado por la Regidora María Antonia Castro para que sea entregado a la Unidad Ambiental 
y al Asesor Legal en su momento para los análisis correspondientes. Esto fue porque este oficio 
yo lo presenté en el Artículo 20.  Pero pertenece al Artículo 8, dado que el Artículo 20 se trata 
de una quebrada sin nombre al norte del Cantón.  Y no la quebrada sin nombre que está aquí 
en Calle La labor ese oficio no tiene sentido, que está en el Artículo 20 según el Artículo 8. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Aprobar el Recurso de Revisión.  SEGUNDO:  
Modificar el Artículo 8 y agregar un punto TERCERO:  Considerar el oficio IMN-DA-87804, 
entregado por la Regidora María Antonia Castro para que sea entregado a la Unidad Ambiental 
y al Asesor Legal en su momento para los análisis correspondientes.  TERCERO:  Aprobar el 
Acta de la Sesión Ordinaria N°37-2023, celebrada el 20 de Junio el año dos mil veintitrés. 
 

CAPÍTULO III 
 

ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL 
 
El Presidente Municipal Minor González Quesada, plantea los siguientes asuntos: 

 
ARTÍCULO 2.  Autorización al Presidente del Concejo para autorizar a la Auditoria a creación 
de usuario en el sistema SIGUELO. 

El Presidente Municipal Minor Gonzalez, opina que la semana pasada tuve reunión con Auditora 
para ver los temas que están pendientes, los 27 pendientes que tenemos en estos momentos y 
como parte de las acciones a realizar es que se tiene que alimentar al sistema y ese sistema en 
estos momentos el Concejo no tiene un usuario asignado como tal de manera formal, la 



  

intención es que en este caso yo pueda tener autorización temporal.  Hasta finalizar el periodo 
en el que nos encontramos para poder alimentar dicho sistema, conforme vayamos avanzando 
con los pendientes que tenemos actualmente con la Auditoría. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  Autorizar 
a la Auditoria Interna a que se le cree un usuario al Presidente del Concejo de manera temporal 
(hasta el 30 de abril de año 2024) para poder consultar y actualizar los avances de los 
pendientes del Concejo Municipal en el sistema como está establecido. 
 
ARTICULO 3.  Acuerdo del Concejo Municipal Ref.2209/2023 Recomendación sobre la persona 
encargada de llevar las actas del Plan Regulador. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Sacar el acuerdo de estudio y análisis del Concejo Municipal.  SEGUNDO: Remitir 
al Asesor Legal para análisis y recomendación a este Concejo Municipal en un plazo de 10 días 
hábiles. 
 

CAPÍTULO IV 
 

INFORME  DE LA ALCALDÍA Y CONSULTAS A LA ALCALDÍA. 
 

La Alcaldesa Municipal ai Lidiette Murillo, plantea los siguientes asuntos: 
 

INFORME DE LA ALCALDESA. 
 
ARTÍCULO 4.  Se conoce el Oficio AMB-MC-172-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette 
Murillo.  Hemos recibido memorando N° AS-081-2023 suscrito por el señor José Pablo Suárez 
Sánchez, Coordinador Unidad Alcantarillado Sanitario por cuyo intermedio solicita conceder una 
sesión de trabajo con los miembros del Concejo el 13 de julio 2023, para presentar una 
propuesta de sistema de tratamiento de aguas residuales para Ciudad Cariari.  Al respecto se 
adjunta la documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
AS-081-2023  
Por medio de la presente, se solicita respetuosamente su colaboración para coordinar una 
sesión de trabajo con los miembros del Concejo Municipal para el día 13 de julio del presente 
año.  El objetivo de la reunión es presentar una propuesta de sistema de tratamiento de aguas 
residuales para el sector de Ciudad Cariari. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la 
Unidad de Alcantarillado Sanitario.  SEGUNDO:  Realizar una sesión de trabajo para presentar 
una propuesta de sistema de tratamiento de aguas residuales para Ciudad Cariari el 13 de julio 
de manera virtual a las 5:00 p.m.  
 
ARTÍCULO 5.  Se conoce el Oficio AMB-MC-173-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette 
Murillo.  Hemos recibido memorando N° OF-RH-163-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca 



  

Alvarado, Coordinadora de Recursos Humanos, por cuyo intermedio solicita la aprobación de 
los salarios Globales Transitorios por parte del Concejo, mientras tanto se construyen los 
Salarios Globales definitivos.  Dicha información ingreso al Concejo en la Sesión N° 24 -2023, 
el día 25 de abril, mediante memorando AMB-MC-107 de esta Alcaldía.  De esta Manera le 
damos respuestas a las inquietudes el martes 20 de junio en la Sesión de Concejo, en cuanto a 
los puestos pendientes de contratar.  Al respecto se adjunta la documentación para las 
Gestiones Correspondientes. 
 
OF-RH-163-2023  
Dado que se debe aclarar más la metodología de definición de Salario Global para la 
Municipalidad de Belén, le solicitó volver a presentar a Concejo Municipal la propuesta de salario 
global transitorio para los puestos declarados exclusivos y excluyentes, retomando el acuerdo 
que había la Comisión para Implementar la Ley Marco de Empleo Público en la Municipalidad 
de Belén, se lo detallo a continuación:  Usar los salarios base vigentes en la Municipalidad de 
Belén con rige al primero de enero del año en curso, como salarios globales transitorios, 
mientras se construyen los salarios globales definitivos dado que las categorías de los salarios 
transitorios propuestos por MIDEPLAN no son iguales a los que utiliza la municipalidad y 
algunos son menores a nuestros salarios base.  Todo lo anterior, en afán de cumplir la normativa 
y no perjudicar a los nuevos funcionarios ni atrasar las contrataciones externas pendientes. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, comenta que efectivamente este tema había ingresado 
en Concejo, había quedado en la Comisión de Hacienda de hecho, yo honestamente, no lo 
recordaba hasta la semana pasada, el cual yo ya revisé con Anita los pendientes que teníamos 
ahí y resulta ser que a ustedes hoy en la mañana les llegó la convocatoria, de hecho yo la tenía 
programada allá en el calendario que tengo con Anita de sesiones y para este jueves está 
programada esa sesión de trabajo, este oficio al final es como un recordatorio, decía yo cuando 
lo vi para efectos de que esto pase junto con lo que vamos a ver el jueves, en sesión de Concejo 
Municipal. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, dice que la semana en esta Acta 37.  La 
administración solicitó la devolución de los salarios globales.  No sé si hay una algo más sobre 
el tema, pero los salarios globales en sí se devolvieron, entonces para ver qué será lo que 
queda. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, estipula que el oficio que está mencionando Yanory 
por el cual está mandando era que previo a que enviarán la propuesta de salario globales, se 
había pedido que se aprobara un transitorio, nosotros ese tema lo dejamos en comisión y nunca 
lo vimos, pero es un transitorio, el que nosotros rechazamos era la propuesta que iba a ser 
definitivo al crear la definitiva, supuestamente que eso es lo que vamos a hacer nosotros, el 
transitorio ya no tenía sentido.  Pero, cómo el definitivo se devolvió íntegro del tema 
completamente como lo hicimos la semana pasada entonces, el transitorio está vivo, ese 
transitorio es el que vamos a revisar el próximo jueves en la sesión de la Comisión de Hacienda 
y Presupuesto y para eso también ya está coordinado que ella Yanory está presente en la 
Comisión para que nos haga la explicación de lo que va a hacer esta propuesta de salarios 
transitorios, esa es el tema para que lo contextualicemos. 



  

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Unidad de Recursos Humanos.  
SEGUNDO:  Remitir a la Comisión de Hacienda y Presupuesto para análisis y recomendación 
a este Concejo Municipal que se realizará el próximo jueves 29 de junio a las 5:00 p.m. de 
manera virtual. 
 
ARTÍCULO 6.  Se conoce el Oficio AMB-MC-174-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette 
Murillo.  Hemos recibido memorando N° DAF-2022-2023 suscrito por la señora Ivannia 
Zumbado Lemaitre, Coordinadora de Presupuesto, por cuyo intermedio presenta la Ejecución 
Presupuestaria Mayo 2022-2023, para su conocimiento.  Al respecto se adjunta la 
documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
DAF-2022-2023  

INFORME SOBRE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA    MAYO 2022-2023 
 

DAF – PRE - INF 12-2023 
 

JUNIO 2023 
 
INTRODUCCIÓN:    
 
Procedemos a remitirle el Informe de Ejecución Presupuestaria, de Ingresos y Egresos 
correspondiente al mes de mayo del presente año.  Esto en cumplimiento con las disposiciones 
establecidas por el ente Contralor y las Norma Técnicas 4.3.14 y 4.3.15 sobre Presupuestos 
Públicos, Directrices SIPP (D-1-2010-DC-DFOE).   
 
RECAUDACIÓN DE INGRESOS DURANTE EL MES DE MAYO DEL 2022-2023 
Tomando como base la información del informe de ejecución presupuestaria mayo 2023, se 
determina que se ha recaudado el 8.66% del presupuesto, y para el periodo mayo 2022 se había 
recaudado el 6.50%. La recaudación en valor absoluto es mayor a mayo 2022 por 
¢305,307,487.24 que representa el 52.41%. 
 

INGRESOS may-22 may-23 Cambio % 

Imp. de bienes Inmuebles 65,402,966.45 38,488,759.51 -41.15% 

Imp./sobre construcciones 17,960,268.59 25,932,728.70 44.39% 

Imp. Espectáculos Públicos 577,680.00 12,526,820.00 2068.47% 

Imp de Patentes 216,774,586.43 459,124,719.83 111.80% 

Otros impuestos 18,232,888.90 23,641,875.25 29.67% 

Venta de Bienes y Servicios 247,428,800.73 263,297,750.50 6.41% 

Ingreso a la propiedad 1,823,587.78 9,458,100.96 418.65% 

Otros ingresos 11,613,133.39 15,432,384.39 32.89% 

 



  

Transferencias Recibidas 2,671,750.00 39,890,010.37 1393.03% 

Recursos vigencias ant. 0.00 0.00 - 

Total ingresos 582,485,662.27 887,793,149.51 52.41% 

 

Si se considera el cambio porcentual según la tabla de cada uno de los ingresos reflejados con 
respecto al total recaudado en mayo 2023; se observa un aumento en casi todos los ingresos, 
en comparación al mes de mayo 2022, con excepción del impuesto de Bienes inmuebles.  Se 
presenta el siguiente gráfico donde se aprecia la recaudación porcentual del periodo en cada 
uno de los ingresos:  
 

 

 
La recaudación de ingresos totales que representa el cambio porcentual de la Municipalidad de 
Belén del periodo 05/2023 es por la suma de ¢887,793,149.51 (Ochocientos ochenta y siete 
millones, setecientos noventa y tres mil, ciento cuarenta y nueve colones con 51/100). 
 
El Impuesto de Bienes Inmuebles disminuyo un 41.15%; no existe conocimiento de que exista 
ningún factor especial que pudiera haber disminuido el ingreso, si revisando los recibos se 
observa que existieron menos pagos por adelantado para este periodo.   Información 
suministrada por la unidad de gestión de cobros. 
    
El Impuesto Sobre Construcción aumento un 44.39%; el incremento de ingreso obedece a 
expansión de la planta de la cervecería, Florida Bebidas S.A. por un monto de 16,703,500.00 en SPC.  
Además, se aprobaron 22 permisos en el mes de mayo de los cuales 9 son obras de ampliación, 
reparación y remodelación, 5 obras nuevas y otros son 8 para planta de tratamiento, tapias y 
también obras nuevas como la viviendas multifamiliares y locales comerciales, de los permisos 
existe una multa.  Información suministrada por la Unidad de Desarrollo Urbano. 
 
En el caso de Espectáculos Públicos aumento 100%; el aumento obedece a la cantidad de 
eventos que se realizaron en el mes de mayo como: ROCK FEST, AVASTASIA Y KLAST OF 
THE TITANS (CONCIERTOS DE ROCK), EXPO CONSTRUCCION, EXPO MOVIL, EXPO BBQ.  
Información suministrada por la Unidad de tributaria. 
 
El Impuesto de Patentes Municipales aumento 100%; en el impuesto de patentes el crecimiento 
obedece a que los contribuyentes cancelaron el segundo trimestre de 2023, que venció el 
pasado 30 de abril de 2023.   Información suministrada por la Unidad de tributaria. 
 



  

En Ventas de Bienes y Servicios aumentó 6.41%; el servicio de Agua Potable, Servicios 
Ambientales y Servicio de Alcantarillado Sanitario, aumento según el consumo de metros 
cúbicos, al aumentar el bloque de consumo, este aumentara el cobro de estos tres servicios y 
el Servicio de Limpieza de Vías y Parques Municipales, se mantiene un promedio normal, de 
ingreso, ya que estos servicios van de la mano, cuando los contribuyentes cancelan el Servicio 
de Agua Potable.  Información suministrada por la dirección de Servicios Públicos.  Se ha 
observado que para el mes de mayo las rutas tenían más días de lecturas esta situación 
ocasionó que la cantidad de metros cúbicos leídos para la facturación fuera mayor lo que influyó 
que de igual manera los ingresos aumentaran.  Información suministrada por la unidad de 
gestión de cobros. 
 
El Ingreso a la propiedad aumento 100%, el mismo representa Intereses sobre Títulos de 
Instituciones Públicas Financieras recibidas en el mes de mayo 2023. 
 
Otros impuestos (Timbres municipales, explotación de canteras y Licencias expendio de 
bebidas alcohólicas), como otros ingresos (Multas, intereses, otros ingresos no especificados) 
estos son ingresos menores que para el mes de mayo 2023 aumentaron con relación al mes de 
mayo 2022. 
 
Las transferencias recibidas aumentaron un 100%; el aumento se da porque en el mes de mayo 
2023 se recibió adicionalmente el ingreso de Multas Art. 234 y Concejo de la Persona Joven en 
comparación al mes de mayo 2022 que solamente se recibieron Cruz Roja y Clínica del dolor, 
las mismas se detallan más adelante.  Seguidamente en la tabla se hace una comparación del 
acumulado general de la recaudación a mayo 2022-2023, que se presentan a continuación: 
 

INGRESOS ACUMULADO MAYO 2022 ACUMULADO A MAYO 2023 Cambio % 

Ingresos Corrientes 4,182,454,096.98 5,107,997,502.85 22.13% 

Ingresos de Capital 4,597,390.05 83,689,763.80 94.51% 

Recursos vigencias ant. 0.00 0.00 - 

Total, ingresos 4,187,051,487.03 5,191,687,266.65 19.35% 

 
En tabla anterior acumulativa mayo 2022-2023, hay un aumento en los ingresos corrientes del 
22.13%, con respecto al mismo periodo del año 2022, en cuanto a los ingresos de capital existe 
un aumento del 94.51%, para este mes se recibieron dos transferencias; recurso de 
simplificación de la ley 8114 e INCOOP, en comparación al mes de mayo 2022 que no hubo 
ninguna transferencia.  A continuación, se encuentra el desglose de los ingresos a mayo 2023 
acumulado, en comparación al 2022. 
 

INGRESOS ACUMULADO MAYO 2022 ACUMULADO MAYO 2023 Cambio % 

Imp. de bienes Inmuebles 781,998,640.94 898,228,878.52 14.86% 

Imp./sobre construcciones 70,855,787.47 131,573,041.38 85.69% 

Imp. Espectáculos Públicos 83,701,455.38 133,474,652.47 100.00% 



  

INGRESOS ACUMULADO MAYO 2022 ACUMULADO MAYO 2023 Cambio % 

Imp de Patentes 1,726,666,682.20 1,977,361,413.88 14.52% 

Otros impuestos 160,146,650.10 139,237,234.28 -13.06% 

Venta de Bienes y Servicios 1,137,998,270.80 1,568,715,904.45 37.85% 

Ingreso a la propiedad 4,684,416.42 34,592,195.38 638.45% 

Otros ingresos 40,742,477.10 41,908,755.97 2.86% 

Transferencias Recibidas 180,257,106.62 266,595,190.32 47.90% 

Recursos vigencias ant. 0.00 881,181,483.56 - 

Total, Ingresos 4,187,051,487.03 6,072,868,750.21 45.04% 

Recursos sin vigencias ant. 4,187,051,487.03 5,191,687,266.65 23.99% 

 
Se puede notar que, en el mes de mayo en comparación al 2022, y en forma acumulativa al 31 
de mayo 2023, representa un aumento del 45.04%, tomando en cuenta el financiamiento 
(Recursos de vigencias anteriores). 
 
ACUMULACION DE MOROSIDAD MES DE MAYO 2022 Y 2023 
Se remite a continuación la información por parte de la Unidad de Gestión de Cobros, la 
morosidad del mes de mayo del 2023, al respecto se debe indicar que, para el 31 de mayo del 
2023, existían en la institución ¢4,887,254,304.39 generados y vencidos de los cuales 
¢705,991,206.45 estaban morosos, a este monto se resta las notas de crédito existentes que 
correspondían a ¢77,113,350.01 para un total de morosidad neta de ¢628,877,856.44, que 
equivale a un 13.07% de morosidad.  Adicionalmente la institución cuenta con ¢59,007,179.00 
en cobros extrajudiciales y judiciales y ¢4,179,188.66 arreglos de pagos formales.  Se adjunta 
a continuación el detalle de la morosidad por servicio: 
 

MUNICIPALIDAD DE BELEN  

UNIDAD DE GESTION DE COBROS 

DETALLE MOROSIDAD POR SERVICIO AL 31 DE MAYO DEL 2023 

Servicio / Impuesto 
MONTO EN 

COBRO 
ADMINISTRATIVO 1 

MONTOS EN 
COBRO 

JUDICIAL 2 

MONTO EN 
ARREGLO 
DE PAGO3 

TRANSACCIONES 
BLOQUEADAS 

MONTO 
MOROSO CON 

COBRO 
JUDICIAL4 

NOTAS DE 
CREDITO5 

MONTO 
INTERESES 6 

SERV. AGUA POTABLE 68,996,756.17 4,983,169.60 2,627,263.79 165,208,918.32 73,979,925.77 4,300,500.24 11,617,213.05 

ALCANTARILLADO SANITARIO Y PLANTA TRATAMIENTO 4,383,212.00 653,804.83 4,500.00 41,936,400.00 5,037,016.83 1,703,257.00 441,337.19 

RECOLECCION RESIDUOS SOL. Y VALORIZABLES 7,281,882.08 1,401,370.20 322,159.19 1,378,596.04 8,683,252.28 2,563.26 2,566,391.78 

COSTAS P/COBRO JUDICIAL 5,537,978.06 353,811.53 0.00 0.00 5,891,789.59 45,151.38 0.00 

CONTRIBUCION CRUZ ROJA 683,450.00 42,700.00 1,000.00 9,400.00 726,150.00 0.00 0.00 

PATENTE COMERCIAL 175,349,501.79 3,028,712.18 92,440.03 0.00 178,378,213.97 41,554,825.30 67,266,202.95 

CONT.CUIDADOS PALIATIVOS BELEN 379,300.00 38,000.00 7,500.00 12,000.00 417,300.00 0.00 0.00 

DERECHO CEMENTERIO1 881,664.00 0.00 6,720.00 0.00 881,664.00 0.00 49,400.35 

SERVICIOS AMBIENTALES 5,266,133.20 303,057.00 165,150.03 5,584,621.00 5,569,190.20 42,475.00 749,932.80 

IMPUESTO DE BIENES INMUEBLES 245,350,466.33 42,373,898.52 834,021.89 31,081.25 287,724,364.85 2,352,209.08 71,207,917.23 



  

MUNICIPALIDAD DE BELEN  

UNIDAD DE GESTION DE COBROS 

DETALLE MOROSIDAD POR SERVICIO AL 31 DE MAYO DEL 2023 

Servicio / Impuesto 
MONTO EN 

COBRO 
ADMINISTRATIVO 1 

MONTOS EN 
COBRO 

JUDICIAL 2 

MONTO EN 
ARREGLO 
DE PAGO3 

TRANSACCIONES 
BLOQUEADAS 

MONTO 
MOROSO CON 

COBRO 
JUDICIAL4 

NOTAS DE 
CREDITO5 

MONTO 
INTERESES 6 

SERV. AGUA POTABLE 68,996,756.17 4,983,169.60 2,627,263.79 165,208,918.32 73,979,925.77 4,300,500.24 11,617,213.05 

INCUMPLIMIENTO ART. 84 Y 85 CM (iop) 5,506,640.84 2,015,104.06 0.00 515,686.50 7,521,744.90 0.00 0.00 

LICENCIA PARA EXPENDIO DE BEBIDAS ALCOHOLICAS (lic, p08) 7,500,045.80 0.00 0.00 0.00 7,500,045.80 0.00 973,534.09 

LIMPIEZA DE VIAS Y SITIOS PUBLICOS 18,826,934.75 1,452,946.81 25,017.89 211,707.70 20,279,881.56 0.00 13,717,479.76 

MANTENIMIENTO CEMENTERIO 5,751,286.54 0.00 48,128.99 0.00 5,751,286.54 0.00 339,044.85 

MULTA POR ARTICULO 85 (mid) 1,989,857.24 913,396.90 0.02 0.00 2,903,254.14 0.00 0.00 

MANT. PARQ. Y OBRAS DE ORNATO 14,185,129.44 1,124,431.50 26,588.98 114,936.31 15,309,560.94 0.00 5,026,429.78 

MULTA POR DECLARACION TARDIA1 (MPT P19) 56,200,776.57 117,012.36 1,848.80 0.00 56,317,788.93 0.00 0.00 

IMP. ESPECTACULOS PUBLICOS 2,184,238.49 0.00 0.00 0.00 2,184,238.49 0.00 608,216.60 

ALQUILER DE LOCALES cuf P17 6,735,337.50 0.00 0.00 0.00 6,735,337.50 0.00 0.00 

Carga de datos  1,225,125.00 0.00 0.00 0.00 1,225,125.00 0.00 0.00 

MULTA POR RECONEXIÓN 678,000.00 142,500.00 15,000.00 0.00 820,500.00 0.00 0.00 

SERVICIO INST Y DERIVACION DE AGUA 120,000.00 0.00 0.00 0.00 120,000.00 0.00 0.00 

IMPUESTO PERMISO CONSTRUCCION 97,000.00 0.00 0.00 0.00 97,000.00 0.00 0.00 

TIMBRE PRO PARQUES NACIONALES 10,544,440.60 27,532.00 1,849.02 0.00 10,571,972.60 1,936,760.15 0.00 

IMPUESTO VALOR AGREGADO E INTERESES 1,328,871.05 35,731.51 0.03 635,803.35 1,364,602.56 533,951.93 0.00 

TOTAL 646,984,027.45 59,007,179.00 4,179,188.66 215,639,150.47 705,991,206.45 52,471,693.34 174,563,100.43 

NCI /AMNISTIA 

 

0.00 0.00 0.00 0.00 24,641,656.67 0.00 

TOTAL 646,984,027.45 59,007,179.00 4,179,188.66 215,639,150.47 705,991,206.45 77,113,350.01 174,563,100.43 

Morosidad sin notas de crédito  569,870,677.44       628,877,856.44 

  
Morosidad en cobro judicial  

 

      59,007,179.00 

  

 
Además, se presenta el detalle de la morosidad segmentada en años anteriores y año actual. 
 

Descripción monto generado monto pendiente % morosidad 

Años anteriores 1,213,903,670.10 388,814,781.13 32.03% 

Año 2023 3,596,237,304.39 240,063,075.31 6.68% 

Morosidad total 4,810,140,974.49 628,877,856.44 13.07% 

 
Finalmente se presenta el cuadro en, el cual, se puede comparar el porcentaje de morosidad 
del año 2022 versus el mismo periodo en el 2023. 
 

Descripción  

Morosidad acumulada 

 a mayo 2022 

Morosidad acumulada 

 a mayo 2023 

% morosidad 12.40% 13.07% 



  

                                                                                                                                                                              fuente: Informe de morosidad, generado por la 
Unidad de Gestión de Cobros. 

 
En el mes de mayo, se continua con los procesos de suspensión del servicio de agua potable 
por morosidad, se sigue contando con la ayuda de personal de la Dirección de Servicios 
Públicos, dado que aún no se cuenta con el compañero de control de calidad que realiza estos 
procesos.  Se recalca la importancia de contar con un proceso de suspensión de servicio de 
agua potable continuo, que permita poder disminuir con mayor rapidez la morosidad en este 
servicio, además de educar a la población para que cancelen oportunamente sus recibos. 
 
EJECUCION PRESUPUESTARIA DE EGRESOS DEL MES DE MAYO  2022-2023 
Según la información del informe de ejecución presupuestaria mayo 2023, se determina que se 
ha ejecutado el 5.55% del presupuesto, y para el periodo de mayo 2022, se había ejecutado el 
7.06%. 

 

Año Presupuesto Definitivo  Monto Ejecutado Mayo Porcentaje de Ejecución 

2022 8,957,259,707.75 632,299,094.28 7.06% 

2023 10,255,376,757.32 569,510,711.34 5.55% 

 
En esta tabla se encuentra el desglose de los egresos y porcentajes mayo 2023 por partidas en 
comparación al año 2022. 
 

EGRESOS may-22 may-23 Cambio % 

Remuneraciones 233,254,260.25 237,257,715.61 1.72% 

Servicios 218,812,423.02 212,822,063.93 -2.74% 

Mat. y suministros 15,379,333.59 19,866,906.66 29.18% 

Intereses 0.00 0.00 - 

Bienes Duraderos 97,053,214.43 34,434,178.22 -64.52% 

Transferencia Corrientes 63,099,862.99 58,740,730.92 -6.91% 

Transferencia Capital 4,700,000.00 6,389,116.00 35.94% 

Amortización 0.00 0.00 - 

Total Egresos 632,299,094.28 569,510,711.34 -9.93% 

 
En la tabla anterior la ejecución de los egresos del periodo 05/2023 es por un monto de 
¢569,510,711.34 (Quinientos sesenta y nueve millones, quinientos diez mil setecientos once 
colones con 34/100) y en términos absoluto en el mes de mayo 2023, disminuyo 
¢62,788,382.94, con relación al año 2022, lo que representa un cambio proporcional de 9.93%.  
En el siguiente gráfico se detalla la distribución porcentual de egresos por partidas del mes de 
mayo en los años 2022 y 2023.  Como se puede observar en la tabla anterior, se da una 
disminución en las partidas de servicios y bienes duraderos y transferencias corrientes con 



  

respecto al mismo periodo del año 2022 con excepción de remuneraciones, materiales y 
suministros y transferencias capital que aumentaron Seguidamente hacemos un análisis de las 
respectivas partidas. 

 
 
“Remuneraciones” representa un aumento del 1.72%, se debe tomar en cuenta el aumento 
aplicado este año y el pago de anualidades 2021-2022 que se van pagando paulatinamente que 
en comparación al año pasado que no se aplicó. 
 
“Servicios” hay una disminución del 2.74%, donde se da el pago de las diferentes contrataciones 
que se realizan en el sistema SICOP, como pagos de los diferentes servicios que recibe la 
institución para su gestión (alquileres, servicios básicos, comerciales y financieros, de gestión y 
apoyo, mantenimiento y reparación, entre otros.), sin embargo, en comparación al mes de mayo 
2022 se gestionó y mantenimiento de maquinaria y equipo de transporte y otros impuestos. 
 
“Materiales y Suministros” aumento un 29.18% en el mes de mayo del 2023, se gestionó la 
compra de combustible, productos químicos, metálicos, agropecuarios, asfalto, madera, 
plásticos, eléctricos, suministros de oficina y computo, alimento para animales, textiles y 
vestuarios en comparación con el mes de mayo 2022, fue mayor este mes las necesidades de 
la institución. 
 
“Bienes Duraderos” disminuyo un 64.52%, para este este mes lo más representativo que se 
gestiono fue en Servicios Desechos Sólidos la compra de dos composteras para el CECUDI La 
Ribera y CECUDI Escobal, y proyecto Remodelación de Parques (otras construcciones, 
adiciones y mejoras), proyecto bloque H en Cariari, primer pago de la zanga de la 
Evapotranspiración, recuperación de parques usurpados (manejo del pluvial del parque), en 
comparación a mayo 2022 que el monto fue mayor en Vías de comunicación y bienes 
intangibles. 
 
Las Transferencias Corrientes y de capital las mismas se detallan más adelante.  En la misma 
línea de los Ingresos, se procede hacer una comparación del acumulado de los egresos mayo 
2022-2023 que se presenta a continuación: 
 

EGRESOS ACUMULADO MAYO 2022 ACUMULADO A MAYO 2023 Cambio % 

Remuneraciones 1,333,877,494.62 1,354,460,048.95 1.54% 

Servicios 954,636,528.93 984,004,302.70 3.08% 

Mat. y suministros 33,680,599.95 38,170,636.45 13.33% 



  

Intereses 2,740,229.95 2,043,217.01 -25.44% 

Bienes Duraderos 134,515,441.03 147,770,058.20 9.85% 

Transferencia Corrientes 491,814,990.38 469,297,638.54 -4.58% 

Transferencia Capital 18,800,000.00 25,569,191.00 36.01% 

Amortización 5,553,498.11 6,250,511.05 12.55% 

Total, Egresos 2,975,618,782.97 3,027,565,603.90        1.75% 

 
En la tabla anterior, se observa la ejecución de egresos acumulativos totales de la Municipalidad 
de Belén del periodo 05/2022 y 05/2023 donde se determina el cambio porcentual entre ambos 
periodos, en el cual hay un aumento del 1.75% con respecto al año 2022. 
 
EJECUCION PRESUPUESTARIA DE EGRESOS POR ACTIVIDAD AL 31 DE MAYO  2023 
 
ACTIVIDAD / PROYECTO 

PRESUPUESTO 
APROBADO 

EGRESOS 
REALES 

COMROMISOS 
SALDO 

PRESUPUESTARIO 
SALDO 

FINANCIERO 
% 

EJEC. 

Administración General 2,206,228,034.98 730,159,452.57 265,731,047.32 1,210,337,535.09 1,476,068,582.41 33.10% 

Auditoria 183,774,320.32 61,559,074.30 7,170,870.70 115,044,375.32 122,215,246.02 33.50% 

Administr. Inversiones propias 23,574,967.35 12,592,111.88 330,397.12 10,652,458.35 10,982,855.47 53.41% 

Registro deuda, fondos y transferencias 1,313,124,555.61 469,297,638.54 0.00 843,826,917.07 843,826,917.07 35.74% 

Aseo de Vías 273,906,720.00 131,887,407.63 89,679,250.68 52,340,061.69 142,019,312.37 48.15% 

Recolección Basura 376,427,649.88 165,530,618.31 66,389,483.44 144,507,548.13 210,897,031.57 43.97% 

Mant. Calles y Caminos 303,947,621.59 109,178,897.69 12,183,027.51 182,585,696.39 194,768,723.90 35.92% 

Cementerio 72,155,223.38 18,603,738.80 30,724,603.05 22,826,881.53 53,551,484.58 25.78% 

Parques y Obras de Ornato 279,967,069.09 110,712,822.53 116,304,224.52 52,950,022.04 169,254,246.56 39.54% 

Acueductos 833,134,918.10 207,097,247.18 206,308,383.92 419,729,287.00 626,037,670.92 24.86% 

Educativos y Culturales 146,260,683.53 52,706,146.69 19,870,118.23 73,684,418.61 93,554,536.84 36.04% 

Servicios Sociales Comp. 569,672,329.68 153,517,792.88 175,626,760.54 240,527,776.26 416,154,536.80 26.95% 

Estacionamientos y Terminales 2,400,000.00 597,079.74 602,920.26 1,200,000.00 1,802,920.26 24.88% 

Alcantarillado Sanitario 164,793,622.53 55,235,912.04 48,559,160.98 60,998,549.51 109,557,710.49 33.52% 

Mant. Edificios 15,800,000.00 1,329,329.00 0.00 14,470,671.00 14,470,671.00 8.41% 

Seguridad Vial 228,454,998.93 76,802,086.90 40,407,027.22 111,245,884.81 151,652,912.03 33.62% 

Seguridad y Vigilancia en la Comunidad 674,015,827.99 259,215,921.53 70,238,529.52 344,561,376.94 414,799,906.46 38.46% 

Protección Medio Ambiente 135,056,451.93 28,007,058.76 34,376,422.13 72,672,971.04 107,049,393.17 20.74% 

Dirección Servicios Públicos y Mant. 151,057,243.52 46,315,526.41 9,160,333.18 95,581,383.93 104,741,717.11 30.66% 

Atención Emergencias Cantonales 78,022,302.81 33,889,067.81 12,792,002.99 31,341,232.01 44,133,235.00 43.44% 

Incumplimiento deberes prop. Inmueb. 5,300,000.00 1,424,171.50 3,875,828.50 0.00 3,875,828.50 26.87% 



  

ACTIVIDAD / PROYECTO 
PRESUPUESTO 

APROBADO 
EGRESOS 
REALES 

COMROMISOS 
SALDO 

PRESUPUESTARIO 
SALDO 

FINANCIERO 
% 

EJEC. 

Mejoras e inversiones en edificios municipales 44,000,000.00 0.00 44,000,000.00 0.00 44,000,000.00 0.00% 

Mejoras e inversiones en el cementerio mpl 7,935,340.00 5,019,562.08 1,035,628.02 1,880,149.90 2,915,777.92 63.26% 

Mante. y conserv red vial 8114 308,830,513.24 58,734,359.08 11,041,702.80 239,054,451.36 250,096,154.16 19.02% 

Corredor peatonal accesible 81,900,000.00 0.00 0.00 81,900,000.00 81,900,000.00 0.00% 

Trab asfalto reparaciones del acueducto 15,000,000.00 0.00 0.00 15,000,000.00 15,000,000.00 66.35% 

Ejecucion obras atenc probl mat riesgos 44,000,000.00 9,953,000.00 0.00 34,047,000.00 34,047,000.00 22.62% 

Mant,construc y reconstruc sist alcant. 65,000,000.00 0.00 1,289,500.00 63,710,500.00 65,000,000.00 0.00% 

Mant y mej sistema alcantarillado pluvial 50,000,000.00 0.00 1,173,000.00 48,827,000.00 50,000,000.00 0.00% 

Ejec plan maestro alcant sanitario(pmas)  30,000,000.00 0.00 0.00 30,000,000.00 30,000,000.00 0.00% 

Suministro y colocación medidores intelig 7,000,000.00 0.00 0.00 7,000,000.00 7,000,000.00 0.00% 

Mejoras casetas e inst del acueducto mpl 30,000,000.00 0.00 0.00 30,000,000.00 30,000,000.00 0.00% 

Mejora red del sistema del acueducto 23,195,081.90 3,542,000.00 16,852,500.00 2,800,581.90 19,653,081.90 15.27% 

Mejoras e inversiones servicio des solidos 42,478,181.82 5,969,996.00 3,818,000.00 32,690,185.82 36,508,185.82 14.05% 

Mejoras e inver parques y obras de ornato 34,986,240.00 6,766,440.00 28,219,237.72 562.28 28,219,800.00 19.34% 

Proyecto Belén Ciudad inteligente 15,879,400.00 474,872.10 7,500,325.58 7,904,202.32 15,404,527.90 2.99% 

Dirección técnica y estudios 377,973,078.99 153,475,380.95 21,217,631.21 203,280,066.83 224,497,698.04 40.60% 

Remodelación de parques 190,429,397.04 26,763,000.00 63,165,000.00 100,501,397.04 163,666,397.04 14.05% 

Plan regulador 16,000,000.00 0.00 0.00 16,000,000.00 16,000,000.00 0.00% 

Mejoras e inversiones en aseo de  vias 30,434,080.00 5,638,700.00 24,794,894.30 485.70 24,795,380.00 18.53% 

Otros fondos e inversiones 803,260,903.11 25,569,191.00 0.00 777,691,712.11 777,691,712.11 3.18% 

TOTALES 10,255,376,757.32 3,027,565,603.90 1,434,437,811.44 5,793,373,341.98 7,227,811,153.42 29.52% 

 
En tabla de actividades se ve reflejado los porcentajes por proyectos de la ejecución que 
corresponde a las unidades técnicas y administrativas, el cual, indica en forma acumulativa al 
31 de mayo que se ha logrado ejecutar solamente un 29.52% de los egresos. 
 
ESTADO DE RESULTADO EJECUCION PRESUPUESTARIA AL  31 DE MAYO 2023 
Se procede a presentar el estado de resultado de la ejecución presupuestaria, según el Informe 
de Ejecución, correspondiente al 31 de mayo del presente año:  
 

Conceptos 
Presupuesto Definitivo vrs Periodo Diferencias Brutas Diferencias % 

Inicial (I) Final (II) I -II I-II % 

 
          

INGRESOS          



  

Conceptos 
Presupuesto Definitivo vrs Periodo Diferencias Brutas Diferencias % 

Inicial (I) Final (II) I -II I-II % 

 
Impuestos 6,017,795,000.00 559,714,903.29 5,458,080,096.71 9.30% 

Multas, sanciones, remates y 
confiscaciones de origen no 
tributario 

79,030,000.00 10,951,296.18 68,078,703.82 13.86% 

Ingresos por ventas bienes y 
servicios 

2,624,081,680.00 263,091,853.00 2,360,989,827.00 10.03% 

Ingresos de la propiedad 49,460,000.00 12,722,970.65 36,737,029.35 25.72% 

Transferencias 598,828,593.76 39,890,010.37 558,938,583.39 6.66% 

Otros ingresos 886,181,483.56 1,422,116.02 884,759,367.54 0.16% 

Total de Ingresos (I) 10,255,376,757.32 887,793,149.51 9,367,583,607.81 8.66% 

          

GASTOS         

Remuneraciones 3,497,760,291.07 237,257,715.61 3,260,502,575.46 6.78% 

Servicios 3,261,124,663.12 212,822,063.93 3,048,302,599.19 6.53% 

Materiales y suministros 171,302,039.36 19,866,906.66 151,435,132.70 11.60% 

Intereses y comisiones 7,525,105.61 0.00 7,525,105.61 0.00% 

Bienes duraderos 1,744,392,632.62 34,434,178.22 1,709,958,454.40 1.97% 

Transferencias Corrientes 1,112,670,916.06 58,740,730.92 1,053,930,185.14 5.28% 

Transferencias capitales 70,140,000.00 6,389,116.00 63,750,884.00 9.11% 

Amortización 26,149,806.79 0.00 26,149,806.79 0.00% 

Cuentas Especiales 364,311,302.69 0.00 364,311,302.69 0.00% 

Total de Gastos (II)  10,255,376,757.32 569,510,711.34 9,685,866,045.98 5.55% 

          

RESULTADO ECONOMICO 
PRESUPUESTARIO (I - II) 
(superávit/déficit) 

0.00 318,282,438.17 -318,282,438.17   

 
Dicha información, se adjunta a la Unidad de Contabilidad con los PDF de los anexos 1 y 2 con 
el desglose de los ingresos y gastos del mes de mayo 2023 para contabilidad Nacional. 
 

TRANSFERENCIAS CORRIENTES Y DE CAPITAL DE EGRESOS E INGRESOS 
 
Se especifica las transferencias corrientes y de capital, además de los ingresos en los cuales 
se detalla la ejecución y la recaudación correspondiente al 31 de mayo 2023. 
 

DETALLE DE TRANSFERENCIAS CORRIENTES EGRESOS 



  

 
Unidad Meta Código Presupuestario Organización Ordinario Monto 

Dirección Jurídica DIJ-01 01-04-06-06-01 Indemnizaciones 5,000,000.00 106,379.52 

Dirección Financiera DAF-01 01-04-06-06-02 
Reintegros o 
Devoluciones 

1,000,000.00 115,526.40 

Dirección Financiera DAF-02 01-04-06-01-04-01  
Comité Cantonal de 
Deportes y 
Recreación de Belén 

470,344,036.63 42,720,368.00 

Cultura CUL-05 01-04-06-02-99 
Otras Transferencias 
a Personas 

10,000,000.00 2,000,000.00 

Dirección del Área de 
Desarrollo Social 

DDS-02 01-04-06-02-02 
Becas a Terceras 
Personas 

84,550,000.00 8,895,135.00 

Dirección del Área de 
Desarrollo Social 

DDS-02 01-04-06-03-99 
Ayuda a Indigentes 
(Otras prestaciones) 

30,550,000.00 1,950,285.00 

Dirección Financiera DAF-02 01-04-06-04-01-07 
Asoc. Cruz Roja 
Costarricense 

18,100,000.00 1,788,637.00 

Dirección Financiera DAF-02 01-04-06-04-02-01 
Fundac Cuidados 
Paliativos Belén 

12,200,000.00 1,164,400.00 

Total 631,744,036.63 58,740,730.92 

 
DETALLE DE TRANSFERENCIAS CAPITAL INGRESOS  

 
Unidad Meta Código Presupuestario Organización Ordinario Monto 

Dirección Área 
Administrativa 

Financiera 
DAF-09 03-07-01-07-01-04-01 

Comité Cantonal de 
Deportes y 
Recreación 

70,140,000.00 6,389,116.00 

Total   6,389,116.00 

 
DETALLE DE TRANSFERENCIAS CORRIENTES Y CAPITAL INGRESOS AL 31 DE MAYO 

2023 
 

Código Presupuestario Ingresos Presupuesto Definitivo Recaudación 

  Transferencias corrientes 

01-04-01-02-01 Multas Art. 234 Inciso d) Ley Transito 84,000,000.00 3,289,034.53 

01-04-01-02-02 
Concejo Nacional de la Política de la 
Persona Joven 

4,000,000.00 4,325,814.00 

01-04-02-01 Contribución a la Cruz Roja de Belén 18,100,000.00 1,703,086.00 

01-04-02-04 Contribución Cuidados Paliativos Belén 12,200,000.00 1,081,800.00 

Total 118,300,000.00 10,399,734.53 



  

Código Presupuestario Ingresos Presupuesto Definitivo Recaudación 

  Transferencias Capital     

02-04-01-01-01 
Recursos simplificación y eficiencia 
tributaria Ley 8114 

308,830,513.24 25,735,875.84 

02-04-01-05-01 
Aporte 10% sobre entrada al balneario Ojo 
de agua 

9,000,000.00 3,754,400.00 

Total 317,830,513.24 29,490,275.84 

 
DETALLE DE SERVICIOS COMUNITARIOS INGRESO 

 
Código Presupuestario Ingresos Presupuesto Definitivo Recaudación 

01-03-01-02-05-09-09 Otros Servicios comunitarios IMAS 125,760,000.00 4,866,650.00 

Total 125,760,000.00 4,866,650.00 

 
El detalle de transferencias se adjunta a la unidad de Contabilidad para lo que corresponda. 
 
COMPROMISOS 2022 CANCELADOS AL  31 DE MAYO DEL 2023 
 

COMPROMISOS DEL AÑO 2022 

        Saldo OC         

META CODIGO PROVEEDOR OC COMPROMISO may-23 TotaL Pagado Saldo  DESCRIPCION 

ALC-02 5010103010404 RIESGO PLUS S.A. 36471 3,000,000.00 3,000,000.00 3,000,000.00 0.00 2022LA-000012-0002600001 

CON-01 5010101010402 LUIS ANTONIO ALVAREZ CHAVES 35999 5,012,250.00 5,012,000.00 5,012,000.00 250.00 2021LA-000003-0002600001 

AUD-01 5010201059903 KYM LATINOAMERICA S.A. 36456 1,500,000.00 1,500,000.00 1,500,000.00 0.00 2022CD-000049-0002600001 

DDS-02 5010406039901 LUIS ANTONIO SANDOVAL QUESADA 36534 2,236,356.00 1,000,000.00 2,236,356.00 0.00 AYUDAS TEMPORALES 

CYC-02 50222010802 CONSORCIO PUBLIVIAS 36371 5,327,542.88 5,302,363.16 5,302,363.16 25,179.72 2020LN-000002-0002600001 

SV-01 50222029904 CORTE INDUSTRIAL 36333 956,550.00 717,412.50 717,412.50 239,137.50 2020LA-000008-0002600001 

CYC-06 5030301050204 CONSTRUCTORA FATIMA 36476 35,200,000.00 15,224,000.00 35,199,000.00 1,000.00 2019LN-000002-0002600001 

Total 53,232,698.88 31,755,775.66 52,967,131.66 265,567.22   

 
Para el pago de los compromisos en el mes de mayo se canceló el monto de ¢31,755,775.66 
que representa un 10% del monto total de compromisos y en forma acumulativa representa el 
60% en la tabla general para consultas si así lo requieren.  La suma total de compromisos es 
por ¢319,434,325.52, de los cuales al mes de mayo se han cancelado ¢190,231,097.51, 
quedando pendiente de pago la suma de ¢129,203,228.01.  Los compromisos que se 
encuentran pendientes se pueden pagar a más tardar el 30 junio 2023. 
 



  

RESULTADO PARCIAL Y ACUMULADO DEL SUPERÁVIT AL 31 DE MAYO 2023 
A continuación, se presenta el resultado parcial presupuestario del superávit según el Informe 
de Ejecución, correspondiente al 31 de mayo del presente año:  
 
Recursos sin vigencias anteriores 
 

DESCRIPCION                        PRESUP.DEFINITIVO 
EJECUTADO 

ACUM 
EJECUTADO 

MAYO   % EJEC ACUM.   %EJEC MES 

INGRESOS                                       10,255,376,757.32 6,072,868,750.21 887,793,149.51 59% 9% 

EGRESOS 10,255,376,757.32 3,027,565,603.90 569,510,711.34 30% 6% 

SUPERAVIT/DEFICIT                           3,045,303,146.31 318,282,438.17     

                                                                                                                                                          Fuente:  
Elaboración propia, SIGMB 

 

 

 
Según el resultado parcial del superávit sin recursos de vigencias anteriores al 31 de mayo, el 
monto del periodo de ingresos representa un 9% de lo presupuestado, mientras que en los 
egresos un 6%, de lo ejecutado, sin embargo, si se observa el acumulado en valor absoluto se 
obtiene un superávit de ¢3,045,303,146.31 tomando en cuenta los recursos de vigencias 
anteriores. El cual un 59% corresponde a los ingresos acumulados y un 30% a los egresos 
acumulados. 
 
CONCLUSIONES  
1. En comparación con el mes de mayo del 2022, en cuanto a ingresos corrientes acumulado 

aumento un 22.13% 
   

2. En la recaudación de los ingresos de mayo del 2023, hubo un aumento en valor absoluto 
de ¢305,307,487.24 que representa un 52.41%. 
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3. Se observa en la ejecución de los egresos mayo del 2023 hubo una disminución en valor 
absoluto de ¢62,788,382.94, representa 9.93% de lo ejecutado en comparación con el año 
2022.  
 

4. De acuerdo con la información suministrada para mayo del 2023, se presenta una 
morosidad del 13.07%, siendo mayor que mayo 2022. 
 

5. De acuerdo con el resultado parcial del superávit acumulado al 31 de mayo 2023, los 
ingresos representan un 59% del presupuesto definitivo en recaudación y los egresos un 
30% en ejecución tomando en cuenta el financiamiento. 
 

6. Para el pago de los compromisos en el mes de mayo se canceló el monto de 
¢31,755,775.66 que representa un 10% del monto total de compromisos y en forma 
acumulativa el 60%. 

 
RECOMENDACIONES  
 
1. Se estarán programando para el mes de junio algunas capacitaciones del módulo de Metas 

presupuesto del sistema SIGMB en el uso en la web. 
 

2. Se les hizo llegar vía correo, las guías para consultar el presupuesto y para consulta de 
metas, cualquier duda se evacuará el día de la capacitación. Es importante que las áreas 
de trabajo analicen estas guías y puedan hacer retroalimentación a la Unidad de 
Presupuesto. 
 

3. El presupuesto extraordinario 01-2023, fue aprobado en sesión ordinaria 32-2023 del 30 
de mayo se queda a la espera del ser ratificada en la siguiente sesión. 
 

4. De parte de los responsables de las unidades y principalmente por las Direcciones, se debe 
de estar revisando la ejecución presupuestaria, para tratar de cumplir con el 100% de las 
metas establecidas y contar con una mejor planificación.  
 

5. Se debe tomar en cuenta que los encargados de las metas son los responsables de llevar 
un estricto control de los movimientos, independientemente sean calculados por la misma 
unidad u otra. (Controlar las subpartidas de Remuneraciones, Servicios de Electricidad y 
Telecomunicaciones, Servicios Generales, Textiles y Vestuario, Seguros, entre otros, que 
son administrados por otras unidades, pero el responsable es el encargado de cada meta). 

 
6. No se permitirá incluir movimientos en una modificación o presupuestos Extraordinarios 

después de presentada al Concejo Municipal y remitida a la Comisión de Hacienda y 
Presupuesto. 
 

7. Les solicitamos tratar de ejecutar el 100% de los compromisos 2022, para evidenciar una 
buena planificación en la ejecución de sus metas. Además, se debe recordar que estos 



  

compromisos se pueden cancelar a más tardar el 30 junio 2023. Es importante mencionar 
que todavía se encuentra pendiente de pago el 40% de los compromisos. 
 

8. La modificación 03-2023, se envió el 12 de mayo a la Alcaldía y presentada al Concejo 
Municipal el martes 16 de mayo 2023 en acta de sesión ordinaria 29-2023 se remite a la 
comisión de Hacienda. 
 

9. Para el mes de junio se tiene programado iniciar con el presupuesto ordinario 01-2024, 
TRA 01, donde se incluirá solamente la meta operativa (contratos y compromisos) y los que 
vayan a realizar proyectos deberán ser enviados a la Unidad de planificación para su 
valoración y respectivo proceso. 

 
10.  Se iniciará en el mes de junio con el Extraordinario 02-2023 de partidas específicas, se les 

recomienda a las unidades encargadas solicitar la devolución de esos montos, ya que 
desde el 2020 se encuentra aprobados y no se han podido ejecutar. 

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Unidad de 
Presupuesto, para conocimiento de este Concejo Municipal la documentación Ejecución 
Presupuestaria Mayo 2022-2023. 
 
ARTÍCULO 7.  Se conoce el Oficio AMB-MC-175-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette 
Murillo.  Hemos recibido memorando N° ASP-SAB-044-2023 suscrito por el señor Esteban 
Salazar Acuña, Saneamiento Ambiental , por cuyo intermedio presenta Advertencia sobre 
impacto en gestión en plazos de revisión, verificación y aprobación de los ajustes tarifarios de 
los años 2022 y 2023 por parte de la Administración y el Concejo Municipal sobre la 
sostenibilidad financiera de los servicios, programas y proyectos asociados a los servicios de 
gestión integral de residuos del cantón de Belén para el año 2023.  Al respecto se adjunta la 
documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
ASP-SAB-044-2023  
Asunto: Advertencia sobre impacto en gestión en plazos de revisión, verificación y aprobación 
de los ajustes tarifarios de los años 2022 y 2023 por parte de la Administración y el Concejo 
Municipal sobre la sostenibilidad financiera de los servicios, programas y proyectos asociados 
a los servicios de gestión integral de residuos del cantón de Belén para el año 2024.  
 
Como es de su conocimiento en diciembre del 2021 mediante oficio ASP-SAB-120-2021 se 
remitió el estudio tarifario para la actualización de las tarifas por servicios de recolección, 
transporte, tratamiento, valorización y disposición final de los residuos sólidos del cantón de 
Belén, que para la fecha de remisión ya requerían de una actualización que se estableció en 
5.74% mediante un estudio tarifario. Lamentablemente, el proceso de revisión y aprobación por 
parte de las autoridades del Concejo Municipal tardó casi 4 meses desde su recepción hasta la 
aprobación de la tarifa, la cual pudo ser aplicada hasta julio del 2022, considerando los trámites 
de audiencia pública y plazos de publicación.  Este desfase de casi 7 meses entre la 
presentación del estudio tarifario y su aplicación, aunado a otras situaciones externas como las 
fueron los reajustes tarifarios presentados que se aprobaron mediante oficios GBYS-035-2022, 



  

GBYS-036-2022 y GBYS-009-2023 en los meses de agosto del 2022 y febrero del 2023, así 
como el impacto en la recaudación generada por la alerta en seguridad cibernética que se 
anunció el 11 de octubre del 2022 generaron un déficit altamente significativo en la sostenibilidad 
financiera de los servicios de recolección de residuos y en los programas asociados a la gestión 
integral de residuos del Cantón..  
 
Posteriormente, en enero del 2023 se inició el proceso de análisis de la situación financiera de 
la tarifa, ya que los reajustes de precios antes indicados y el déficit asumido por la franja entre 
la presentación del estudio tarifario presentado en diciembre 2021 mediante oficio ASP-SAB-
120-2021 pero aprobado por el Concejo Municipal hasta mayo del 2022 y aplicado hasta junio 
del 2022 (considerando los proceso fundamentales de publicación preliminar y audiencia pública 
definidos en el reglamento municipal vinculante), evidenció una diferencia entre el costo de los 
servicios y su cobro de aproximadamente un 15% en todas las líneas de la partida 1 del proceso 
SICOP 2021LN-000001-0002600001, lo que según los oficios ASP-SAB-013-2023 y ASP-SAB-
016-2023 se estableció en un déficit para el 2023 de ¢77.529.829,29. 
 
Como factor agravante, al solicitar la información vinculada con la cantidad de usuarios 
contribuyentes para una nueva actualización a las unidades municipales administrativas 
competentes, el Área Administrativa Financiera encontró diferencias aportadas por los sistemas 
de información municipales que pudieron ser resueltas hasta dos meses después de la solicitud 
de información de este Subproceso. Una vez resuelto e identificada la cantidad de 
contribuyentes real, mediante oficio ASP-SAB-028-2023 del 28 de abril del 2023, se remitió al 
Concejo Municipal una actualización tarifaria del 9% que la fecha no ha sido convocada a 
revisión de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, porque lo que ya existe un desfase de 
aproximadamente 2 meses únicamente en esa fase del proceso, lo que se convierte en un déficit 
calculado para el servicio de ¢13.590.969,88; sin considerar los plazos de los procesos 
posteriores. El impacto total del déficit se podrá medir considerando todo el período des desfase 
que ocurra en esta actualización. 
 
Es muy importante indicar que la Unidad tributaria y este Subproceso realizaron un análisis 
exhaustivo de la situación de la tarifa con el fin de proponer un modelo tarifario que se ajustara 
a las necesidades de los servicios requeridos. Sin embargo, este análisis pierde vigencia y 
asertividad si no se analiza, dictamina, se corrige (si fuera necesario) y se aprueba en períodos 
acordes con la necesidad financiera que se presenta ante las autoridades municipales con la 
responsabilidad de aprobación de estos procesos.  De forma escrita y verbal he expresado mi 
preocupación desde el año 2021 acerca de los extensos plazos que este proceso de 
actualización tarifaria conlleva en la institución, especialmente en la revisión y análisis de las 
comisiones del Concejo Municipal. En adicción, lo anterior demuestra que las buenas prácticas 
tributarias y operativas recomiendan actualiza de forma anual las tarifas, para evitar 
desequilibrios financieros quedan sin capacidad de una ejecución óptima y demuestra que las 
autoridades municipales desconocen el impacto que períodos de 7 meses o superiores generan 
sobre la operación de los servicios apoyados financieramente en tarifas fijadas por el propio 
ente Administrador.  
 



  

Por último, como se ha indicado anteriormente, el crecimiento poblacional y de oferta urbanística 
del cantón están generando cambios en los tiempos de respuesta y atención de los procesos 
de gestión integral de residuos, especialmente en los tiempos de atención de las rutas de 
recolección, situación que se ha insistido en que se analice de forma integral junto con los 
encargados del control urbanístico debido a la presión que posee sobre los servicios públicos y 
sus costos dicho crecimiento. No obstante, la recarga de funciones y la falta de personal limitan 
un abordaje de este tema y su afectación sobre los servicios, por lo que a la fecha está 
pendiente.  Ante esta situación, se considera como obligación de este Subproceso advertir 
respetuosamente a la Administración y al Concejo Municipal de lo siguiente:  
 
1. El servicio de recolección, transporte, tratamiento, valorización y disposición final de residuos 
está catalogado como un servicio esencial de salud pública y ambiente amparado en el artículo 
50 de la Constitución Política y en el artículo 8 de la Ley N° 8839; así como su legislación conexa 
en relación con las regulaciones de salud pública asociadas. En este particular, este servicio 
público debe brindarse a la comunidad según las indicaciones de ley (selectivo, frecuente y 
eficiente) aun cuando exista déficit financiero en su tarifa respectiva. Esto, en términos prácticos 
implica que, si el servicio no posee los recursos propios para sostenerse, de igual forma deberá 
brindarse y deberá sostenerse de recursos libres o externos, comprometiendo recursos del 
presupuesto extraordinario que podrían en un escenario diferente, invertirse en otras 
necesidades del Cantón.  
 
2. La falta de recursos para el cumplimiento mínimo de las necesidades elementales en gestión 
de residuos sólidos comprometen programas importantes para el mejoramiento de la gestión de 
residuos belemita como por ejemplo el Programa de Compostaje Doméstico y las iniciativas de 
apoyo a procesos de educación ambiental, como, por ejemplo, la reactivación del Programa 
“Aula en el Bosque”, que de no contar con los recursos elementales no serán financiados por la 
tarifa. El cierre o suspensión de los programas de vinculación con la comunidad generarán 
desconfianza y pérdida de credibilidad en la Municipalidad, lo que también es una consecuencia 
*sensible cuyo impacto es difícil de cuantificar, pero muy fácil de percibir por las unidades que 
de forma diaria atendemos a los contribuyentes y sus necesidades.  
 
3. De no atender y corregir el procedimiento de presentación, revisión, aprobación y aplicación 
de los ajustes tarifarios que se presentes, en la búsqueda de plazos mejor ajustados a la 
relevancia de los servicios brindados; dichos servicios públicos se volverán cada año menos 
sostenibles, atentando con afectar de forma aún más significativa que lo que ya afecta al 
proceso la falta de personal de inspección, al avance exitoso que la gestión de residuos sólidos 
ha tenido en los últimos 10 años, agravando el retroceso que esta gestión ha tenido debido a 
factores ajenos a la gestión operativa en los años 2021 y 2022. A modo de verificación, se indica 
que de forma preliminar para el 2024 ya existe un déficit calculado en la estimación de ingresos 
por un monto de ¢81.545.819,00 para cubrir la demanda actual (sin incorporar proyectos 
nuevos), recursos que deberá ser solicitados mediante presupuesto extraordinario.  
 
Es por lo anterior que la forma más respetuosa pero vehemente solicito se analicen los 
argumentos presentados de forma integral y se reformule por la Administración Municipal y por 
el Concejo Municipal, los procedimientos y plazos relacionados con los procesos de revisión de 



  

ajustes tarifarios en los servicios públicos, recomendando que se priorice la revisión de los 
ajustes tarifarios cuando estos sean presentados para análisis ante las autoridades municipales.  
En segunda instancia, se solicita a la Alcaldía Municipal que se le instruya a este Subproceso 
cómo proceder en lo correspondiente a los programas, iniciativas y acciones operativas 
vinculadas con los servicios indicados que deberán ser suspendidos o ajustados para 
compensar el déficit indicado.  
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, avisa que esta es una llamada de atención que nos hace 
Esteban Salazar con respecto a algo en lo que creo que el Concejo Municipal tiene que hacer 
un mea culpa y es el plazo que estamos durando en las comisiones para sacar los temas.  Por 
dicha en la Comisión de Obras Ambiente eso se pudo solventar ya no está la fila enorme, pero 
si hay bastantes comisiones que tienen ese problema.  Particularmente, esta es cierto, se va a 
ver el próximo jueves, aunque como Esteban ahí lo señala, lo remitió y hace mucho tiempo, pero 
hay otras comisiones que a mí también me preocupan, los temas que tienen en agenda uno de 
esos es la Comisión propiamente de Asuntos Jurídicos, donde hay varios temas que tienen 
meses entre esos, el que vimos el jueves pasado relacionado con la propuesta del cambio de 
modalidades, servicios ambientales, pero nada más, quiero señalar que sí deberíamos hacer el 
esfuerzo.  De así, como hicimos en la Comisión de Obras, hacer jornadas maratónicas para salir 
de esa fila de pendientes que hay.  Recordarles que el Artículo 66 del Reglamento del Concejo 
Municipal de Belén establece que son 15 días los que tienen las comisiones para rendir informes 
posterior a que el Concejo Municipal les notifica de la solicitud de un dictamen. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, manifiesta que muchas gracias por el consejo, Ulises, 
si usted tiene alguna otra propuesta para manejar comisiones háganmela llegar personalmente 
y los compañeros de acá.  Porque los que estamos acá, aquí enfrente que coordinamos las 
comisiones ustedes, ha dado cuenta que todas las semanas tenemos reuniones y no 
necesariamente son de comisiones.  Y tenemos que atenderlo todo al mismo tiempo, le 
agradezco, si me manda una propuesta para poder manejar un poquito esto de manera 
diferente.  Porque aquí hay reuniones que tenemos los lunes, hay reuniones, miércoles, hay 
reuniones, jueves, los martes hay sesiones los jueves que hay sesiones y aquí hay gente que 
no puede los viernes definitivamente por diferentes razones y hay gente que está cruzada aquí 
con comisiones. mantener ese equilibrio es que cuesta un poquito y aparte de eso, también hay 
funcionarios municipales que no pueden ciertos días, si el tiempo diera para más, yo con mucho 
gusto.  Pero no podemos extendernos más de lo que nos estamos extendiendo y la única 
Comisión que tiene ahorita pendiente es la Comisión de Gobierno.  Que casualmente 
empezamos la semana pasada a trabajar porque la Comisión de Obras está al día la Comisión 
de Hacienda y Presupuesto queda al día del jueves.  Y la única que queda pendiente es esto 
porque las demás comisiones no representan, no tienen ningún pendiente exagerado al 
respecto.  Así que, si tiene alguna propuesta con mucho gusto, ahí se la se la recibo por correo 
electrónico. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, plantea que creo que es un asunto de priorizar, yo sé que 
hay bastantes actividades adicionales a las que demanda, el Código Municipal y el Reglamento 
de Sesiones, pero en lo que viene estipulado y aquí por eso lo mencioné. Son 15 días.  Lo 
planteó en el término de que intentemos priorizar. Yo sé, me consta que hay bastantes tareas.  



  

Que asumimos, pero lo que es propiamente los señalados reglamentario y legalmente, yo creo 
que siempre debería ir de primero. No quiero sonar concho ni nada por el estilo, pero sí quiere 
hacer el llamado de atención de que son bastantes pendientes en esas comisiones. No hay que 
tomarlo de mala manera, la propuesta es simplemente esa e inclusive yo desde el primer año 
dije que a mí me parecería que un comportamiento adecuado en las comisiones sería que 
tuvieran calendarizadas sus sesiones, aunque sea que solo tengan un tema, pero cada 15 días.  
Deberá reunirse una comisión x a ver los temas que tiene pendientes. Es un tema de ahí, por 
supuesto que le corresponde a los coordinadores, en mi caso, yo no soy coordinador porque 
soy el Regidor Suplente, pero sí quería hacer el llamado a la reflexión sobre el tema. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de Saneamiento Ambiental.  SEGUNDO:  
Remitir a la Comisión de Hacienda y Presupuesto para análisis y recomendación a este Concejo 
Municipal que se realizará el próximo jueves 29 de junio a las 5:00 p.m. de manera virtual. 
 
ARTÍCULO 8.  Se conoce el Oficio AMB-MC-176-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette 
Murillo.  Hemos recibido memorando N° DTO-104-2023 suscrito por el señor Jose Luis 
Zumbando Chaves, Director del área técnica operativa, por cuyo intermedio presenta lo 
solicitado en el acuerdo 3419-2023 y acuerdo 3421-2023 en relación con el tema del Colegio 
Técnico Profesional.  Al respecto se adjunta la documentación para las Gestiones 
Correspondientes. 
 
DTO-104-2023  
Consecuente con lo solicitado por el Concejo Municipal, mediante acuerdo N°3419-2023 y 
acuerdo 3421-2023, con relación al tema del Colegio Técnico Profesional, se informa:  
 
Acuerdos de referencia:  
 



  

                                 (…) 



  

 
 



  

 
 



  

 
 

Respuesta: Referente a lo solicitado por el Concejo Municipal con relación al Colegio Técnico 
Profesional:  
 



  

1. El Informe DTO-052-2023, se realiza en función de la información disponible y de lo 
acordado por el propio Concejo Municipal en la sesión ordinaria N° 3714-2017.  
 

2. La Dirección del Área Técnica Operativa y el Coordinador de la Unidad de Obras, no tienen 
conocimiento del tema de aportes de la empresa privada para realizar obras de 
infraestructura pluvial en la Calle Tulio Rodriguez. Este es un aspecto que consta en el 
acuerdo 3714-2017 y desconocemos si existe o no algún compromiso oficial o formalizado 
a nivel Institucional. 
 

3. La Dirección del Área Técnica Operativa de la Municipalidad de Belen, a la fecha no tiene 
información adicional para actualizar el Informe DTO-052-2023, no obstante se informa 
más que  se está conformando un expediente administrativo, a partir de la documentación 
existente y que la Alcaldía Municipal por medio del Memorando AMB-M-563-2023 de fecha 
20 de junio de 2023, brinda respuesta a la solicitud de la Junta Administrativa del Colegio 
Técnico Profesional de Belen para reunión con la administración municipal en las fechas 
propuestas para el 27 o 29 de junio de 2023, mismas que están sujetas a confirmación.   

 
Una vez, se ejecuten las reuniones de coordinación entre la Junta Administrativa del Colegio 
Técnico Profesional de Belen, la Alcaldía y la Administración de la Municipalidad, se avance en 
las propuestas de diseño del Colegio y por consiguiente, se analice los requerimientos para la 
descarga pluvial del proyecto educativo hacia la calle publica según corresponda, se estará 
informando al Concejo Municipal, por medio de la Alcaldía Municipal. 
 

REPUBLICA DE COSTA RICA 
REGISTRO NACIONAL 

CONSULTA POR NUMERO DE FINCA 
MATRICULA: 268131---000 

 
 
PROVINCIA: HEREDIA FINCA: 268131 DUPLICADO: HORIZONTAL: DERECHO: 000

 

SEGREGACIONES: NO HAY
NATURALEZA: COLEGIO TECNICO PROFESIONES DE BELEN 
SITUADA EN EL DISTRITO 2-LA RIBERA CANTON 7-BELEN DE LA PROVINCIA DE 
HEREDIA 
FINCA SE ENCUENTRA EN ZONA CATASTRADA 
LINDEROS: 
NORTE: IDENTIFICADOR PREDIAL 40702019365800, 40702004591400, 4070204721400, 
40702025590300, 40702P00038300 
SUR: IDENTIFICADOR PREDIAL 40702019365800, 40702017386500,4070200019070M, 
40702010888000 Y CALLE PUBLICA 
ESTE: IDENTIFICADOR PREDIAL 40702019286500, 40702019286600, 40702005596700 Y 
40702005024300 
OESTE: SERVIDUMBRE DE PASO CON 5 METROS CON 80 CENTIMETROS DE ANCHO Y 
IDENTIFICADOR PREDIAL 40702004720200, 407020193658700 CALLE PUBLICA 

 



  

 
MIDE: VEINTINUEVE MIL SEISCIENTOS OCHO METROS CUADRADOS 
PLANO:H-2099007-2018 
IDENTIFICADOR PREDIAL:407020268131__ 
 
ANTECEDENTES DOMINIO DE LA FINCA: 

FINCA 
4-00045913
4-00047215
4-00086273
4-00093445
4-00108880
4-00132241

 

DERECHO
000 
000 
000 
000 
000 
000 

 

INSCRITA EN 
FOLIO REAL 
FOLIO REAL 
FOLIO REAL 
FOLIO REAL 
FOLIO REAL 
FOLIO REAL 

 

 

 
VALOR FISCAL: 1,817,961,000.00 COLONES 
 
PROPIETARIO: 
ESTADO-MINISTERIO DE EDUCACION PUBLICA 
CEDULA JURIDICA 2-100-042002 
 
ESTIMACIÓN O PRECIO: UN COLONES 
DUEÑO DEL DOMINIO 
PRESENTACIÓN: 2020-00690208-01 
FECHA DE INSCRIPCIÓN: 12-ENE-2021 
 
ANOTACIONES SOBRE LA FINCA: NO HAY 
GRAVAMENES o AFECTACIONES: SI HAY 
 
SERVIDUMBRE TRASLADADA 
CITAS: 207-01068-01-0901-001 
FINCA REFERENCIA 400045913 000 
AFECTA A FINCA: 4-00268131 -000 
CANCELACIONES PARCIALES: NO HAY 
ANOTACIONES DEL GRAVAMEN: NO HAY 

 

 
SERVIDUMBRE TRASLADADA 
CITAS: 322-05451-01-0002-001 
FINCA REFERENCIA 400093445 000 
AFECTA A FINCA: 4-00268131 -000 
CANCELACIONES PARCIALES: NO HAY 
ANOTACIONES DEL GRAVAMEN: NO HAY 

 



  

 
SERVIDUMBRE TRASLADADA 
CITAS: 349-00944-01-0900-001 
FINCA REFERENCIA 00045909 000 
AFECTA A FINCA: 4-00268131 -000 
CANCELACIONES PARCIALES: NO HAY 
ANOTACIONES DEL GRAVAMEN: NO HAY 

 

 
SERVIDUMBRE TRASLADADA 
CITAS: 349-00944-01-0901-001 
FINCA REFERENCIA 00045908 000 
AFECTA A FINCA: 4-00268131 -000 
CANCELACIONES PARCIALES: NO HAY 
ANOTACIONES DEL GRAVAMEN: NO HAY 

 

 
AVISO CATASTRAL 
FINCA REFERENCIA 400086273 000 
AFECTA A FINCA: 4-00268131 -000 
CANCELACIONES PARCIALES: NO HAY 
ANOTACIONES DEL GRAVAMEN: NO HAY 

 

 
PLAZO DE CONVALIDACION (RECTIFICACION DE MEDIDA) 
CITAS: 2020-690208-01-0027-001 
AFECTA A FINCA: 4-00268131 -000 
INICIA EL: 12 DE ENERO DE 2021 
FINALIZA EL: 12 DE ENERO DE 2024 
CANCELACIONES PARCIALES: NO HAY 
ANOTACIONES DEL GRAVAMEN: NO HAY 

 

  



  

 
Fuente: SIGMB 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, razona que cuando nosotros pedimos esto, la administración 
como una forma de complementar el informe anterior relacionado al caso del CTP lo hicimos 
porque en la comisión de Obras salió relucir el tema de que no existía nada por escrito, al menos 
dentro del Colegio Técnico, ni a su Junta Directiva relacionada al compromiso del anterior 
propietario.  De que iba a costear la mitad de las obras del desfogue pluvial de la propiedad 
desfogue pluvial que como habíamos visto la vez anterior se ponía en tela de duda de que 
hubiera la posibilidad técnica de hacerlo porque nunca hubo un estudio técnico que se 
presentara cuando se propuso en el 2017 otorgar por parte del Concejo Municipal la 
disponibilidad de aguas. Ahora aquí nos está diciendo la Dirección del Area Técnica Operativa, 
es decir, la administración municipal lo siguiente, la Dirección del Area Técnica Operativa y el 
coordinador de la Unidad de Obras no tienen conocimiento del tema de aportes de la empresa 
privada para realizar obras de infraestructura pluvial en la calle Tulio Rodríguez. Esta es un 
aspecto que consta en el acuerdo 3714-2017.  Y desconocemos si existe o no algún compromiso 
oficial formalizado a nivel institucional.  Aquí la inquietud, por supuesto, es compañeros y 
compañeras, es como es que el Concejo Municipal del 2017, avaló algo sin estudios técnicos ni 
por tener por escrito.  Un compromiso en el que se están poniendo sobre la mesa fondos 



  

públicos para una infraestructura y ahora resulta que nadie tiene por escrito el compromiso que 
se hizo en el 2017 de que el privado iba a pagar la mitad.  A mí, me duele mucho esta situación, 
creo que debió haberse manejado de mejor forma desde el principio con las cuestiones propias 
de este proyecto, más claras y con respaldos, pero cada día con los informes que nos llegan, lo 
que vemos es que no hay, y ya pasaron, 5 años ya la inversión se hizo.  No sé hasta qué punto, 
la Municipalidad fue intermediario esto ya, le quedará completamente al MEP a resolverlo a 
ellos, pero sí este último DTO-104 acredita que no hay nada por escrito de ese compromiso con 
el cual se hizo el Concejo Municipal tomar un acuerdo en 2017. 
 
El Síndico Suplente Francisco Zumbado, indica que, en realidad, este tema ya hay que dejarlo 
de discutir, simplemente que sea el Ministerio, de Educación el que se haga cargo a través del 
DIE, ellos son los que tienen en la mano la construcción.  En ningún momento, que yo recuerde 
en un momento se dijo que al que se le iba a comunicar al Ministerio de que la municipalidad va 
a aportar tanto y que el que le iba a vender el terreno y aparte de que hay, si no hay ningún 
documento escrito legal de compromiso.  No se puede hacer nada, sería simplemente pura 
voluntad, yo creo que esto es el tema, yo creo que deberíamos dejarlo ya al lado y que sea la 
Junta Administrativa del Colegio que sea el Ministerio, que a través del DIE, que se encargue 
de lo que es el asunto de la construcción del Colegio y la parte pluvial y la parte de infraestructura 
vial. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, menciona que yo en eso discrepo un poquito. 
Don Francisco, con todo el respeto.  Porque la propuesta, de acuerdo el 2017, la solicitud la 
subió don Horacio Alvarado para el Concejo Municipal y ahí decía que el señor dueño del terreno 
se iba a comprometer a tantos millones y nosotros a tantos millones y quedó como un acuerdo 
al Concejo Municipal. Yo en el momento no lo voté, porque a mí no me sonó el asunto, además 
de que no se presentara un respaldo, simplemente se dijo eso, pero el Concejo lo votó, es un 
acuerdo que está ahora, resulta que efectivamente no había estudios, pero el acuerdo quedó, 
el tema es que el Concejo lo acordó. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, siente que, la implicación aquí es la siguiente, ya lo hemos 
dicho la vez anterior.  Cuando el Concejo Municipal da el desfogue pluvial.  La propiedad a la 
hora del concurso de propiedades recordémonos que una vez más, el DIE de MEP no puede 
comprar a dedo una propiedad, tiene que hacer un concurso de propiedades. En ese concurso 
de propiedades participan varias propiedades de Belén y la propiedad, que finalmente fue 
adquirida.  Tiene una autorización de desfogue pluvial por parte del Concejo Municipal de Belén.  
Lo cual a su vez le da mayor puntaje a la hora de la evaluación con respecto a las otras 
propiedades que se hicieron en su momento.  Por eso es que yo, sigo con la duda, una duda 
razonable de hasta qué punto el Concejo Municipal, tiene que buscar solventar el vacío de 
información que me parece que hay en este momento, porque ciertamente de esa forma, con 
esa autorización, con ese documento, es que esa propiedad entra a concursar y que finalmente 
gana u otras propiedades en Belén que participaron ahí, pero no fueron seleccionadas. Se 
seleccionó una propiedad que 4 años después, 5 años después, se viene a decir por parte de 
la administración que ni había estudios técnicos y que además parecería que para desfogar las 
aguas habría que expropiar como se había hecho en el anterior informe.  Yo no sé si el MEP 
conocía a eso.   



  

 
El Regidor Edgar Alvarez, enumera que todos recordamos que en aquel momento había un 
espíritu de cooperación por parte del Concejo Municipal para que el Colegio se estableciera a 
la brevedad que se pudiera porque estaban sin instalaciones.  Específicamente cuando eso se 
acordó.  Era me parece a mí resorte del MEP, proteger y cerciorarse de que esos documentos 
quedarán en la negociación entre partes.  Pareciera que eso no pasó.  Porque ya la propiedad, 
pasó de manos, es propiedad del MEP y ahora las obras hay que hacerlas, pero no corren por 
ningún lado el concepto de que la Municipalidad quedará comprometida a nada.  De manera 
que para este efecto me parece que tal vez el Lic. don Ennio puede aportarnos algún concepto 
alrededor de este tema para que esto se dé por recibido porque ya yo creo que estamos fuera 
de orden, en el sentido de que ya es otra propiedad.  Es la misma propiedad, pero es otro dueño. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, apunta que pregunta, don Ennio.  El MEP, es quien 
compra la propiedad, es quien paga la propiedad, es quien hace el negocio con el dueño o 
exdueño, en este caso ya que ahí acuerdo de Concejo Municipal.  Pero de final no hay ningún 
compromiso.  De la Municipalidad administrativamente hablando, fuera de un oficio que 
entregan aquí la Alcaldía en ese momento.  Para efectos de que como una carta de buenas 
intenciones o de buenos, no sé ni cómo llamarlo, pero al final.  Que no hay nada que la sustente, 
porque la Municipalidad a final de cuentas no formó parte del contrato, se comprometió.  A dar 
recursos, pero al final de cuenta todo eso que propuso la Municipalidad quedó como a un lado 
y al final el dueño y el Ministro de Educación son los que terminan realizando la compra y venta.  
El trámite como tal en este caso, con todo lo que han estado los compañeros, yo voy a proponer 
que esto se fuera a la Comisión para análisis.  Pero la verdad es que yo creo que aquí lo mejor, 
esto es, tal vez pasárselo al Asesor Legal nuestro para que lo revise conforme los acuerdos que 
el Concejo tomó para ver en qué estado estamos y ver qué es lo que procede en este sentido, 
si es que hay que anular acuerdos porque ya no tienes ningún sentido, porque ya esta compra 
se realizó, en fin, yo le agradezco ahí su criterio al respecto. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, comunica que tal vez voy a tengo la ventaja que mi análisis 
técnico jurídico y no político ni electoral.  Vamos a ver, la compra de este terreno.  Responde a 
un esfuerzo institucional.  Cuando digo institucional es todos los actores del Estado.  Yo conozco 
el caso porque, desde el inicio.  Me correspondió hacer algunos análisis preliminares desde el 
punto de vista de la situación registral y catastral de las fincas.  Y participé en esta sala en varias 
reuniones con los personeros del Banco.  Y los personeros del MEP.  Y los potenciales 
vendedores, porque es importante referirse a esto.  Porque, la compra de estos terrenos son 
financiados o fondeados con un fideicomiso, donde la entidad financiera era justamente el Banco 
Nacional, ustedes entenderán que ningún Banco menos estatal va a correr la suerte de meterse 
en un negocio que pudiera no resultar ventajoso para los fines originales, hay una serie de filtros.  
En ese esfuerzo que se hace institucional.  Por comprar el terreno.  Se busca en un Cantón 
pequeño las pocas opciones que hubiera.  No creo yo que la suerte corriera porque hubiera o 
no un desfogue.  Me parece que hay otros criterios, que pesaron.  Pero lo cierto es que hay que 
recordar que la adquisición de este inmueble se hace por la intervención de la notaría al Estado.  
Ahí también la Alcaldía en su momento me había pedido que colaborara porque esa escritura.  
Requirió varios requerimientos de información que hizo la notaría del Estado a las partes, es 
decir, no, fue algo menudo, porque fue un caso en donde iban y venían requerimientos.  Y 



  

dichosamente, digo yo dichosamente pensando en el esfuerzo que se hace por tener un terreno 
para el desarrollo del proyecto, se logra concretar y hacer la transacción. Desde mi punto de 
vista jurídico.  La única posibilidad de que se arrastre una obligación de carácter técnico para el 
desarrollo de cualquier infraestructura pública o privada.  Estaría sujeta a la existencia de una 
condición resolutoria que establezca la misma escritura. Y yo sospecho que eso no quedó en 
ese documento, porque eso haría más compleja la transacción y probablemente haría que el 
Banco no se interesara en financiar la transacción de la compra del terreno.  De tal suerte que 
sea, la Dirección Jurídica con mucho gusto podríamos ubicar la escritura porque creo que es el 
único documento jurídico que pudiera pesar en este momento para que pudiera exigírsele a 
alguien.  El financiamiento.  De una obra o la ejecución de la obra, de lo contrario.  No hay nada 
que hacer desde ese punto de vista. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, considera que me parece excelente que el 
comentario de Ennio en el sentido de la escritura que se pudiera verificar la escritura para ver si 
la Municipalidad tiene un compromiso o no.  Eso es bueno aclararlo ahora recordemos que este 
tema viene a raíz de un acuerdo de la Comisión de Obras que acaba de salir hace poco ya la 
administración está respondiendo.  No me parece adecuado tal vez decir que sea solo fines 
electorales electoreros, sino que no sabemos si en la escritura existe o no existe. Ojalá no exista, 
y si ese acuerdo se tiene que revocar que se revoque, pero no dejar cabos sueltos donde 
implican gastos de fondos públicos que la Municipalidad tendría que poner, porque si ese 
acuerdo eventualmente me atrevo a decir mi opinión personal, si ese acuerdo eventualmente 
no hubiera tenido ninguna importancia.  Ni hubiera sumado ni restado para la compra de esa 
propiedad. Cuál fue la carrera y la presión para que el Concejo lo votara, sobre todo, que no 
había estudios técnicos que los respaldara.  Entonces, si era tan urgente no era porque no era 
llanito, que no servía para nada, no, ese acuerdo, esa solicitud de acuerdo, tenía alguna 
intención, ahora el tema de la Comisión de Obras es ver si en realidad estamos comprometidos 
o no, que ojalá y en buena hora no estemos comprometidos, pero recordemos que eso es un 
acuerdo muy reciente. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, detalla que si me permitió una pequeña aclaración, tal vez 
no fui claro en eso, uno da por sentado porque uno trabaja en esto, cotidianamente en la 
transacción de esa compra de terreno participa el fideicomiso del Banco, participa el propietario 
registral y participa el adquirente.  La Municipalidad no podría adquirir ningún compromiso 
porque no otorgó la escritura, la Municipalidad de Belén no tiene, no fue parte otorgante de esa 
escritura.  Por lo tanto, eso sí, se puede decir sin ningún temor. La Municipalidad Belén no fue 
parte de esa escritura de compra de un terreno para el desarrollo de un proyecto de un centro 
educativo. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, denuncia que quisiera, tal vez traer a colación.  
El punto segundo del acuerdo indica, esto dice, avalar la recomendación del Alcalde Municipal 
es el primer punto, el segundo punto es autorizar al señor Alcalde Municipal para realizar las 
gestiones necesarias con la finalidad de construir 368 m de tubería pluvial PBC de 600 mm de 
diámetro con 12 pozos de registro de altura variable, construcción de 368 m de cordón y caño 
con 12 tragantes de altura variable y reposición de la mezcla asfáltica en caliente, en la calle 
municipal 166, conocida como calle Tulio Rodríguez.  Que el presupuesto correspondiente son 



  

30 millones y la empresa privada aportará 39 millones, ese es el tema de lo que estamos 
hablando, la otra cosa es que sería interesante, además de la escritura que nos recomienda 
Ennio, son los planos catastrados y los trabajos que hizo la Municipalidad para entregar planos 
sobre esa finca.  Porque la Municipalidad sí estuvo envuelta en el tema de los planos para esa 
finca que yo no sé si tenemos responsabilidad o no, fue una colaboración, no tengo idea, pero 
sí colaboraron en ese tema. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, sugiere que antes de someter Zeneida, no vota por 
tener relación con el ex dueño de la propiedad entonces quien va a votar en este caso es Lorena 
González. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la 
Dirección Técnica Operativa.  SEGUNDO:  Se remite al Asesor Legal para análisis y 
recomendación a este Concejo Municipal, para que lo revise conforme los acuerdos que el 
Concejo tomó para ver en qué estado estamos y ver qué es lo que procede en este sentido, si 
es que hay que anular acuerdos.  TERCERO:  Se le solicita al Asesor Legal, tomar en cuenta 
los acuerdos que ha tomado el Concejo Municipal sobre este tema y la escritura resultante de 
la compra de dicho terreno, lo anterior en un plazo de 10 días hábiles y determine qué procede 
en este caso.  CUARTO:  Se solicita a la Alcaldía y a la Dirección Jurídica una copia de la 
escritura, así como los planos catastrados y los trabajos supuestamente que realizo la 
Municipalidad en esa finca. 
 
ARTÍCULO 9.  Se conoce el Oficio AMB-MC-177-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette 
Murillo.  Hemos recibido memorando N° MB-ACI-M-14-203 suscrito por el señor Tomas 
Valderrama Gonzalez, Asesor de Control Interno, por cuyo intermedio presentan documentación 
correspondiente al I y II Entregables del contrato en ejecución con la Consultoría STRATEGOS.  
Al respecto se adjunta la documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
MB-ACI-M-14-203  
Para conocimiento del Concejo, se remiten documentos correspondientes al I y II Entregables 
del contrato en ejecución con la Consultoría STRATEGOS. Dichos productos, cuentan con la 
respectiva aprobación de la Comisión Institucional de Control Interno (CICI), de conformidad con 
la normativa vigente. 
 

1. I Entregable, que contiene: 
 

 Diagnóstico del Sistema de Control Interno de la Municipalidad de Belén 
 Guía para el Establecimiento y Funcionamiento del SEVRI Municipalidad de Belén, 

conocido como Marco Orientador  
 Guía para la Gestión del Sistema de Control Interno Municipalidad de Belén 

 
2. II Entregable, conformado por:  

 
A. Informe de capacitación Control Interno y Riesgos. 



  

B. Presentación práctica de la gestión de control interno y valoración de riesgos  
C. Ejercicio práctico para llenado de los participantes. 
D. Video para divulgación al personal (video en formato mp4 en alta definición, disponible 

en carpeta compartida OneDrive: https://netorgft5046492-
my.sharepoint.com/:f:/g/personal/aventura_strategoscr_com/Eo9QgkkrUuxItb6ntlAcPhIB
B75kgfBL-nuZvasVO9Ylog?e=BZDrvC 

E. Consolidación resultados prueba práctica  
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Asesoría de 
Control Interno, para conocimiento de este Concejo Municipal la documentación 
correspondiente al I y II Entregables del contrato en ejecución con la Consultoría STRATEGOS. 
 
CONSULTAS AL ALCALDE MUNICIPAL. 
 
ARTÍCULO 10.  El Regidor Suplente Ulises Araya, precisa que lo mío hoy más que una consulta 
es una felicitación a la administración porque he visto que durante las últimas semanas se ha 
empezado a implementar de forma más intensiva una arborización en la trama verde de las 
aceras del Cantón.  Particularmente una que me llamó mucho la atención. Alegre atención, por 
cierto, es aquí atrás de la Iglesia de San Antonio.  Se sembraron varias especies, de porte bajo 
rabo de zorro. Comúnmente conocidos, el rabo de zorro es una especie 100% nativa y además 
que atrae bastantes polinizadores. Somos un Cantón, Amigo de las abejas y eso hay que 
traducirlo de los acuerdos a lo efectivo y colocar ese tipo de vegetación es precisamente hacerlo 
efectivo.  Además, y muy importante en el 2021 hayamos aprobado, avalado aquí, en el Concejo 
Municipal, el Plan General de Arborización para el Cantón de Belén 2021, que es un estudio 
técnico integral de reforestación, donde se decía específicamente en dónde iban a especies de 
porte alto, medio y bajo y en este caso yo me fijé lo que pasé. Este documento el 2021, ese 
estudio técnico y concretamente aquí, atrás de la Iglesia, recomendaba esas mismas especies, 
así que excelente y muy bien hecho y ojalá que sigamos adelante con el Plan General de 
Arborización. 
 
La Alcaldesa Municipal ai Lidiette Murillo, describe que muchas gracias. Ulises, sí, ahí creo que 
vienen todavía 2, planes más de arborización aquí para el Cantón.  Y no sé si ahora le respondo 
lo que no le respondí la vez pasada. En este mismo segmento les comento que estoy muy 
contenta porque ya el Ande contrató una empresa para hacer la intervención del muro del río. 
Ellos lo van a hacer en 2 tractos, primero van a arreglar el muro y luego van a demoler el puente, 
ellos se han apurado bastante y ya están en el periodo de sacar permisos.  Después, en cuanto 
a la consulta de Don Luis sobre el tema, punto 7, que la administración le debe hasta Concejo 
sobre el tema de Pedregal ya retomé el tema.  Y próximamente le voy a traer la información.  
Luego, sobre el mapa de afectaciones de Doña María Antonia, me gustaría que hiciéramos una 
mesa de trabajo o que nos den aquí una audiencia para explicar bien la herramienta.   
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, avala que sobre la mesa de trabajo en realidad, si 
gusta luego lo coordinamos para que mande el oficio que acordamos. La fecha para que se 
pueda meter en el calendario, porque como hay tanto que hacer, tanto que ver, yo tengo 
prácticamente julio lleno, ahí lo coordinamos, pero lo hablamos me lo recuerda y lo metemos. 



  

 
La Alcaldesa Municipal ai Lidiette Murillo, cuenta que a don Ulises también. Ya le pedí un rótulo 
para la parte del Santuario por aquello que los animalitos cruza en la calle para que los vehículos 
tomen la precaución que se ponga a encontrar animalitos. Ahí en la calle. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, afirma que muchas gracias por la información. 
Yo quería agregar, ya que en el Artículo 20 del Acta 37 no quedó.  Que el acuerdo es el 6714 
del 2020, donde se integra la política para las áreas de protección recién aprobada por el 
Gobierno y se solicitan las quebradas y los arroyos en el mapa.  En este momento, por ejemplo, 
la quebrada sin nombre aquí en Calle La Labor aparece una línea punteada de la quebrada, 
pero no aparece el área de protección. La quebrada que está en por La Gruta no aparece, hay 
varias, informaciones útiles que no aparecen. Le agradezco mucho la información y quería 
volver a preguntar, usted disculpe que le vuelva a preguntar sobre lo mismo es cómo va el tema 
de Aquamanía. 
 
La Alcaldesa Municipal ai Lidiette Murillo, presenta que gracias por recordarme, sabía que me 
faltaba una, nosotros hicimos otro estudio, otro peritaje, ya tenemos ese peritaje, la otra semana 
nos vamos a reunir para analizarlo, ya traérselos a ustedes.  Y también con este peritaje, Don 
Denis Mena va a ser un informe. 
 
ARTÍCULO El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, expone que ya es de conocimiento de 
todos, el par de huecos que hizo AyA frente a Rumba y el otro frente al motel Flamingo, y ya es 
de conocimiento de todos nosotros. Del accidente que se dio este fin de semana con daños 
materiales a una casa.  A raíz del hueco, yo quería solicitarle a ver si es posible por medio de la 
Municipalidad, sé que se ha hecho las gestiones con él AyA para que vengan a reparar eso que 
le corresponde a ellos, pero también a ver si podíamos hacerle la solicitud por medio de la 
administración a la Municipalidad de la Alajuela, a ver si hay unos pueden colaborar con algo, 
ya sea ejerciendo presión a AyA o viniendo ellos a reparar el hueco porque sé que le 
corresponde a AyA, pero si es necesario hacerlo porque también días atrás el que está al frente 
del motel tiró un carro a la zanja.  Ya van 2 accidentes que pasan, bueno 3 porque un muchacho 
moto también un repartidor de comida, también se accidentó ahí, se lo agradecería mucho. 
 

CAPÍTULO V 
 

INFORME DE COMISIONES MUNICIPALES Y LOS CONCEJOS DE DISTRITOS. 
 

INFORME DE LA COMISIÓN DE OBRAS PÚBLICAS Y DE ASUNTOS AMBIENTALES. 
 
ARTÍCULO 11.  Se conoce el Oficio SCO-31-2023. 
 
Se conoce acuerdo del Concejo Municipal Referencia 3114-2023 donde remite el Oficio AMB-
MC-140-2023 de Thais Zumbado Ramírez Alcaldesa.  Hemos recibido el informe N° CTA-001-
2023 suscrito por el señor José Alexander Araya Chaves, Secretario de la Comisión Técnica 
Administrativa Municipal, por cuyo intermedio presenta informe sobre la Disponibilidad de Agua 
Potable-Hotel Desatur Cariari S.A.  



  

  
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y 
Comisión Técnica Administrativa Municipal.  SEGUNDO:  Se remite a la Comisión de Obras y 
Asuntos Ambientales para análisis y recomendación a este Concejo Municipal. 
  
LA COMISIÓN DE OBRAS Y ASUNTOS AMBIENTALES ACUERDA POR UNANIMIDAD CON 
TRES VOTOS A FAVOR DE Eddie Méndez, Zeneida Chaves y Luis Rodríguez RECOMENDAR 
AL CONCEJO MUNICIPAL:  PRIMERO: Avalar el informe N° CTA-001-2023 suscrito por el 
señor José Alexander Araya Chaves, Secretario de la Comisión Técnica Administrativa 
Municipal, por cuyo intermedio presenta informe sobre la Disponibilidad de Agua Potable-Hotel 
Desatur Cariari S.A. SEGUNDO:  Autorizar a la firma del Compromiso de Intenciones a la 
Alcaldesa en ejercicio María Lidiette Murillo Chaves. TERCERO: El convenio a suscribir se 
regirá por las siguientes cláusulas: 
PRIMERO: OBJETO DEL CONVENIO. Por medio del presente documento El 
DESARROLLADOR-PROPIETARIO, se compromete a realizar mejoras al acueducto de Cariari, 
para mejorar el abastecimiento de agua en la zona donde se localiza el proyecto sin afectar el 
entorno y obtener una mejor administración del servicio de abastecimiento, por lo que es 
necesario realizar las siguientes Obras:  
  
a)-Suministro y colocación de una válvula de presión estratégicamente para distribuir las cargas 
del servicio en el sistema, de tal forma que las zonas más bajas no existan sobrepresiones que 
afecten las partes altas.  
  
El suministro y colocación de válvulas de presión conlleva dos partes, que se deben tomar en 
cuenta: Caja de registro en concreto armado y Cachera completa con válvula hidráulica. 
  
La estación de concreto armado conlleva las siguientes actividades y componentes: 
  
-Las dimensiones de la caja deben ser: 2 metros de ancho x 2.7 metros de largo, por 2 metros 
de alto en promedio, (puede variar según profundidad del tubo.) 
  
-La caja de registro debe ser en block de 15x20x40, losa inferior de 15 cm de espesor con malla 
N 3, CADA 20 CM CON UN DESNIVEL DE 2%, con sus respectivas gavetas de desagüe. 
  
-Losa superior de 15 cm con varilla N 4 y aros N 3 cada 20 cm, ambas direcciones. 
  
-Las paredes deben ser con relleno en todas sus celdas, con refuerzo horizontal N 3 a cada 40 
cm, y refuerzo vertical cada 60 cm. Todo anclado a las losas con ganchos de 40 cm de longitud 
como mínimo. 
  
-Viga corona de 15x15 cm con 4 varillas N 4, y aros en varilla número 3, cada 20 cm, la viga 
debe ser chorreada en conjunto con la losa superior. 
  



  

-Las tapas de dicha caja serán de lámina de acero de punta diamante de 4mm de espesor, con 
estructura interna de marco de acero cuadrado de 39x39mm y 2,3 mm de espesor, con un 
refuerzo en angular de acero interno. Todos los elementos de acero tendrán una soldadura tipo 
bisel de 3mm de garganta con electrodos grado 60. La tapa tendrá 3 pares de bisagras a ambos 
lados de las tapas con agarraderas en varilla lisa y toda la tapa tendrá un acabado con 2 manos 
de pintura anticorrosiva tipo minio rojo o similar en tonos distintos. Los accesorios y medidores 
tendrán un anclaje de apoyo para garantizar su correcto funcionamiento. 
  
-Escalera de acceso en tubo redondo de acero inoxidable de 39 mm de diámetro, con pintura 
anticorrosiva gris para su acabado final, la misma irá anclada a la caja por medio de tornillo con 
expender de 3/8” clase A325 grado 5. 
  
-El concreto debe garantizar la impermeabilización de la caja para evitar la humedad. 
-El concreto debe tener una resistencia mínima de 210 kg/cm2 
  
Con respecto a los componentes de la cachera, tenemos: 
  
-Válvula hidráulica sostenedora y reguladora bermad, serie 720. 
  
-Válvulas de compuerta que cumpla con la norma AWWA C 515, vástago No ascendente, bridas 
ANSI 125, dado de apertura de 50 mm, dresser de bridas ANSI 125 AWWA C 515 
  
-Tubería PEAD DR 11, tipo PE 4710 CON NORMA ASTMD3350, D3035 y D 2620, o hierro 
negro según puntos de ubicación y diámetros de tubería. 
  
Como notas generales. las cajas podrán ser sujetas a variaciones, así como los materiales de 
la tubería y los materiales deben serán aportados por el Desarrollador 
  
b)-Sustituir un tramo estimado de 300 metros de tubería de 4 a 6 pulgadas en la calle N°407-
091, denominada Calle Los Hoteles, ubicada paralela a la autopista general cañas. 
La tubería deberá estar certificada por NSF 61, donde indique que es apta para el uso para 
trasegar agua para consumo humano o alguna otra certificación, por un organismo internacional 
acreditado para certificar este cumplimiento. 
La tubería para este proyecto deberá ser en PE 4710 con relación diámetro/espesor de SDR 
13,5 para una presión de trabajo de 11.2 kg/cm2. 
La tubería deberá tener al menos 6 metros de longitud, se aceptarán longitudes mayores a esta 
medida siempre y cuando sean transportables en contenedores de máximo 12 metros. 
Se incluye acometidas domiciliares, conexiones, válvulas y cualquier trabajo adicional que se 
requiera para el buen funcionamiento de la red de distribución. 
  
SEGUNDO: MONTO DEL CONVENIO. EL DESARROLLADOR-PROPIETARIO, realizara las 
siguientes obras con un costo estimado de $72.500.00 (SETENTA Y DOS MIL QUINIENTOS 
DOLARES), asegurando la disponibilidad de este recurso para el desarrollo propuesto mediante 
carga urbanística.  



  

  
TERCERO: RESPONSABILIDAD Y PLAZO DE EJECUCIÓN. La ejecución de las actividades y 
obras a realizar como carga urbanística estará bajo la responsabilidad del DESARROLLADOR-
PROPIETARIO, quien podrá realizar las actividades por su cuenta o contratar a un tercero para 
la ejecución de estas. El plazo de ejecución de las actividades y obras no será mayor de 8 meses 
contados a partir del aval formal vía escrita de parte de la MUNICIPALIDAD. Para tal efecto 
deberá el DESARROLLADOR-PROPIETARIO, adjuntar como parte integral de este 
compromiso, el cronograma de actividades, tiempos y costos de las obras, por lo que será 
necesario disponer del mismo antes de suscribir el presente documento. La recepción final de 
las Obras producto de la carga urbanística está a cargo de la Unidad de Acueductos, misma 
que deberá dar seguimiento y emitir un Informe de recepción de Obras, comunicando a la 
Unidad de Tesorería con copia a la Dirección de Servicios Públicos y la Dirección Jurídica, para 
que se proceda con la devolución de la Garantía de Cumplimiento. 
  
CUARTO: GARANTÍA DE CUMPLIMIENTO: El DESARROLLADOR-PROPIETARIO debe 
rendir una Garantía de Cumplimiento de las Obras del Acueducto Municipal, misma que debe 
ser recibida por la Tesorería Municipal y a entera satisfacción de la Municipalidad a través de la 
Dirección Administrativa Financiera y la Dirección Jurídica, como parte integral de este 
compromiso. 
  
QUINTO: DISPONIBILIDAD DE AGUA POTABLE: LA MUNICIPALIDAD otorgará la 
disponibilidad de agua potable con un estimado de 1.46 l/seg para la finca 79447, requisito 
necesario para que el proyecto de Hotel se pueda tramitar de conformidad con los requisitos 
establecidos por la normativa vigente, una vez se firme la presente carta de Intenciones y se 
haya entregado la garantía de cumplimiento por la carga urbanística respectiva. Para tal efecto 
la Alcaldía Municipal debe remitir al Concejo Municipal un Informe indicando que se ha cumplido 
con la firma del Compromiso de Intenciones y se ha recibido la Garantía de cumplimiento en el 
presente caso para que se brinde la disponibilidad de agua potable a la finca 79447 y se pueda 
iniciar el trámite del Proyecto de Hotel, siendo este un requisito para su tramitología. 
  
CUARTO: Para la administración, se considere una propuesta de la actualización de la Política 
de Crecimiento Urbano del Cantón de Belén y del Reglamento de Otorgamiento de Permisos 
de Construcción en cuanto a la disponibilidad de agua potable por medio de otras fuentes, que 
no sea el acueducto municipal.  
  
QUINTO: En aplicación de la Ley 8220 “Ley de Protección al Ciudadano del Exceso de 
Requisitos y Trámites Administrativos”, proceda la Unidad de Desarrollo Urbano a emitir el 
Certificado uso de suelo para la finca 79447 para Hotel y se incorpore el mismo en el presente 
Informe, sustituyendo los certificados de usos de suelo anteriores para la finca de interés para 
efectos de evitar interpretaciones no acordes al ordenamiento jurídico en cuanto a la 
zonificación.  
  
SEXTO: Que se le informe a la sociedad DESATUR CARIARI SOCIEDAD ANONIMA, cedula 
jurídica 3-101-224320, que para la disponibilidad de Agua Potable para Hotel planteado en la 



  

finca 79447, se deben realizar mejoras al Sistema de Agua Potable de Cariari en la Asunción , 
mismas que podrán formalizarse por medio de un Compromiso de Intenciones de manera tal 
que se cumpla con la normativa vigente y se garantice que se no impacte la continuidad, 
igualdad y eficiencia del Servicio de Agua Potable para los destinatarios, usuarios y beneficiarios 
actuales y futuros de dicho Servicio.  
  
SÉTIMO: Que una vez firmado el Compromiso de Intenciones por las partes, y recibida la 
garantía de cumplimiento a satisfacción por parte de la Dirección Financiera y la Dirección 
Jurídica, se da otorgada por parte del Concejo Municipal la disponibilidad de agua potable de la 
finca 79447, para el proyecto de Hotel con una dotación estimada de 1.46 litros por segundo 
para caudal máximo horario, para que la Unidad de Acueductos proceda con el oficio de la 
disponibilidad de Agua Potable, según corresponda.  
  
OCTAVO: Se avalen las recomendaciones contenidas en los Informes Técnicos de la propuesta 
de Sistemas de Conducción y amortiguamiento de Pluviales antes de ser vertidos a cauces, 
Informe de la Unidad de Obras sobre Desfogue pluvial y sistema de Retención de Pluviales O-
P-025-2021 e Informe de la Unidad de Desarrollo Urbano ODU-0094-2022, Informes técnicos 
de la propuesta de Tratamiento de Aguas Residuales de la Unidad de Alcantarillado Sanitario 
AS-044-2023, el Informe Técnico de la propuesta de acciones en materia de ampliación y 
señalamiento vial, estudio de Vialidad O-DP-030-2019 y ODU-0095-2022 y el Informe Técnico 
del plan de demanda de Pajas de Agua que contiene el análisis técnico de disponibilidad de 
agua potable AC-29-23, así como el Informe de la Unidad Ambiental UA-073-2023.  
  
NOVENO: Que para efectos de permisos de construcción posterior al otorgamiento de la 
disponibilidad de agua potable por parte del Concejo Municipal, se debe considerar por parte de 
la Sociedad DESATUR CARIARI SOCIEDAD ANONIMA cedula jurídica 3-101-224320, entre 
otros requerimientos: 
  
a.  Las obras necesarias para el acceso de agua potable incluyendo la infraestructura y los 

equipos necesarios para los sistemas de almacenamiento de manera que no se afecte el 
sector específico que abastece a los diferentes usuarios. 
  

b.  Plan de arborización avalado por la Unidad Ambiental de la Municipalidad, según 
Reglamento para la arborización de zonas verdes y reforestación de zonas de protección 
del cantón de Belén. 

  
DÉCIMO: El proyecto de Hotel debe analizar todos los aspectos y afectaciones ambientales, 
por ende, en las fases de: planificación, construcción y operación, debe contar con las 
autorizaciones y permisos respectivos de las instituciones que integran la administración 
pública. Asimismo, debe cumplir con la legislación ambiental y de salud vigentes.  
  
UNDÉCIMO: El desarrollador debe cumplir a cabalidad lo dispuesto en la Ley General de Salud, 
el Código de Instalaciones Hidráulicas y Sanitarias en edificaciones del Colegio Federado de 



  

Ingenieros y de Arquitectos de Costa Rica y normas de diseño de A y A y demás legislación 
conexa para garantizar un adecuado tratamiento y disposición de las aguas residuales. 
  
DUODÉCIMO: En cuanto a la variable ambiental el proyecto debe analizar todos los aspectos y 
afectaciones antrópicas, esto tanto en las fases de planificación, construcción y operación, 
teniendo que contar con las autorizaciones y permisos respectivos de las instituciones que 
integran la administración pública. 
  
DECIMO TERCERO: Aplicar y cumplir por parte del desarrollador y contratistas, buenas 
prácticas ambientales de manera previa, durante y en forma posterior a la realización de las 
obras de construcción, dándose obligatoriamente el cumplimiento de la legislación ambiental y 
de salud vigentes, garantizando así el derecho constitucional a un ambiente sano y 
ecológicamente equilibrado. 
  
DECIMO CUARTO: De acuerdo con el artículo 7 de la Ley N° 9976 – Movilidad Peatonal, los 
diferentes desarrollos deben entregar los proyectos finales con las obras de movilidad peatonal 
internas y externas que sean necesarias [...] Las municipalidades no otorgarán permisos 
constructivos, si los proyectos sometidos a su conocimiento omiten la inclusión de estas obras.  
  
DECIMO QUINTO: Los avales municipales previamente otorgados y tramites internos 
realizados, corresponden únicamente al desarrollo de 1 hotel, con las características descritas 
en el apartado 2.1 Diseño de Sitio y no deben interpretarse como avales de posibles futuras 
etapas.  
  
DECIMO SEXTO: Que el diseño y desarrollo del proyecto planteado debe apegarse en todos 
los extremos a la Reglamentación de Plan Regulador y Normativa conexa, en cuanto a 
cobertura, retiros y normas de aprovechamiento. 
  
DECIMO SÉPTIMO: Que se incorpore al expediente administrativo el Informe UPU-023-2023, 
Resolución de Aviación Civil DGAC-DA-IA-RA-0455-2022 sobre altura del edificio y el Informe 
MUDU-002-2023. 
  
DECIMO OCTAVO: Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador 
deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el Oficio AS – 044 – 2023 de la Unidad 
de Alcantarillado Sanitario: 
-Se deben realizar las gestiones administrativas correspondientes para que el vertido del 
efluente se realice al río Bermúdez. 
-La corrección del punto de desfogue del efluente de la planta existente en el Hotel Cariari se 
debe corregir previo a la obtención del permiso de construcción del Nuevo Hotel. 
-Una vez realizada la corrección del desfogue, se debe notificar a la Unidad de Alcantarillado 
Sanitario. 
-Se debe realizar la consulta a la Dirección de Aguas del MINAE para verificar que no haya 
inconveniente en utilizar un mismo tramo de tubería para descargar el efluente de la planta del 
Hotel Cariari y el de la planta a construir para el nuevo Hotel. 



  

-Dado que las obras de desfogue del efluente de la planta existente y de la planta a construir se 
deben hacer sobre vía pública, se debe realizar el trámite de Uso Precario necesario para la 
ejecución de las mismas.  
DECIMO NOVENO: Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador 
deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el ODU-0094-2022 de la Unidad de 
Desarrollo Urbano donde se establecen los siguientes aspectos de cumplimiento obligatorio: 
-Deberá atender las observaciones anotadas por la Municipalidad de Belén en el oficio # O-DP-
025-2019 del 17/06/2019 emitido por la Unidad de Obras. 
-La autorización emitida conlleva el manejo de aguas sobre infraestructura pública pluvial 
ubicada sobre la ruta cantonal hasta su descarga por servidumbre sobre Río Bermúdez. Por tal 
motivo, queda prohibido cualquier tipo de desvío y/o modificación del trayecto autorizado. 
-Considerando que las obras de conducción pluvial conllevan mejoras en la red de alcantarillado 
público existente, la Municipalidad podría solicitar adiciones y/u obras complementarias en la 
infraestructura pública pluvial que contribuyan a mejorar el manejo de aguas en el sector. 
-De previo a iniciar los trabajos de canalización pluvial, deberá contar con la aprobación de 
ruptura de vías, misma que deberá gestionarse con 30 días hábiles previo al inicio de los 
trabajos. 
-Como requisito para la recepción final del proyecto constructivo dispuesto en los artículos # 89 
incisos f) y j) de la Ley de Construcciones, deberá aportar aceptación satisfactoria por parte de 
la Unidad de Obras sobre los trabajos realizados en ruta cantonal. 
VIGÉSIMO: Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador deberá 
cumplir con los siguientes aspectos detallados en el ODU-0095-2022 de la Unidad de Desarrollo 
Urbano donde se establecen los siguientes aspectos de cumplimiento obligatorio: 
-Deberá atender las observaciones anotadas por la Municipalidad de Belén en el oficio # O-DP-
030-2019 del 08/08/2019 emitido por la Unidad de Obras. 
-Esta autorización se emite para la demanda vehicular del proyecto específico y no contempla 
el desarrollo de futuros proyectos constructivos dentro de la propiedad, los cuales deberá ser 
presentados a revisión municipal por aparte. 
-El diseño vial definitivo deberá ser incluido en los planos constructivos del proyecto. 
-Como requisito para la recepción final del proyecto constructivo dispuesto en los artículos # 89 
incisos f) y j) de la Ley de Construcciones, deberá aportar aceptación satisfactoria por parte de 
la Unidad de Obras sobre los trabajos realizados en ruta cantonal. 
  
VIGÉSIMO PRIMERO: Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador 
deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el O-030-2019 de la Unidad de Obras:  
Se enfatiza que las facilidades peatonales, en especial aceras, deben presentar continuidad en 
cuanto a nivel y materiales, con el objetivo de establecer claramente que la prioridad de paso 
es del peatón y deberá incorporar loseta táctil amarilla al centro como guía para personas con 
escaso rango de visión o ausencia de la misma. Es decir, no se permite en desarrollos privados 
que el nivel de acera quede a nivel de calle, lo cual es exclusivo para urbanizaciones y calles 
públicas. 
  
VIGÉSIMO SEGUNDO: Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador 
deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el UA-073-2023 de la Unidad 
Ambiental antes, durante y posterior a la ejecución del proyecto: 



  

1-El proyecto total (Área del Proyecto) debe de ajustar su diseño a la cobertura y retiros 
permitidos y autorizados por el Plan Regulador del Cantón de Belén para la finca N°079447, 
plano catastrado H-0771356-2002. 
2-Verificar por parte de la Unidad de Desarrollo Urbano el cumplimiento de la superficie máxima 
de ocupación del suelo o cobertura para la finca en relación con los diseños de sitio y planos 
presentados por el desarrollador en el Expediente Administrativo Número D1-23718-2018-
SETENA. 
3-Subsanar ante la Secretaria Técnica Nacional Ambiental (SETENA) lo siguiente: 
  
-Aclaración sobre la descripción del proyecto en función de la infraestructura a desarrollar y la 
cobertura permitida por el Plan Regulador del Cantón de Belén. 
  
-Inclusión en la certificación sobre el riesgo antrópico para el proyecto lo relacionado con el 
Poliducto (el mismo se localiza dentro del área de influencia directa del proyecto/ se acredita en 
el “Mapa de Afectaciones de Pozos, Nacientes y Vulnerabilidad a la Contaminación del Agua 
Subterránea Según Legislación Vigente y de Amenazas Naturales Potenciales Según la 
Comisión Nacional de Emergencias de Belén y en visita de campo). 
  
-Modificación en relación con la disponibilidad de agua en atención a la Resolución R-1018-
2016-AGUAS-MINAE con fecha del 12 de octubre del 2016 y la Resolución R-0287-2021-
AGUAS-MINAE con fecha del 04 de marzo del 2021; asimismo informar sobre el trámite de 
solicitud de disponibilidad de agua ante el Acueducto Municipal de la Municipalidad de Belén. 
4-Presentar a la Corporación Municipal copia de la certificación de aprobación de la SETENA 
de la subsanación descrita en punto tercero anterior. 
5- Enviar copia a la Corporación Municipal del depósito de garantía ambiental del Proyecto. 
6- Presentar a la Municipalidad copia de informe de control y seguimiento de la supervisión 
arqueológica de los movimientos de tierra. 
7-Presentar a la Municipalidad constancia del transporte, ruta y disposición final de tierra del 
proyecto al Relleno Sanitario EBI o un sitio de disposición con todas las autorizaciones estatales 
y municipales. 
8-Cumplir a cabalidad y en todos sus alcances a lo descrito en el Expediente Administrativo 
Número D1-23718-2018-SETENA, referente a los compromisos ambientales e instrumentos de 
control y seguimiento ambiental, así como lo descrito en la Resolución N°1163-2019-SETENA.  
9-Cumplir a cabalidad y en todos sus alcances lo establecido en los alcances y objetivos de la 
Guía Ambiental para la Construcción (Resolución Nº1948-2008-SETENA), además de lo 
descrito en la normativa ambiental vigente. 
10-Aplicar y cumplir por parte del administrado y contratistas, buenas prácticas ambientales de 
manera previa, durante y en forma posterior a la realización de las obras de construcción, 
dándose obligatoriamente el cumplimiento de la legislación ambiental y de salud vigentes, 
amparadas en los Principios Precautorio o Indubio Pro-Natura, Buena Vecindad y Criterio 
Preventivo, garantizando el derecho constitucional a un ambiente sano y ecológicamente 
equilibrado. 
11-De requerirse la corta de árboles, se debe realizar la diligencia de autorización ante la oficina 
de la Sub-Región Heredia, ACCVC-MINAET. 



  

12-El desarrollador debe tomar todas las acciones útiles y necesarias para cumplir en todos los 
alcances lo dispuesto por la Sala Constitucional en el Voto Nº2007-05894 (Voto de la Cuenca 
del Río Grande de Tárcoles). 
13-Previo a la ocupación del proyecto y recepción de obra terminada por parte de la Unidad de 
Desarrollo Urbano se debe tener avalado y cumplido por parte del desarrollador un Plan de 
Arborización para el área de proyecto según el Reglamento para la Arborización de Zonas 
Verdes y Reforestación de Zonas de Protección del Cantón de Belén. 
  
Una vez realizada la revisión de los expedientes administrativos respectivos, contemplando las 
diferentes variables ambientales que envuelven el desarrollo del proyecto denominado “Nuevos 
Hoteles Cariari”, la Unidad Ambiental a través del presente Oficio presenta el criterio y aporte 
técnico como miembro del Comité Técnico Administrativo para lo que corresponda y mejor 
resolver lo descrito en el Oficio Ref.2014/2023. 
  
VIGÉSIMO TERCERO: Considerar tomar el acuerdo en forma definitivamente aprobada. 
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, recomienda que este dictamen se discutió bastante en 
la Comisión de Obras y Asuntos Ambientales.  Se trató de poner la mayor cantidad de 
información que le pudiera dar por protección a la Municipalidad ante un proyecto de tal 
magnitud.  Aquí hay varios aspectos a considerar, vean que se va a tener que hacer una tubería 
para la conducción de los efluentes, que son las aguas residuales ya tratadas de la planta de 
tratamiento.  Hasta el Río Bermúdez.  En una parte donde la Municipalidad no tiene ese servicio, 
aquí sería importante una coordinación con el desarrollador para que lo que se vaya a 
desarrollar para tubería de aguas residuales ya tratadas, pueda servir a futuro para otros, 
proyectos en la misma zona.  Y después, una cuestión más, de forma que, de fondo, cuando se 
redacta un informe tan largo.  A veces quedan cosillas que se puede que se le pueden ir a la 
persona que la redacta.  Por lo largo y lo complejo de este informe.  Aquí yo hago la observación 
que en el punto 8, se dice, se recomienda avalar todos los informes técnicos.  Y, cita uno por 
uno. Pero faltó el UPU-2023, que es el informe de la Unidad de Planificación Urbana que trae 
recomendaciones bastante acertadas.  Y, sin embargo, después, en el punto décimo séptico, si 
mencionan al UPU-23.  Por tanto, este nos faltó en la redacción, es una cuestión de forma, en 
recomendar el aval del UPU-23 como otro de los informes técnicos que está ahí porque en el 
punto 8 no aparece y en el punto de 17º, nada más, dice que se agregue al expediente, pero no 
se avala sí creo que sería bueno.  Que en el punto 8, que es donde se avalan los informes 
técnicos.  Se incluya al UPU-23 para que quede. También ha avalado las recomendaciones que 
nos da planificación urbana. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, formula que yo definitivamente después de haber 
tenido cuántas comisiones, Luis, de verdad tuvimos bastantes agradecer los técnicos porque el 
CTA que ellos entregan y en realidad el día que tuvimos esta comisión.  Fue bastante extensa, 
fueron muy minuciosos, cuidadosos y aparte de todo con mucha anuencia, esclarecer todas las 
dudas de hecho, por eso es un dictamen tan largo, porque en realidad esto ha llevado un orden 
que ha sido inusual.  Y creo que acá es la parte que nosotros todos debemos de aprender y 
definitivamente de tratar siempre de reconocer que hay un orden de tramitología.  Y en este 
caso me alegra por el desarrollador, porque cuántos meses ha estado esperando este señor, 



  

debido a que el orden fue totalmente alterado. Se podría decir, acá creo que queda la 
Municipalidad.  Totalmente blindada, protegida y sobre todo nosotros como Regidores.  Al estar 
totalmente de acuerdo en que venga una inversión de estas al Cantón, pero que venga como 
se debería haber llegado a este Concejo desde el primer momento.  Creo que acá para mí y el 
hecho de que queden, es muy valioso. Ha sido un atraso y acordemos que en la construcción 
el precio de lo que se tenía proyectado a lo que hoy en realidad la construcción se da es muy 
alta y creo que nosotros debemos de ser conscientes, pero al haber responsables y ese primer 
filtro que es la administración, trabajar en equipo con nosotros definitivamente.  Porque a 
nosotros nos toca hacer valer los derechos, pero también todos los deberes sin tener ninguna 
alteración de ningún orden legal.  Y para mí es importante que hoy este dictamen se tome como 
se tomó y la colaboración y vuelvo a repetir esa anuencia y ese apoyo que se da parte de los 
técnicos es muy valiosa. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, pronuncia que yo quiero recordar que en esta 
reunión última que yo participé.  Yo le pregunté a don Eddy por el dictamen de doña Ligia Franco.  
Don Eddy me dijo que estaba incluido. Sí está incluido en el folio 181 del expediente.  Pero 
como bien lo dice Don Luis, no está incluido en este Dictamen de la Comisión de Obras y debería 
de aparecer ahí, incluido también como los otros, por qué, porque doña Ligia Franco es la 
encargada del Plan Regulador según su perfil.  Y no me parece con las grabaciones y los audios 
que yo escuché. También la manera en que se le trató, porque ella es una profesional.  No 
quiere decir que está invadiendo las competencias de nadie, pero quiere decir que ella, como 
encargada del Plan Regulador, tiene mucho que decir en el tema de los otros y el informe de 
ella que habla sobre este certificado de uso de suelo nuevo, que ya efectivamente está en el 
expediente, me parece también muy importante puntualizar que este nuevo uso de suelo.  El 
hecho de que aparezca ahí.  Según dice el acuerdo, que ya invalida el resto para no tener 
confusión, no, ese no es el procedimiento.  Si los quieren anular tienen que proceder a anularlo. 
Si no se quedan como están.  Y si se quedan como están, estamos hablando que siguen siendo 
35000 m2 en lugar de 7000.  Cosa que no debería de ser, puesto que el primer hotel ya ni 
siquiera se llama Hotel Cariari, sino que es Double Tree Hilton. Yo no sé si sigue siendo el 
mismo dueño, es una franquicia, no tengo idea, pero el vestido del hotel viejo cambió porque ya 
hay una cadena que se llama Hilton ahí involucrada también quería ser relevado, sobre el tema 
del alcantarillado sanitario.  Yo personalmente no estoy de acuerdo en que se busque una 
autorización externa para pegar las tuberías del hotel nuevo a las tuberías del hotel viejo.  Si 
estamos poniendo como Municipalidad un uso de suelo por 7600 m que el señor dueño del 
proyecto junto con la empresa o quien sea que va a construir ahí.  Haga las tuberías separadas 
por qué estamos escuchando lo que pide la Unidad de Obras en tema de pluviales, porque no 
se pide exactamente lo mismo en alcantarillado, porque tenemos que permitir que se peguen 
las tuberías.  Para el día de mañana entrar nosotros en un alcantarillado sanitario.  Para romper 
una tubería no de una vez adelantémonos, como bien lo pone un Óscar en la parte pluvial que 
haga el alcantarillado sanitario necesario.  Para él y para los demás, separadamente. No 
tenemos por qué permitirle que se junte con lo demás. Por otro lado, quiero decir que me siento 
muy satisfecha en que esta Municipalidad haya aceptado la administración, en qué se pidiera 
una disponibilidad de agua, eso significa defender la institución.  El tema de los oficios del señor 
encargado del acueducto también nos dejó entre la espada y la pared en uno decía que sí, en 
otro decía que no y yo no estoy segura.  Que AC-29-23 tiene ese número porque me parece 



  

que AC-29, decía, año 22 sí, quisiera, nada más que eso quedará sujeto a revisión.  De que sea 
el oficio adecuado del señor del acueducto, porque el señor del acueducto nos envió 3 oficios 
diferentes.  Y me parece que ese AC-29, decía 22 que no estoy segura aquí, dice 23. Pero sí 
me gustaría que se revisara. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, especifica que, voy a hacer una observación de fondo y luego 
ya propiamente de forma.  Lo primero es que aquí aplican.  La frase de que no hay mal que por 
bien no venga.  Creo que el Concejo Municipal aprende mucho. A raíz de este caso.  Y aprende 
a que las cosas hay que hacerlas siempre correctas y aquí con este CTA-001-2023.  Completo, 
íntegro, con bastante información, con bastantes regulaciones apegadas a la ley.  El Concejo 
Municipal finaliza por hacer lo correcto.  Yo lo digo claramente, porque aquí, durante la discusión 
de este tema del hotel de Cariari.  Hubo bastantes presiones para que no nos metiéramos en 
esto. Para que la tortilla que se habían jalado al principio la dejáramos ahí y el Concejo Municipal 
únicamente diera el aval a la servidumbre de uso precario de la calle el Concejo Municipal 
apegado al control interno.  Por unanimidad, dijo, no. Las cosas hay que hacerlas correctamente 
y apegado a la ley.  Y este es la culminación de ese proceso.  Propiamente, vean ustedes, si no 
para dar solamente un ejemplo de la importancia que tiene esto.  Si el Concejo Municipal no 
hubiera actuado con la responsabilidad que finalmente actuó.  Y particularmente recuerdo la vez 
que vinieron los señores constructores del proyecto.  Y Antonia les hizo la consulta respecto al 
tema de los pozos y si entregarían los pozos hoy en día aquí está ya integrada en esta 
propuesta, no un autoconsumo, sino una disponibilidad propiamente para el acueducto 
municipal, una disponibilidad que tiene como todos los proyectos que se han sentado en el 
Cantón de Belén, un compromiso de intenciones para invertir en mejoras al acueducto 
municipal, por cuanto.  Por 72500 dólares.  Aproximadamente 39 millones de colones.  Si este 
Concejo Municipal no hubiera actuado con la responsabilidad que actuó.  Ese dinero y esa 
inversión en el acueducto, en la zona respectiva de Cariari, no hubieran ingresado en esa no 
hubiera tenido esa inversión que ahora tendrá.  Eso por el tema de fondo, por el tema de forma. 
Yo estoy de acuerdo con el tema del alcantarillado sanitario y por una sencilla razón. Si el día 
de mañana, cuando ya estén los 2 hoteles el que ya existe y el que se va a construir, si el día 
de mañana el empresario deseará vender uno de los hoteles, transferir uno de los hoteles.  Qué 
va a pasar con las alcantarillas que van a estar unificadas y ese caso se ha presentado ya en 
otros momentos a nivel del Cantón de Belén.  En un hipotético caso de esos en años futuros, 
tendría la Municipalidad que entrar a sufragar los arreglos que corresponderían. Por eso es que 
yo sí creo que a ese detalle sería bueno ponerle mayor atención de manera tal de que el nuevo 
hotel tenga, su propio sistema de alcantarillado hasta su respectivo desfogue y no que estén los 
2 juntos por el motivo que ya les dije para evitar que a futuro la Municipalidad tenga que verse 
implicada en erogaciones de algo que no le corresponde. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, aclara que creo que tenemos que ser claros, que lo 
que estamos nosotros en este momento avalando informe sobre la disponibilidad de agua 
potable. Hotel Desatur Cariari SA.  Porque es importante que tengamos claro que hoy estamos 
avalando y creo que en la Comisión de Obras y por eso es tan extenso porque se deja muy claro 
que es lo que se está avalando.  En este dictamen de comisión, ahora creo que en el dictamen 
en el 15º punto, los avales municipales previamente otorgados y trámites internos realizados, 
corresponde únicamente el desarrollo de un hotel subrayado con las características descritas 



  

en el apartado 2.1, diseño de sitio y no deben interpretarse como avales de posibles futuras 
etapas. Creo que acá estamos simplemente en una disponibilidad de agua. Se hicieron 
advertencias en las cuales se tomarán a considerar a la hora de que ya se presentaran el 
permiso de construcción, pero en este momento es la disponibilidad de agua. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, entiende que pese a que estamos como bien sabemos, todos 
en el trámite de disponibilidad de agua en el punto décimo octavo se menciona situ se verbaliza 
la consulta a la Dirección de Aguas del MINAE para verificar que no haya inconveniente en 
utilizar un mismo tramo de tubería para descargar el afluente de la planta del hotel Cariari y el 
de la planta, construir para el nuevo hotel, es decir, la Municipalidad aquí está como de alguna 
manera desprendiéndose de lo que le toca le corresponde.  Para preguntárselo a una institución 
fuera la Municipalidad, esa institución fuera de la Municipalidad no va a venir en un escenario 
en 12 años a venir a sufragar los gastos, si hubiera que hacer una inversión en esos sistemas 
y como aquí se está colocando en el tema que estamos viendo, la disponibilidad de agua, creo 
que sí convendría, un mayor análisis con respecto a este pequeño punto, nada más. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, pide que, sí, la política de disponibilidad de agua 
incluye un montón de aspectos que por eso el acuerdo de semejante tamaño, pero también no 
debemos perder de vista que este acuerdo que está se está recomendando por parte de la 
Comisión de Obras.  Está amarrando al Concejo.  Amarrando al Concejo otorgar la 
disponibilidad de agua, si nos está amarrando, otorgar la disponibilidad de agua, nosotros 
también tenemos que poner las cosas claras.  Y es que se cumpla con lo que debe cumplirse 
para que se otorgue la disponibilidad de agua, porque ahí está muy clarito que una vez cumplido 
el Concejo da el compromiso va.  Pero previo a los dictámenes de Ligia Franco de un Óscar de 
todos los funcionarios, que se cumpla también que se cumpla la separación de las tuberías 
como bien lo había dicho Don Luis, que yo también soy totalmente de acuerdo, no tienen por 
qué pegarse.  Y el tema lo dejo como comentario nada más. El tema del certificado de suelo, a 
ver cómo lo van a resolver.  Si van a anular los demás o los van a dejar todos vivos, no sé, pero 
es un tema ya administrativo netamente. 
 
Justamente es cambiar el décimo octavo.  Porque en este caso, modificarlo en el sentido de ya 
se aprobó que se consulte la Dirección de Aguas. Estoy totalmente de acuerdo porque ahí lo 
dice, pero la Municipalidad puede pedir que se separen las tuberías. La Dirección de Aguas no 
sé qué va a decir, puede decir tal vez que se peguen 3 hoteles, pero el tema por eso es que yo 
quería que se leyera lo segundo, porque no es lo mismo solicitar, que se separen las tuberías a 
decir ahora que venga la Dirección de Aguas a decirnos qué vamos a hacer. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  Avalar 
el dictamen de la Comisión.  PRIMERO:  Avalar el informe N° CTA-001-2023 suscrito por el 
señor José Alexander Araya Chaves, Secretario de la Comisión Técnica Administrativa 
Municipal, por cuyo intermedio presenta informe sobre la Disponibilidad de Agua Potable-Hotel 
Desatur Cariari S.A.  SEGUNDO:  Autorizar a la firma del Compromiso de Intenciones a la 
Alcaldesa en ejercicio.  TERCERO:  El convenio a suscribir se regirá por las siguientes 
cláusulas: 



  

PRIMERO: OBJETO DEL CONVENIO. Por medio del presente documento El 
DESARROLLADOR-PROPIETARIO, se compromete a realizar mejoras al acueducto de Cariari, 
para mejorar el abastecimiento de agua en la zona donde se localiza el proyecto sin afectar el 
entorno y obtener una mejor administración del servicio de abastecimiento, por lo que es 
necesario realizar las siguientes Obras:  
  
a)-Suministro y colocación de una válvula de presión estratégicamente para distribuir las cargas 
del servicio en el sistema, de tal forma que las zonas más bajas no existan sobrepresiones que 
afecten las partes altas.  
  
El suministro y colocación de válvulas de presión conlleva dos partes, que se deben tomar en 
cuenta: Caja de registro en concreto armado y Cachera completa con válvula hidráulica. 
  
La estación de concreto armado conlleva las siguientes actividades y componentes: 
  
-Las dimensiones de la caja deben ser: 2 metros de ancho x 2.7 metros de largo, por 2 metros 
de alto en promedio, (puede variar según profundidad del tubo.) 
  
-La caja de registro debe ser en block de 15x20x40, losa inferior de 15 cm de espesor con malla 
N 3, CADA 20 CM CON UN DESNIVEL DE 2%, con sus respectivas gavetas de desagüe. 
  
-Losa superior de 15 cm con varilla N 4 y aros N 3 cada 20 cm, ambas direcciones. 
  
-Las paredes deben ser con relleno en todas sus celdas, con refuerzo horizontal N 3 a cada 40 
cm, y refuerzo vertical cada 60 cm. Todo anclado a las losas con ganchos de 40 cm de longitud 
como mínimo. 
  
-Viga corona de 15x15 cm con 4 varillas N 4, y aros en varilla número 3, cada 20 cm, la viga 
debe ser chorreada en conjunto con la losa superior. 
  
-Las tapas de dicha caja serán de lámina de acero de punta diamante de 4mm de espesor, con 
estructura interna de marco de acero cuadrado de 39x39mm y 2,3 mm de espesor, con un 
refuerzo en angular de acero interno. Todos los elementos de acero tendrán una soldadura tipo 
bisel de 3mm de garganta con electrodos grado 60. La tapa tendrá 3 pares de bisagras a ambos 
lados de las tapas con agarraderas en varilla lisa y toda la tapa tendrá un acabado con 2 manos 
de pintura anticorrosiva tipo minio rojo o similar en tonos distintos. Los accesorios y medidores 
tendrán un anclaje de apoyo para garantizar su correcto funcionamiento. 
  
-Escalera de acceso en tubo redondo de acero inoxidable de 39 mm de diámetro, con pintura 
anticorrosiva gris para su acabado final, la misma irá anclada a la caja por medio de tornillo con 
expender de 3/8” clase A325 grado 5. 
  
-El concreto debe garantizar la impermeabilización de la caja para evitar la humedad. 
-El concreto debe tener una resistencia mínima de 210 kg/cm2 



  

  
Con respecto a los componentes de la cachera, tenemos: 
  
-Válvula hidráulica sostenedora y reguladora bermad, serie 720. 
  
-Válvulas de compuerta que cumpla con la norma AWWA C 515, vástago No ascendente, bridas 
ANSI 125, dado de apertura de 50 mm, dresser de bridas ANSI 125 AWWA C 515 
  
-Tubería PEAD DR 11, tipo PE 4710 CON NORMA ASTMD3350, D3035 y D 2620, o hierro 
negro según puntos de ubicación y diámetros de tubería. 
  
Como notas generales. las cajas podrán ser sujetas a variaciones, así como los materiales de 
la tubería y los materiales deben serán aportados por el Desarrollador 
  
b)-Sustituir un tramo estimado de 300 metros de tubería de 4 a 6 pulgadas en la calle N°407-
091, denominada Calle Los Hoteles, ubicada paralela a la autopista general cañas. 
La tubería deberá estar certificada por NSF 61, donde indique que es apta para el uso para 
trasegar agua para consumo humano o alguna otra certificación, por un organismo internacional 
acreditado para certificar este cumplimiento. 
La tubería para este proyecto deberá ser en PE 4710 con relación diámetro/espesor de SDR 
13,5 para una presión de trabajo de 11.2 kg/cm2. 
La tubería deberá tener al menos 6 metros de longitud, se aceptarán longitudes mayores a esta 
medida siempre y cuando sean transportables en contenedores de máximo 12 metros. 
Se incluye acometidas domiciliares, conexiones, válvulas y cualquier trabajo adicional que se 
requiera para el buen funcionamiento de la red de distribución. 
SEGUNDO: MONTO DEL CONVENIO. EL DESARROLLADOR-PROPIETARIO, realizara las 
siguientes obras con un costo estimado de $72.500.00 (SETENTA Y DOS MIL QUINIENTOS 
DOLARES), asegurando la disponibilidad de este recurso para el desarrollo propuesto mediante 
carga urbanística.  
TERCERO: RESPONSABILIDAD Y PLAZO DE EJECUCIÓN. La ejecución de las actividades y 
obras a realizar como carga urbanística estará bajo la responsabilidad del DESARROLLADOR-
PROPIETARIO, quien podrá realizar las actividades por su cuenta o contratar a un tercero para 
la ejecución de estas. El plazo de ejecución de las actividades y obras no será mayor de 8 meses 
contados a partir del aval formal vía escrita de parte de la MUNICIPALIDAD. Para tal efecto 
deberá el DESARROLLADOR-PROPIETARIO, adjuntar como parte integral de este 
compromiso, el cronograma de actividades, tiempos y costos de las obras, por lo que será 
necesario disponer del mismo antes de suscribir el presente documento. La recepción final de 
las Obras producto de la carga urbanística está a cargo de la Unidad de Acueductos, misma 
que deberá dar seguimiento y emitir un Informe de recepción de Obras, comunicando a la 
Unidad de Tesorería con copia a la Dirección de Servicios Públicos y la Dirección Jurídica, para 
que se proceda con la devolución de la Garantía de Cumplimiento. 
CUARTO: GARANTÍA DE CUMPLIMIENTO: El DESARROLLADOR-PROPIETARIO debe 
rendir una Garantía de Cumplimiento de las Obras del Acueducto Municipal, misma que debe 
ser recibida por la Tesorería Municipal y a entera satisfacción de la Municipalidad a través de la 



  

Dirección Administrativa Financiera y la Dirección Jurídica, como parte integral de este 
compromiso. 
QUINTO: DISPONIBILIDAD DE AGUA POTABLE: LA MUNICIPALIDAD otorgará la 
disponibilidad de agua potable con un estimado de 1.46 l/seg para la finca 79447, requisito 
necesario para que el proyecto de Hotel se pueda tramitar de conformidad con los requisitos 
establecidos por la normativa vigente, una vez se firme la presente carta de Intenciones y se 
haya entregado la garantía de cumplimiento por la carga urbanística respectiva. Para tal efecto 
la Alcaldía Municipal debe remitir al Concejo Municipal un Informe indicando que se ha cumplido 
con la firma del Compromiso de Intenciones y se ha recibido la Garantía de cumplimiento en el 
presente caso para que se brinde la disponibilidad de agua potable a la finca 79447 y se pueda 
iniciar el trámite del Proyecto de Hotel, siendo este un requisito para su tramitología. 
  
CUARTO:  Para la administración, se considere una propuesta de la actualización de la Política 
de Crecimiento Urbano del Cantón de Belén y del Reglamento de Otorgamiento de Permisos 
de Construcción en cuanto a la disponibilidad de agua potable por medio de otras fuentes, que 
no sea el acueducto municipal.  QUINTO:  En aplicación de la Ley 8220 “Ley de Protección al 
Ciudadano del Exceso de Requisitos y Trámites Administrativos”, proceda la Unidad de 
Desarrollo Urbano a emitir el Certificado uso de suelo para la finca 79447 para Hotel y se 
incorpore el mismo en el presente Informe, sustituyendo los certificados de usos de suelo 
anteriores para la finca de interés para efectos de evitar interpretaciones no acordes al 
ordenamiento jurídico en cuanto a la zonificación.  SEXTO:  Que se le informe a la sociedad 
DESATUR CARIARI SOCIEDAD ANONIMA, cedula jurídica 3-101-224320, que para la 
disponibilidad de Agua Potable para Hotel planteado en la finca 79447, se deben realizar 
mejoras al Sistema de Agua Potable de Cariari en la Asunción , mismas que podrán formalizarse 
por medio de un Compromiso de Intenciones de manera tal que se cumpla con la normativa 
vigente y se garantice que se no impacte la continuidad, igualdad y eficiencia del Servicio de 
Agua Potable para los destinatarios, usuarios y beneficiarios actuales y futuros de dicho 
Servicio.  SÉTIMO:  Que una vez firmado el Compromiso de Intenciones por las partes, y 
recibida la garantía de cumplimiento a satisfacción por parte de la Dirección Financiera y la 
Dirección Jurídica, se da otorgada por parte del Concejo Municipal la disponibilidad de agua 
potable de la finca 79447, para el proyecto de Hotel con una dotación estimada de 1.46 litros 
por segundo para caudal máximo horario, para que la Unidad de Acueductos proceda con el 
oficio de la disponibilidad de Agua Potable, según corresponda.  OCTAVO:  Se avalen las 
recomendaciones contenidas en los Informes Técnicos de la propuesta de Sistemas de 
Conducción y amortiguamiento de Pluviales antes de ser vertidos a cauces, Informe de la 
Unidad de Obras sobre Desfogue pluvial y sistema de Retención de Pluviales O-P-025-2021 e 
Informe de la Unidad de Desarrollo Urbano ODU-0094-2022, Informes técnicos de la propuesta 
de Tratamiento de Aguas Residuales de la Unidad de Alcantarillado Sanitario AS-044-2023, el 
Informe Técnico de la propuesta de acciones en materia de ampliación y señalamiento vial, 
estudio de Vialidad O-DP-030-2019 y ODU-0095-2022 y el Informe Técnico del plan de 
demanda de Pajas de Agua que contiene el análisis técnico de disponibilidad de agua potable 
AC-29-23, así como el Informe de la Unidad Ambiental UA-073-2023.  NOVENO:  Que, para 
efectos de permisos de construcción posterior al otorgamiento de la disponibilidad de agua 
potable por parte del Concejo Municipal, se debe considerar por parte de la Sociedad DESATUR 
CARIARI SOCIEDAD ANONIMA cedula jurídica 3-101-224320, entre otros requerimientos: 



  

  
a.  Las obras necesarias para el acceso de agua potable incluyendo la infraestructura y los 

equipos necesarios para los sistemas de almacenamiento de manera que no se afecte el 
sector específico que abastece a los diferentes usuarios. 
  

b.  Plan de arborización avalado por la Unidad Ambiental de la Municipalidad, según 
Reglamento para la arborización de zonas verdes y reforestación de zonas de protección 
del cantón de Belén. 

  
DÉCIMO:  El proyecto de Hotel debe analizar todos los aspectos y afectaciones ambientales, 
por ende, en las fases de: planificación, construcción y operación, debe contar con las 
autorizaciones y permisos respectivos de las instituciones que integran la administración 
pública. Asimismo, debe cumplir con la legislación ambiental y de salud vigentes.  UNDÉCIMO:  
El desarrollador debe cumplir a cabalidad lo dispuesto en la Ley General de Salud, el Código de 
Instalaciones Hidráulicas y Sanitarias en edificaciones del Colegio Federado de Ingenieros y de 
Arquitectos de Costa Rica y normas de diseño de A y A y demás legislación conexa para 
garantizar un adecuado tratamiento y disposición de las aguas residuales.  DUODÉCIMO:  En 
cuanto a la variable ambiental el proyecto debe analizar todos los aspectos y afectaciones 
antrópicas, esto tanto en las fases de planificación, construcción y operación, teniendo que 
contar con las autorizaciones y permisos respectivos de las instituciones que integran la 
administración pública.  DECIMO TERCERO:  Aplicar y cumplir por parte del desarrollador y 
contratistas, buenas prácticas ambientales de manera previa, durante y en forma posterior a la 
realización de las obras de construcción, dándose obligatoriamente el cumplimiento de la 
legislación ambiental y de salud vigentes, garantizando así el derecho constitucional a un 
ambiente sano y ecológicamente equilibrado.  DECIMO CUARTO:  De acuerdo con el artículo 
7 de la Ley N° 9976 – Movilidad Peatonal, los diferentes desarrollos deben entregar los 
proyectos finales con las obras de movilidad peatonal internas y externas que sean necesarias 
[...] Las municipalidades no otorgarán permisos constructivos, si los proyectos sometidos a su 
conocimiento omiten la inclusión de estas obras.  DECIMO QUINTO:  Los avales municipales 
previamente otorgados y tramites internos realizados, corresponden únicamente al desarrollo 
de 1 hotel, con las características descritas en el apartado 2.1 Diseño de Sitio y no deben 
interpretarse como avales de posibles futuras etapas.  DECIMO SEXTO:  Que el diseño y 
desarrollo del proyecto planteado debe apegarse en todos los extremos a la Reglamentación de 
Plan Regulador y Normativa conexa, en cuanto a cobertura, retiros y normas de 
aprovechamiento.  DECIMO SÉPTIMO:  Que se incorpore al expediente administrativo el 
Informe UPU-023-2023, Resolución de Aviación Civil DGAC-DA-IA-RA-0455-2022 sobre altura 
del edificio y el Informe MUDU-002-2023.  DECIMO OCTAVO:  Para el otorgamiento de permiso 
de construcción final el desarrollador deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en 
el Oficio AS – 044 – 2023 de la Unidad de Alcantarillado Sanitario: 
-Se deben realizar las gestiones administrativas correspondientes para que el vertido del 
efluente se realice al río Bermúdez. 
-La corrección del punto de desfogue del efluente de la planta existente en el Hotel Cariari se 
debe corregir previo a la obtención del permiso de construcción del Nuevo Hotel. 



  

-Una vez realizada la corrección del desfogue, se debe notificar a la Unidad de Alcantarillado 
Sanitario. 
-Se debe realizar la consulta a la Dirección de Aguas del MINAE para verificar que no haya 
inconveniente en utilizar un mismo tramo de tubería para descargar el efluente de la planta del 
Hotel Cariari y el de la planta a construir para el nuevo Hotel. 
-Dado que las obras de desfogue del efluente de la planta existente y de la planta a construir se 
deben hacer sobre vía pública, se debe realizar el trámite de Uso Precario necesario para la 
ejecución de las mismas.  
DECIMO NOVENO:  Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador 
deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el ODU-0094-2022 de la Unidad de 
Desarrollo Urbano donde se establecen los siguientes aspectos de cumplimiento obligatorio: 
-Deberá atender las observaciones anotadas por la Municipalidad de Belén en el oficio # O-DP-
025-2019 del 17/06/2019 emitido por la Unidad de Obras. 
-La autorización emitida conlleva el manejo de aguas sobre infraestructura pública pluvial 
ubicada sobre la ruta cantonal hasta su descarga por servidumbre sobre Río Bermúdez. Por tal 
motivo, queda prohibido cualquier tipo de desvío y/o modificación del trayecto autorizado. 
-Considerando que las obras de conducción pluvial conllevan mejoras en la red de alcantarillado 
público existente, la Municipalidad podría solicitar adiciones y/u obras complementarias en la 
infraestructura pública pluvial que contribuyan a mejorar el manejo de aguas en el sector. 
-De previo a iniciar los trabajos de canalización pluvial, deberá contar con la aprobación de 
ruptura de vías, misma que deberá gestionarse con 30 días hábiles previo al inicio de los 
trabajos. 
-Como requisito para la recepción final del proyecto constructivo dispuesto en los artículos # 89 
incisos f) y j) de la Ley de Construcciones, deberá aportar aceptación satisfactoria por parte de 
la Unidad de Obras sobre los trabajos realizados en ruta cantonal. 
VIGÉSIMO:  Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador deberá 
cumplir con los siguientes aspectos detallados en el ODU-0095-2022 de la Unidad de Desarrollo 
Urbano donde se establecen los siguientes aspectos de cumplimiento obligatorio: 
-Deberá atender las observaciones anotadas por la Municipalidad de Belén en el oficio # O-DP-
030-2019 del 08/08/2019 emitido por la Unidad de Obras. 
-Esta autorización se emite para la demanda vehicular del proyecto específico y no contempla 
el desarrollo de futuros proyectos constructivos dentro de la propiedad, los cuales deberá ser 
presentados a revisión municipal por aparte. 
-El diseño vial definitivo deberá ser incluido en los planos constructivos del proyecto. 
-Como requisito para la recepción final del proyecto constructivo dispuesto en los artículos # 89 
incisos f) y j) de la Ley de Construcciones, deberá aportar aceptación satisfactoria por parte de 
la Unidad de Obras sobre los trabajos realizados en ruta cantonal. 
VIGÉSIMO PRIMERO:  Para el otorgamiento de permiso de construcción final el desarrollador 
deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el O-030-2019 de la Unidad de Obras:  
Se enfatiza que las facilidades peatonales, en especial aceras, deben presentar continuidad en 
cuanto a nivel y materiales, con el objetivo de establecer claramente que la prioridad de paso 
es del peatón y deberá incorporar loseta táctil amarilla al centro como guía para personas con 
escaso rango de visión o ausencia de la misma. Es decir, no se permite en desarrollos privados 
que el nivel de acera quede a nivel de calle, lo cual es exclusivo para urbanizaciones y calles 
públicas.  VIGÉSIMO SEGUNDO:  Para el otorgamiento de permiso de construcción final el 



  

desarrollador deberá cumplir con los siguientes aspectos detallados en el UA-073-2023 de la 
Unidad Ambiental antes, durante y posterior a la ejecución del proyecto: 
1-El proyecto total (Área del Proyecto) debe de ajustar su diseño a la cobertura y retiros 
permitidos y autorizados por el Plan Regulador del Cantón de Belén para la finca N°079447, 
plano catastrado H-0771356-2002. 
2-Verificar por parte de la Unidad de Desarrollo Urbano el cumplimiento de la superficie máxima 
de ocupación del suelo o cobertura para la finca en relación con los diseños de sitio y planos 
presentados por el desarrollador en el Expediente Administrativo Número D1-23718-2018-
SETENA. 
3-Subsanar ante la Secretaria Técnica Nacional Ambiental (SETENA) lo siguiente: 
  
-Aclaración sobre la descripción del proyecto en función de la infraestructura a desarrollar y la 
cobertura permitida por el Plan Regulador del Cantón de Belén. 
  
-Inclusión en la certificación sobre el riesgo antrópico para el proyecto lo relacionado con el 
Poliducto (el mismo se localiza dentro del área de influencia directa del proyecto/ se acredita en 
el “Mapa de Afectaciones de Pozos, Nacientes y Vulnerabilidad a la Contaminación del Agua 
Subterránea Según Legislación Vigente y de Amenazas Naturales Potenciales Según la 
Comisión Nacional de Emergencias de Belén y en visita de campo). 
  
-Modificación en relación con la disponibilidad de agua en atención a la Resolución R-1018-
2016-AGUAS-MINAE con fecha del 12 de octubre del 2016 y la Resolución R-0287-2021-
AGUAS-MINAE con fecha del 04 de marzo del 2021; asimismo informar sobre el trámite de 
solicitud de disponibilidad de agua ante el Acueducto Municipal de la Municipalidad de Belén. 
4-Presentar a la Corporación Municipal copia de la certificación de aprobación de la SETENA 
de la subsanación descrita en punto tercero anterior. 
5- Enviar copia a la Corporación Municipal del depósito de garantía ambiental del Proyecto. 
6- Presentar a la Municipalidad copia de informe de control y seguimiento de la supervisión 
arqueológica de los movimientos de tierra. 
7-Presentar a la Municipalidad constancia del transporte, ruta y disposición final de tierra del 
proyecto al Relleno Sanitario EBI o un sitio de disposición con todas las autorizaciones estatales 
y municipales. 
8-Cumplir a cabalidad y en todos sus alcances a lo descrito en el Expediente Administrativo 
Número D1-23718-2018-SETENA, referente a los compromisos ambientales e instrumentos de 
control y seguimiento ambiental, así como lo descrito en la Resolución N°1163-2019-SETENA.  
9-Cumplir a cabalidad y en todos sus alcances lo establecido en los alcances y objetivos de la 
Guía Ambiental para la Construcción (Resolución Nº1948-2008-SETENA), además de lo 
descrito en la normativa ambiental vigente. 
10-Aplicar y cumplir por parte del administrado y contratistas, buenas prácticas ambientales de 
manera previa, durante y en forma posterior a la realización de las obras de construcción, 
dándose obligatoriamente el cumplimiento de la legislación ambiental y de salud vigentes, 
amparadas en los Principios Precautorio o Indubio Pro-Natura, Buena Vecindad y Criterio 
Preventivo, garantizando el derecho constitucional a un ambiente sano y ecológicamente 
equilibrado. 



  

11-De requerirse la corta de árboles, se debe realizar la diligencia de autorización ante la oficina 
de la Sub-Región Heredia, ACCVC-MINAET. 
12-El desarrollador debe tomar todas las acciones útiles y necesarias para cumplir en todos los 
alcances lo dispuesto por la Sala Constitucional en el Voto Nº2007-05894 (Voto de la Cuenca 
del Río Grande de Tárcoles). 
13-Previo a la ocupación del proyecto y recepción de obra terminada por parte de la Unidad de 
Desarrollo Urbano se debe tener avalado y cumplido por parte del desarrollador un Plan de 
Arborización para el área de proyecto según el Reglamento para la Arborización de Zonas 
Verdes y Reforestación de Zonas de Protección del Cantón de Belén. 
  
Una vez realizada la revisión de los expedientes administrativos respectivos, contemplando las 
diferentes variables ambientales que envuelven el desarrollo del proyecto denominado “Nuevos 
Hoteles Cariari”, la Unidad Ambiental a través del presente Oficio presenta el criterio y aporte 
técnico como miembro del Comité Técnico Administrativo para lo que corresponda y mejor 
resolver lo descrito en el Oficio Ref.2014/2023.   
 
SE ACUERDA EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO CON CUATRO VOTOS A 
FAVOR DE LOS REGIDORES Minor Gonzalez, Zeneida Chaves, Luis Rodriguez, Edgar 
Alvarez Y UNO EN CONTRA DE LA REGIDORA María Antonia Castro:  Se avalen las 
recomendaciones contenidas en el informe técnico UPU-023-2023, Informe de Planificación 
Urbana de Desatur. 
 
INFORME DE LA COMISIÓN DE GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN Y ASUNTOS JURÍDICOS.  

 
ARTÍCULO 12.  Se conoce el Oficio CGAJ-01-2023. 
 
Se conoce acuerdo del Concejo Municipal Referencia 0710-2023 donde remiten Oficio AMB-
MC-031-2023 de la Alcaldesa Thais Zumbado.  Se adjunta el oficio OF-RH-021-2023 suscrito 
por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad de Recursos Humanos, por 
cuyo intermedio presenta el informe de reasignación para el puesto de Coordinación de Ciudad 
Inteligente y Servicios Generales.  Al respecto, adjunto copia del documento para su 
conocimiento y aprobación del informe y el nuevo Perfil de puesto. 
 
OF-RH-021-2023 
INFORME TÉCNICO 
I. CAUSA DE ESTUDIO: 
El presente informe se elabora con el propósito de atender la solicitud presentada por el señor 
Daniel Vargas y avalada por sus jefaturas, mediante nota del 07 de marzo del año 2022 y nota 
del 06 de junio de mismo año, en las cuales se solicitan realizar un estudio para reasignar los 
puesto que se indican a continuación. 
 



  

Dependencia Funcionario N° 
Puest

o 

Clase de 
Puesto  

Actual 

Avalado por: 

Unidad de Bienes y 
Servicios 

Daniel Vargas 
Ramírez  

115 

 

Profesional 
Municipal 2A 

Marcos Porras Quesada 
Coordinador de la Unidad de 
Bienes y Servicios y Jorge 
González González Director 
de Área de Administración y 
Finanzas 

     

Para realizar el estudio se consideraron los siguientes factores de clasificación: Clases de 
Puesto, Salario Base, Cargos, Requisitos, Funciones, Condiciones Organizacionales y 
Ambientales.  Además, se consideró el Reglamento del Estatuto de Servicio Civil en el artículo 
105, inciso b), del que indica lo siguiente:  
”Para todos los efectos se entenderá por:  
a) (...)  
b) Reasignación: Cambio que se opera en la clasificación de un puesto con motivo de variación 
sustancial y permanente en sus tareas y responsabilidades (...)."  
 
Por otra parte, se analizaron los artículos 109 y 110 del mismo Reglamento los cuales indican 
como sigue: 
 
“Artículo 109.- Las oficinas de recursos humanos de los ministerios e instituciones cubiertas por 
el Régimen de Servicio Civil deben estar atentas a los cambios a que se ven sometidos los 
puestos y proceder a su actualización siguiendo la normativa establecida por la Dirección 
General.”  

 
“Artículo 110.- Cuando el jerarca o jefe autorizado estime que en un puesto se han dado cambios 
sustanciales y permanentes en sus tareas, actividades y responsabilidades, como consecuencia 
de modificaciones en los objetivos y/o procesos de trabajo, que impliquen la obtención de 
productos o servicios más eficientes, salvo casos de excepción a juicio de la instancia 
competente podrán gestionar ante la Oficina de Recursos Humanos respectiva, el trámite de la 
reasignación del puesto, o el estudio de clasificación que corresponda. Dicha Oficina ejecutará 
los estudios respectivos considerando para tal efecto los objetivos, estructura organizacional 
avalada por el Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (MIDEPLAN), 
estructura ocupacional, funcionamiento, cobertura, procedimientos y otros aspectos básicos de 
organización que afecten la clasificación del puesto y que obedezcan a un ordenamiento 
racional necesario para el buen cumplimiento de los objetivos de la dependencia, por lo que las 
Oficinas de Recursos Humanos deberán conocer la citada información, así como controlar su 
constante actualización, de conformidad con los cambios y modificaciones que al respecto se 
suceda. (…).” 
 



  

II. FUENTES DE INFORMACION: 
Con el propósito de recabar la información necesaria para efectuar el presente estudio de 
reasignación, se consultaron las siguientes fuentes. 

  Escritas: 
 
 Cuestionario de Análisis de Reasignaciones de fecha 01 de agosto del 2022, para el puesto 

de Profesional Municipal 2A, puesto N° 115. 
 Perfil de Puesto de Encargado de Servicios Generales y Redes, incorporado en el Informe 

INF-RH-001-2020. 
 Análisis de Cargas laborales realizado al puesto 115 en diciembre 2022. 
 Reglamento al Estatuto del Servicio Civil. 
 Nota del 07 de marzo del año 2022 y nota del 06 de junio de mismo año, ambas presentadas 

por el señor Daniel Vargas Ramírez. 
 Entrevista al Coordinador de la Unidad de Bienes y Servicios licenciado Marcos Porras 

Quesada, el día 18 de octubre del 2022. 
 Entrevista al Director del Área de Administración y Finanzas licenciado Jorge González 

Gonzalez, el día 18 de octubre del 202022. 
 Entrevista a Daniel Vargas Ramírez, el día 31 de octubre del 2022. 
 
III. INFORMACION DE LOS PUESTOS: 
 Identificación actual del puesto: 
 

Funcionario 
actual en el 

puesto 

Clasificación Actual  Número 
Puesto Ubicación 

 

Daniel Vargas 
Ramírez 

Profesional 
Municipal 2A 

115 Unidad de Bienes y Servicios 

 
IV.    SITUACION ACTUAL: 
Actualmente, el puesto N° 115, se encuentra ocupado por el señor Daniel Vargas Ramírez y se 
ubican en la Unidad de Bienes y Servicios. 
 

Estructura Organizacional 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Proveedor(a) 
Municipal 

Director(a) 
Administrativa 

Financieras 

Encargado(a) de 
Servicios Generales 

y Redes 



  

 
 
 
 
La Unidad de Bienes y Servicios está liderada por el Proveedor Municipal, quien es la jefatura 
inmediata del puesto de Encargado de Servicios Generales y Redes y a su vez es una unidad 
subordinada del Área Administrativa Financiera.  Actualmente esta Unidad cuenta con 11 
funcionarios entre técnicos y profesionales.   Los cuales se ubican de la siguiente manera:   
 

Estructura Ocupacional 

Unidad de Bienes y Servicios 

  

 Proceso Cantidad Clase de Puesto Cargo 

Coordinación 1 
Profesional Municipal 
2B 

Proveedor Municipal 

 

Profesionales 

1 
Profesional Municipal 
1A 

Sub-proveedor 
Municipal 

 

1 
Profesional Municipal 
2A 

Encargado de Servicios 
Generales y Redes 

 

Técnicos 
1 Técnico Municipal 2B 

Asistente de 
Proveeduría 

 

1 Técnico Municipal 2A Auxiliar de Proveeduría  

Administrativos 1 
Administrativo 
Municipal 2A 

Encargado de Bodega  

TOTAL  6      

 
 
V.    ANALISIS DE INFORMACIÓN: 
Seguidamente se detallan las funciones que se desarrolla en el puesto 115, según el 
cuestionario de análisis de reasignaciones del puesto de Profesional Municipal 2A en la Unidad 
de Bienes y Servicios.  En la descripción se aprecia un detalle de las funciones que hace la 
persona que ocupa la posición, una explicación de como lo hace y los objetivos y finalidad de 
cada actividad, esta información es fundamental para el análisis del proceso. 
 

¿QUÉ HACE? ¿CÓMO LO HACE? ¿PARA QUÉ LO HACE? 

Detalle las actividades Indique el procedimiento a 
seguir 

Objetivos o finalidad de la 
actividad 



  

Tareas de nivel de ingeniería 
relacionadas a Ciudad Inteligente, 
Redes y Telecomunicaciones y 
Servicios Generales 

    

Diseñar y desarrollar soluciones 
tecnológicas, ambientales y de 
mobiliario urbano que conviertan a 
Belén en un cantón modelo a nivel 
nacional en temas de ciudades 
inteligentes. 

Se realizan investigaciones 
relacionadas a Smart Cities a 
nivel global, participando en 
foros, convenciones o 
similares, en donde se utilicen 
soluciones de países que 
están a la vanguardia, para 
finalmente “tropicalizar” las 
mismas al territorio de Belén. 

Para convertir a Belén en un 
cantón modelo a nivel 
nacional en temas de 
ciudades inteligentes, lo cual 
conlleva un equilibrio entre 
los ejes que componen toda 
ciudad inteligente. 

Dirigir, liderar y administrar el 
proyecto municipal denominado 
“Belén Ciudad Inteligente”. 

Coordinando a nivel 
interdisciplinario con los 
diferentes subprocesos de la 
municipalidad los diferentes 
proyectos que ellos 
desarrollan para incorporar el 
componente de ciudad 
inteligente en cada uno de 
ellos 

Que todo proyecto cuente 
con el componente de ciudad 
inteligente, donde se cree un 
magnetismo hacia la ciudad, 
mantenimiento a Belén como 
una ciudad líder en dicho 
tema. 

Crear soluciones de video vigilancia 
y administrar los contratos 
correspondientes, tanto para las 
instalaciones municipales, así como 
para los espacios públicos del 
cantón. 

Se realizan investigaciones 
para finalmente diseñar y 
desarrollar las soluciones de 
video vigilancia de acuerdo a 
las funciones que se 
requieran. Esto conlleva las 
fases de planeación, análisis, 
diseño, desarrollo, 
contratación administrativa, 
supervisión de la obra, 
operabilidad y seguimiento. 

Para tener una solución de 
video seguridad para cada 
uno de los objetivos que se le 
requiera, mantenimiento un 
perfil tecnológico avanzado 
con analíticas que permitan la 
autogestión a su mayor nivel. 

Planear, organizar, ejecutar, 
supervisar, controlar, diseñar y 
administrar todas las estructuras de 
redes de datos y 
telecomunicaciones a nivel físico 
(cableado estructurado) basadas en 
cableado de cobre, fibra óptica y 
enlaces inalámbricos punto a punto. 

Se reciben las diferentes 
solicitudes para nuevos 
requerimientos de cableado 
de datos. Posteriormente se 
desarrollan los proyectos de 
acuerdo a los estándares 
mundiales de cableado 
estructurado. Finalmente se 
supervisa y da mantenimiento 

Contar con un cableado 
estructurado de última 
tecnología que permita la 
comunicación (voz y datos) 
de todas las estaciones de 
trabajo mediante los equipos 
activos que requieran 
conectar las diferentes 



  

al cableado de datos a nivel 
físico 

Unidades de la 
Municipalidad.  

Brindar asistencia técnica en la 
gestión de solución de averías en los 
procesos relacionados a servicios 
de sistemas de video vigilancia 
institucionales y todo tipo de 
cámaras al servicio de la 
comunidad, realizados con terceros. 
Lo anterior bajo un régimen de 
disponibilidad 24/7/365. 

Atender las diferentes averías 
que surgen producto de las 
soluciones de video vigilancia 
que se tienen en operación y 
brindar solución a todas ellas 
para garantizar la continuidad 
del servicio. 

Tener sistemas de video 
vigilancia con el mayor nivel 
de operatividad para evitar 
posibles inconvenientes 
debido a interrupciones en la 
prestación del servicio a nivel 
interno y externo. 

Diseñar soluciones de ingeniería en 
telefonía (analógica, digital e IP) y su 
correspondiente soporte a los 
usuarios.  

Se realizan constantes 
investigaciones para saber 
las nuevas tecnologías que 
están disponibles a nivel 
mundial en temas de 
telefonía. Finalmente se 
reciben las solicitudes y se 
desarrollan las soluciones. 

Diseñar soluciones a nivel de 
telefonía, las cuales se 
adapten a los requerimientos 
de la población institucional 

Brindar soporte a las líneas de 
emergencias de la Policía Municipal, 
lo cual se deberá atender bajo un 
régimen de disponibilidad 24/7/365. 

Mediante Mantenimiento 
Preventivo y Correctivo se 
garantiza la operatividad de 
las líneas directas para 
emergencias de la Policía 
Municipal y de las líneas 
telefónicas de la Unidad de 
tránsito 

Garantizar la mayor 
disponibilidad de las líneas 
de emergencia de los 
diferentes cuerpos policiales 
para atender las diferentes 
solicitudes. 

Diseñar, configurar y administrar los 
servicios de videoconferencias a 
nivel institucional. 

Se reciben solicitudes para 
servicios de video 
conferencia. Se diseñan, 
desarrollan y finalmente se 
administran soluciones de 
video conferencias que se 
adapten a los requerimientos 
y a las nuevas tecnologías. 

Brindar soluciones de video 
conferencia que cumplan a 
cabalidad con los 
requerimientos 
institucionales. 

Administrar, diseñar y elaborar todas 
las conexiones (únicamente a nivel 
físico) externas punto a punto entre 
las diferentes sedes de la 
Municipalidad, así como en los 
diferentes puntos que el municipio 
requiera comunicar. Así como su 

Se gestionan todas las 
solicitudes de conexiones 
Punto a Puntos que requieren 
las diferente Unidad de la 
Municipalidad. Se Diseñan, 
desarrollan y administran 
dichas conexiones de 

Permitir la conexión de datos 
entre las diferentes sedes, 
soluciones o equipos que 
requiera la Municipalidad. 



  

correspondiente soporte técnico 
bajo un régimen de disponibilidad 
24/7/365. 

acuerdo a los requerimientos 
establecidos y a la tecnología 
que se adapten mejor. 

Administrar todos los contratos 
relacionados a generadores 
eléctricos (compra y 
mantenimiento). Además el 
correspondiente monitoreo, pruebas 
de funcionamiento y el 
abastecimiento de combustible de 
estas plantas. Lo anterior bajo un 
régimen de disponibilidad 24/7/365. 

Se reciben solicitudes de 
nuevos equipos, nuevas 
configuraciones o averías de 
los equipos. Se tramitan las 
solicitudes según 
corresponda. Se monitorea 
de forma preventiva todos los 
parámetros de los equipos y 
se suministra el combustible 
requerido para su correcto 
funcionamiento.  

Con el objetivo de no causar 
interrupción en la prestación 
del suministro eléctrico que 
requieren todas las 
edificaciones y equipos 
municipales para su correcta 
operación.  

Brindar asistencia profesional a las 
unidades de policía, tránsito y 
control de calidad y demás unidades 
en el uso de los dispositivos móviles 
tipo Hand Held, impresoras móviles 
y tabletas, utilizadas tanto para la 
recolección y procesamiento de 
lecturas de hidrómetros, como para 
confección de partes de tránsito, 
inspecciones municipales, consultas 
vía internet al Expediente Criminal 
Único, Registro Civil y Registro 
Nacional. Dicho soporte se realiza 
bajo un régimen de disponibilidad 
24/7/365. 

Se reciben las solitudes de 
nuevos equipos, 
requerimientos o averías de 
los mismos. Se tramitan 
dichas solicitudes según 
corresponda.  

Brindar equipos móviles que 
se adapten a los 
requerimientos de cada una 
de las unidades de la 
institución, así como el 
corresponde mantenimiento 
para su correcto 
funcionamiento, evitando 
interrupciones en la 
prestación de los servicios.  

Elaborar estudios de mercado y todo 
lo concerniente a procesos de 
contratación administrativa que 
conlleven los contratos de las 
funciones de redes y 
telecomunicaciones, video 
vigilancia, servicios generales 
institucionales y ciudades 
inteligentes. 

Se reciben nuevos 
requerimientos y se gestionan 
los estudios técnicos, 
operativos y financieros 
según corresponda. Se 
realiza el informe respectivo a 
la unidad solicitante 

Para brindar la asesoría o 
informe correspondiente de 
acuerdo con las nuevas 
tendencias o requerimientos 
que se reciben, velando 
porofrecer la mejor de las 
soluciones.  

Realizar labores de abastecimiento 
de todos los consumibles (tóner, 
tintas y papel necesario) de todos 
los centros de impresión de los 
diferentes edificios municipales. 

Se reciben las solicitudes de 
los equipos. Se monitorea el 
estado de los consumibles. 
Se procede a solicitar el 
mismo y finalmente a 

Para que todos los equipos 
posean los suministros 
necesarios para su correcto 
funcionamiento.  



  

Además tramitar los pedidos o 
compras de dichos suministros.  

instalarlo en los equipos para 
su corresponde prueba final.  

Realizar los procesos de 
contratación administrativa referidos 
a construcción, remodelación o 
ampliación de edificaciones 
municipales. 

Se reciben las solicitudes de 
mejoras, mantenimientos 
preventivos y correctivos. Se 
realizan las inspecciones, 
levantamiento de 
requerimientos y finalmente 
se confecciones el cartel de 
contratación. Al final se 
inspecciona la obra y recibe el 
producto final.  

Para brindar el 
mantenimiento y mejoras 
necesarias para conservar y 
mejorar el estado estructural 
y funcional de las 
edificaciones municipales.  

Supervisar y brindar soporte a las 
estructuras físicas de redes de voz y 
datos (capa física), cámaras de 
vigilancia, controles de acceso, 
suministros eléctricos, plantas 
eléctricas, entre otros, requeridas. 

Se reciben nuevas solicitudes 
y averías de las diferentes 
estructuras físicas de redes 
de voz y datos (capa física), 
cámaras de vigilancia, 
controles de acceso, 
suministros eléctricos, plantas 
eléctricas, entre otros, 
requeridas. Se atienden 
según corresponda y se 
informa al usuario  

Para garantizar la correcto 
funcionamiento, 
actualización y ampliación de 
las estructuras físicas de 
redes de voz y datos (capa 
física), cámaras de vigilancia, 
controles de acceso, 
suministros eléctricos, entre 
otros.  

Brindar asistencia técnica requerida 
para la solución de averías en los 
servicios de telefonía móvil que 
utilizan los diferentes procesos y 
subprocesos municipales, así como 
los cuerpos policiales e inspectores. 
Dicho soporte se realiza bajo un 
régimen de disponibilidad 24/7/365. 

Se reciben las nuevas 
solicitudes y averías de los 
dispositivos de telefonía 
móvil. Se gestiona la solicitud 
correspondiente y se brinda el 
producto final al usuario 
solicitante.  

Para garantizar el correcto 
funcionamiento de la 
telefonía móvil y brindar 
solución a los nuevos 
requerimientos que surgen 
producto de las nuevas 
tecnologías de 
comunicación.  

Brindar asesoría y soporte técnico 
en soluciones de sonido y video 
conferencia para las sesiones del 
Concejo Municipal que se 
desarrollen dentro y fuera de las 
instalaciones municipales. 

Se reciben las nuevas 
solicitudes o averías. Se 
tramitan según corresponda 
para brindar una solución de 
video conferencia o reparar 
las averías que el mismo 
presente. 

Para garantizar la 
disponibilidad de los 
sistemas de video 
conferencia y su correcta 
operación a fin de no causar 
interrupciones en la 
prestación de los servicios. 

Brindar soluciones de 
Telecomunicaciones (Puntos de 
Acceso a Internet, cámaras de 
vigilancia y demás) únicamente en 

Se reciben las averías o 
solicitudes de nuevos 
servicios de 
telecomunicaciones. Se 

Mantener en correcto 
funcionamiento y brindar 
soluciones de punta para 
todo los concerniente a 



  

sitios externos a los edificios 
municipales. Todo tipo de 
soluciones relacionadas a 
Telecomunicaciones en espacios 
públicos del cantón de Belén. 

tramitan de acuerdo el tipo de 
solicitud. Se brinda el 
resultado final. Se realizan las 
comprobaciones 
correspondientes  

servicios de 
telecomunicaciones (Puntos 
de Acceso a Internet, 
cámaras de vigilancia y 
demás)  

Fiscalizar y administrar los contratos 
de mantenimiento preventivo y/o 
correctivo requerido por los edificios 
municipales (Pintura, carpintería, 
fontanería, electricidad, albañilería, 
soldadura, u otros referidos a esta 
actividad), así como otros 
componentes incluidos en los 
edificios (plantas y redes eléctricas, 
control de alarmas, control de 
acceso y monitoreo, entre otros). 

Realizar solicitud de bienes y 
servicios con el presupuesto. 
Confeccionar el cartel de 
contratación. Gestionar el 
proceso de contratación 
administrativa. Fiscalizar la 
obra y dar el visto bueno final. 
Realizar los trámites de pago 
correspondientes  

Con la finalidad de realizar 
las mejoras a las 
edificaciones municipales y 
así cumplir con los 
requerimientos del personal 
institucional.  

Gestionar, administrar y brindar 
asesoría en los sistemas de control 
de acceso a los edificios 
municipales. 

Se reciben las averías o 
solicitudes de nuevos 
sistemas de control de 
accesos. Se tramitan de 
acuerdo el tipo de solicitud. 
Se brinda el resultado final. 
Se realizan las 
comprobaciones 
correspondientes  

Brindar soluciones de control 
de acceso para los diferentes 
aposentos municipales de 
acuerdo con los 
requerimientos que se 
planteen.  

Administrar los contratos 
relacionados a Aseo, Limpieza, 
aromatización y desodorización de 
los diferentes edificios municipales, 
realizando los controles preventivos 
y correctivos. Supervisar el personal 
que efectúa dichas labores, así 
como adquirir todos los suministros 
e implementos necesarios para las 
labores se realicen correctamente. 
Esto conlleva el traslado y control de 
uso de los equipos y suministros de 
limpieza, utilizados para el aseo de 
edificios, así como adquirir e instalar 
los dispositivos dispensadores de 
papel, jabón entre otros. 

Se realizan las supervisiones 
de cada uno de los contratos 
de acuerdo a sus alcances y 
especificaciones técnica, 
analizando el desempeño de 
todo el personal que ejecuta 
el servicio. Se realizar las 
acciones de mejora 
correspondientes o las 
sanciones que se necesiten.  

Velar por el efectivo 
complimientos de los 
alcances de los contratos 
relacionados a Aseo, 
Limpieza, aromatización y 
desodorización de los 
diferentes edificios 
municipales, así como 
gestionar lo necesario para 
que las labores estén en una 
mejora contínua.  



  

Gestionar las diferentes actividades 
de control del estado general de los 
vehículos automotores propiedad de 
la Institución (verificación estructural 
de los vehículos, golpes pintura, 
funcionamiento y mantenimiento 
preventivo, mantenimiento 
correctivo, Uso y control de 
kilometraje, actualización de 
reglamentos, entre otros). 

Se reciben las averías o 
solicitudes relacionadas al 
mantenimiento preventivo y 
correctivo de vehículos 
automotores. Se tramitan de 
acuerdo el tipo de solicitud. 
Se brinda el resultado final. 
Se realizan las 
comprobaciones 
correspondientes. Se tiene un 
control de la utilización de 
dichos apegada al reglamento 
de uso y control de vehículos.  

Para mantener en óptimas 
condiciones toda la flotilla 
municipal, así como 
garantizar el correcto uso y 
fiel cumplimiento del 
reglamento correspondiente.  

Diseñar soluciones y administrar los 
contratos de soluciones para 
monitoreo mediante GPS, 
administración de combustible de 
toda la flotilla municipal. 

Se reciben las averías o 
solicitudes de servicios de 
GPS y control de combustible. 
Se tramitan de acuerdo el tipo 
de solicitud. Se brinda el 
resultado final. Se realizan las 
comprobaciones y pagos 
pertinentes  

Realizar el diseñar y 
administración de los 
contratos de soluciones para 
monitoreo mediante GPS y 
administración de 
combustible de toda la flotilla 
municipal de acuerdo a los 
requerimientos de la 
institución.  

Confeccionar informes, conformar y 
mantener actualizados los 
expedientes físicos y/o digitales de 
cada uno de los vehículos 
automotores con que cuenta la 
Municipalidad. 

Se recibe toda la 
documentación relacionada a 
la flotilla municipal. Se 
clasifica y archiva según 
corresponde. Se brindan 
informes a las dependencias 
que lo solicitan.  

Para que cada vehículo 
institucional pueda tener un 
expediente digital actualizado 
mediante el cual se pueda 
obtener información para la 
toma de decisiones.  

Ejecutar los diferentes trámites 
requeridos para la atención de 
colisiones (recepción de reportes, 
gestiones ante el Instituto Nacional 
de Seguros, coordinación con el 
taller correspondiente, girar la orden 
de envió al taller, recepción del 
vehículo reparado, trámite de pago). 

Se reciben las llamadas de los 
usuarios que sufren una 
colisión. Se brinda 
acompañamiento, asesoría y 
asistencia en el sitio del 
accidente. Se gestiona la 
reparación según 
corresponda. Se verifica y 
reciben los trabajos.  

Para la correcta asesoría y 
tramitología de las diferentes 
colisiones e la flotilla 
vehicular ante las 
aseguradoras, así como 
verificar la correcta 
reparación de los daños 
ocasionados.  

Tareas de asesoramiento en el 
componente de tecnologías de la 
información y comunicación, como 
control cruzado.  

    



  

Brindar asesoramiento en temas de 
Ciudades Inteligentes a las 
diferentes dependencias 
institucionales, para la incorporación 
de soluciones en los diferentes 
proyectos que se desarrollen. 

Se reciben solicitudes para 
asesoramiento. Se atienden 
según corresponda. Se brinda 
el informe final. 

Para asesorar en temas de 
ciudades inteligentes a las 
diferentes unidades 
institucionales. 

Brindar asesoramiento técnico a la 
Comisión de Recomendaciones y 
Adquisiciones (CRA) en lo 
correspondiente a los procesos 
relacionados redes físicas, 
telecomunicaciones, ciudades 
inteligentes y otros.  

Se reciben solicitudes para 
asesoramiento. Se atienden 
según corresponda. Se brinda 
el informe final.  

Para asesorar en temas de 
redes físicas, 
telecomunicaciones, 
ciudades inteligentes a la 
Comisión de recomendación 
de adjudicaciones. 

Asesorar al Concejo Municipal, la 
Auditoría Interna y la Alcaldía en 
materia de redes, 
telecomunicaciones, ciudades 
inteligentes y otros.  

Se reciben solicitudes para 
asesoramiento. Se atienden 
según corresponda. Se brinda 
el informe final.  

Para asesorar en temas de 
redes físicas, 
telecomunicaciones, 
ciudades inteligentes al 
Concejo Municipal, Auditoría 
Interna y Alcaldía.  

Participar en las sesiones del 
Concejo Municipal cuando así se 
solicite con el fin de brindar 
información a la ciudadanía.  

Se reciben solicitudes para 
participar en las sesiones del 
concejo municipal y concejos 
de distrito. Se atienden según 
corresponda.  

Para brindar criterios 
relacionados a los temas en 
discusión y asesorar según 
corresponda  

Presentar estudios de factibilidad 
técnica, económica y operativa 
solicitados por la Alcaldía y Concejo 
Municipal en todos los proyectos 
que involucren aspectos de redes 
físicas, telecomunicaciones y 
ciudades inteligentes.  

Se reciben solicitudes. Se 
analizan los proyectos en la 
parte de factibilidad técnica, 
económica y operativa. Se 
brinda el informe final.  

Para asesorar al Concejo 
Municipal y Alcaldía en la 
toma de decisiones 
relacionadas a nuevos 
proyectos.  

Tareas Administrativas relacionadas 
al planeamiento de actividades, 
presupuestos, organización y 
control.  

    

Brindar asistencia a la Coordinación 
de Bienes y Servicios en todos los 
temas relacionados a las tareas que 
desarrolla este proceso.  

Se reciben las solicitudes por 
parte del coordinador de ByS. 
Se atienen según 
corresponda.  

Para brindar apoyo en la 
operatividad de la Unidad de 
ByS y lograr el cumplimiento 
de la labor incluyendo una 
participación y criterio 
interdisciplinario.  



  

Administrar todos los contratos 
relacionados al mantenimiento de 
luminarias solares, redares 
pedagógicos, cargadores de 
vehículos eléctrico, dispensadores 
de agua y demás soluciones del 
proyecto Belén Ciudad Inteligente.  

Se reciben las averías. Se 
tramitan y se informa del 
resultado final. También se da 
mantenimiento preventivo a 
los mismos.  

Para garantizar el correcto 
funcionamiento de las 
soluciones indicadas, a fin de 
no causar interrupciones en 
la prestación de los servicios 
y garantizar la conservación 
de los equipos evitando el 
deterioro de los mismos.  

Brindar asistencia a la coordinación 
de la Proveeduría Institucional en 
temas de administración y gestión 
de la Bodega Municipal.  

Se supervisa el correcto 
desempeño de las funciones 
del bodeguero municipal. Se 
realizan sugerencias para la 
mejora continua de la bodega 
municipal.  

Para garantizar el correcto 
funcionamiento y mejora 
continua de los servicios de la 
Bodega Municipal  

Gestionar y concretar los diferentes 
pagos de servicios generales 
relacionados a renta de 
computadoras, renta de impresoras, 
renta de dispositivos móviles, 
licencias, servicios de video 
vigilancia, mantenimiento de 
edificios, mantenimiento de 
vehículos, aseo y limpieza de 
edificios, mantenimiento de la 
central telefónica, mantenimiento de 
la planta eléctrica, servicio de 
grabación y publicación de las 
sesiones del Concejo Municipal, así 
como cualquier otro servicio de uso 
general que requieran los 
funcionarios municipales.  

Se realiza la Solicitud de ByS. 
Se gestiona la confección de 
la Orden de Compra. Se 
recibe la factura. Se realiza el 
trámite de pago según 
corresponda.  

Para cumplir con la 
obligatoriedad de pagar los 
servicios recibidos a todos los 
proveedores municipales 
relacionados a servicios 
generales como: renta de 
computadoras, renta de 
impresoras, renta de 
dispositivos móviles, 
licencias, servicios de video 
vigilancia, mantenimiento de 
edificios, mantenimiento de 
vehículos, aseo y limpieza de 
edificios, mantenimiento de la 
central telefónica, 
mantenimiento de la planta 
eléctrica, servicio de 
grabación y publicación de 
las sesiones del Concejo 
Municipal y cualquier otro 
servicio general contratado.  

Coordinar los temas relacionados a 
la habilitación de espacios de trabajo 
para los funcionarios municipales.  

Se reciben las solicitudes por 
parte de todas las unidades 
institucionales. Se analiza la 
factibilidad técnica y 
financiera. Se emite un 
informe. Se gestionan los 

Para habilitar nuevos 
espacios de trabajo para 
funcionarios municipales de 
forma correcta cumplimiento 
con todos los requerimientos 
técnicos y funcionales que el 
mismo haya solicitado. 



  

trabajos requeridos y se 
supervisan las obras. 

Gestionar todos los trámites 
relacionados a servicios eléctricos y 
sus correspondientes averías en 
todos los espacios públicos del 
cantón, así como en las 
instalaciones pertenecientes al 
municipio.  

Se reciben las solicitudes de 
nuevos servicios o averías. 
Se gestionan según 
corresponda. Se verifica su 
correcta reparación y 
respectivo funcionamiento.  

Para garantizar el correcto 
funcionamiento de los 
servicios eléctricos, así como 
cumplir con las nuevas 
solicitudes que emergen.  

Atención de quejas recibidas de los 
habitantes del cantón en cuanto a 
las soluciones que se brindan en los 
espacios públicos y que pertenecen 
al proyecto Belén Ciudad Inteligente 
y los servicios generales que brinda 
la institución en dichos sitios.  

Se reciben las solicitudes de 
nuevos servicios o averías 
relacionadas a proyecto 
Belén Ciudad Inteligente. Se 
gestionan según 
corresponda. Se verifica su 
correcta reparación y 
respectivo funcionamiento.  

Para garantizar el correcto 
funcionamiento y 
mantenimiento adecuado de 
las soluciones del proyecto 
Belén Ciudad Inteligente.  

Administrar todo el presupuesto 
institucional relacionado a servicios 
generales, sus correspondientes 
pagos y ejecución de los contratos.  

Se reciben las facturas de los 
Servicios Generales 
Institucionales, se incluye en 
la tabla de pagos. Se tramita 
el pago. Se proyecta el 
remanente de presupuesto 
para el periodo 
presupuestario. Se realizan 
los ajustes necesarios.  

Para tener un control del 
presupuesto relacionado a 
Servicios Generales y por 
ende un alto y adecuado 
porcentaje de ejecución 
presupuestaria.  

Realizar las proyecciones de 
presupuesto requeridas para la 
confección del PAO, en lo referente 
al pago de los diferentes contratos 
de servicios generales que 
requieren las diferentes direcciones 
y unidades de la municipalidad 
(computadoras, impresoras, 
dispositivos móviles, cámaras de 
vigilancia, licenciamiento, plantas 
eléctricas, aseo y limpieza, 
aromatización, desodorización, 
mantenimiento de edificios, servicios 
de telefonía, entre otros). Además, 
mantener un control exhaustivo de la 

Se revisan los costos de todos 
los contratos. Se realiza una 
proyección del 
comportamiento de los 
contratos para el año 
siguiente y el comportamiento 
del dólar. Se incorporan las 
nuevas solicitudes de 
servicios. Se determina el 
presupuesto final requerido. 
Se comunica a cada centro de 
costos el monto que debe 
incorporar en cada código 
presupuestario y el destino de 
estos. Así mismo se realiza 

Para determinar con mayor 
exactitud todos los recursos 
presupuestarios requeridos 
por cada centro de costos y 
en cada contrato, evitando 
inconvenientes que puedan 
suspender contratos y 
multas, así como optimizar la 
ejecución presupuestaria  



  

ejecución, modificaciones y demás 
ajustes requeridos.  

para el propio centro de 
costos del programa 1.  

Ejecutar otras labores propias de la 
naturaleza del puesto desempeñado 
según los requerimientos 
institucionales.  

    

 
Comparativo de las funciones que actualmente realiza el puesto 115 Profesional Municipal 2A 
con las funciones establecidas en el perfil: 
 

 

Funciones descritas en el perfil del puesto Funciones que ejecuta el funcionario

Diseñar y administrar todas las plataformas y estructuras de redes de datos y telecomunicaciones
basadas en cableado de cobre, fibra óptica y enlaces inalámbricos.

Brindar asistencia técnica y/o asesoría a los diferentes usuarios de la Municipalidad en temas
relacionados a redes de datos y telecomunicaciones producto de las tecnologías de la comunicación
emergente. 

Brindar soporte a los usuarios en temas de servicios de Telefonía (analógica, digital e IP). Incluye
líneas de emergencias de la Policía Municipal, lo cual se deberá atender bajo un régimen de
disponibilidad 24/7/365.

Diseñar soluciones de ingeniería en telefonía (analógica, digital e IP) y su correspondiente soporte a
los usuarios. 

Administrar los servicios de videoconferencias a nivel institucional. Diseñar, configurar y administrar los servicios de videoconferencias a nivel institucional.

Administrar las instalaciones y el mantenimiento de la red de CCTV y cámaras de vigilancia externas
e internas, así como administrar los contratos relacionados a este tema.

Brindar asistencia técnica en la gestión de solución de averías en los procesos relacionados a
servicios de sistemas de video vigilancia institucionales y todo tipo de cámaras al servicio de la
comunidad, realizados con terceros.  Lo anterior bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365.

Diseñar, implementar, administrar y monitorear todos los switch, routers y access point ubicados en
todos los edificios municipales. Incluye la elaboración de todos los procesos de contratación
administrativa relacionados a dichos equipos. Lo anterior bajo régimen de disponibilidad 24/7/365.

Administrar, diseñar y elaborar todas las conexiones (únicamente a nivel físico) externas punto a
punto entre las diferentes sedes de la Municipalidad, así como en los diferentes puntos que el
municipio requiera comunicar. Así como su correspondiente soporte técnico bajo un régimen de
disponibilidad 24/7/365.

Configurar, monitorear y supervisar el correcto funcionamiento de todas las conexiones externas
punto a punto entre la municipalidad y cualquier otra entidad externa que no se transmitan por
internet tales como: VPN locales, líneas dedicadas con bancos recaudadores, Frame Relay y
demás. Lo anterior bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365.

Administrar los contratos de todas las conexiones externas punto a punto entre la municipalidad y
cualquier otra entidad externa que no se transmitan por internet tales como: VPN locales, líneas
dedicadas con bancos recaudadores, Frame Relay, entre otros.

Realizar labores de monitoreo y pruebas de funcionamiento de las plantas eléctricas, así como el
abastecimiento de combustible de estas plantas. Lo anterior bajo un régimen de disponibilidad
24/7/365.

Administrar todos los contratos relacionados a generadores eléctricos (compra y mantenimiento).
Además el correspondiente monitoreo, pruebas de funcionamiento y el abastecimiento de
combustible de estas plantas. Lo anterior bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365.

Brindar asistencia técnica a las unidades de policía, tránsito y control de calidad, en el uso de los
dispositivos móviles tipo Hand Held, impresoras móviles y tabletas, utilizadas tanto para la
recolección y procesamiento de lecturas de hidrómetros, como para confección de partes de tránsito
y, consultas vía internet al Expediente Criminal Único, Registro Civil y Registro Nacional.

Brindar asistencia profesional a las unidades de policía, tránsito y control de calidad y demás
unidades en el uso de los dispositivos móviles tipo Hand Held, impresoras móviles y tabletas,
utilizadas tanto para la recolección y procesamiento de lecturas de hidrómetros, como para
confección de partes de tránsito, inspecciones municipales, consultas vía internet al Expediente
Criminal Único, Registro Civil y Registro Nacional. Dicho soporte se realiza bajo un régimen de
disponibilidad 24/7/365.

Tramitar y suministrar a todos los equipos de impresión el tóner, tintas y papel necesario para su
adecuado funcionamiento.  

Realizar labores de abastecimiento de todos los consumibles (tóner, tintas y papel necesario) de
todos los centros de impresión de los diferentes edificios municipales. Además tramitar los pedidos
o compras de dichos suministros. 

Realizar los procesos de contratación administrativa referidos a construcción, remodelación o
ampliación de edificaciones municipales menores.

Realizar los procesos de contratación administrativa referidos a construcción, remodelación o
ampliación de edificaciones municipales.

Diseñar y construir las estructuras de redes de voz y datos (capa física y lógica), cámaras de
vigilancia, controles de acceso, suministros eléctricos, plantas eléctricas, entre otros, requeridas.

Supervisar y brindar soporte a las estructuras físicas de redes de voz y datos (capa física), cámaras
de vigilancia, controles de acceso, suministros eléctricos, plantas eléctricas, entre otros, requeridas.

Atender y/o gestionar la asistencia técnica requerida para la solución de averías en los servicios de
telefonía institucionales (central telefónica y celulares).

Brindar asistencia técnica requerida para la solución de averías en los servicios de telefonía móvil
que utilizan los diferentes procesos y subprocesos municipales, así como los cuerpos policiales e
inspectores. Dicho soporte se realiza bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365.

Controlar y gestionar los procesos relacionados con el sistema de grabación de las sesiones del
Concejo Municipal.

Suministrar y configurar sistemas de sonido para las sesiones del Concejo Municipal que se
desarrollen fuera de las instalaciones municipales.   

Fiscalizar y administrar los contratos de mantenimiento preventivo y/o correctivo requerido por los
edificios municipales (Pintura, carpintería, fontanería, electricidad, albañilería, soldadura, u otros
referidos a esta actividad), así como otros componentes incluidos en los edificios (plantas y redes
eléctricas, control de alarmas, control de acceso y monitoreo, entre otros).

Fiscalizar y administrar los contratos de mantenimiento preventivo y/o correctivo requerido por los
edificios municipales (Pintura, carpintería, fontanería, electricidad, albañilería, soldadura, u otros
referidos a esta actividad), así como otros componentes incluidos en los edificios (plantas y redes
eléctricas, control de alarmas, control de acceso y monitoreo, entre otros).

Gestionar, administrar y brindar asesoría en los sistemas de control de acceso a los edificios
municipales.

Gestionar, administrar y brindar asesoría en los sistemas de control de acceso a los edificios
municipales.

Realizar los controles preventivos y correctos por parte del personal asignado por la empresa
proveedora de servicios de aseo y limpieza de edificios, lo anterior de acuerdo con los alcances del
contrato de limpieza.

Trasladar y controlar el uso de los equipos y suministros de limpieza utilizados para el aseo de
edificios, así como adquirir e instalar los dispositivos dispensadores de papel, jabón entre otros. 

Gestionar cualquier solicitud o requerimiento relacionado a los sistemas de desodorización y
aromatización.

Administrar el contrato de aseo y limpieza de todos los edificios municipales.

Administrar el contrato de compra y mantenimiento preventivo y correctivo exclusivos de las plantas
eléctricas. 

Administrar los contratos relacionados a Aseo, Limpieza, aromatización y desodorización de los
diferentes edificios municipales, realizando los controles preventivos y correctivos. Supervisar el
personal que efectúa dichas labores, así como adquirir todos los suministros e implementos
necesarios para las labores se realicen correctamente. Esto conlleva el traslado y control de uso de
los equipos y suministros de limpieza, utilizados para el aseo de edificios, así como adquirir e
instalar los dispositivos dispensadores de papel, jabón entre otros.

Planear, organizar, ejecutar, supervisar, controlar, diseñar y administrar todas las estructuras de
redes de datos y telecomunicaciones a nivel físico (cableado estructurado) basadas en cableado de
cobre, fibra óptica y enlaces inalámbricos punto a punto.

Brindar asistencia técnica en la gestión de solución de averías en los procesos relacionados a
servicios de sistemas de video vigilancia institucionales y todo tipo de cámaras al servicio de la
comunidad, realizados con terceros. Lo anterior bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365.

Brindar soporte a las líneas de emergencias de la Policía Municipal, lo cual se deberá atender bajo
un régimen de disponibilidad 24/7/365.

Brindar asesoría y soporte técnico en soluciones de sonido y video conferencia para las sesiones
del Concejo Municipal que se desarrollen dentro y fuera de las instalaciones municipales.



  

 

 

Funciones descritas en el perfil del puesto Funciones que ejecuta el funcionario

Concretar las diferentes actividades de control del estado general de los vehículos automotores
propiedad de la Institución (verificación estructural de los vehículos -golpes pintura, funcionamiento y
mantenimiento general, control de kilometraje, entre otros).

Programar, coordinar y controlar el efectivo mantenimiento preventivo y correctivo de la flota vehicular 
propiedad de la Municipalidad. 

Mantener una correcta rotulación de toda la flotilla municipal.

Gestionar los contratos relacionados a compras y mantenimiento de vehículos institucionales.

Mantener actualiza el reglamento de uso y control de vehículos municipales.

Conformar y mantener actualizados los expedientes físicos y/o digitales de cada uno de los vehículos
automotores con que cuenta la Municipalidad.

Confeccionar informes, conformar y mantener actualizados los expedientes físicos y/o digitales de
cada uno de los vehículos automotores con que cuenta la Municipalidad.

Ejecutar los diferentes trámites requeridos para la atención de colisiones (recepción de reportes,
gestiones ante el Instituto Nacional de Seguros, coordinación con el taller correspondiente, girar la
orden de envió al taller, recepción del vehículo reparado, trámite de pago). 

Ejecutar los diferentes trámites requeridos para la atención de colisiones (recepción de reportes,
gestiones ante el Instituto Nacional de Seguros, coordinación con el taller correspondiente, girar la
orden de envió al taller, recepción del vehículo reparado, trámite de pago).

Brindar asesoramiento técnico a la Comisión de Recomendaciones y Adquisiciones (CRA) en lo
correspondiente a los procesos relacionados redes, telecomunicaciones, ciudades inteligentes y
otros. 

Brindar asesoramiento técnico a la Comisión de Recomendaciones y Adquisiciones (CRA) en lo
correspondiente a los procesos relacionados redes físicas , telecomunicaciones, ciudades
inteligentes y otros. 

Asesorar al Concejo Municipal y la Auditoría Interna en materia de redes, telecomunicaciones,
ciudades inteligentes y otros. 

Asesorar al Concejo Municipal, la Auditoría Interna y la Alcaldía en materia de redes,
telecomunicaciones, ciudades inteligentes y otros. 

Participar en las sesiones del Concejo Municipal cuando así se solicite con el fin de brindar
información a la ciudadanía.  

Participar en las sesiones del Concejo Municipal cuando así se solicite con el fin de brindar
información a la ciudadanía. 

Presentar estudios de factibilidad técnica, económica y operativa para asesorar a la Alcaldía en
todos los proyectos que involucren aspectos de redes, telecomunicaciones y ciudades inteligentes.

Presentar estudios de factibilidad técnica, económica y operativa solicitados por la Alcaldía y
Concejo Municipal en todos los proyectos que involucren aspectos de redes físicas,
telecomunicaciones y ciudades inteligentes. 

Administrar los contratos de renta de dispositivos móviles, equipo de comunicación y otros
relacionados a redes (switch, routers y access point) y telecomunicaciones. Además, coordinar los
diferentes mantenimientos preventivos y correctivos relacionados a los mismos. 

Gestionar y concretar los diferentes pagos de servicios generales relacionados a renta de
computadoras, renta de impresoras, renta de dispositivos móviles, servicios de internet, licencias,
servicios de video vigilancia, servicios de redes y telecomunicaciones, mantenimiento de edificios,
mantenimiento de vehículos, aseo y limpieza de edificios, mantenimiento de la central telefónica,
mantenimiento de la planta eléctrica, servicio de grabación y publicación de las sesiones del
Concejo Municipal, así como cualquier otro servicio de uso general que requieran los funcionarios
municipales.

Gestionar y concretar los diferentes pagos de servicios generales relacionados a renta de
computadoras, renta de impresoras, renta de dispositivos móviles, licencias, servicios de video
vigilancia, mantenimiento de edificios, mantenimiento de vehículos, aseo y limpieza de edificios,
mantenimiento de la central telefónica, mantenimiento de la planta eléctrica, servicio de grabación y
publicación de las sesiones del Concejo Municipal, así como cualquier otro servicio de uso general
que requieran los funcionarios municipales. 

Coordinar los temas relacionados a la habilitación de espacios de trabajo para los funcionarios
municipales.

Coordinar los temas relacionados a la habilitación de espacios de trabajo para los funcionarios
municipales. 

Realizar las proyecciones de presupuesto requeridas para la confección del PAO, en lo referente al
pago de los diferentes contratos de servicios generales que requieren las diferentes direcciones y
unidades de la municipalidad (computadoras, impresoras, dispositivos móviles, cámaras de
vigilancia, access point, servicios de internet, licenciamiento, plantas eléctricas, aseo y limpieza,
aromatización, desodorización, entre otros). Además, mantener un control exhaustivo de la
ejecución, modificaciones y demás ajustes requeridos en dichos presupuestos.

Realizar las proyecciones de presupuesto requeridas para la confección del PAO, en lo referente al
pago de los diferentes contratos de servicios generales que requieren las diferentes direcciones y
unidades de la municipalidad (computadoras, impresoras, dispositivos móviles, cámaras de
vigilancia, licenciamiento, plantas eléctricas, aseo y limpieza, aromatización, desodorización,
mantenimiento de edificios, servicios de telefonía, entre otros). Además, mantener un control
exhaustivo de la ejecución, modificaciones y demás ajustes requeridos. 

Ejecutar otras labores propias de la naturaleza del puesto desempeñado según los requerimientos
institucionales.

Ejecutar otras labores propias de la naturaleza del puesto desempeñado según los requerimientos
institucionales. 

Diseñar y desarrollar soluciones tecnológicas, ambientales y de mobiliario urbano que conviertan a
Belén en un cantón modelo a nivel nacional en temas de ciudades inteligentes.

Dirigir, liderar y administrar el proyecto municipal denominado “Belén Ciudad Inteligente”.

Crear soluciones de video vigilancia y administrar los contratos correspondientes, tanto para las
instalaciones municipales, así como para los espacios públicos del cantón.

Elaborar estudios de mercado y todo lo concerniente a procesos de contratación administrativa que
conlleven los contratos de las funciones de redes y telecomunicaciones, video vigilancia, servicios
generales institucionales y ciudades inteligentes.

Brindar soluciones de Telecomunicaciones (Puntos de Acceso a Internet, cámaras de vigilancia y
demás) únicamente en sitios externos a los edificios municipales. Todo tipo de soluciones
relacionadas a Telecomunicaciones en espacios públicos del cantón de Belén.

Diseñar soluciones y administrar los contratos de soluciones para monitoreo mediante GPS,
administración de combustible de toda la flotilla municipal.

Gestionar las diferentes actividades de control del estado general de los vehículos automotores
propiedad de la Institución (verificación estructural de los vehículos, golpes pintura, funcionamiento y
mantenimiento preventivo, mantenimiento correctivo, Uso y control de kilometraje, actualización de
reglamentos, entre otros).



  

 

 

Análisis de funciones del personal. 
 
Actualmente la plaza se encuentra ocupada en el programa de cargos fijos y se ubica en la Unidad de 
Bienes y Servicios, al realizar un análisis de las funciones que actualmente se realizan, las siguientes 
que ya estaban incorporadas en el perfil:  
 
1. Planear, organizar, ejecutar, supervisar, controlar, diseñar y administrar todas las 

estructuras de redes de datos y telecomunicaciones a nivel físico (cableado estructurado) 
basadas en cableado de cobre, fibra óptica y enlaces inalámbricos punto a punto. 
 

2. Diseñar soluciones de ingeniería en telefonía (analógica, digital e IP) y su correspondiente 
soporte a los usuarios.  
 

3. Diseñar, configurar y administrar los servicios de videoconferencias a nivel institucional. 
 

4. Brindar asistencia técnica en la gestión de solución de averías en los procesos relacionados 
a servicios de sistemas de video vigilancia institucionales y todo tipo de cámaras al servicio 
de la comunidad, realizados con terceros. Lo anterior bajo un régimen de disponibilidad 
24/7/365. 
 

5. Administrar, diseñar y elaborar todas las conexiones (únicamente a nivel físico) externas 
punto a punto entre las diferentes sedes de la Municipalidad, así como en los diferentes 
puntos que el municipio requiera comunicar. Así como su correspondiente soporte técnico 
bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365. 
 

6. Brindar soporte a las líneas de emergencias de la Policía Municipal, lo cual se deberá 
atender bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365. 

Funciones descritas en el perfil del puesto Funciones que ejecuta el funcionario

Brindar asesoramiento en temas de Ciudades Inteligentes a las diferentes dependencias
institucionales, para la incorporación de soluciones en los diferentes proyectos que se desarrollen.

Brindar asistencia a la Coordinación de Bienes y Servicios en todos los temas relacionados a las
tareas que desarrolla este proceso. 

Administrar todos los contratos relacionados al mantenimiento de luminarias solares, redares
pedagógicos, cargadores de vehículos eléctrico, dispensadores de agua y demás soluciones del
proyecto Belén Ciudad Inteligente. 

Brindar asistencia a la coordinación de la Proveeduría Institucional en temas de administración y
gestión de la Bodega Municipal. 

Gestionar todos los trámites relacionados a servicios eléctricos y sus correspondientes averías en
todos los espacios públicos del cantón, así como en las instalaciones pertenecientes al municipio. 

Atención de quejas recibidas de los habitantes del cantón en cuanto a las soluciones que se brindan
en los espacios públicos y que pertenecen al proyecto Belén Ciudad Inteligente y los servicios
generales que brinda la institución en dichos sitios. 

Administrar todo el presupuesto institucional relacionado a servicios generales, sus
correspondientes pagos y ejecución de los contratos. 



  

 
7. Administrar todos los contratos relacionados a generadores eléctricos (compra y 

mantenimiento). Además, el correspondiente monitoreo, pruebas de funcionamiento y el 
abastecimiento de combustible de estas plantas. Lo anterior bajo un régimen de 
disponibilidad 24/7/365. 
 

8. Brindar asistencia profesional a las unidades de policía, tránsito y control de calidad y 
demás unidades en el uso de los dispositivos móviles tipo Hand Held, impresoras móviles 
y tabletas, utilizadas tanto para la recolección y procesamiento de lecturas de hidrómetros, 
como para confección de partes de tránsito, inspecciones municipales, consultas vía 
internet al Expediente Criminal Único, Registro Civil y Registro Nacional. Dicho soporte se 
realiza bajo un régimen de disponibilidad 24/7/365. 

 
9. Realizar labores de abastecimiento de todos los consumibles (tóner, tintas y papel 

necesario) de todos los centros de impresión de los diferentes edificios municipales. 
Además, tramitar los pedidos o compras de dichos suministros.  
 

10. Realizar los procesos de contratación administrativa referidos a construcción, remodelación 
o ampliación de edificaciones municipales. 
 

11. Supervisar y brindar soporte a las estructuras físicas de redes de voz y datos (capa física), 
cámaras de vigilancia, controles de acceso, suministros eléctricos, plantas eléctricas, entre 
otros, requeridas. 
 

12. Brindar asistencia técnica requerida para la solución de averías en los servicios de telefonía 
móvil que utilizan los diferentes procesos y subprocesos municipales, así como los cuerpos 
policiales e inspectores. Dicho soporte se realiza bajo un régimen de disponibilidad 
24/7/365. 
 

13. Brindar asesoría y soporte técnico en soluciones de sonido y video conferencia para las 
sesiones del Concejo Municipal que se desarrollen dentro y fuera de las instalaciones 
municipales. 
 

14. Fiscalizar y administrar los contratos de mantenimiento preventivo y/o correctivo requerido 
por los edificios municipales (Pintura, carpintería, fontanería, electricidad, albañilería, 
soldadura, u otros referidos a esta actividad), así como otros componentes incluidos en los 
edificios (plantas y redes eléctricas, control de alarmas, control de acceso y monitoreo, 
entre otros). 
 

15. Gestionar, administrar y brindar asesoría en los sistemas de control de acceso a los 
edificios municipales. 

 
16. Administrar los contratos relacionados a Aseo, Limpieza, aromatización y desodorización 

de los diferentes edificios municipales, realizando los controles preventivos y correctivos. 
Supervisar el personal que efectúa dichas labores, así como adquirir todos los suministros 



  

e implementos necesarios para las labores se realicen correctamente. Esto conlleva el 
traslado y control de uso de los equipos y suministros de limpieza, utilizados para el aseo 
de edificios, así como adquirir e instalar los dispositivos dispensadores de papel, jabón 
entre otros. 
 

17. Gestionar las diferentes actividades de control del estado general de los vehículos 
automotores propiedad de la Institución (verificación estructural de los vehículos, golpes 
pintura, funcionamiento y mantenimiento preventivo, mantenimiento correctivo, Uso y 
control de kilometraje, actualización de reglamentos, entre otros). 

 
18. Confeccionar informes, conformar y mantener actualizados los expedientes físicos y/o 

digitales de cada uno de los vehículos automotores con que cuenta la Municipalidad. 
 

19. Ejecutar los diferentes trámites requeridos para la atención de colisiones (recepción de 
reportes, gestiones ante el Instituto Nacional de Seguros, coordinación con el taller 
correspondiente, girar la orden de envió al taller, recepción del vehículo reparado, trámite 
de pago). 
 

20. Brindar asesoramiento técnico a la Comisión de Recomendaciones y Adquisiciones (CRA) 
en lo correspondiente a los procesos relacionados redes físicas, telecomunicaciones, 
ciudades inteligentes y otros.  
 

21. Asesorar al Concejo Municipal, la Auditoría Interna y la Alcaldía en materia de redes, 
telecomunicaciones, ciudades inteligentes y otros.  
 

22. Participar en las sesiones del Concejo Municipal cuando así se solicite con el fin de brindar 
información a la ciudadanía.  
 

23. Presentar estudios de factibilidad técnica, económica y operativa solicitados por la Alcaldía 
y Concejo Municipal en todos los proyectos que involucren aspectos de redes físicas, 
telecomunicaciones y ciudades inteligentes.  
 

24. Gestionar y concretar los diferentes pagos de servicios generales relacionados a renta de 
computadoras, renta de impresoras, renta de dispositivos móviles, licencias, servicios de 
video vigilancia, mantenimiento de edificios, mantenimiento de vehículos, aseo y limpieza 
de edificios, mantenimiento de la central telefónica, mantenimiento de la planta eléctrica, 
servicio de grabación y publicación de las sesiones del Concejo Municipal, así como 
cualquier otro servicio de uso general que requieran los funcionarios municipales.  
 

25. Coordinar los temas relacionados a la habilitación de espacios de trabajo para los 
funcionarios municipales.  
 

26. Realizar las proyecciones de presupuesto requeridas para la confección del PAO, en lo 
referente al pago de los diferentes contratos de servicios generales que requieren las 
diferentes direcciones y unidades de la municipalidad (computadoras, impresoras, 



  

dispositivos móviles, cámaras de vigilancia, licenciamiento, plantas eléctricas, aseo y 
limpieza, aromatización, desodorización, mantenimiento de edificios, servicios de telefonía, 
entre otros). Además, mantener un control exhaustivo de la ejecución, modificaciones y 
demás ajustes requeridos.  

 
27. Ejecutar otras labores propias de la naturaleza del puesto desempeñado según los 

requerimientos institucionales. 
 
Adicionalmente se localizan las siguientes funciones incorporadas más recientemente a ese 
puesto y no incorporadas al perfil. 
 
1. Diseñar y desarrollar soluciones tecnológicas, ambientales y de mobiliario urbano que 

conviertan a Belén en un cantón modelo a nivel nacional en temas de ciudades inteligentes. 
 

2. Dirigir, liderar y administrar el proyecto municipal denominado “Belén Ciudad Inteligente”. 
 

3. Crear soluciones de video vigilancia y administrar los contratos correspondientes, tanto 
para las instalaciones municipales, así como para los espacios públicos del cantón. 
 

4. Elaborar estudios de mercado y todo lo concerniente a procesos de contratación 
administrativa que conlleven los contratos de las funciones de redes y telecomunicaciones, 
video vigilancia, servicios generales institucionales y ciudades inteligentes. 
 

5. Brindar soluciones de Telecomunicaciones (Puntos de Acceso a Internet, cámaras de 
vigilancia y demás) únicamente en sitios externos a los edificios municipales. Todo tipo de 
soluciones relacionadas a Telecomunicaciones en espacios públicos del cantón de Belén. 
 

6. Diseñar soluciones y administrar los contratos de soluciones para monitoreo mediante 
GPS, administración de combustible de toda la flotilla municipal. 
 

7. Funciones que ejecuta el funcionario 
 

8. Brindar asesoramiento en temas de Ciudades Inteligentes a las diferentes dependencias 
institucionales, para la incorporación de soluciones en los diferentes proyectos que se 
desarrollen. 
 

9. 9. Brindar asistencia a la Coordinación de Bienes y Servicios en todos los temas 
relacionados a las tareas que desarrolla este proceso.  
 

10. Administrar todos los contratos relacionados al mantenimiento de luminarias solares, 
redares pedagógicos, cargadores de vehículos eléctrico, dispensadores de agua y demás 
soluciones del proyecto Belén Ciudad Inteligente.  

 
11. Brindar asistencia a la coordinación de la Proveeduría Institucional en temas de 

administración y gestión de la Bodega Municipal.  



  

 
12. Gestionar todos los trámites relacionados a servicios eléctricos y sus correspondientes 

averías en todos los espacios públicos del cantón, así como en las instalaciones 
pertenecientes al municipio.  
 

13. Atención de quejas recibidas de los habitantes del cantón en cuanto a las soluciones que 
se brindan en los espacios públicos y que pertenecen al proyecto Belén Ciudad Inteligente 
y los servicios generales que brinda la institución en dichos sitios.  

 
14. Administrar todo el presupuesto institucional relacionado a servicios generales, sus 

correspondientes pagos y ejecución de los contratos. 
 
Una vez analizada la información tanto de las funciones que se realizaban como de las funciones 
incorporadas más recientemente y que dan origen al caso del estudio, es importante considerar 
no solo la cantidad de responsabilidades si no más bien el nivel de esas responsabilidades con 
respecto al perfil de puesto y categoría del puesto actualmente.  Para complementar la 
información se entrevistó a la Dirección del Área Administrativa Financiera y la Coordinación de 
la Unidad de Bienes y Servicios, quienes corroboran la información suministrada por la persona 
que realiza las funciones. Las funciones que se ejecutan en este puesto tienen un carácter de 
jefatura, no solo por la forma en que se realizan y los objetivos para los cuales se realizan si no 
también por las responsabilidades asignadas no tipificadas en el perfil, como por ejemplo la 
supervisión de personal.  Para el caso particular, manifiesta el funcionario actualmente 
destacado en el puesto con respecto a las labores asignadas de más: 
 
“El puesto 115 ha sufrido cambios de tareas importantes producto de diferentes necesidades en 
la Unidad de Bienes y Servicios, específicamente en el área de Servicios Generales y Ciudad 
Inteligente. Lo citado anteriormente es referido a los diferentes servicios generales 
institucionales que debe atender el ocupante de este puesto. Aunado a lo anterior se encuentran 
las funciones de asesoramiento en materia informática al Concejo Municipal, Alcaldía, Comisión 
de Recomendación de Adjudicaciones y Auditoría Interna.  Todos estos ajustes ocupacionales 
han permitido subsanar insuficiencias de soporte profesional informático (asesoría) a la 
Comisión de Recomendaciones y Adquisiciones (CRA), con lo que a su vez se atendió una 
insuficiencia de control interno, así como a la Auditoría Interna y el Concejo Municipal.  Aunado 
a lo anterior, encontramos el tema de Ciudades Inteligentes al que igualmente el ocupante de 
este puesto le brinda seguimiento y soporte a nivel de Ingeniería, resulta estratégico para el 
cantón de Belén en el tanto su sostenibilidad se requiere para convertirse en una Ciudad 
Inteligente, en donde interactúen los diferentes ejes estratégicos de tal manera que la ciudad de 
Belén se convierta en un motor de la modernización, meta en la cual se ha estado avanzando 
(en el año 2022 obtuvimos el primer lugar a nivel nacional) como sucede con la incorporación 
de los sistemas de vigilancia electrónica, radares pedagógicos solares, medidores de agua 
inteligentes, servicios de telecomunicaciones, sistemas de alerta temprana, reducción de la 
brecha digital, así como otros servicios que permiten mejorar percepción, amenidad, vigilancia 
y seguridad de los habitantes del cantón, así como la población flotante que visita el mismo, 
para lo cual este profesional en Informática, con amplia experiencia en telecomunicaciones y 
Ciudades Inteligentes brinda soporte en a las diferentes redes de telecomunicaciones y 



  

soluciones tecnológicas, con el fin de enlazar los diferentes elementos dentro de un plan central 
de gestión. 
 
Estos aspectos, sumados al soporte técnico que se brinda Concejo Municipal y la misma 
Auditoría Interna, relacionado con el aseguramiento de información u otros temas concernientes 
a la materia, sin que tal posibilidad genere un conflicto de control interno con el mismo Proceso 
Informático, nos permiten contar con un apropiado panorama ocupacional del puesto en estudio 
y señalar que en efecto el mismo se caracteriza por el ejercicio de una labor profesional con un 
mayor grado de responsabilidad y por lo tanto de independencia, al establecido inicialmente 
cuando el puesto se trasladó a la Proveeduría.  Un aspecto importante es la responsabilidad en 
la gestión de recursos financieros que el puesto en mención debe administrar para cumplir con 
todos los contratos de Servicios Generales institucionales, en donde el presupuesto supera los 
800 millones de colones. La magnitud de dichos contratos y su correspondiente fiscalización se 
han venido ampliando durante los últimos 2 años. Así mismo por la naturaleza de los contratos 
y la evolución de las funciones que el puesto gestiona, se comprueba un incremento sustancial 
y constante.  Ampliando sobre los factores del trabajo presente en este puesto y debido a la 
amplitud funcional que al presente lo caracteriza, y que como ya señalamos se ha venido 
consolidando a lo largo de los años 2020 y 2021, permite hacer referencia a factores resultantes 
como son la dificultad de ejecución, supervisión recibida y ejercida así como la consecuencia 
del error, los cuales igual y lógicamente se han visto afectados producto de las mismas 
exigencias institucionales y la responsabilidad directa que se ha venido consolidando. 
 
Las funciones de dicho puesto además conllevan una responsabilidad en cuanto a calidad, 
precisión y cantidad de los resultados esperados, comprendiendo además el análisis y solución 
a problemas complicados, planeamientos de las actividades con él relacionadas y la posible 
coordinación de esfuerzos con otras áreas de trabajo, desarrollando labores interdisciplinarias. 
Estas tareas representativas del cargo requieren supervisión de ingeniería a nivel técnico y 
administrativa del trabajo ejecutado por terceros.  Según los motivos anteriormente señalados 
se entiende que el titular del puesto tiene un alto grado de responsabilidad en donde los posibles 
errores pueden causar confusión, daños, trastornos, atrasos y pérdidas de consideración. Ante 
esta situación se sobreentiende que el trabajo a ejecutarse exige de amplia capacidad analítica 
basada en un apropiado criterio y juicio crítico, para lo cual se requiere de madurez profesional 
y personal.  La suma de los factores del trabajo presentes en el desempeño de este cargo, 
permiten inferir la necesidad de que su ocupante cuente con una mayor formación académica 
en el campo de la ingeniería en informática con experiencia en redes y telecomunicaciones, 
siendo que su actual ubicación dentro del sistema clasificatorio de puestos de la Institución no 
resulta consecuente con las mismas exigencias del cargo.” 
 
Las labores encomendadas de más se han asignado a la persona principalmente por la falta de 
personal que las ejecute, la importancia de los proyectos para el cantón de Belén y la saturación 
actual de funciones para la coordinación de Bienes y Servicios, esto ha derivado la necesidad 
de realizar la asignación. Explica tanto la persona que realiza las funciones como su jefatura 
que las funciones detalladas son vitales para la operatividad municipal, las cuales corresponden 
a los Servicios Generales Institucionales y el Proyecto Belén Ciudad Inteligente, la no realización 
de dichas funciones ocasionaría un caos institucional, paralizando muchos de los servicios que 



  

se brindan a la ciudadanía.  Para el caso particular que nos ocupa, lo más recomendable es 
realizar una división de funciones de la Unidad de Bienes y Servicios, en este caso sería, que 
en lugar de que exista una unidad a cargo de todo, crear una unidad hermana que se dedique 
específicamente a todo lo relacionado con el tema Belén ciudad inteligente, y Servicios 
Generales tales como bodega, vehículos, edificios suministros y similares.  En muchas 
empresas e instituciones públicas, la proveeduría y servicios generales están divididos por la 
carga de trabajo que existen en ambas dependencias, en este caso ocurre lo mismo para la 
Municipalidad de Belén, se hace necesario realizar la separación para tener un mejor control y 
no recargar las labores de las personas. 
 
Todos los puestos deben estar equiparados a las responsabilidades que se le asignan y el 
salario debe estar alineado con estos, no es correcto asignar funciones ni por encima ni por 
debajo de la responsabilidad ya definida para una posición y si ha sido necesario por las 
circunstancias propias de la entidad, lo correcto es llevarlo a donde debe clasificarse.  Para 
realizar la recomendación se tomaron en consideración las condiciones Ambientales y 
Organizacionales con sus respectivos factores, en los cuales se determinó que tiene 
responsabilidad por relaciones de trabajo en el sentido de que su actividad origina relaciones 
constantes con superiores, colaboradores, personas funcionarias de instituciones públicas, 
organismos internacionales y de empresas privadas, nacionales y extranjeras, y público en 
general, todas la cuales deben ser atendidas con confidencialidad, tacto y afabilidad, 
fomentando así relaciones armoniosas y una alta calidad en el servicio.  Con respecto a la 
responsabilidad por recursos que administra, es responsable por el adecuado uso y optimización 
del equipo, materiales, herramientas, documentos confidenciales, recursos humanos, valores o 
dinero, errores en el trabajo, análisis y evaluación de información, recomendaciones y toma de 
decisiones que se le han asignado para el cumplimiento de las actividades del puesto a cargo. 
 
En cuanto a la responsabilidad por manejo de información confidencial, es responsable por el 
adecuado uso, manejo y distribución de la información confidencial a la que tiene acceso para 
el cumplimiento de las actividades de la dependencia a cargo.  En el ámbito de Consecuencia 
del error, para este puesto los errores cometidos pueden provocar pérdidas económicas, 
materiales o atrasos y confusiones en la planeación y el control de las actividades 
desempeñadas, así como la calidad del servicio, la toma de decisiones y eventualmente del 
desempeño de instancias municipales.  Los errores cometidos eventualmente pueden generar 
responsabilidad administrativa, civil y penal, compromiso subsidiario con el Estado, según sea 
el caso, cuando incurra en alguna causal que atente contra los objetivos municipales y el interés 
público, de conformidad con el marco jurídico vigente.  Además, la revelación de información 
confidencial puede causar perjuicios a la organización y hasta daños morales a terceras 
personas.  Durante el análisis realizado también se logró identificar que las labores ya fueron 
consolidadas y se llevan a cabo desde hace más de un año y son labores permanentes en el 
tiempo.  Al haber asignado funciones profesionales de un nivel mayor, implica un cambio 
sustancial en las tareas del puesto, lo que hace necesario un cambio de estructura y la creación 
de una unidad del mismo nivel de la proveeduría, que se encargue de ciudad inteligente y 
servicios generales de la siguiente manera: 
 

Estructura Organizacional 



  

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Requisitos Académicos para el puesto: 
 
Por otra parte, para realizar el estudio de resignación es fundamental velar por el cumplimiento 
de los requisitos académicos y legales que exige el puesto. A continuación, el detalle: 
 

Proveedor(a) 
Municipal 

Director(a) 
Administrativa 

Financieras 

Encargado de Ciudad 
Inteligente y Servicios 

Generales 



  

Clase de Puesto Propuesta Requisitos del puesto Requisitos según 
expediente 
personal 

Profesional Municipal 2B 

 

Educación formal: 

Licenciatura en alguna o varias de las siguientes especialidades: Ingeniería en Informática, 
Sistemas, Telemática, Telecomunicaciones, licenciatura en Administración 
de Empresas, Administración de Negocios, Administración y las atinentes a 
las descritas. 

 

Experiencia Laboral: 

No menos de un año de experiencia en labores afines al puesto. 

No menos de seis meses de experiencia en supervisión de personal. 

 

 

Requisito Legal: 

Incorporación al colegio profesional de informáticos o ciencias económicas, cuando su ley 
así lo establezca para el ejercicio del correspondiente grado y área 
profesional.  

Licencia de conducir B2 y A3 vigentes.   

Rendir declaración de bienes y rendición de la garantía o póliza de fidelidad cuando por ley 
así se indique para el ejercicio del puesto o cargo. 

Educación formal: 

Licenciatura Ingeniería de 
Sistemas 

 

 

Experiencia Laboral: 

Cuenta con experiencia de 4 
años. 

 

 

Requisito Legal: 

Incorporado al Colegio de 
Profesionales en Informática y 
Computación. 

 

 

 

 
Costo Financiero (proyección) 

 
Se adjunta el análisis de costos. 
 

 

 

Puesto Actual Reasignación

Profesional Municipal 
2-A

Profesional Municipal 
2-B

Salario base 805 150,00 Salario base 903 650,00

Aumentos anuales   30 320,26 Aumentos anuales   35 061,62

Carrera Profesional  40 914,00 Carrera Profesional  40 914,00

Dedicación Excl. 
(55%)

442 832,50
Dedicación Excl. 
(55%)

497 007,50

Disponibilidad 312 580,00 Disponibilidad 361 460,00

Sobresuldo 
anualidades

172 796,26 172 796,26

TOTAL 1 804 593,02 TOTAL 2 010 889,38 206 296,36

17 184,49

17 184,49

54 668,54

295 333,87

3 248 672,56C OST O F EB R ER O A  D IC IEM B R E 2023

Aguinaldo (proporción mensual)

Salario Escolar (proporción mensual)

Cargas Sociales (proporción mensual)

COSTO MENSUAL DE LA REASIGNACION  

Nombre Salario Salario Bruto
Diferencia 
Mensual

Vacante



  

El impacto económico que representa la reasignación es de ¢295 333.87 colones mensuales; 
para una proyección a once meses en el año 2023 de ¢3 248 672.56 colones. Mediante la nota 
DAF-005-2023el licenciado Jorge González Gonzalez, Director del Área Administrativa 
Financiera, en resumen, que aunque no hay presupuesto en una partida específica para 
reasignaciones, indica que es factible cubrir el presupuesto para hacer frente a esta 
reasignación. 
 
VI. CONCLUSIONES 
 
De acuerdo con la información expuesta y analizada en el presente informe, correspondiente a 
los siguientes puestos se concluye lo siguiente: 
 
 A la plaza No. 115 de Profesional Municipal 2A, ubicada en la Unidad de Bienes y Servicios; 

se le asignaron labores profesionales ubicadas en la clase de Profesional Municipal 2B. 
 

 Según el análisis efectuado en el presente informe, el puesto en estudio ha desempeñado 
labores con un nivel de responsabilidad y de complejidad mayor, por otra parte, en el 
cuestionario de análisis de reasignaciones, se describen funciones que caracterizan la 
naturaleza del puesto como un Profesional Municipal 2B. 
 

 De acuerdo con la descripción de funciones, se puede concretar primeramente que al 
puesto se le asignaron funciones permanentes, a nivel de profesional municipal 2B 
(coordinador de unidad), además, en las que destacan actividades toma de decisiones, con 
personal a cargo y atender diversas actividades iguales a una coordinación. 
 

 Se evidencia que los factores de clasificación y valoración de puestos, que se describen 
en el perfil, como lo son las condiciones ambientes y organizacionales en el cual se existe 
un cambio en los factores de supervisión ejercida y recibida, como también en el factor de 
responsabilidad, condiciones de trabajo, en las consecuencias con los errores que se 
puedan generar, corresponden a un puesto de jefatura. Estos factores fueron verificados 
tanto en el análisis de las funciones como en la entrevista realizada a la Coordinación de 
la Unidad, Director de Área y al funcionario. 

 
 Se evidencia que efectivamente al puesto se le asignaron funciones profesionales de un 

nivel mayor, lo que implica un cambio sustancial en las tareas del puesto, lo que hace 
necesario un cambio de estructura y la creación de una unidad del mismo nivel de Bienes 
y Servicios, que se encargue de ciudad inteligente y servicios generales. 
 

 La plaza en estudio cumple con las características y requisitos académicos solicitados 
dentro del perfil de puesto de esa categoría. 
 

 De aprobarse la reasignación tendría un impacto en el presupuestario institucional de ¢3 
248 672.56 colones para el año 2023. 

 



  

VII. RECOMENDACIONES 
 
1. Reasignar la plaza No. 115 a Profesional Municipal 2B Coordinación de Unidad de Ciudad 

Inteligente y Servicios Generales, actualmente ubicada en la Unidad de Bienes y Servicios. 
2. Aprobar el nuevo perfil de puesto e incorporarlo en el Manual de Puestos que corresponda. 
3. Separar el puesto de Ciudad Inteligente y Servicios Generales y crear una unidad separada 

en la misma categoría que actualmente tiene la Unidad de Bienes y Servicios. 
4. Establecer como fecha rige el primer día del mes siguiente, una vez aprobado este Informe 

Técnico. 
 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido de la Alcaldía y de la Unidad 
de Recursos Humanos.  SEGUNDO:  Se remite a la Comisión de Gobierno Administración y 
Jurídicos para análisis y recomendación al Concejo Municipal 
 
LA COMISIÓN DE GOBIERNO, ADMINISTRACIÓN Y ASUNTOS JURIDICOS ACUERDA POR 
UNANIMIDAD CON TRES VOTOS A FAVOR DE LOS REGIDORES Minor González, Eddie 
Méndez y María Antonia Castro RECOMENDAR AL CONCEJO MUNICIPAL: PRIMERO: Avalar 
el oficio OF-RH-021-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la 
Unidad de Recursos Humanos, por cuyo intermedio presenta el informe de reasignación para el 
puesto de Coordinación de Ciudad Inteligente y Servicios Generales. SEGUNDO:  Reasignar la 
plaza No. 115 a Profesional Municipal 2B Coordinación de Unidad de Ciudad Inteligente y 
Servicios Generales, actualmente ubicada en la Unidad de Bienes y Servicios. TERCERO: 
Aprobar el nuevo perfil de puesto e incorporarlo en el Manual de Puestos que corresponda. 
CUARTO: Separar el puesto de Ciudad Inteligente y Servicios Generales y crear una unidad 
separada en la misma categoría que actualmente tiene la Unidad de Bienes y Servicios. 
QUINTO: Establecer como fecha rige el primer día del mes siguiente, una vez aprobado este 
Informe Técnico. SEXTO: Solicitar un criterio técnico-jurídico a la Dirección Jurídica de cual sería 
la posición de la Administración con el reconocimiento de eventuales ajustes salariales. 
SETIMO: Se aclara que las redes internas y la parte lógica quedarían en responsabilidad de la 
Unidad de TI y la parte física y todo lo que tiene que ver con Ciudad Inteligente quedan bajo la 
responsabilidad del puesto No. 115. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, ratifica que no estuve presente en la discusión de este 
tema, tenía un compromiso, pero me queda una duda.  Se requiere un dictamen técnico jurídico.  
De parte nuestra a fin de determinar.  La aplicación en el tiempo de esa reasignación es así. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, determina que si reajustes salariales, por ejemplo, si 
la persona tiene tantos años en el puesto y de ahí para atrás, si se tiene que reconocer o no, 
cuál sería la posición de la administración con respecto a eso. Esa es la consulta en eso. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, informa que sobre ese tema ya nosotros habíamos emitido 
un criterio por escrito.  Sobre los alcances de la normativa en general cuando opere una 
reasignación, la recomendación respetuosa que yo le iba a hacer al Concejo era que, no se 
metieran a la hora de tomar el acuerdo en los riges hasta tanto no se aporta el criterio jurídico, 



  

sino que nada más se avale la resignación y que el rige de la misma, quede sujeto a la 
recomendación jurídica que hiciéramos, porque si no, resultaría contradictorio para mi gusto. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Avalar parcialmente el dictamen de la comisión.  SEGUNDO:  Avalar el oficio OF-
RH-021-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad de 
Recursos Humanos, por cuyo intermedio presenta el informe de reasignación para el puesto de 
Coordinación de Ciudad Inteligente y Servicios Generales.  TERCERO:  Reasignar la plaza No. 
115 a Profesional Municipal 2B Coordinación de Unidad de Ciudad Inteligente y Servicios 
Generales, actualmente ubicada en la Unidad de Bienes y Servicios.  CUARTO:  Aprobar el 
nuevo perfil de puesto e incorporarlo en el Manual de Puestos que corresponda.  QUINTO:  
Separar el puesto de Ciudad Inteligente y Servicios Generales y crear una unidad separada en 
la misma categoría que actualmente tiene la Unidad de Bienes y Servicios.  SEXTO:  Solicitar 
un criterio técnico-jurídico a la Dirección Jurídica de cuál sería la posición de la Administración 
con el reconocimiento de eventuales ajustes salariales.  SETIMO:  Se aclara que las redes 
internas y la parte lógica quedarían en responsabilidad de la Unidad de TI y la parte física y todo 
lo que tiene que ver con Ciudad Inteligente quedan bajo la responsabilidad del puesto No. 115. 
 
ARTÍCULO 13.  Se conoce el Oficio CGAJ-02-2023. 
 
Se conoce acuerdo del Concejo Municipal Referencia 0711-2023 donde remiten Oficio AMB-
MC-032-2023 de la Alcaldesa Thais Zumbado.  Se adjunta el oficio OF-RH-020-2023 suscrito 
por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad de Recursos Humanos, por 
cuyo intermedio presenta el informe de reasignación para el puesto de Secretaria de Alcaldía.  
Al respecto, adjunto copia del documento para su conocimiento y aprobación del informe y el 
nuevo Perfil de puesto. 
 
OF-RH-020-2023 
INFORME TÉCNICO 

VIII. CAUSA DE ESTUDIO: 
El presente informe se elabora con el propósito de atender la solicitud presentada por la señorita 
Elizabeth Porras Murillo y avalada por la jefatura. La solicitud se realizó mediante las notas AMB-
SA-EPM-003-2021, AMB-SA-EPM-008-2022, AMB-M-337-2022, AMB-M-633-2022 y la nota 
MMB-M-832-2022, en las cuales se solicita realizar un estudio para reasignar los puesto que se 
indican a continuación. 
 

Dependencia Funcionario N° 
Puesto 

Clase de Puesto  

Actual 

Avalado por: 

Alcaldía 
Municipal 

Elizabeth 
Quesada 
Murillo  

107 

 

Administrativo 
Municipal 2B 

Thais Zumbado Ramirez 
Alcaldesa Municipal 

     



  

Para realizar el estudio se consideraron los siguientes factores de clasificación: Clases de 
Puesto, Salario Base, Cargos, Requisitos, Funciones, Condiciones Organizacionales y 
Ambientales.  Además, se consideró el Reglamento del Estatuto de Servicio Civil en el artículo 
105, inciso b), del que indica lo siguiente:  
” Para todos los efectos se entenderá por:  
a) (...)  
b) Reasignación: Cambio que se opera en la clasificación de un puesto con motivo de variación 
sustancial y permanente en sus tareas y responsabilidades (...)."  
 
Por otra parte, se analizaron los artículos 109 y 110 del mismo Reglamento los cuales indican 
como sigue: 
“Artículo 109.- Las oficinas de recursos humanos de los ministerios e instituciones cubiertas por 
el Régimen de Servicio Civil deben estar atentas a los cambios a que se ven sometidos los 
puestos y proceder a su actualización siguiendo la normativa establecida por la Dirección 
General.”  

 
“Artículo 110.- Cuando el jerarca o jefe autorizado estime que en un puesto se han dado cambios 
sustanciales y permanentes en sus tareas, actividades y responsabilidades, como consecuencia 
de modificaciones en los objetivos y/o procesos de trabajo, que impliquen la obtención de 
productos o servicios más eficientes, salvo casos de excepción a juicio de la instancia 
competente podrán gestionar ante la Oficina de Recursos Humanos respectiva, el trámite de la 
reasignación del puesto, o el estudio de clasificación que corresponda. Dicha Oficina ejecutará 
los estudios respectivos considerando para tal efecto los objetivos, estructura organizacional 
avalada por el Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (MIDEPLAN), 
estructura ocupacional, funcionamiento, cobertura, procedimientos y otros aspectos básicos de 
organización que afecten la clasificación del puesto y que obedezcan a un ordenamiento 
racional necesario para el buen cumplimiento de los objetivos de la dependencia, por lo que las 
Oficinas de Recursos Humanos deberán conocer la citada información, así como controlar su 
constante actualización, de conformidad con los cambios y modificaciones que al respecto se 
suceda. (…).” 

IX. FUENTES DE INFORMACION: 
 
Con el propósito de recabar la información necesaria para efectuar el presente estudio de 
reasignación, se consultaron las siguientes fuentes. 

  Escritas: 
 Cuestionario de Análisis de Reasignaciones de fecha 30 de agosto del 2022, para el puesto 

de Administrativo Municipal 2A, puesto N° 107. 
 Perfil de Puesto de Secretaria de Alcaldía, incorporado en el Informe INF-RH-008-2010. 
 Análisis de Cargas laborales realizado al puesto 107 en diciembre 2022. 
 Reglamento al Estatuto del Servicio Civil. 
 Notas AMB-SA-EPM-003-2021, AMB-SA-EPM-008-2022, AMB-M-337-2022, AMB-M-633-

2022 y la nota MMB-M-832-2022. 
 Entrevista Alcaldesa Municipal. 

 



  

X. INFORMACION DE LOS PUESTOS: 
 Identificación actual del puesto: 
 

Funcionario 
actual en el 

puesto 

Clasificación Actual  Número 
Puesto Ubicación 

 

Elizabeth 
Quesada Murillo 

Administrativo 
Municipal 2B 

107 Alcaldía Municipal 

 
XI.    SITUACION ACTUAL: 
Actualmente, el puesto N° 115, se encuentra ocupado por el señor Daniel Vargas Ramírez y se 
ubican en la Unidad de Bienes y Servicios. 
 

Estructura Organizacional 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La Alcaldía es la máxima autoridad de la Municipalidad de Belén, la alcaldesa es la jefatura 
inmediata del puesto de Secretaria de Alcaldía.  Actualmente la oficina de la alcaldía cuenta con 
5 funcionarios entre técnicos y profesionales.   Los cuales se ubican de la siguiente manera:   
 

Estructura Ocupacional 

Alcaldía Municipal (Oficina) 

 Proceso Cantidad Clase de Puesto Cargo 

Alcaldesa Municipal 1    Alcaldesa Municipal 
 

Secretaria  

Alcaldía 
Municipal 



  

Vicealcaldesa 1    Sub-alcaldesa 

Profesional 1    Asesora de Alcaldesa 

 

Administrativos 

2    Secretaria Alcaldía 

   Secretaria Asistente Alcaldía 

TOTAL  5     

 
XII.    ANALISIS DE INFORMACIÓN: 
Seguidamente se detallan las funciones que se desarrolla en el puesto 107, según el 
cuestionario de análisis de reasignaciones del puesto de Secretaria de Alcaldía en la 
Municipalidad de Belén.  En la descripción se aprecia un detalle de las funciones que hace la 
persona que ocupa la posición, una explicación de como lo hace y los objetivos y finalidad de 
cada actividad, esta información es fundamental para el análisis del proceso. 
 

  ¿QUÉ HACE?   ¿CÓMO LO HACE?   ¿PARA QUÉ LO HACE? 

  Detalle las actividades   Indique el procedimiento a 
seguir 

  Objetivos o finalidad de la 
actividad 

            

CORRESPONDENCIA: 

1 Recibir documentos 
internos para ser 
firmados (impresos). 

 
Se reciben todos aquellos 
documentos que requieran el 
visto bueno o la autorización por 
parte de la Alcaldía.  Se 
trasladan a la carpeta 
"Documentos para firmar". 

 
Para coordinar la firma 
necesaria. 

2 Entregar documentos 
aprobados (impresos). 

 
Cuando los documentos han 
sido autorizados, se les 
estampa el sello de la Alcaldía.  
Posteriormente son entregados 
o se coordina la entrega o envío 
de los mismos a quien 
corresponda. 

 
Para que se gestione el 
trámite correspondiente. 

3 Entregar documentos 
improbados (impresos). 

 
Se hace entrega o se coordina 
el envío de los documentos que 
no han recibido el visto bueno 
del/a Alcalde/sa. 

 
Para que se gestione el 
trámite correspondiente. 



  

4 Recibir correspondencia 
externa (impresa). 

 
Se reciben de la Unidad de 
Servicio al Cliente, todos 
aquellos oficios, faxes o 
trámites que se presentan ante 
esa unidad, luego de ser 
ingresados en el documentador 
de la institución son remitidos a 
esta Alcaldía, se les estampa el 
sello de recibido, se firman y se 
trasladan a la papelera para que 
posteriormente sean ingresados 
al archivo de excel (creado por 
esta servidora para el registro y 
control de la correspondencia 
ingresada a la Alcaldía) 
respectivo. 

 
Para coordinar el trámite 
que requieren. 

5 Distribuir 
correspondencia 
(impresa). 

 
La documentación tanto interna 
como externa dirigida a los/las 
Alcaldes/as Suplentes, 
Asesores/as o a algún Staff, se 
distribuye según corresponda 
por medio del mensajero 
contratado para tal fin. 

 
Para que la gestión o 
documento llegue a su 
destino a lo más pronto. 

6 Recibir documentos 
internos (impresos). 

 
Se reciben todos los 
documentos dirigidos a esta 
Alcaldía y se les estampa el 
sello de recibido y se firman. 

 
Para coordinar el trámite 
o trámite necesario. 

7 Registrar toda la 
correspondencia 
ingresada, tanto impresa 
como la recibido por 
correo electrónico y otros 
medios. 

 
Se registran en el documento 
electrónico, preparado en una 
hoja del programa excel, 
denominada: Control de 
correspondencia recibida 
(creado por esta servidora para 
el registro y control de la 
correspondencia ingresada a la 
Alcaldía). 

 
Para disponer de un 
instrumento efectivo que 
permita tener el control 
de los trámites y 
gestiones que se realizan 
en la Alcaldía. 

8 Trasladar la 
correspondencia al 
despacho del/a 
Alcalde/sa. 

 
Una vez ingresada la 
correspondencia se le adjunta a 
cada documento una boleta 
denominada: "Para responder", 
se clasifica en el folder 

 
Para que sea conocida, 
analizada y se indique el 
trámite respectivo; así 
como sus instrucciones. 



  

respectivo y se traslada al/a 
Alcalde/sa. 

9 Redactar y/o transcribir 
de documentos de rutina. 

 
Se debe realizar trabajos 
variados de redacción y 
digitación de documentos tales 
como: memorandos, cartas, 
circulares, notas, informes, 
constancias, certificaciones, 
reportes, resoluciones, 
certificaciones, constancias, 
correos electrónicos y otros de 
similar naturaleza que se 
tramiten. 

 
Para cumplir con los 
trámites que requieren 
las gestiones 
presentadas por los 
clientes, tanto internos 
como externos y poder 
brindarles respuesta. 

10 Entregar documentos 
emitidos por esta 
Alcaldía. 

 
Se espera para obtener la firma 
correspondiente, estampar el 
sello de la Alcaldía, reproducir 
los documentos necesarios por 
medio de las fotocopiadora, 
organizarlos (confección de 
sobres) y coordinar su 
distribución con el mensajero o 
mensajería interna. 

 
Para continuar con la 
gestión y que el 
documento emitido llegue 
a su destino y sea 
notificado. 

11 Llevar el control de 
documentos y asuntos 
pendientes. 

 
Se revisa y se da seguimiento a 
los asuntos pendientes de 
trámite, ya sea por parte de la 
Alcaldía o de alguna 
dependencia de esta. 

 
Para brindar apoyo a las 
gestiones tanto de la 
Alcaldía como de sus 
dependencias en el 
cumplimiento de plazos 
establecidos. 

12 Registrar y dar 
seguimiento de trámites 
realizados. 

 
Se registra en el archivo 
electrónico (hoja de excel) las 
gestiones realizadas con los 
documentos que ya han sido 
debidamente tramitados. 

 
Para disponer de un 
instrumento efectivo que 
permita llevar el control 
de los trámites y 
gestiones que se realizan 
en la Alcaldía y poder 
brindar un mejor servicios 
a la clientela. 

ATENCIÓN DE CORRO ELECTRÓNICO 

13 Recibir, revisar, imprimir 
y distribuir documentos 
mediante el correo 
electrónico. 

  Atención de los mensajes 
recibidos mediante el correo 
electrónico, clasificar aquellos 
que sean de importancia para 

  Para que el/la señor/a 
Alcalde/sa mantenga una 
información eficaz. Para 
evitar implicaciones 



  

esta Alcaldía, proceder con el 
reenvío de los que así lo 
requieran a la/s personas que 
corresponda. Imprimir los que 
se consideren para que sean 
del conocimiento del/a señor/a 
Alcalde/a.  

legales debido a plazos 
concedidos para la 
debida atención de 
asuntos. 

14 Recibir documentación 
externa. 

  Se reciben todos aquellos 
oficios, trámites, invitaciones e 
información en general que 
envían tanto entes particulares 
como privados; instituciones 
públicas, organizaciones, entes 
y organismos internacionales; la 
mayoría dirigidos a la Alcaldía o 
copias de éstos para ser del 
conocimiento de la Alcaldía. 
Aquellos que así lo requieran se 
imprimen con la debida "cédula 
de notificación" y se trasladan a 
la papelera para que 
posteriormente sean ingresados 
al archivo de excel (creado por 
esta servidora para el registro y 
control de la correspondencia 
ingresada a la Alcaldía) 
respectivo. 

  Para coordinar el trámite 
que requieren. 

15 Recibir documentación 
interna. 

  Se reciben todos aquellos 
oficios, trámites, invitaciones e 
información en general que 
envían tanto entes particulares 
como privados; instituciones 
públicas, organizaciones, entes 
y organismos internacionales; la 
mayoría dirigidos a la Alcaldía o 
copias de éstos para ser del 
conocimiento de la Alcaldía. 
Aquellos que así lo requieran se 
imprimen con la debida "cédula 
de notificación" y se trasladan a 
la papelera para que 
posteriormente sean ingresados 
al archivo de excel (creado por 
esta servidora para el registro y 

  Para coordinar el trámite 
que requieren. 



  

control de la correspondencia 
ingresada a la Alcaldía) 
respectivo. 

16 Notificar 
correspondencia. 

  La documentación tanto interna 
como externa dirigida a los/las 
Alcaldes/as Suplentes, 
Asesores/as, a las Direcciones 
o a algún Staff, se distribuye 
según corresponda por este 
medio. 

  Para que la gestión o 
documento llegue a su 
destino a lo más pronto. 

17 Recibir documentos 
internos y externos para 
ser firmados. 

  Se reciben todos aquellos 
documentos que requieran el 
visto bueno o la autorización por 
parte de la Alcaldía.  La mayoría 
se imprime. Se trasladan a la 
carpeta "Documentos para 
firmar". 

  Para coordinar la firma 
necesaria. 

18 Remitir documentos 
aprobados. 

  En cuanto la documentación ha 
sido autorizada, se remite a 
quien corresponda por este 
mismo medio. Salvo indicación 
que solicite que requiera ser 
impreso y enviado con la 
mensajería. 

  Para que se continúe con 
las gestiones del trámite 
que corresponda. 

19 Entregar documentos 
improbados. 

  Se procede con la devolución 
de los documentos que no han 
recibido el visto bueno del/a 
Alcalde/sa. 

  Para que se gestione el 
trámite correspondiente. 

20 Registrar toda la 
correspondencia 
ingresada por correo 
electrónico. 

  Se registran en el documento 
electrónico, preparado en una 
hoja del programa excel, 
denominada: Control de 
correspondencia recibida 
(creado por esta servidora para 
el registro y control de la 
correspondencia ingresada a la 
Alcaldía). 

  Para disponer de un 
instrumento efectivo que 
permita tener el control 
de los coreos ingresados, 
atendidos y respondidos 
en la Alcaldía. 

21 Trasladar la 
correspondencia 
ingresada por correo 

  Una vez revisados los correos 
electrónicos ingresados, los que 
así lo requieran se imprimen, 
guardan en la carpeta de 

  Para que sea conocida, 
analizada y se indique el 
trámite respectivo; así 
como sus instrucciones. 



  

electrónico al despacho 
del/a Alcalde/sa. 

correspondencia electrónica, 
ahí se clasifica según 
corresponda y se traslada al/a 
Alcalde/sa. 

22 Confirmar recibido de los 
mensajes. 

  En la mayoría de las ocasiones 
se envía un mensaje que 
confirme la recepción de los 
correos electrónico-dirigidos a 
la Alcaldía, ya sea que lo 
soliciten o no. 

  Para que la persona 
emisora del mensaje 
enviado vía correo 
electrónico cuente con la 
confirmación del recibido 
de su mensaje y 
documentación adjunta. 

23 Redactar respuestas a 
los correos electrónicos. 

  Se redacta y prepara la 
respuesta a aquellos correos 
electrónicos que lo ameritan. 

  Para cumplir con los 
trámites que requieren 
las gestiones 
presentadas por los 
clientes, tanto internos 
como externos y poder 
brindarles respuesta. 

24 Llevar el control de la 
documentación 
ingresada por correo 
electrónico. 

  Se revisa y se coordina con la 
Asesoría, el ingreso de los 
documentos que ingresan por 
correo electrónico, dirigidos a la 
Alcaldía y se les brida el 
seguimiento a los asuntos que 
así lo requieran. 

  Para brindar apoyo a las 
gestiones tanto de la 
Alcaldía como de sus 
dependencias en el 
cumplimiento de plazos 
establecidos. 

25 Registrar y dar 
seguimiento de trámites 
realizados. 

  Se registra en el archivo 
electrónico (hoja de excel) las 
gestiones realizadas en 
atención a la documentación 
ingresada por correo electrónico 
y que ha sido debidamente 
atendidos. 

  Para disponer de un 
instrumento efectivo que 
permita llevar el control 
de las gestiones 
realizadas en la Alcaldía 
en atención de los 
correos ingresados y 
poder brindar un mejor 
servicio a la clientela. 
Para brindar una pronta 
respuesta a consultas de 
los trámites efectuados. 

ATENCIÓN AL PÚBLICO/SERVICIO AL CLIENTE: 



  

26 Atender a las personas 
usuarias externas. 

 
Atendiendo a la clientela 
externa que se apersone para 
diversas consultas, para 
solicitar audiencia, para 
presentar solicitudes varias, 
evacuar sus dudas o en caso 
contrario, brindarles información 
acerca de la persona que les 
puede ayudar. 

 
Para brindar una 
adecuada atención a las 
personas usuarias. 

27 Atender al personal 
municipal. 

 
Atendiendo al personal de la 
Municipalidad en asuntos de 
rutina, evacuación de consultas, 
recepción y entrega de 
documentos, facilitarles 
información requerida y/o 
solicitada, ya sea de forma 
impresa o mediante fotocopia, o 
bien de forma electrónica a 
través de dispositivos o vía 
correo electrónico. 

 
Para brindar una 
adecuada atención y 
apoyo a la clientela 
interna. 

28 Atender a clientela en 
general. 

 
Atención a personal de la 
institución y a las personas 
usuarias tanto de nuestro 
cantón como de instituciones, 
organizaciones, empresas 
privadas, entre otros, con la 
finalidad de evacuar consultas 
referentes a la Alcaldía, a la 
Municipalidad, al cantón y en 
general a los diversos servicios 
que se brindan en Belén, caso 
contrario trasladarlas a quien 
corresponda. 

 
Para atender las 
necesidades de las 
persona que acuden al 
municipio por 
información, asesoría, 
servicios, entre otros, en 
la medida de lo posible. 

ATENCIÓN TELEFÓNICA: 

29 Atender llamadas 
telefónicas. 

 
Se atiende las llamadas 
telefónicas, se captura toda la 
información posible con el fin de 
canalizarla a la persona 
adecuada, de acuerdo con la 
necesidad de la persona 
usuaria. 

 
Para brindar una 
adecuada atención a las 
personas usuarias. 



  

30 Realizar llamadas 
telefónicas. 

 
Se realizan llamadas telefónicas 
solicitadas por el personal de la 
Alcaldía. 

 
Para brindar apoyo a los 
compañeras y 
compañeros. 

31 Recibir mensajes 
telefónicos. 

 
Se reciben los mensajes para 
los diferentes miembros de la 
Alcaldía y Staff; posteriormente, 
se comunican con la mayor 
brevedad. 

 
Para brindar una 
adecuada atención a las 
personas usuarias. 

32 Concertar citas vía 
telefónica. 

 
Se debe concertar y confirmar 
citas, así como asistencias a 
eventos especiales. 

 
Para brindar apoyo a la 
organización de las 
actividades de la 
Alcaldía. 

33 Evacuar consultas. 
 

Atención y evacuación de 
consultas en lo posible, 
realizadas vía telefónica, tanto 
por clientes internos como 
externos, caso contrario brindar 
la orientación necesaria para 
que el/la funcionario/a 
correspondiente le atienda. 

 
Para atender las 
necesidades de las 
personas usuarias en la 
medida de lo posible. 

34 Mantener comunicación 
con otras instituciones. 

 
Se debe mantener 
comunicación telefónica y 
personal con funcionarios de 
empresas e instituciones, con el 
fin de brindar o recibir 
información relacionada con las 
actividades que realiza la 
Alcaldía. 

 
Para contar con un mutuo 
apoyo en la gestión 
municipal. 

ATENCIÓN DE LA PLATAFORMA TEAMS: 

35 Atender mensajes de 
texto. 

 
Se revisan y atienden diversas 
solicitudes realizadas a través 
de este medio; así como 
también se efectúan consultas y 
solicitudes al personal 
municipal. 

 
Para brindar una 
adecuada atención y 
apoyo a los compañeras 
y compañeros. 

36 Atender llamadas. 
 

Se atienden y se efectúan 
llamadas mediante esta 
plataforma, por lo general 
atendiendo asesoría, guía y/o 

 
Para contar con un mutuo 
apoyo en la gestión 
municipal. 



  

acompañamiento en la solución 
de alguna situación. 

37 Atender videollamadas. 
 

Se reciben y se realizar 
videollamadas por medio del 
TEAMS, con diversos motivos, 
que en su mayoría son de índole 
consultivo. 

 
Para evacuar dudas, 
atender consultas, 
brindar apoyo en 
determinada gestión, etc. 

38 Atender reuniones y 
capacitaciones. 

 
Se reciben capacitaciones 
programadas por este medio. 

 
Para coordinación, 
entrega información, 
formación del personal, 
actualización de 
conocimientos, etc. 

39 Brindar asistencia en 
reuniones y/o 
capacitaciones 
realizadas bajo la 
modalidad virtual a través 
de la plataforma de 
Microsoft Teams. 

 
Cuando así lo requieran, se 
brinda apoyo y/o asistencia en 
las actividades programadas, se 
evacuan consultas. 

 
Para que el personal de 
la Alcaldía, Vicealcaldía y 
del Staff puedan utilizar y 
obtener el máximo 
provecho de una 
herramienta que le 
permita realizar múltiples 
actividades y que le 
asiste e sus funciones. 

AGENDA: 

40 Preparar y coordinar la 
agenda del/a Alcalde/sa. 

 
Se prepara la agenda 
electrónica sugerida para el/la 
Alcalde/sa, además se debe 
sincronizar la que él/ella lleve 
aparte. También se brinda 
apoyo en esta gestión a la 
Vicealcaldía. 

 
Para que el/la señor/a 
Alcalde/sa pueda tener 
una guía de las 
actividades a realizar y 
así brindar una mejor 
atención a los/as clientes. 

41 Concertar y confirmar 
citas, invitaciones, 
sesiones y otras 
actividades. 

 
Se solicitan citas para la 
Alcaldía, vía telefónica, por 
escrito, ya sea mediante un 
oficio formal o a través de un 
mensaje enviado vía correo 
electrónico.  Se confirma la 
asistencia de personal de la 
Alcaldía a diferentes 
actividades, eventos, citas, 
entre otros, utilizando la vía 
telefónica o el escrito, mediante 
la notificación de un correo 

 
Para mantener un orden 
y evitar en lo posible que 
diferentes actividades 
coincidan.  



  

electrónico o la coordinación de 
entrega con el mensajero. 

ARCHIVO: 

42 Archivo de gestión. 
 

Se preparan las carpetas 
colgantes y las carpetas 
correspondientes, según el Plan 
de clasificación de los archivos 
de gestión de cada año. 

 
Para mantener los 
documentos organizados 
en un lugar adecuado. 

43 Etiquetar carpetas. 
 

Se debe digitar, imprimir, 
recortar y pegar cada una de las 
etiquetas para cada carpeta del 
archivo de gestión para la 
identificación de cada una de 
ellas. 

 
Para poder identificar los 
expedientes. 

44 Etiquetar AMPOS de 
gestión. 

 
Se preparan las etiquetas de 
cada archivador tipo "AMPO" 
para la identificación de cada 
uno de ellos, una vez completa 
su máxima capacidad, 
posteriormente se etiquetan 
indicando los oficios extremos. 

 
Para una mejor 
identificación de la 
información archivada en 
los AMPOS. 

45 Archivar documentos 
externos. 

 
Se debe clasificar y archivar la 
correspondencia externa y todo 
tipo de documentos recibidos, a 
través de métodos 
convencionales, atendiendo 
instrucciones y 
recomendaciones del personal 
del Archivo Central. 

 
Para mantener en un 
lugar adecuado y 
accesible los 
documentos. 

46 Archivar documentos 
internos. 

 
Se clasifica y archiva la 
correspondencia interna, tanto 
recibida como la enviada y todo 
tipo de documentos que se 
generen en esta Alcaldía, a 
través de métodos 
convencionales y atendiendo 
instrucciones y 
recomendaciones del personal 
del Archivo Central. 

 
Para mantener en un 
lugar adecuado y 
accesible los 
documentos. 



  

47 Remitir documentos al 
Archivo Central. 

 
Se prepara la numeración que 
identificará cada AMPO, 
expediente y documento que se 
remitirá al Archivo Central.  Se 
revisa, organiza, clasifica y 
enumera toda la información 
que se enviará al Archivo 
Central. Se prepara el oficio de 
remisión con la información 
solicitada.  Se empaca los 
documentos en las cajas 
suministradas para tal fin, se 
deben identificar 
adecuadamente éstas cajas y 
coordinar el envío de los 
mismos hasta el Archivo 
Central. 

 
Para una custodia 
adecuada de la 
documentación. 

48 Confeccionar 
expedientes. 

 
Se debe recopilar la 
información, se clasifica, 
organiza la información 
correspondiente a cada 
expediente necesario.  

 
Para disponer de la 
información organizada y 
accesible. 

OTROS: 

49 Colaborar en actividades 
propias de la Alcaldía. 

 
Se colabora en la coordinación 
de actividades relacionadas con 
las labores propias de la 
Alcaldía, tales como: solicitud 
de proyectores, entrega de 
informes, distribución de 
documentos, reparación de 
equipos, entre otras. 

 
Para brindar mi apoyo a 
las actividades propias 
de la Alcaldía. 

50 Dar seguimiento a 
asuntos pendientes 

 
Se brinda seguimiento a las 
gestiones y asuntos que tenga 
en trámite el/la Alcalde/sa y se 
mantiene informado/a de los 
mismos. 

  Para brindar apoyo 
secretarial y asistencial 
en asuntos de índole 
administrativo y agilizar 
las tareas del/a 
Alcalde/sa 

51 Brindar apoyo a la JVC 
 

Se brinda asistencia secretarial 
a la Junta Vial Cantona, en lo 
referente a la revisión de las 
actas, la impresión de éstas, la 
consecución de las firmas 

 
Para brindar apoyo 
secretarial y asistencial 
en asuntos de índole 
administrativo y se 
mantenga organizada, 



  

respectivas y la correspondiente 
custodia de las actas, papel 
autorizado y documentación 
archivada en AMPOS. 

accesible y disponible la 
documentación de esa 
JVC. 

52 Facilitar el suministro de 
materiales de oficina. 

 
Se facilita la papelería y 
suministros de oficina 
requeridos por la Alcaldía, 
mantener la existencia de 
materiales y útiles para 
satisfacer las necesidades de la 
misma; así como efectuar los 
trámites de solicitud a la bodega 
a través del SIGMB y velar por 
su custodia y distribución de 
éstos. 

 
Para una efectiva y eficaz 
ejecución de las 
funciones del personal de 
la Alcaldía. 

53 Colaborar con la 
coordinación de 
reuniones. 

 
Se coordina y colabora con la 
realización y atención de 
reuniones tanto con personal 
interno como las Direcciones 
por ejemplo, como con 
funcionarios y representantes 
de otras empresas, 
instituciones, organizaciones, 
entre otros. Facilitando plantillas 
tales como las utilizadas en el 
registro de asistencia, minutas, 
etc.  

 
Para brindar la atención 
que merecen los clientes. 

54 Brindar asistencia 
secretarial a funcionarios 
de esta Alcaldía, de las 
Direcciones y Staff. 

 
Se brinda asistencia secretarial 
en las actividades de los 
diferentes funcionarios y 
funcionarias de esta Alcaldía, 
de las Direcciones de Área y de 
los Staff, cuando así lo 
requieran, lo soliciten y de 
acuerdo con la disponibilidad. 

 
Para colaborar en el buen 
desempeño de los 
compañeros y las 
compañeras. 

55 Velar por el orden y 
limpieza de la oficina en 
general. 

 
Se debe velar por el orden y 
limpieza de la oficina en 
general, coordinar con el 
personal contratado para tal fin. 

 
Para que el personal de 
la Alcaldía pueda realizar 
sus gestiones en las 
condiciones mínimas 
requeridas. 



  

56 Velar por el buen uso de 
equipo y materiales de la 
unidad. 

 
Se debe procurar el buen uso de 
todo tipo de equipo que se ha 
sido asignado a esta Alcaldía 
para el desarrollo de sus 
actividades, así como de los 
materiales suministrados para 
el buen desempeño de nuestras 
funciones. 

 
Para que la vida útil de 
los equipos sea la 
adecuada y el uso de los 
materiales sea el mejor. 

57 Ejecutar otras labores 
propias de la clase del 
puesto desempeñado. 

 
Se ejecutan otras labores 
propias de la clase del puesto 
desempeñado en coordinación 
con mis superiores y de acuerdo 
con las necesidades de esta 
Alcaldía. 

 
Para colaborar en el buen 
desempeño de los 
compañeros y las 
compañeras. 

58 Manejar o custodiar 
equipos, materiales y 
valores. 

 
Se solicita, custodia y facilita la 
papelería, equipos, materiales, 
valores y suministros de oficina 
requeridos por el personal de la 
Alcaldía. 

 
Para que los materiales y 
suministros se les dé el 
uso correspondiente. 

59 Confeccionar 
documentos operativos. 

 
Se debe confeccionar 
documentos operativos 
mediante el SIGMB tales como: 
Adelantos de Caja Chica, 
Liquidaciones, Solicitudes de 
Bienes y Servicios y gestionar 
los trámites que son requisitos 
de las mismas. 

 
Para cumplir con los 
trámites que requieren 
las gestiones requeridas 
por esta Alcaldía. 

60 Conformación de 
expedientes 
administrativos. 

 
Se procede con la debida 
compilación de toda la 
documentación referente a 
determinado caso. Se debe 
coordinar con las diferentes 
Áreas y/o Staff, o personal 
técnico que haya generado 
documentación en atención de 
este. 

 
Para atender solicitudes 
de personal municipal o 
de personas usuarias, 
incluso de la Sala 
Constitucional, juzgados, 
fiscalías o tribunales; de 
la Defensoría de Los 
Habitantes, Contraloría 
General de La República, 
etc. 

61 Gestionar trámites 
(tickets) a través de la 
Mesa de Ayuda. 

 
Se utiliza la aplicación 
denominada: MB-Soporte, 
también conocida como Mesa 
de ayuda, por medio de la que 
se reportan diferentes 

 
Para lograr contar con las 
herramientas 
tecnológicas necesarias 
para el desarrollo de las 



  

incidentes, solicitudes, 
requerimientos, entre otros, por 
parte de la Unidad de 
Informática. Para el personal de 
la Alcaldía. 

diferentes funciones de 
manera óptima. 

ASISTENCIA EN LA GESTIÓN DE TRÁMITES DE AUTORIZACIÓN Y/O APROBACIÓN 

62 Asistir en la gestión de 
autorización 
correspondiente a 
presupuestos. 

 
Los diferentes procesos, en su 
mayoría del Staff y las 
direcciones de áreas presentan 
solicitud de autorización para la 
validación en el presupuesto de 
las metas que corresponden a 
las modificaciones 
presupuestarias. Se brinda 
asistencia en el trámite de 
autorización o rechazo en el 
SIGMB. 

 
Para que se continúe con 
el trámite 
correspondiente. 

63 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente en la 
plataforma denominada 
SICOP. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de las 
solicitudes de Bienes y 
Servicios (compras) o su 
rechazo. Se debe revisar que la 
información requerida esté 
debidamente completada y se 
adjunte la documentación 
necesaria para la compra 
solicitada según lo establecido; 
en caso de no cumplir con lo 
anterior se envía una solicitud 
de modificación para que el 
trámite se realice en forma 
adecuada. 

 
Para cumplir con los 
requisitos establecidos 
en el trámite de 
adquisición de bienes o 
servicios y darle 
continuidad al mismo. 

64 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente en la 
plataforma denominada 
SICOP. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de las 
órdenes de pedido de las 
diferentes unidades que lo 
solicitan, previa verificación de 
los requisitos correspondientes, 
caso contrario se rechaza. 

 
Para cumplir con los 
requisitos establecidos 
en el trámite de 
adquisición de bienes o 
servicios y darle 
continuidad al mismo. 



  

65 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente en la 
plataforma denominada 
SICOP. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de adjudicaciones de 
licitaciones. Conforme con las 
recomendaciones que remite la 
CRA a esta Alcaldía se procede 
con las respectivas 
adjudicaciones, proporcionando 
la documentación que respalda 
tales acciones. 

 
Para cumplir con los 
requisitos establecidos 
en el trámite de 
adquisición de bienes o 
servicios y darle 
continuidad al mismo. 

66 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente en la 
plataforma denominada 
SICOP. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de 
contratos. Atendiendo solicitud 
de la Unidad de Bienes y 
Servicios, una vez realizadas 
las gestiones previas y 
debidamente autorizadas, se 
procede con la aprobación de 
los contratos correspondientes. 

 
Para cumplir con los 
requisitos establecidos 
en el trámite de 
adquisición de bienes o 
servicios y darle 
continuidad al mismo. 

67 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente en la 
plataforma denominada 
SICOP. 

 
Se brinda asistencia con los 
diferentes trámites que requiere 
la debida atención de recursos; 
tales como recursos de 
objeción, recursos de apelación, 
recursos de revocatoria, entre 
otros; todos interpuestos contra 
algún proceso de licitación. Se 
debe aportar la documentación 
requerida y subirla a SICOP. Se 
reciben los recursos a través de 
la plataforma SICOP, se notifica 
éste a través de un memorando 
a la Unidad Técnica respectiva, 
responsable del proceso para 
que con apoyo de la Dirección 
Jurídica se brinde la debida 
atención y se notifique la 
respuesta o resolución en 
SICOP. 

 
Para brindar 
cumplimiento con lo 
establecido y la debida 
atención a los recursos 
interpuestos, de 
conformidad con 
legalidad para garantizar 
los derechos de los 
oferentes y proveedores. 

68 Asistir en el trámite de 
visto bueno para las 
acciones de personal. 

 
Se revisa la documentación 
recibida y se brinda asistencia 
para otorgar el visto bueno 
respectivo a todas las acciones 

 
Para dar cumplimiento 
con los procedimientos 
establecidos. 



  

de personal generadas por la 
Unidad de Recursos Humanos. 

69 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente para 
actas. 

 
Se brinda asistencia con la 
debida aprobación de actas o 
en su defecto el rechazo de 
estas, como por ejemplos las de 
la Comisión de Control Interno, 
Comisión de Recomendación 
de Adjudicaciones, Comisión 
Gerencial, etc. 

 
Para atender requisitos 
establecidos, así como 
recomendaciones de 
Control Interno y la 
Auditoría Interna. 

70 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a la 
documentación dirigida a 
entidades bancarias. 

 
Se colabora con la preparación 
de documentación y se procede 
con la debida asistencia en el 
trámite de visto bueno en 
atención de solicitudes, registro 
de firmas, actualización de 
datos, entre otras gestiones 
coordinadas por lo general por 
el Área Administrativa 
Financiera, para los diferentes 
bancos. 

 
Para atender requisitos, 
dar cumplimiento con 
procedimientos 
establecidos, para 
actualizar bases de 
datos, para presentar 
solicitudes. 

71 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a las 
boletas de Autorización y 
uso de vehículos. 

 
Se procede a completar estás 
boletas con la información 
requerida, se gestiona las 
firmas de las personas que 
solicita la autorización. Se 
brinda asistencia con la debida 
aprobación de las boletas tanto 
para uso de la Alcaldía como las 
que remiten otras unidades y se 
notifican. 

 
Para dar cumplimiento al 
procedimiento 
establecido. 

72 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente de Caja 
Chica. 

 
Se revisa la documentación 
recibida y se brinda asistencia 
con la debida autorización o 
rechazo de las gestiones 
necesarias para el trámite de 
Caja Chica en todas sus fases: 
formularios Adelanto Dinero 
Compra por Caja Chica, 
Liquidación de Adquisiciones 
Caja Chica y sus respectivas 
facturas presentadas por el 

 
Para atender los 
requisitos establecidos 
en el procedimiento y 
éste se pueda continuar y 
finiquitar. 



  

Staff y las diferentes 
Direcciones. 

73 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a 
trámites de Cierre de 
procesos. 

 
La Unidad de gestión de cobros 
coordina la preparación de los 
escritos necesarios para 
proceder con el cierre de 
procesos de ejecución 
hipotecaria; estos oficios se 
revisan y se brinda asistencia 
para que sean avalados por la 
Alcaldía. 

 
Para que sea remitidos al 
Juzgado Especializado 
de Cobro de Heredia. 

74 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a la 
documentación dirigida a 
Contabilidad Nacional. 

 
La Unidad de Contabilidad 
prepara documentación que 
debe ser remitida a Contabilidad 
Nacional-Ministerio de 
Hacienda y desde la Secretaría 
de la Alcaldía se brinda 
asistencia para que toda esa 
documentación presente el visto 
bueno necesario. 

 
Para dar cumplimiento 
con los requisitos 
establecidos. 

75 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite de contratos para 
TT. 

 
Atendiendo solicitud del 
personal municipal autorizado 
para trabajar en casa, una vez 
presentados todos los requisitos 
y gestionados por RRHH, se 
brinda asistencia en el trámite 
de aprobación de contratos para 
Teletrabajo. 

 
Para cumplir con los 
requisitos establecido en 
el procedimiento que 
permite al personal 
municipal trabajar desde 
su casa. 

76 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a las 
fichas Proyecto mUEve. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de obtención de visto 
bueno en las fichas que el 
personal municipal involucrado 
en este proyecto debe remitir a 
la UNGL.  

 
Para atender un requisito 
establecido y así poder 
ser parte de este 
proyecto. 

77 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a 
Finiquitos. 

 
Se verifica la documentación 
recibida y se brinda asistencia 
en el trámite de obtención de 
visto bueno en diferentes 
finiquitos, en su mayoría de 
contratos, presentados por 
distintas unidades 

 
Para cumplir con un 
requisito que pone fin a 
determinada 
contratación. 



  

78 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a 
Formularios. 

 
Se brinda asistencia en la 
obtención del visto bueno 
necesario en distintos trámites 
con: el ICE (Kolbi), SINIRUBE, 
INS, Ministerio de Hacienda, 
etc., o bien para gestionar 
solicitudes a la Unidad de 
Informática, etc. 

 
Para brindar atención a 
solicitudes, requisitos 
establecidos en 
procedimientos, para 
obtener colaboración. 

79 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a 
Publicaciones en la 
Gaceta. 

 
Se revisa la información o 
solicitud remitida a la Alcaldía, 
se prepara el documento 
necesario y se brinda asistencia 
para la obtención del visto 
bueno necesario y se continúa 
con el trámite. 

 
Para cumplimiento con 
requisitos necesarios 
para realizar el trámite. 

80 Asistir en el trámite de 
aprobación 
correspondiente a los 
reportes de horas para 
pago de tiempo 
extraordinario. 

 
Se recibe y se revisa la 
información, de ser necesario 
se solicita información adicional 
y se brinda asistencia para 
proceder con la respectiva 
aprobación o en su defecto con 
el rechazo correspondiente. 

 
Para que se pueda 
continuar con el debido 
procedimiento. 

81 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a 
Informes de la 
Contraloría de Servicios. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de obtención de visto 
bueno necesario en el Informe 
anual de gestión que la 
Contraloría de Servicios debe 
remitir al Ministerio de 
Planificación Nacional y Política 
Económica (MIDEPLAN). 

 
Para que ese requisito 
sea debidamente 
atendido. 

82 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite de justificaciones 
de marca. 

 
Se brinda asistencia con la 
debida autorización o rechazo 
de las gestiones necesarias 
para el trámite de justificación 
de marca del personal del Staff 
y las Direcciones: autorización 
en la boleta de solicitud de 
justificación de marca. 

 
Para cumplir con un 
requisito establecido y 
continuar con la gestión 
respectiva ante la Unidad 
de Recursos Humanos. 

83 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de 
diferentes lineamientos. 

 
Para brindar atención a 
un requisito establecido y 



  

trámite para 
lineamientos. 

poder proceder con la 
debida implementación. 

84 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite para 
procedimientos. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de 
diferentes procedimientos, tales 
como los de las distintas 
gestiones de la institución. 

 
Para brindar atención a 
un requisito establecido y 
poder proceder con la 
debida implementación. 

85 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite para protocolos. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de 
diferentes protocolos. 

 
Para brindar atención a 
un requisito establecido y 
poder proceder con la 
debida implementación. 

86 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite para manuales y 
procedimientos. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de 
diferentes manuales y 
procedimientos confeccionados 
por la Unidad de Recursos 
Humanos. 

 
Para brindar atención a 
un requisito establecido y 
poder proceder con la 
debida implementación. 

87 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente al 
trámite para minutas. 

 
Se brinda asistencia con la 
debida aprobación de minutas o 
en su defecto el rechazo de 
estas, como por ejemplos las la 
Comisión Gerencial. 

 
Para que se cuente con 
un respaldo o ayuda de 
memoria de los asuntos 
tratados y acuerdos 
tomados, atendiendo 
solicitudes y 
recomendaciones. 

88 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente a las 
órdenes de compra. 

 
Se brinda asistencia con la 
debida autorización o rechazo 
de las órdenes de compra que 
remite la Unidad de Bienes y 
Servicios, previa revisión de las 
mismas. 

 
Para cumplir con un 
requisito y se puedo 
continuar con el proceso 
de contratación. 

89 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite de transacciones 
en metas 
presupuestarias y 
modificaciones de 
presupuesto. 

 
Se recibe la documentación, se 
revisa, se verifica, en caso de 
ser necesario se solicita 
información adicional o criterios 
técnicos, posteriormente se 
brinda asistencia para la 
obtención de la autorización 
necesaria y proceder con las 
transacciones en las metas 
presupuestarias o en las 
modificaciones internas al 

 
Para poder continuar con 
la gestión 
correspondiente. 



  

presupuesto, presentadas por el 
Staff y Direcciones. 

90 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a los 
reportes de la calidad de 
agua. 

 
Se brinda asistencia para la 
obtención del visto bueno 
necesario a la información 
remitida por el Área de Servicios 
Públicos (Acueducto). 

 
Para cumplir con el 
requisito necesario para 
continuar con el 
procedimiento 
establecido y su 
respectiva notificación. 

91 Asistir en el trámite de 
visto bueno 
correspondiente a los 
reportes operacionales. 

 
Se brinda asistencia para la 
obtención del visto bueno 
necesario a la información 
remitida por el Área de Servicios 
Públicos (Alcantarillado 
Sanitario). 

 
Para cumplir con el 
requisito necesario para 
continuar con el 
procedimiento 
establecido y su 
respectiva notificación. 

92 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite para 
resoluciones. 

 
Se brinda asistencia en el 
trámite de aprobación de 
diferentes resoluciones, tanto 
las suscritas por esta Alcaldía 
como las emitidas por las 
diferentes unidades, en su 
mayoría de las áreas de 
Servicios Públicos, Técnica 
Operativa y Administrativa 
Financiera. 

 
Para cumplir con el 
requisito necesario para 
continuar con el 
procedimiento 
establecido y su 
respectiva notificación. 

93 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente a las 
Solicitudes de Bienes y 
Servicios. 

 
Se revisa la documentación 
recibida y se brinda asistencia 
con la debida autorización o 
rechazo de las solicitudes de 
Bienes y Servicios que remiten 
los diferentes Staff y 
Direcciones. 

 
Para cumplir con un 
requisito y se puedo 
continuar con el proceso 
de contratación. 

94 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente a las 
Solicitudes de Traslado 
de Fondos. 

 
Se revisa y se brinda asistencia 
para la obtención del visto 
bueno, tanto para la gestión de 
traslado de fondos como para 
otra documentación presentada 
por la Unidad de Tesorería. 

 
Para poder continuar con 
la gestión 
correspondiente. 

95 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite de facturas. 

 
Se revisan los documentos 
recibidos y se brinda asistencia 
con la debida autorización o 
rechazo de las gestiones 

 
Para poder continuar con 
la gestión 
correspondiente. 



  

necesarias para el trámite de 
facturas: formulario Detalle de 
facturas y visto bueno a las 
facturas presentadas por el 
Staff y las diferentes 
Direcciones. 

96 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite de vacaciones. 

 
Se brinda asistencia con la 
debida autorización o rechazo 
de las gestiones necesarias 
para el trámite de vacaciones 
del personal del Staff y las 
Direcciones: autorización en la 
boleta de solicitud de 
vacaciones y aprobación en el 
SIGMB. 

 
Para poder continuar con 
la gestión 
correspondiente ante la 
Unidad de Recursos 
Humanos. 

97 Asistir en el trámite de 
autorización 
correspondiente al 
trámite de comprobantes. 

 
Se brinda asistencia con la 
debida autorización o rechazo 
de las gestiones necesarias 
para el trámite de comprobantes 
por asistencias a citas médicas 
u otros de similar índole: visto 
bueno a los comprobantes 
presentadas por el Staff y las 
diferentes Direcciones. 

 
Para cumplir con un 
requisito establecido y 
continuar con la gestión 
respectiva ante la Unidad 
de Recursos Humanos. 

98 Asistir en el trámite de 
aprobación, autorización 
o visto bueno 
correspondiente a 
diversa documentación. 

 
Se debe preparar 
documentación tal como Cartas, 
Constancias, Certificaciones, 
Circulares, Memorandos, tanto 
interna como externa, que 
además requiere de la 
asistencia para que sea 
debidamente autorizada por las 
autoridades competentes. 

 
Para continuar con el 
debido trámite que 
corresponda. 

            

 

Comparativo de las funciones que actualmente realiza el puesto 107 Administrativo Municipal 
2B con las funciones establecidas en el perfil: 
 



  

 

 

Preparar y llevar el control de la agenda física del señor Alcalde.

Preparar la agenda electrónica diaria, imprimirla y hacérsela llegar al
señor Alcalde.

Concertar y confirmar citas, invitaciones, sesiones de trabajo, entre
otros.

Concretar las convocatorias correspondientes, producto de la
naturaleza de los asuntos a tratar (funcionarios y ciudadanía).
Llevar a cabo llamadas telefónicas con el fin de contactar personas,
trasladar o buscar información, coordinar citas, convocatorias, entre
otros.
Evacuar consultas de variada naturaleza tanto a la ciudadanía como a
funcionarios.

Recibir y atender a funcionarios y al público en general, proveyendo la
información y documentación requerida.

Atención y evacuación de dudas, consultas y similares, al publico
externo o interno de forma presencial, virtual, por correo,
videollamadas y telefónica, además gestionar la documentación que
corresponda producto de esa atención.

Recepción, registro y distribución de la correspondencia remitida a la
Alcaldía Municipal.

Recibir y coordinar la entrega de la documentación que remiten las
diferentes áreas de trabajo a la Alcaldía, con fin de que se le de el
visto bueno. 

Llevar el control de la documentación recibida en la Alcaldía, así como
de los asuntos pendientes de responder.

Registrar, dar seguimiento y llevar el control de documentos y
asuntos pendientes de trámites nuevos y realizados que conciernen a
la alcaldía.

Realizar trabajos de digitación tales como memorandos, cartas,
circulares, notas, informes, reportes, correos electrónicos y otros de 
Redactar y digitar correspondencia de rutina como es el caso de
memorandos, cartas, circulares, notas, constancias, correos
electrónicos, reportes, entre otros. 

Reproducir los documentos necesarios por medio del uso de la
fotocopiadora, organizarlos y coordinar la distribución.

Reproducir los documentos necesarios por medio del uso de la
fotocopiadora, escáner o similar y luego organizarlos y coordinar la
distribución o lo que corresponda.

Archivar la correspondencia y todo tipo de documentos a través de
métodos convencionales y atendiendo instrucciones y
recomendaciones del Archivo Central (la actividad implica organizar
los archivos mediante la preparación de carpetas colgantes, etiquetado
de estas carpetas, control de archivadores tipo ampo, entre otros.

Archivar la correspondencia interna y externa, física y digital y todo
tipo de documentos a través de métodos convencionales y
atendiendo instrucciones y recomendaciones del Archivo Central (la
actividad implica organizar los archivos mediante la preparación de
carpetas colgantes, etiquetado de estas carpetas y ampos, control de
archivadores, entre otros.

Remisión de documentos al archivo central (implica la revisión,
identificación, organización, clasificación, enumeración y empacado
toda la documentación a remitir).

Remitir documentos al Archivo Central (implica la revisión,
identificación, organización, clasificación, enumeración y empacado
toda la documentación a remitir), levantamiento de listas y entrega
en archivo y velar porque toda la documentación esté clasificada
según la normativa vigente, tabla de plazos y similares.

Dar seguimiento a las gestiones en trámite y mantener informados a
los interesados.

Dar seguimiento a las gestiones en trámite y mantener informados a
los interesados.

Preparar, coordinar y llevar el control de la agenda física y
electrónica diaria, imprimirla y hacérsela llegar al Alcalde/sa. 

Redactar, confeccionar y/o transcribir de documentos de rutina como 
memorandos, cartas, circulares, notas, informes, reportes, correos
electrónicos, constancias, reportes, documentos operativos y otros
de similar naturaleza que se tramiten.

Gestionar la documentación de la alcaldía como recepción, envío,
entrega, registro, trasladar, recibir, revisar, imprimir, buscar el visto
bueno, gestionar el visto bueno y distribución de la correspondencia
aprobada, improbada virtual y física, interna y externa a la
municipalidad. Así como coordinar con el Alcalde/sa todo lo
relacionado con el trámite. Así como llevar un control electrónico de
la misma.

Brindar asistencia en la coordinación de citas, invitaciones,
convocatorias a reuniones, sesiones de trabajo, atender reuniones
presenciales, virtuales, telefónicas y capacitaciones, entre otros
labores propias de la alcaldía referentes tanto a funcionarios como a
la ciudadanía en general. Así como buscar información referente a
asuntos tratados.



  

 

 

Análisis de funciones del personal. 
 
Actualmente la plaza se encuentra ocupada en el programa de cargos fijos y se ubica en la 
Alcaldía Municipal, al realizar un análisis de las funciones actuales, se verifica que el cuestionario 
detalla las tareas que el puesto realiza, por lo que se hizo necesario realizar una ubicación y 
redacción en funciones, las cuales quedaron de la siguiente manera: 
 
1. Preparar, coordinar y llevar el control de la agenda física y electrónica diaria, imprimirla y 

hacérsela llegar al Alcalde/sa.  
 

2. Brindar asistencia en la coordinación de citas, invitaciones, convocatorias a reuniones, 
sesiones de trabajo, atender reuniones presenciales, virtuales, telefónicas y 
capacitaciones, entre otras labores propias de la alcaldía referentes tanto a funcionarios 
como a la ciudadanía en general. Así como buscar información referente a asuntos 
tratados. 
 

3. Atención y evacuación de dudas, consultas y similares, al publico externo o interno de forma 
presencial, virtual, por correo, videollamadas y telefónica, además gestionar la 
documentación que corresponda producto de esa atención. 
 

4. Gestionar la documentación de la alcaldía como recepción, envío, entrega, registro, 
trasladar, recibir, revisar, imprimir, buscar el visto bueno, gestionar el visto bueno y 
distribución de la correspondencia aprobada, improbada virtual y física, interna y externa a 
la municipalidad. Así como coordinar con el Alcalde/sa todo lo relacionado con el trámite. 
Así como llevar un control electrónico de la misma. 

 
5. Registrar, dar seguimiento y llevar el control de documentos y asuntos pendientes de 

trámites nuevos y realizados que conciernen a la alcaldía. 
 

Solicitar, custodiar y facilitar la papelería y suministros de oficina
requeridos en el proceso de trabajo.

Solicitar, custodiar y facilitar la papelería y suministros de oficina
requeridos en el proceso de trabajo, así como mantener la existencia
de materiales y útiles de oficina.

Mantener la existencia de materiales y útiles de oficina.

Velar por el buen uso del equipo, mobiliario y materiales.

Velar por el orden y limpieza de la oficina en general.
Otras actividades como velar por el orden y limpieza de la oficina en
general, gestionar trámites (tickets) a través de la Mesa de Ayuda y
funciones similares.

Gestión de documentación relacionada con los trámites de caja chica,
liquidaciones, solicitudes de bienes y servicios, cheques, entre otros.

Gestión de documentación relacionada con los trámites de caja
chica, liquidaciones, solicitudes de bienes y servicios, cheques, entre 

Ejecutar otras labores propias del cargo según los requerimientos
institucionales.

Ejecutar otras labores propias de la clase del puesto desempeñado.

Manejar documentos e información confidenciales asegurándote de
que permanecen a salvo

Brindar apoyo a la Junta Vial Cantonal

Mantener comunicación con otras instituciones según se requiera
para el bienestar de la municipalidad.
Brindar asistencia secretarial a funcionarios de esta Alcaldía, de las
Direcciones y Staff.

Conformación de expedientes administrativos.

Manejar o custodiar equipos, materiales y valores, además de velar
por el buen uso y buen funcionamiento de los mismos.



  

6. Redactar, confeccionar y/o transcribir de documentos de rutina como memorandos, cartas, 
circulares, notas, informes, reportes, correos electrónicos, constancias, reportes, 
documentos operativos y otros de similar naturaleza que se tramiten. 

 
7. Reproducir los documentos necesarios por medio del uso de la fotocopiadora, escaner o 

similar y luego organizarlos y coordinar la distribución o lo que corresponda. 
 

8. Archivar la correspondencia interna y externa, física y digital y todo tipo de documentos a 
través de métodos convencionales y atendiendo instrucciones y recomendaciones del 
Archivo Central (la actividad implica organizar los archivos mediante la preparación de 
carpetas colgantes, etiquetado de estas carpetas y ampos, control de archivadores, entre 
otros. 
 

9. Remitir documentos al Archivo Central (implica la revisión, identificación, organización, 
clasificación, enumeración y empacado toda la documentación a remitir), levantamiento de 
listas y entrega en archivo y velar porque toda la documentación esté clasificada según la 
normativa vigente, tabla de plazos y similares. 

 
10. Dar seguimiento a las gestiones en trámite y mantener informados a los interesados. 

 
11. Solicitar, custodiar y facilitar la papelería y suministros de oficina requeridos en el proceso 

de trabajo, así como mantener la existencia de materiales y útiles de oficina. 
 

12. Manejar o custodiar equipos, materiales y valores, además de velar por el buen uso y 
funcionamiento de estos. 
 

13. Otras actividades como velar por el orden y limpieza de la oficina en general, gestionar 
trámites (tickets) a través de la Mesa de Ayuda y funciones similares. 
 

14. Gestión de documentación relacionada con los trámites de caja chica, liquidaciones, 
solicitudes de bienes y servicios, cheques, entre otros. 
 

15. Ejecutar otras labores propias de la clase del puesto desempeñado. 
 
Adicionalmente se localizan las siguientes funciones incorporadas más recientemente a ese 
puesto y no incorporadas al perfil. 
 
1. Manejar documentos e información confidenciales asegurándose de que permanecen a 

salvo. 
 
2. Brindar apoyo a la Junta Vial Cantonal. 

 
3. Mantener comunicación con otras instituciones según se requiera para el bienestar de la 

municipalidad. 
 



  

4. Brindar asistencia secretarial a funcionarios de esta Alcaldía, de las Direcciones y Staff. 
 

5. Conformación de expedientes administrativos. 
 
En el caso concreto de la función “Manejar o custodiar equipos, materiales y valores” es 
importante considerar cada uno de los activos asignados a la Secretaría; mobiliario, equipo de 
cómputo, portátil, teclado, “mouse”, batería portátil; máquina multifuncional, teléfono; los 
suministros de oficina necesarios para el funcionamiento de la Secretaría y la tarjeta de débito 
asignada para el proceso de trámite de “Adelanto de dinero para Compras por Caja Chica” por 
un monto de hasta ¢327.000,00 (trescientos veintisiete mil colones 00/100), monto límite de la 
Caja Chica y que autorizado por la Alcaldía. La frecuencia con la que se debe manejar y 
custodiar dichos activos y materiales es de lunes a viernes de las 07:00 y hasta las 16:00 horas; 
a excepción del período en que se realiza teletrabajo, que se extiende 24/7.  En cuanto a “Brindar 
apoyo a la Junta Vial Cantonal”, se brinda apoyo secretarial y asistencial en asuntos de índole 
administrativo; lo anterior con la finalidad de mantener organizada, accesible y disponible la 
documentación generada por la Junta Vial Cantonal. La asistencia se brinda en lo referente a la 
revisión de las actas, la impresión de éstas en papel autorizado, la consecución de las firmas 
respectivas en dichas actas y la correspondiente custodia de las actas, del papel autorizado y 
documentación que se mantiene archivada en AMPOS. 
 
Mantener comunicación con otras instituciones es vital para el quehacer de la municipalidad y 
en el rango para que el puesto es secretaria, es fundamental pues la alcaldía es la máxima 
autoridad administrativa de la institución y en gran parte su quehacer está relacionado con la 
coordinación externa para el buen funcionamiento y la toma de decisiones.  Para la función 
“Brindar asistencia secretarial a funcionarios de esta Alcaldía, de las Direcciones y Staff”, se 
brinda asistencia secretarial en las actividades de los diferentes funcionarios de esta Alcaldía, 
de las Direcciones de Área y de los Staff, cuando así lo requieran, lo soliciten y de acuerdo con 
la disponibilidad. El apoyo que se brinda, consiste en: recibir documentación en durante su 
ausencia, ya sea por incapacidad o vacaciones; distribuir estos documentos; brindar atención al 
público cuando se encuentran atendiendo alguna reunión o durante su ausencia; atender 
llamadas telefónicas y recibir mensajes que por alguna razón ingresan a la Alcaldía y 
canalizarlas a la mayor brevedad, o bien, trasladarla por medio de la plataforma Teams o por 
correo electrónico; confeccionar documentación operativa y/o la revisar ésta; evacuar consultas 
respecto al correcto y adecuado uso de los programas del paquete de Office, como por ejemplo 
Word, Excel, etcétera; de igual forma al reproducir documentos requeridos, al atender consultas 
referentes a los trámites que se realizan en el SIGMB; brindar asesoría respecto a gestiones y/o 
trámites internos; al sustituir a la compañera de la Recepción por alguna situación especial. 
Estos son algunos de los ejemplos. 
 
Con respecto a la “Conformación de expedientes administrativos”, es la conformación de 
expedientes administrativos de casos específicos. Se procede con la debida compilación de 
toda la documentación referente a determinado caso. Se debe coordinar con las diferentes 
Áreas y/o Staff, o personal técnico que haya generado documentación en atención de este. 
Posterior a la recopilación de la información requerida, se clasifica y se organiza la información 
correspondiente a cada expediente necesario. Lo anterior con la finalidad de disponer de la 



  

información organizada y accesible y así atender solicitudes de personal municipal o de 
personas usuarias, incluso de la Sala Constitucional, juzgados, fiscalías o tribunales; de la 
Defensoría de Los Habitantes, Contraloría General de La República, etc.  Una vez analizada la 
información tanto de las funciones que se realizaban como de las funciones incorporadas más 
recientemente y que dan origen al caso del estudio son de carácter permanente y se encuentran 
alineadas al nivel de responsabilidad de la posición, es importante considerar no solo la cantidad 
de responsabilidades sino más bien el nivel de esas responsabilidades con respecto al perfil de 
puesto y categoría del puesto actualmente.  Por otra parte, se realizó una entrevista a la 
Alcaldesa Thais Zumbado, jefatura inmediata del puesto de secretaria de alcaldía, quien 
corroboró la información suministrada por la persona que realiza las funciones, una vez 
revisadas y agrupadas la totalidad de las tareas, se redactaron las funciones actuales y se 
compararon con las existentes en el perfil del puesto, a razón de determinar las variaciones y el 
nivel en el que se encuentran. 
 
La mayoría de las funciones siguen situadas en el mismo nivel del perfil anterior, es importante 
acotar que no es conveniente reasignar un puesto por carga de trabajo, si no más bien por el 
nivel de las funciones que desarrolla. Una vez revisadas todas las funciones, se determinó con 
la señora Alcaldesa, que algunas de esas funciones conviene delegarlas a un puesto más 
acorde y que esté al nivel que se requiera, por lo que no fueron incluidas para la propuesta del 
nuevo perfil.  Algunas de estas funciones las asumirá la Alcaldesa como corresponde, otras la 
Vicealcaldesa y otras la Asesora de la Alcaldía, aún así, existe en el puesto de secretaria de 
alcaldía, una disonancia entre el nivel que tiene y las funciones que realiza, por lo que esta 
dependencia realizó una investigación en otras municipalidades para hacer una comparación 
entre rango y salario de esas instituciones y el rango y salario en la Municipalidad de Belén.  El 
estudio se realizó tomando en consideración que el rango actual en la Municipalidad de Belén 
es de Administrativo Municipal 2B y cuenta con un salario base de 512 450.00. A continuación 
se presenta un cuadro con la información de categoría y salario en 15 municipalidades: 
 



  

 

 

Como se puede observar, el salario actual de la Secretaria de Alcaldía mayoritariamente se 
encuentra situado en rangos menores que las categorías de las municipalidades analizadas e 
incluso en algunas que la categoría es igual el salario es superior, por lo tanto, considera esta 
dependencia que es apropiado llevar esta categoría a nivel de Técnico Municipal 1A. Esta 
información se analizará más a fondo en el estudio de salarios próximo a realizarse, por cuanto 
incluso el salario actual es menor al promedio derivado de los salarios analizados.  Es importante 
tomar en consideración, que actualmente existen algunos puestos en la escala salarial de la 
Municipalidad de Belén que, a pesar de tener una categoría mayor al anterior, tienen un salario 
menor. Este es uno de esos casos, actualmente el Técnico Municipal 1A tiene una categoría 
mayor que el Administrativo Municipal 2A pero su salario base es menor.  Lo anterior 
corresponde a una anomalía, que definitivamente se debe corregir, esta propuesta de corrección 
se hará una vez realizado el estudio de salarios a lo externo, por lo tanto, actualmente la 
modificación no representa ningún incremento en el salario ni en el presupuesto, por cuanto, se 
debe reasignar la plaza y el puesto conserva el mismo salario actual, el cual se incrementará 
una vez corregida la situación mencionada. 
 
Todos los puestos deben estar equiparados a las responsabilidades que se le asignan y el 
salario debe estar alineado con estos, no es correcto asignar funciones ni por encima ni por 
debajo de la responsabilidad ya definida para una posición, en el caso que nos ocupa el nivel 
de responsabilidades no varía, a pesar de que si se evidencia un incremento en la complejidad 
la forma de realizar las cosas.  Sí existe una oportunidad de mejora con respecto a la categoría 
del puesto. Por otro lado, en caso de que a futuro se determine una sobre carga de trabajo en 
el puesto, es importante considerar una eventual creación de otra plaza que soporte las cargas 

Municipalidad Categoría Salario Base

1 Flores Administrativo Municipal 2A 412 618,04
2 Liberia Administrativo Municipal 2A 648 749,07
3 Mora Técnico Municipal 2 458 291,00
4 San Pablo Administrativo Municipal 2B 600 000,00
5 Montes de Oca Profesional 1A 678 414,00
6 Escazú Profesional Municipal 2 771 673,49
7 Goicochea Profesional Municipal 3 954 945,00
8 Moravia Técnico  4 570 016,00
9 Santa Cruz Técnico Municipal 1 518 632,00

10 Nandayure Técnico Municipal 2A 531 837,00
11 Lepanto Técnico Municipal 2A 562 738,00
12 Abangares Técnico Municipal 2A 533 300,00
13 Coto Brus Técnico Municipal 3 575 422,84
14 El Guarco Técnico Municipal 3 573 727,00
15 Zarcero Técnico Municipal 3 570 000,00

Promedio 597 357,56



  

de trabajo.  Otro punto importante, que se analiza es si el puesto tiene personal a cargo o 
coordinación de funciones, para este caso corresponde a una coordinación del trabajo que le 
corresponde a la secretaría de alcaldía, pues este puesto está en posición de asignar labores y 
gestionar las funciones asignadas al puesto de secretaria asistente de alcaldía. Con respecto a 
los permisos, trámite de justificaciones, aprobación de vacaciones y similares, corresponde 
otorgarlos al Alcalde/sa Municipal, quien funge como jefatura de ese puesto asistente.  Para 
realizar la recomendación se tomaron en consideración las condiciones Ambientales y 
Organizacionales con sus respectivos factores, en los cuales se determinó que tiene 
responsabilidad por relaciones de trabajo en el sentido de que su actividad origina relaciones 
constantes con superiores, colaboradores, personas funcionarias de instituciones públicas, 
organismos internacionales y de empresas privadas, nacionales y extranjeras, y público en 
general, todas la cuales deben ser atendidas con confidencialidad, tacto y afabilidad, 
fomentando así relaciones armoniosas y una alta calidad en el servicio. 
 
Con respecto a la responsabilidad por recursos que administra, es responsable por el adecuado 
uso y optimización del equipo, materiales, herramientas, documentos confidenciales, recursos 
humanos, valores o dinero, errores en el trabajo, análisis y evaluación de información, 
recomendaciones y toma de decisiones que se le han asignado para el cumplimiento de las 
actividades del puesto a cargo.  En cuanto a la responsabilidad por manejo de información 
confidencial, es responsable por el adecuado uso, manejo y distribución de la información 
confidencial a la que tiene acceso para el cumplimiento de las actividades de la dependencia a 
cargo.  En el ámbito de Consecuencia del error, para este puesto los errores cometidos pueden 
provocar pérdidas económicas, materiales o atrasos y confusiones en la planeación y el control 
de las actividades desempeñadas, así como la calidad del servicio, la toma de decisiones y 
eventualmente del desempeño de instancias municipales.  Los errores cometidos 
eventualmente pueden generar responsabilidad administrativa, civil y penal, compromiso 
subsidiario con el Estado, según sea el caso, cuando incurra en alguna causal que atente contra 
los objetivos municipales y el interés público, de conformidad con el marco jurídico vigente. 
Además, la revelación de información confidencial puede causar perjuicios a la organización y 
hasta daños morales a terceras personas.  
 
Durante el análisis realizado también se logró identificar que las labores ya fueron consolidadas 
y se llevan a cabo desde hace más de un año y son labores permanentes en el tiempo; sin 
embargo, al no haber asignado funciones de un nivel mayor, no es necesario ningún cambio de 
estructura, la misma se mantiene de la siguiente manera: 
 

Estructura Organizacional 
 
 

 

 

Secretaria  

Alcaldía 
Municipal 



  

Requisitos Académicos para el puesto: 
 
Por otra parte, para realizar el estudio de resignación es fundamental velar por el cumplimiento 
de los requisitos académicos y legales que exige el puesto. A continuación, el detalle: 
 

Clase de Puesto Propuesta Requisitos del puesto Requisitos según 
expediente 
personal 

Técnico Municipal 1A 

 

Educación formal: 

Secretaria, Secretaria Ejecutiva, Secretaria Bilingüe, Secretaria Comercial, Secretaria 
Administrativa, Bachiller en Educación Diversificada y Técnico Medio en 
Secretariado o, Bachiller en Educación diversificada y título de Secretaria 
extendido por una escuela comercial reconocida por el Ministerio de Educación 
Pública. Los títulos emitidos a nivel de diplomado en el área de secretaría. 

 

Experiencia Laboral: 

No menos de dos años de experiencia en labores relacionadas con el cargo.  

Este puesto aplica para experiencia equivalente. 

 

Educación formal: 

Técnico medio en 
contabilidad. 

 

 

Experiencia Laboral: 

Cuenta con experiencia de 
21 años. 

 

 

 

 
En este caso, aunque la persona que ocupa el puesto no tiene el requisito académico, si cuenta 
con experiencia equivalente por lo que está en condiciones de seguir nombrada en el puesto 
que actualmente ejecuta. 
 

Costo Financiero (proyección) 
 

Para el caso en estudio, de momento no se requiere presupuesto, como se explicó 
anteriormente la categoría a la que se propone reasignar por el momento se encuentra calificada 
con un salario menor, por lo que ella conservaría su salario actual hasta que se corrija la escala 
salarial como corresponde, en ese momento se ajustaría el salario de la secretaria de alcaldía. 
 
XIII. CONCLUSIONES 
De acuerdo con la información expuesta y analizada en el presente informe, correspondiente a 
los siguientes puestos se concluye lo siguiente: 
 
 A la plaza No. 107 de Administrativo Municipal 2A, ubicada en la Alcaldía Municipal; 

conserva las labores con un nivel de responsabilidad y de complejidad acorde a su 
clasificación; sin embargo, existe una oportunidad de mejora en cuanto la categoría que 
debe tener y se propone una reasignación a Técnico Municipal 1A. 

 



  

 Se evidencia que los factores de clasificación y valoración de puestos, que se describen 
en el perfil, como lo son las condiciones ambientes y organizacionales en el cual se existe 
un cambio en los factores de supervisión ejercida y recibida, el factor de responsabilidad, 
condiciones de trabajo, en las consecuencias con los errores que se puedan generar, 
fueron verificados para determinar el nivel del puesto. 
 

 La plaza en estudio cumple con las características y requisitos académicos solicitados 
dentro del perfil de puesto de esa categoría. 
 

 De aprobarse la reasignación no tendría, de momento, ningún impacto en el presupuestario 
institucional hasta que se corrija la escala salarial de la municipalidad. 

 
XIV. RECOMENDACIONES 
 Reasignar la plaza No. 107 a Técnico Municipal 1A Secretaria de Alcaldía. 
 Aprobar el nuevo perfil de puesto e incorporarlo en el Manual de Puestos que corresponda. 
 Establecer como fecha rige el primer día del mes siguiente, una vez aprobado este Informe 

Técnico. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido de la Alcaldía y de la Unidad 
de Recursos Humanos.  SEGUNDO:  Se remite a la Comisión de Gobierno Administración y 
Jurídicos para análisis y recomendación al Concejo Municipal 
  
LA COMISIÓN DE GOBIERNO, ADMINISTRACIÓN Y ASUNTOS JURIDICOS ACUERDA POR 
UNANIMIDAD CON TRES VOTOS A FAVOR DE LOS REGIDORES Minor González, Eddie 
Méndez y María Antonia Castro RECOMENDAR AL CONCEJO MUNICIPAL: PRIMERO: Avalar 
el OF-RH-020-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad 
de Recursos Humanos, por cuyo intermedio presenta el informe de reasignación para el puesto 
de Secretaria de Alcaldía con los siguientes cambios debido a que el informe presenta algunos 
errores: 
- En el punto IX. FUENTES DE INFORMACION, en el primer punto de las fuentes escritas 

lo correcto es 2B y no 2A quedando de la siguiente forma  
 Cuestionario de Análisis de Reasignaciones de fecha 30 de agosto del 2022, para el puesto 

de Administrativo Municipal 2B, puesto N° 107. 
- Párrafo siguiente del cuadro con la información de categoría y salario en 15 

municipalidades lo correcto es 2B y no 2A quedando de la siguiente forma: 
Como se puede observar, el salario actual de la Secretaria de Alcaldía mayoritariamente 
se encuentra situado en rangos menores que las categorías de las municipalidades 
analizadas e incluso en algunas que la categoría es igual el salario es superior, por lo tanto, 
considera esta dependencia que es apropiado llevar esta categoría a nivel de Técnico 
Municipal 1A. Esta información se analizará más a fondo en el estudio de salarios próximo 
a realizarse, por cuanto incluso el salario actual es menor al promedio derivado de los 
salarios analizados.  Es importante tomar en consideración, que actualmente existen 
algunos puestos en la escala salarial de la Municipalidad de Belén que, a pesar de tener 
una categoría mayor al anterior, tienen un salario menor. Este es uno de esos casos, 



  

actualmente el Técnico Municipal 1A tiene una categoría mayor que el Administrativo 
Municipal 2B pero su salario base es menor.   

- En el punto XIII. CONCLUSIONES, en el primer punto lo correcto es 2B y no 2A quedando 
de la siguiente forma  

 A la plaza No. 107 de Administrativo Municipal 2B, ubicada en la Alcaldía Municipal; 
conserva las labores con un nivel de responsabilidad y de complejidad acorde a su 
clasificación; sin embargo, existe una oportunidad de mejora en cuanto la categoría que 
debe tener y se propone una reasignación a Técnico Municipal 1A. 

SEGUNDO: Reasignar la plaza No. 107 a Técnico Municipal 1A Secretaria de Alcaldía. 
TERCERO: Aprobar el nuevo perfil de puesto e incorporarlo en el Manual de Puestos que 
corresponda. CUARTO: Establecer como fecha rige el primer día del mes siguiente, una vez 
aprobado este Informe Técnico. QUINTO: Esta reasignación no tendría, de momento, ningún 
impacto en el presupuestario institucional hasta que se corrija la escala salarial de la 
municipalidad. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, advierte que yo había dicho ahí en la Comisión.  
Ahí está la grabación que yo votaba del acuerdo, siempre y cuando doña Yanory cambiara el 
informe.  Voy a decir por qué ya vimos que el puso 2 B 2 A y todo lo demás, pero en el informe 
sigue quedando en situación actual. Dice que actualmente el puesto 115 se encuentra ocupado 
por Daniel Vargas.  En un informe que es de doña Elizabeth, como Concejo Municipal, considero 
yo.  Que técnicamente yo no voy a cambiar. Un informe de Recursos Humanos porque la señora 
de Recursos Humanos debió haber subido el informe corregido.  Eso yo lo dije muy claro en la 
Comisión, si la señora lo corrige, yo lo voto, si la señora no lo corrige, yo no lo voto y en este 
momento yo no voto ese acuerdo porque está corrigieron solo 2 A 2 B por el Concejo, ella manda 
el documento en rojo, donde le cambia a 2 A se lo tacha y le pone 2 b, pero ahí sigue 
apareciendo que el puesto 115 se encuentra ocupado por Daniel Vargas. A mí me parece una 
falta ese documento es para una funcionaria, eso va a ir al expediente de la funcionaria.  Yo lo 
dije en la Comisión, así es que no me parece correcto, primero que el Concejo corrija porque 
aquí tenemos una encargada de Recursos Humanos, que es la que debe corregir los informes 
que mandan. Con todo respeto, lo digo en este caso. Reitero, ahí sigue apareciendo que el 
puesto 115 se encuentra ocupado por Daniel Vargas, cuando estamos hablando del puesto 107. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, solicita que antes de proceder con esto, yo también 
quiero hacer una con todo el respeto a lo siguiente. Estos estos dictámenes de comisión llegaron 
incluido el anterior, llegaron desde hace días a todos nosotros, las mismas observaciones las 
pueden mandar por correo para efecto de que quede claro, porque es cierto lo que dice María 
Antonia, el nombre de Daniel, estamos de acuerdo, pero se puede mandar por correo también 
las observaciones y decir si están de acuerdo o no con el dictamen que se está mandando.  
Porque la compañera Ana los mandó, no los está enviando hoy, al final de la tarde, los que 
estamos en comisión se le mandan los dictámenes hay algo que corregir, lo pueden corregir y 
si hay algo que quieren que aclarar, así como el informe desde el anterior que estábamos 
leyendo.  Que también tiene más días de estar en las manos de todos acá pudieron haber tenido 
la propuesta de una vez para corregirla, tomar el acuerdo aquí y no entrar en discusiones 
innecesarias que al final lo único que hacen es perder tiempo a todos los miembros del Concejo 
Municipal, también ayudemos en esa parte porque yo puedo entender sí. La compañera dijo 



  

que iba a corregir y lo está corrigiendo porque aquí está mandando la aclaración.  Ella no dijo 
que iba a ser un oficio nuevo.  Ella dijo que iba a corregir los puntos, que estaba malos. Esa fue 
el acuerdo que tomamos.  Pero si no están de acuerdo, hay un corridito que pueden hacer todo 
mundo, escribe lo que no les parece y lo comunican o me lo comunican a mí porque tampoco 
nadie me llamó al respecto. Para nada, no se vale tampoco que las cosas las hagamos de esta 
manera, aquí en Concejo Municipal.  Porque está bien que tengamos que corregir, somos 
humanos y nos equivocamos, pero eso quedó claro en la comisión el día que tomamos el 
acuerdo, las cosas, también con tiempo las podemos corregir para llegar aquí nada más a tomar 
el acuerdo, como corresponde y el asunto se subsana.  Pero estando acá ni está la presente la 
compañera ni está presente la secretaria para poder hacer una corrección en vivo, tenemos que 
hacerla de esa manera. 
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, pregunta que yo quería ver si le si don Ennio, nos 
aclaraba si este es el mismo caso anterior, porque en el punto 4 dice establecer como fecha rige 
el primer día del mes siguiente. Una vez aprobado el informe técnico, si fuera el exactamente el 
mismo caso del dictamen que acabamos de ver antes tendríamos que otra vez aprobarlo 
parcialmente, eliminando este punto, pero, como don Ennio es el especialista en el tema, yo no 
me quiero meter.  A dar veredicto al respecto. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, habla que en el punto siguiente, ahí indica que no hay 
impacto financiero y la compañera Yanory lo explicó. No es el mismo caso que el caso anterior.  
Porque en el caso de ella, hasta ahora es que va a ser recalificada y en el momento que se 
haga el ajuste de salarios es cuando voy a aplicar el ajuste, por eso lo indica el siguiente punto 
donde reafirma lo indicado, pero le doy la palabra a don Ennio para que lo amplié. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, confirma que dos cosas. Me parece que este caso tiene 
un componente que lo hace más complejo que el anterior porque está de por medio. Lo que 
percibo es la actualización del manual, eso es, le hace un componente distinto, pero tal vez 
hago una aclaración de fondo. La normativa a nivel nacional.  En materia de reasignaciones.  
Establecía que una vez que se diera una reasignación positiva porque también hay 
reasignaciones negativas cuando es una reasignación positiva el rige y va a ser el primer día 
del mes siguiente a la fecha del documento que avalaba el tema.  Pero en la historia esa norma 
fue cuestionada porque las Administraciones Públicas duraban mucho en resolver las 
reasignaciones y un funcionario o una funcionaria promovía una reasignación y las mismas iban 
siendo aprobadas años después, ya incluso meses, sino que eran años, la normativa nacional 
cambió y se dijo que el rige de las positivas iba a ser a partir de la fecha que operó el cambio, 
siempre y cuando se logrará demostrar.  Me explico, si las tareas que justificaban el aumento 
tenía una retroactividad de cuatro o 5 años, el pago tenía que cubrir ese periodo eso es así y 
hasta la fecha se mantiene, pero creo que Don Luis puede tener razón porque en el dictamen 
dice rige a partir del mes siguiente, esa es la parte que no, calzaría a pesar de el no impacto 
que tenga. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, cree que nosotros ese día aclaramos. Elizabeth 
Porras, puesto 107 reasignación.  Al perfil 2 a puesto administrativo, qué hace, cómo lo hace, 
por qué lo hace, adjuntar las 98 tareas, estructura de mercado en rango de salario técnico 



  

municipal 1 según la normalidad. Todas las cosas ese día lo analizamos y quedamos muy 
claros, se habló de que era un error de forma y te estábamos todos claros.  Hoy el hecho de que 
esto se suba, pero yo creo que acá en el acuerdo debe leerse claro quién es la funcionaria, cuál 
es el puesto y lo que se quería lograr, según lo que el informe se hace, porque yo creo que es 
de forma, pero el fondo ese día fue discutido, analizado y creo que acá me parece que estando 
los 5 ese día, en esa comisión, todos hablando sobre lo que hoy vamos a votar de forma y que 
ahora, por una cuestión de fondo, me parece que se debe valorar un poquito esa forma porque 
acá está hablándose claro de lo que es el objetivo de la resignación y como ella, como ahí 
mismo, analizando que ella quedaba sujeta al técnico municipal 1 según la escala salarial.  Eso 
fue lo que definimos todos los que estuvimos en esa comisión, que fuimos los 5. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, manifiesta que yo no me voy a molestar.  Solo 
voy a decir que toda la sesión está grabada.  Hicimos las observaciones, yo pedí que se 
corrigiera el informe, no es corregir el informe por gastar tiempo por amor a Dios, es que es un 
informe que va a ir a un expediente de un funcionario, casualmente como dice doña Zenaida, 
que ella está diciendo el puesto de 2 A no es 2 B, esa no es correcciones que había que hacer, 
pero cómo es posible que un informe, que es para una funcionaria, que es un puesto 107, una 
funcionaria mujer puesto 107, diga y se quedó ahí a pesar de que en la grabación está que se 
debía corregir, dice, actualmente, el puesto 115 se encuentra ocupado por Daniel Vargas.  Y la 
funcionaria se llama Elizabeth, perdón, yo asumí que el tema estaba bien, si me da tiempo de 
leer hoy o no me da tiempo de leer, hoy ese es un tema muy personal y no necesito que nadie 
me venga a recetar nada al respecto porque si yo soy una regidora que lee, ustedes lo saben 
de años, leo, pero a veces tengo situaciones en que no se puede, sí estoy haciendo la 
observación porque ahí se hizo, incluso el primero que leyó este tema de situación actual fue 
Minor, yo lo tenía apuntado, pero me parece terrible que no se haya corregido una cosa de esas 
y es simplemente por forma y por respeto a la funcionaria, es en mi criterio personal y yo lo 
mantengo, no voto lo que está porque sigue apareciendo el informe incorrecto. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, puntualiza que cada uno lee, cuando pueda leer y cada 
uno, hace las observaciones cuando las puede hacer, en este caso de mi parte hubo tiempo 
para hacerlo porque no se entregó este dictamen, hoy se entregó con tiempo, fue el día de ayer 
para que pudiera leerse como tenía que leerse y poder hacer las correcciones que podían 
hacerlas, pero a mí más por respeto, me parece que lo justo es aprobar esto, porque la 
funcionaria tiene años de estar esperando por estar de asignación.  Así que más agradecida va 
a quedar de que eso se lo podamos aprobar y que hagamos una nota aclaratoria con un 
adicional con un acuerdo para poder indicar y aclarar, en este caso que de por sí está la 
grabación como bien lo dice fui yo el que planteé eso, pero errores cometemos todos porque 
hasta a mí se me fue.  Así que errores de todos, aquí y por eso no tiene que pagar la compañera, 
que es la que final de cuenta, va a terminar siendo la que derecho tiene esto. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, señala que, yo nada más quería llamar a la reflexión, en el 
sentido de que la compañera María Antonia lo que está haciendo es solicitando simplemente 
que en un informe técnico, que efectivamente es cierto, estuvo a un expediente y ahí va a estar 
almacenado, siempre hubieran venido las correcciones que por lo que le entendí ya plantearon 
previamente, es nada más el llamado a la reflexión de que no nos molestemos por pedir 



  

excelencia nada más por pedir que los informes vengan puntuales, claros y con las correcciones 
que ya se plantearon en su momento.  Nada más. 
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, establece que vamos a ver, yo quería llamar a la reflexión 
en 2 puntos amparándome en lo que nos acaba de decir don Ennio, en el punto cuatro, que es 
habla de la fecha, rige ese no lo deberíamos aprobar y sería una aprobación parcial.  Y ahora, 
para no perjudicar a la funcionaria, me parece bien la idea de aprobar el dictamen y sacar un 
punto adicional diciendo que se hagan todas las aclaraciones que están aquí mencionando.  
Para que esto no se atrase más.  En el único afán de no perjudicar a la funcionaria y también 
para que las cosas queden bien hechas, como se debieron haber hecho desde el principio, creo 
que lo podemos solucionar con un acuerdo adicional, Para que todo quede claro y porque sí 
tiene razón, María Antonia no puede ir un nombre en un informe que no corresponde al de la 
funcionaria. 
 
SE ACUERDA CON CUATRO VOTOS A FAVOR DE LOS REGIDORES Minor Gonzalez, 
Zeneida Chaves, Luis Rodriguez, Edgar Alvarez Y UNO EN CONTRA DE LA REGIDORA 
María Antonia Castro:  PRIMERO:  Avalar parcialmente el dictamen de la comisión.  
SEGUNDO:  Avalar el OF-RH-020-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, 
Coordinadora de la Unidad de Recursos Humanos, por cuyo intermedio presenta el informe de 
reasignación para el puesto de Secretaria de Alcaldía con los siguientes cambios debido a que 
el informe presenta algunos errores: 
- En el punto IX. FUENTES DE INFORMACION, en el primer punto de las fuentes escritas 

lo correcto es 2B y no 2A quedando de la siguiente forma  
 Cuestionario de Análisis de Reasignaciones de fecha 30 de agosto del 2022, para el puesto 

de Administrativo Municipal 2B, puesto N° 107. 
- Párrafo siguiente del cuadro con la información de categoría y salario en 15 

municipalidades lo correcto es 2B y no 2A quedando de la siguiente forma: 
Como se puede observar, el salario actual de la Secretaria de Alcaldía mayoritariamente 
se encuentra situado en rangos menores que las categorías de las municipalidades 
analizadas e incluso en algunas que la categoría es igual el salario es superior, por lo tanto, 
considera esta dependencia que es apropiado llevar esta categoría a nivel de Técnico 
Municipal 1A. Esta información se analizará más a fondo en el estudio de salarios próximo 
a realizarse, por cuanto incluso el salario actual es menor al promedio derivado de los 
salarios analizados.  Es importante tomar en consideración, que actualmente existen 
algunos puestos en la escala salarial de la Municipalidad de Belén que, a pesar de tener 
una categoría mayor al anterior, tienen un salario menor. Este es uno de esos casos, 
actualmente el Técnico Municipal 1A tiene una categoría mayor que el Administrativo 
Municipal 2B pero su salario base es menor.   

- En el punto XIII. CONCLUSIONES, en el primer punto lo correcto es 2B y no 2A quedando 
de la siguiente forma  

 A la plaza No. 107 de Administrativo Municipal 2B, ubicada en la Alcaldía Municipal; 
conserva las labores con un nivel de responsabilidad y de complejidad acorde a su 
clasificación; sin embargo, existe una oportunidad de mejora en cuanto la categoría que 
debe tener y se propone una reasignación a Técnico Municipal 1A. 



  

TERCERO:  Reasignar la plaza No. 107 a Técnico Municipal 1A Secretaria de Alcaldía.  
CUARTO:  Aprobar el nuevo perfil de puesto e incorporarlo en el Manual de Puestos que 
corresponda.  QUINTO:  Esta reasignación no tendría, de momento, ningún impacto en el 
presupuestario institucional hasta que se corrija la escala salarial de la municipalidad.  SEXTO:  
Aclarar que el nombre correcto es Elizabeth Porras Murillo, Puesto 107.  SETIMO:  Solicitar a 
la administración revisar este tema para que corrija cualquier otro dato adicional que haya que 
corregir respecto a esto para que quede claro en el expediente de la funcionaria. 
 
INFORME DEL CONCEJO DE DISTRITO DE SAN ANTONIO. 
 
ARTÍCULO 14.  Se conoce el trámite 3390, de Rosa Murillo Síndica Propietaria y Alejandra 
Solano Secretaria. Reciban un cordial y atento saludo de parte del Concejo de Distrito San 
Antonio. En el acta número 30-2023, en el artículo número 3, una vez recibida la nota ADS-C-
119-2023 con fecha 12 de junio sobre el tema Proyectos 2024 Subvenciones.  Acordamos por 
unanimidad recomendar valorando la asignación de recursos de acuerdos a la disponibilidad del 
presupuesto de la Municipalidad para el año 2024 de acuerdo a la asignación de recursos del 
Programa de Trasferencias municipales. Agradeciendo la presente.  
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, expresa que agradecer a Rosa el envío del informe del 
Consejo Distrito de San Antonio, sí me llamó la atención que no viene lo que regularmente viene 
todos los años, que es la recomendación de que se asigne presupuesto a los programas de 
formación artística y sensibilización artística, en nada más para que lo tomemos en cuenta, yo 
sé que de todas maneras estos programas son de carácter cantonal, ciertamente.  Pero dado 
que usualmente durante los años que he estado aquí esto los informes y vienen esos como el 
apoyo explícito, el Consejo a que se sigan otorgando fondos para estos cursos, sí me llamó la 
atención, aunque repito, nuevamente yo sé que la administración municipal, es un tema que 
podría y debería hacerlo, en común acuerdo como una forma de inversión en la cultura que 
tenemos aquí, en el Cantón, pero lo cierto es que sí me resultó llamativo. 
 
La Sindica Propietaria Rosa Murillo, reitera que le quiero aclarar al compañero Ulises que la 
Asociación El Guapinol no presentó o presentó el proyecto en los primeros 10 días hábiles de 
abril.  Como corresponde, pero uno presenta proyecto y luego ellos revisan si todo está bien, si 
no está bien, empieza uno como a llevar documentos y a hacer correcciones de lo que falta o 
de lo que está mal y la Asociación del Guapinol, no ha podido presentar todo lo que lo requisitos 
que ellos que la administración está pidiendo, no se tuvo los documentos a tiempo para poder 
presentarlo, para que nos pasaran al Consejo de Distrito y darle la recomendación, por eso se 
lo quiero aclarar. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, piensa que, en una nota que viene al final del Concejal de 
Distrito, Miguel Ángel Grieco, él menciona que a la Asociación Cultural Guapinol se le había 
dicho que tenía tiempo hasta el viernes, sin embargo, el Consejo de Distrito sesionó jueves. Sé 
que esto posiblemente no es resorte, ustedes ya lo tenían previamente agendado, pero si así 
fue y se le dijo a la Asociación Cultural El Guapinol que el viernes podían presentar los temas 
que, dicho sea de paso, creo que todo lo que se pide debería estar apegado al Reglamento de 
Transferencias. Eso es clarísimo, sí, creo que deberíamos, ver de qué manera podemos 



  

solventar la situación, lo que menos se quisiera es que tuviéramos una afectación con los cursos 
que tantos jóvenes, tantos niños de este distrito y Cantón en general, acceden todos los años. 
 
La Sindica Propietaria Rosa Murillo, explica que vea, Ulises.  Las organizaciones tenemos desde 
el mes de abril se presenta el proyecto, estamos en el mes de junio.  Y hay 2 meses donde la 
misma administración.  Han tenido reuniones con ellos, les han dicho cuáles son los faltantes, 
hay documentos, por ejemplo, que les han pedido porque ya yo todo esto lo investigué antes de 
venir aquí a poner las cosas en claro, le faltan cotizaciones que no han presentado, han tenido 
una serie de reuniones con ellos, no es que no se ha querido en ayudar porque ellos se les ha 
ayudado y la nota, ahora cuando venga la nota yo le hago la aclaración del tema del asunto, de 
la nota que usted la sacó a relucir. Ahora mejor cuando vengan la nota yo le hago la aclaración 
del asunto, la notita del compañero. 
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, opina que concuerdo con Ulises, cuando vi que no había 
fondos para El Guapinol.  Realmente me preocupé porque es una parte muy sensible. El 
domingo estaba viendo el programa Estado de la Nación y entre los primeros cantones que 
estaban en desarrollo estaba Belén y es por parte de todos los proyectos que han hecho en 
todas las áreas y uno de los ejes fundamentales es la educación y la cultura. Y saber de qué, 
hay una gran organización que está celebrando 30 años y que no esté incluida.  Obviamente es 
una gran preocupación más que imparten cursos para niños, jóvenes y adultos. Sí, me gustaría, 
si ellos tienen temas pendientes, me gustaría un informe.  Donde detalle todo lo que les hace 
falta, porque todos los desconocemos y se está hablando de eso, si ellos no lo presentaron, sí 
me gustaría que el área de cultura nos hiciera llegar ese informe y para saber. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, comenta que el tema de lo que estamos ahorita 
hablando es la presentación de los proyectos y no discutir por qué la cultura, porque El Guapinol 
nos presentó acá es la propuesta de acuerdo de lo que el Rosita está presentando sobre los 
proyectos del 2024, ese es el tema en discusión.  Yo no voy a entrar aquí en un debate, ni 
vamos a ponernos a discutir, porque Guapinol sí, porque El Guapinol no, porque ese no es el 
tema, es de los proyectos presentados.  Qué es lo que vamos a discutir, ese es el tema, El 
Guapinol ahora lo vamos a revisar en el último correo, correspondencia y ahí podemos extender 
el tema si gustan, pero en estos momentos es la propuesta de acuerdo la que estoy planteando. 
Respecto a la presentación de los proyectos del Consejo de Distrito de San Antonio. 
 
El Síndico Suplente Francisco Zumbado, dice que, para realmente para aclarar, este asunto de 
la revisión de los proyectos, yo también la viví y con casi 6-7 ADS, que son los oficios que envía 
la unidad y tuve que estar contestando y a veces me decían que estaba mal y otra vez de revisar 
y hasta el final, se aclaró la situación.  Para eso, la unidad, el Area de Desarrollo Social, lo hace 
a través de oficios, cada una de las correcciones que tiene que hacer cada una de las 
organizaciones en sus proyectos. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, dice que hasta qué fecha tienen tiempo de presentar 
todas las organizaciones los proyectos, ahí me lo contesta.  
 



  

La Sindica Propietaria Rosa Murillo, estipula que la presentación de los proyectos eran los 10 
días hábiles del mes de abril, para el presupuesto ordinario el 2024, luego el Area Social 
empieza a revisar los proyectos y no se empiezan a llamar a cada organización para ver qué 
nos falta, qué hay que corregir y en ese proceso es que se encuentra, si le quiero aclarar la 
compañera Marjorie, que es responsabilidad de cada organización, presenta los proyectos, 
porque por ejemplo se habla nada más de la parte del Grupo Guapinol, pero que no se comenta 
que la Asociación de Salud de Escobal.  Y la Asociación de Salud de San Antonio, que la 
Asociación de Salud de La Asunción, ninguno que la Asociación del Salón Comunal de Barrio 
Escobal, ninguna de esas 4 o 5 organizaciones.  No presentó ningún proyecto, aquí nos 
inclinamos únicamente a la parte de del Grupo del Guapinol.  Ellos presentaron un proyecto, lo 
que está, se está fallando, es en lo demás, pero ahora lo aclaramos. En la última nota. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, avisa que yo vuelvo a hablar en nombre de los niños, 
porque si hay una organización que es el que da. Pucha tienen que actuar con responsabilidad 
y saber qué debería de garantizar que sus cursos se van a dar y no por una cuestión de trámite, 
porque ahí se están recibiendo proyectos, está el contenido presupuestario y yo creo que a todo 
esto es importante ir a analizar el expediente de la bitácora, tiene que ver una bitácora de 
procedimientos.  Porque esto no pueden ser ocurrencias, tiene que ser una bitácora en la cual 
se lleva todos los oficios que se presentan. Cómo lo subsanan, si son negados no negados, no 
sé yo en este caso lo único que creo es y que va a pasar en este caso no se presentó el proyecto, 
ahora que los niños por un problema administrativo se van a quedar en los niños sin recibir 
formación artística, ese es mi punto, me entiende y creo que nosotros acá, en lugar de buscar 
culpables, es de qué manera van a recibir los niños, sensibilización artística, hay un periodo de 
subsanación o ya ahora se cerró, pero tenemos que no, es que los niños no los niños tienen y 
tienen todo el derecho, pero si la organización es la responsable tiene que velar en estos 
cumplimientos porque de como lo dice ahora Rosita, él se quedó porque no presentaron ningún 
proyecto, mi pregunta y vuelvo a lo mismo, si yo tengo este programa tengo esta 
responsabilidad. Yo estoy llevando que los niños lo tengan.  Pucha, estos proyectos tienen que 
ser super analizados para no llegar al punto del día, donde no y yo creo que acá es donde 
deberíamos en este caso, después de lo que venga, la nota que después viene. Pucha tener 
una reunión, en la cual se ve, ahí se valore, porque creo que acabo de ver una afectación para 
los niños por un tema de procedimientos, pero esto yo no llevé esa bitácora, yo estoy recibiendo 
aquí lo que en realidad están presentando y no es quién lo da porque es la institución encargada, 
ahora qué va a pasar con eso, con esos niños que por una situación de estas no lo van a recibir, 
esa es mi preocupación. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, manifiesta que yo estoy totalmente de acuerdo 
con Zeneida.  La preocupación de que los niños se queden sin el curso porque se habla del 
Guapinol Rosita no es porque sea un proyecto, es porque es un programa.  Que es permanente 
en el tiempo, no es tal vez un proyecto que va a hacer una comisión este año y no lo hace el 
otro año. No es que es un programa de educación, ahora sí estoy totalmente de acuerdo, como 
dices, Zeneida con la preocupación de los niños. Por qué no se aceptaron las cotizaciones, 
porque cambiaron las reglas del juego con las cotizaciones. Eso hay que ponerlo sobre la mesa. 
No es el Grupo Guapinol quien no cumplió.  Y eso me parece muy bien que el Presidente puso 
una propuesta a hacer una sesión de trabajo para que el tema se discuta.  Porque hay un aval 



  

de parte de la administración que se pueden presentar las facturas.  Pero el área de Cultura no 
está de acuerdo están cambiando las reglas del juego y eso no se vale, por qué, estamos 
afectando justamente un montón de niños. Qué le vamos a ir a decir a 900 niños que, porque el 
área de Cultura cambió las reglas del juego en las cotizaciones, no se les va a dar un curso. No.  
Tenemos que solventar el tema y el tema, hay que ponerlo sobre la mesa. Porque son años de 
tener el bendito programa de formación artística y sensibilización, perdón crucificados.  Ya eso 
lo sabemos.  No es la primera vez, son años de años, de tener la misma jugarreta.  Siempre por 
abc o z es que no se puede dar ahora el tema son las cotizaciones, efectivamente.  Por qué no 
se aceptó lo que se presentó, ahí es donde está la pregunta, gracias. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, dice que, antes de proceder a tomar el acuerdo voy a 
cerrar con este comentario, En primer lugar, el programa es un programa municipal.  Donde las 
instituciones.  Que orientan el programa.  Lo imparten.  No es que una institución es un 
programa.  Es que el programa es municipal.  Que hay 3 instituciones en estos momentos que 
por lo que yo tengo entendido, 2 de ellas ya cumplieron con todo, yo no sé hasta qué punto será 
lo que dice Maria Antonia que el problema son las cotizaciones que los presentaron, nuevas 
presentaron. Yo no voy a hacer aseveraciones acá porque para eso se va a hacer la sesión de 
trabajo en el momento adelante, yo aquí no voy a acelerar nada, ni voy a decir que una sí o otra 
no, porque esos aquí, hacer juicios de valor y nosotros aquí no estamos para hacer eso.  Lo que 
tenemos simplemente es para analizar ahora el tema administrativo se respeta porque nosotros 
no vamos a administrar.  Y tampoco porque tengamos el poder de aquí, deben ir a otorgar de 
golpe.  Porque tengamos el poder de votar y decidir a quién sí y a quién no. Yo no voy a hacer 
abuso de poder, por lo menos yo no.  Porque para eso están los reglamentos y se respetan y 
nosotros aquí estamos aquí para respetar los reglamentos, hacer que las leyes se cumplan y 
nosotros aquí también que haya control interno en todo cruzado.  Así que si la administración 
tiene sus razones, las va a tener que presentar como corresponde, pero no venir aquí a decir 
cosas que luego después se pueden arrepentir, así que por favor tengamos cuidado con eso.  
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el trámite 3390, de Rosa 
Murillo Síndica Propietaria y Alejandra Solano Secretaria.  SEGUNDO:  Remitir a la 
Administración para lo que corresponda. 
 
INFORME DEL CONCEJO DE DISTRITO DE LA RIBERA. 
 
ARTÍCULO 15.  Se conoce el Oficio CONRIB-004-2023 de María Lourdes Villalobos Morera, 
Síndica Propietaria la Ribera. Reciban un caluroso saludo y a la vez deseándoles un exitoso 
desempeño en sus labores como representantes del Cantón de Belén. Se les informa que en el 
acta de sesión ordinaria 2-2023, celebrada el jueves 22 de junio del 2023, este Concejo de 
Distrito acuerda por unanimidad de los presentes aprobar el informe de transferencias 
municipales sujeto a aprobación de acuerdo a la disponibilidad del presupuesto municipal. esto 
en su artículo 1 del acta que se adjunta. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, plantea que no sé si había un adjunto, pero yo 
no vi cuáles eran los proyectos.  Hay un adjunto que yo no lo vi una hoja extra. 
 



  

La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, razona que lo que se adjuntó es el acta, pero los 
proyectos son el cielo raso para Cristo Rey y lo que está pidiendo Adi La Ribera para formación 
artística. 
 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, indica que es importante aclarar que nuevamente el de 
Cristo Rey sí lo recibimos. El proyecto de ellos bien explicadito y el de Adi La Ribera nos lo dio. 
La señora Rita, pero en el informe que nos pasa el Area Social es solo un cuadrito con los 
montos. Y qué le corresponde a la asociación, nosotros como Consejo de Distrito, sabemos qué 
es y para qué es cada presupuesto, porque las 2 organizaciones que presentaron en La Ribera 
se tomaron el tiempo para remitirnos como lo habíamos solicitado el año pasado. El Consejo de 
Distrito. Todo bien detalladito. Por eso es que sabíamos, pero el Area Social nada más nos pasó 
un cuadrito, para que lo tomemos en cuenta. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el Oficio CONRIB-004-2023 
de María Lourdes Villalobos Morera, Síndica Propietaria la Ribera.  SEGUNDO:  Remitir a la 
Administración para lo que corresponda.  
 
INFORME DEL CONCEJO DE DISTRITO DE LA ASUNCION. 
 
ARTÍCULO 16.  Se conoce el Oficio CDA-006-2023, trámite 3336 de Jorge Alvarado Tabash 
Síndico Propietario de La Asunción. Luego de un cordial saludo de parte del Concejo de Distrito 
de La Asunción, me permito informarles que en el acta número 86, artículo segundo, de fecha 
19 de junio de los corrientes, se aprueba por unanimidad de los concejales presentes, los 
proyectos presentados por ADILA ante el área de Desarrollo Social de la Municipalidad de 
Belén, para que de acuerdo al presupuesto ordinario 2024 estos sean valorados e incluidos en 
el mismo. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el Oficio CDA-006-2023, 
trámite 3336 de Jorge Alvarado Tabash Síndico Propietario de La Asunción.  SEGUNDO:  
Remitir a la Administración para lo que corresponda. 

CAPÍTULO VI 
 

MOCIONES E INICIATIVAS 
 

ARTÍCULO 17.  Se conoce Moción que presenta los Regidores Ulises Araya Chaves, María 
Antonia Castro Franceschi, Luis Rodríguez Ugalde, Marjorie Torres Borges. 
 

Moción para solicitar formal consulta en torno al nuevo reglamento de SETENA y analizar 
transferencia de responsabilidades con base en criterio técnico y análisis de capacidad 

instalada por parte de las corporaciones municipales de Costa Rica   
 

Considerando que: 
1. Desde el Poder Ejecutivo se ha estado trabajando en un nuevo reglamento para la Secretaria 
Técnica Nacional Ambiental (SETENA) denominado “REGLAMENTO DE EVALUACIÓN, 



  

CONTROL Y SEGUIMIENTO AMBIENTAL” que en lo sustancial modificará aspectos 
relacionados al proceso de consecución de la viabilidad ambiental de proyectos constructivos.  
2. Dicho reglamento fue publicado en el diario oficial La Gaceta del miércoles 19 de abril del 
2023, mediante decreto N°43898, anunciándose que el mismo entrará a regir en el próximo mes 
de agosto.  
3. En lo que interesa al régimen municipal, en la propuesta de articulo 3 se plantea transferir 
responsabilidades a las Municipalidades del país, que hoy no tienen. Indica el articulo 3 en lo 
que interesa:  
Artículo 3.- Actividades, obras o proyectos que por su naturaleza no requieren Evaluación de 
Impacto Ambiental ante la SETENA.  
Las actividades, obras o proyectos de muy bajo impacto ambiental potencial, indicados en este 
artículo, no deberán tramitar ante la SETENA una Evaluación de Impacto Ambiental. Sin 
embargo, estarán sujetas a los controles ambientales establecidos por las Municipalidades, el 
Ministerio de Salud (MINSA), el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG), Servicio 
Fitosanitario del Estado (SFE), Servicio Nacional de Salud Animal (SENASA), el Ministerio de 
Obras Públicas y Transportes (MOPT), el Ministerio de Ambiente y Energía (MINAE) y otras 
entidades con competencias legales; así como con lo establecido en el Código de Buenas 
Prácticas Ambientales, Decreto Ejecutivo N° 32079 del 14 de setiembre de 2004, o con 
cualquier mecanismo voluntario para mejorar el desempeño ambiental:  
1. Las actividades en operación que requieran renovar sus permisos ante otras autoridades de 
la administración pública, como el Ministerio de Salud (MINSA), el Servicio Nacional de Salud 
Animal (SENASA), el Servicio Fitosanitario del Estado (SFE) y las Municipalidades o cualquier 
otra autoridad de la administración pública.  
2. Las actividades, obras o proyectos de mejora, reconstrucción y reparación, que se ejecuten 
en infraestructura pública o privada y las obras menores definidas en las disposiciones 
municipales, y que no impliquen obras constructivas mayores a los 1000m2 o movimientos de 
tierra superiores a los 999m3, ni manipulen, almacenen o trasieguen productos peligrosos.  
3. La construcción y operación de edificaciones y los proyectos de construcción de edificios 
industriales y de almacenamiento cuando no tengan relación directa con su operación, menores 
de 1000m2. Con excepción de las actividades que para su operación se contemplen en el Anexo 
1 del presente Reglamento, que requieran de EIA.  
4. Quedarán excluidas de la Evaluación de Impacto Ambiental la lista de actividades de muy 
bajo impacto ambiental potencial indicada en el Anexo 2 del presente Reglamento.  
5. Todas aquellas actividades, obras y proyectos, que se ubican en el anexo 1, que sean 
categoría C, que no se ubiquen en áreas ambientalmente frágiles de acuerdo a lo establecido 
en el artículo 98 del presente decreto, que por su bajo impacto ambiental potencial no están 
sujetas al proceso de Evaluación de Impacto Ambiental; y serán las municipalidades las 
encargadas de solicitarles que cumplan con el Código de Buenas Prácticas Ambientales y con 
todas las regulaciones ambientales vigentes en el país.  
6. No requieren EIA todas aquellas actividades, obras o proyectos cuya construcción sea menor 
a 1000 m2. Las construcciones mayores o igual 500 m2 y hasta 1000 m2 deberán presentar un 
D1- C siempre y cuando se encuentren en área ambientalmente frágil. Las construcciones de 
más de 1000 m2 deberán presentar un D1.  
7. No requieren EIA las modificaciones del terreno (desmonte y movimiento de tierras), cuando 
el movimiento de tierras no sea parte integral de la primera etapa de un proyecto, y sea menor 



  

o igual a 1000m3. Los movimientos de tierra mayores o iguales a 500m3 y hasta 1000m3, 
deberán presentar un D1-C, siempre y cuando se encuentren en área ambientalmente frágil. 
Más de 1000m3, será mediante un D1.   
8. Las actividades agrícolas o pecuarias que han realizado actividad previa sobre el predio, la 
rotación o renovación de cultivos, como el cambio de actividad agropecuaria a otra actividad 
agropecuaria, y las que no están enlistadas en la clasificación establecida en el anexo 1 de este 
reglamento. Se exceptúan los terrenos de uso agrícola existentes que cambian su proceso 
productivo hacia uno de los cultivos enlistados como de excepción: a. Entiéndase por grupo de 
excepción al grupo Frutales 1, subgrupo A, definido en el listado de actividades del anexo 1 del 
presente reglamento, de acuerdo con el decreto N° 37911-MAG. 11 b. Este grupo deberá 
someterse al proceso de EIA del presente reglamento, referente al procedimiento para 
actividades agropecuarias nuevas en suelos de uso agroecológico. c. Cualquier otro cambio de 
cultivo que no esté contemplado en este listado no será considerado como cambio de cultivo 
para efectos de este reglamento y no requieren ser evaluados por la Setena. d. En igual sentido, 
si el cambio se establece entre cultivos del grupo 1, este cambio tampoco será considerado 
como cambio de cultivo para los efectos de este reglamento y, por ende, no deberá realizar 
trámite alguno ante SETENA. 
De esta forma el artículo 3 traslada a los municipios la responsabilidad sobre todo lo 
concerniente a la extensión de permisos de obras de muy bajo impacto ambiental que no 
requieren evaluaciones de impacto ambiental por parte de la Setena. Esta obligación es 
exclusiva para SETENA y le ha sido otorgada legalmente por los artículos 83 y 84 de la Ley 
Orgánica del Ambiente y el artículo 3 del Reglamento de Funcionamiento de la Comisión 
Plenaria de la SETENA número 43212-MINAE. 
4. La SETENA no tiene la potestad legal de dar órdenes a las municipalidades a través de un 
reglamento, pues son entes autónomos por disposición constitucional y legal (en el Código 
Municipal) 
5- La Setena no tiene la potestad para ordenarle a las municipalidades, mediante reglamento, 
que apliquen ni soliciten cumplir a los desarrolladores el Código de Buenas Prácticas 
Ambientales. 
6-El nuevo reglamento de Setena no fue consultado con las municipalidades, aunque les otorga 
atribuciones y obligaciones que estas nunca han tenido y que no les corresponde tener. 
7- Solo cuarenta y cuatro municipalidades de las ochenta y cuatro que hay en el país, poseen 
Plan Regulador (INVU, 2022). Es decir; que solo algunas municipalidades poseen las 
herramientas técnicas para determinar qué terrenos son ambientalmente frágiles y cuáles no. 
8- En este reglamento nuevo se desregulariza todo lo concerniente a las medidas de los 
proyectos denominados de bajo impacto ambiental, al duplicarles la base máxima de su tamaño.  
9- Este planteamiento podría violentar el principio de no regresión de la normativa ambiental. 
Por tanto, solicitamos al Concejo Municipal tomar el siguiente acuerdo. 
PRIMERO. Solicitar al Poder Ejecutivo suspender la entrada en vigor del decreto N°43898 
denominado “REGLAMENTO DE EVALUACIÓN, CONTROL Y SEGUIMIENTO AMBIENTAL”, 
hasta tanto no se haga una consulta oficial a todas las municipalidades del país  
SEGUNDO. Remitir copia de este acuerdo para su información a todos los concejos municipales 
del país.   
TERCERO. Remitir copia de este acuerdo a la Unidad de Desarrollo Urbano y Unidad Ambiental 
de la Municipalidad de Belén  



  

CUARTO. Eximir el presente acuerdo del trámite de comisión y aprobarlo de forma definitiva.  
 

El Regidor Suplente Ulises Araya, menciona que básicamente, lo que aquí estamos planteando 
es que se haga lo que haber sido, lo primero que es la consulta a las Municipalidades, yo les 
hago una pregunta compañeros y compañeras con la vivencia, lo que hemos visto en estos 3 
años y poco más.  Con respecto a las denuncias que nos llegan de vecinos sobre construcciones 
que posiblemente están invadiendo un área de protección, o cuya o cuyo, zonificación tal vez 
no corresponde, han sido bastantes, la Municipalidad tiene un Inspector Municipal, nada más 
tiene 1 don Concepción, Tenemos una Oficina de Desarrollo Urbano con un funcionario David 
Umaña, es decir, tenemos 2 funcionarios en la Oficina de Desarrollo, un inspector y el que da 
los permisos, Setena, nos está diciendo que una atribución que tiene hoy en día la Setena ya la 
va a soltar y se lo van a las Municipalidades. Yo estaría de acuerdo si fuera que van a transferir 
recursos a la Municipalidad de Belén y a todas las Municipalidades.  Para dar sostenimiento a 
lo que ellos están pidiendo en este Reglamento, que las Municipalidades se encarguen, incluso 
creo que sería lo ideal que las Municipalidades lo tuvieran, pero la pregunta es, tenemos la 
capacidad instalada, para poder abarcar estas funciones, es la pregunta que yo me hago, 
tenemos haciendo cola bastantes plazas en este momento.  Tiene la Municipalidad de Belén y 
todas las Municipalidades. Capacidad instalada para tener más monitoreo para tener más 
funcionarios en campo, yo creo que las intenciones podrán ser muy buenas, pero aquí debió 
habérsele consultado a las Municipalidades, primero si tienen la posibilidad, la capacidad técnica 
instalada de dar soporte a lo que se tiene, ahora como responsabilidad a los municipios, eso es 
lo que se está solicitando. A groso modo es que antes de la entrada en vigencia de este decreto.  
Podamos hacer esa consulta de manera tal que las municipalidades se pronuncien como se 
hace y como se debería haber hecho de forma participativa propiamente y asegurarnos de que 
el día de mañana entre nosotros un montón de carga de trabajo que asfixia la Municipalidad.  Y 
al final de cuentas quedamos de mal porque el país, cada vez a nivel de Estado central, se quita 
responsabilidades, las tira los demás, pero no da fondos para poder hacerle frente a todo eso. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, siente que y me parece que vale la pena una 
revisión a profundidad en el sentido que un decreto no está por encima de una ley, mucho menos 
por encima de la Constitución. Pero el Presidente se le olvida y tira lo que se le ocurre. 
 
El Asesor Legal Luis Alvarez, manifiesta que con relación a estos temas, el problema de estas 
mociones es que el Código Municipal establece un procedimiento, ninguna moción debe ser 
sometida a votación en el Concejo sin dictamen de comisión.  Si ustedes gustan, lo podemos 
ver o con un informe asesoría legal para dispensar el trámite de comisión o se remite a una 
comisión como corresponda el problema de tomar estas mociones es lo que ha ocurrido o la 
Alcaldía tiene que vetar el acuerdo porque es insubsistente o, eventualmente, el Concejo, tiene 
que devolverse a anular y ajustar a acuerdos por tomar mociones que no están debidamente 
estudiadas, con todo el respeto, más bien yo le diría, si no están en realidad, conociendo el 
contenido y los alcances 2 opciones, o se remita asesoría legal y yo con mucho gusto les hago 
una propuesta de acuerdo con recomendación. O se remite una comisión para que se estudie. 
 



  

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Remitir al Asesor Legal para análisis y recomendación a 
este Concejo Municipal. 
 
ARTÍCULO 18.  Se conoce Moción que presenta los Regidores Ulises Araya Chaves, María 
Antonia Castro Franceschi, Luis Rodríguez Ugalde, Marjorie Torres Borges. 

 
Moción para solicitar información actualizada de concesiones del manantial Ojo de Agua a 

dirección de aguas del MINAE 
 

Proponentes: Ulises Araya Chaves, María Antonia Castro Franceschi, Luis Rodríguez Ugalde, 
Marjorie Torres Borges.  
 
Considerando que: 
1. La Naciente de Ojo de Agua NAC-267 se encuentra ubicada en el cantón de Belén, según 
los limites oficiales del cantón de Belén y acreditados por el Instituto Geográfico Nacional. Esta 
naciente tiene un anillo de protección de 200 metros a la redonda al ser una fuente captada para 
consumo humano.  
2. Información del AyA conocida en la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Belén 37-2021 
en el año 2021, da cuenta de que el manantial del Ojo de Agua presenta una producción total 
de 361.3 L/S, del total de producción hay varios concesionarios que obtienen caudales para sus 
respectivos sistemas de acueducto.   
3. Durante los últimos años, se ha reportado una evidente reducción del manantial de Ojo de 
Agua, impactando en el caudal ecológico del río La Fuente. Esto se puede evidenciar con el 
tiempo de llenado de las piscinas, el cual está tardando varias horas más desde 
aproximadamente el 2020 según reporta la administración del balneario. Debe recordarse que 
el caudal de las piscinas es el mismo que alimenta a su vez al milenario río La Fuente, que es 
utilizado para la agricultura y brinda gran variedad de servicios ecosistémicos.  
5. En el artículo 29, de la sesión ordinaria 31-2023 el Concejo Municipal de Belén recibió nota 
formal del grupo del Grupo Pro Bandera Azul Ecológica Cuencas Hidrológicas Balneario Ojo de 
Agua, con asunto DETERMINAR CAUDALES REALES Y ACTUALIZADOS DEL MANANTIAL 
DE OJO DE AGUA. En dicha nota se expresa dudas en torno a la veracidad de los datos 
suministrados por el AyA al Concejo Municipal de Belén en el 2021 y se solicita apoyo para 
realizar estudios independientes. Al día de hoy la Administración municipal se encuentra 
analizando dichas peticiones.  
6. La Dirección de aguas del MINAE es la dependencia oficial gubernamental mediante la cual 
los administradores de acueducto solicitan concesiones oficiales de agua potable.   
7. El Servicio Nacional de Aguas Subterráneas, Riego y Avenamiento (Senara) se encuentra en 
estos momentos realizando un estudio de Balance Hídrico para el cantón de Belén.  
 
Por tanto, solicitamos al Concejo Municipal tomar el siguiente acuerdo. 
PRIMERO. Solicitar a la dirección de aguas del MINAE la información actualizada de todas las 
concesiones que actualmente tiene el manantial de Ojo de Agua NAC-267, incluyendo sus 
fechas de vencimiento y cantidad de caudales autorizados.   
SEGUNDO. Remitir copia de este acuerdo para su información al comité de bandera azul 
ecológica del Ojo de Agua, la Unidad de Acueducto municipal de Belén y SENARA.     



  

TERCERO. Eximir el presente acuerdo del trámite de comisión y aprobarlo de forma definitiva.  
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, manifiesta que esto es una solicitud de información 
únicamente donde se le está pidiendo la Dirección de Aguas, que nos diga realmente cuáles 
son las concesiones que tienen quienes utilizan el agua en la naciente 267.  Que nos diga 
cuántos litros por segundo están autorizados y muy importante y final que nos diga cuándo 
caducan esas concesiones. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, enumera que quería decir que el caso es distinto, 
en el sentido que es solo una solicitud de información, no es aplicación de nada.  Porque no 
sabemos si Aguas tiene algún estudio nuevo. Ya se había pedido aquí, en este Concejo 
Municipal.  Según estudios más viejos, Ojo de Agua había bajado 250 L por segundo en 861, 
pero Aguas tiene 361 con concesiones mucho más grandes que dan esa suma. O más, yo nada 
más quería decir que es una solicitud de información, ahí. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, apunta que la misma forma, es pedir una información por 
parte del Concejo Municipal de que nos digan cuántos son las concesiones que hay en este 
momento, con esos 3 detalles, vencimiento, caudal autorizado y quiénes son, simplemente es 
eso, yo no sé si hay que ir a una comisión o que don Luis analice la legalidad de una solicitud 
de información. En otras ocasiones hemos aprobado mociones de este tipo.  Pero, aquí lo 
dejamos a consideración en el caso anterior, yo igual pensaba lo mismo, en agosto entra eso 
ojalá que la Municipalidad luego no se va embarcada con un montón de responsabilidades 
adicionales. 
 
El Asesor Legal Luis Alvarez, comunica que tal vez para aclarar es que vamos a ver.  Las 
competencias de ese Concejo Municipal están delimitadas también por el Código.  Y por lo 
menos en la moción, lo que yo echaría de menos es cuál es el interés local del asunto. De 
hecho, sería una zona fuera de los intereses del Cantón. Cuál es la razón de ser de la moción, 
finalmente, es incluso una solitud de información que podría solicitar cualquiera de ustedes 
como ciudadano, la pregunta es si es necesario realmente cargar al Concejo y la Secretaría y 
las gestiones que se requieren ahora, si es para un trámite específico, puntual y determinado, 
En la actuación de la Municipalidad, por supuesto que le se le daría prioridad y se debería 
justificar incluso en la moción como parte del considerando, pero si solo la solicitud de 
información simple y general la puede solicitar cualquiera, más bien y es más para que sea de 
competencia municipal, tiene que justificarse que es de interés local, de lo contrario puede ser 
incluso ajena a los intereses del Concejo. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, considera que, el destino el fin de pedir la 
información es que aquí hemos discutido mucho.  Que nosotros como institución no tenemos 
una concesión de Ojo de Agua.  Lo tienen otro montón de instituciones. El detalle es que no 
sabemos por qué la Dirección de Aguas ha dado un montón de concesiones.  Que no suma lo 
que está actualmente en el caudal y si nosotros estamos interesados, como se ha manifestado 
anteriormente, en obtener una concesión de ahí en este momento los números no dan.  Porque 
Aguas está dando agua a concesiones, como si ahí salieron casi como Puente Mulas, 500 L por 
segundo, cuando no es una realidad, pero si nosotros sabemos cuánto.  Tiene de certeza la 



  

Dirección de Aguas, podemos ver si nosotros podemos pedir no sé, aunque sean 5 L o 10 L 
algo de Ojo de Agua que nosotros no tenemos nada. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, detalla que yo creo que ese interés ha sido y que 
dicha, que ya lo están apoyando, porque antes yo lo proponía y Ulises era el primero que me 
hacía una cara de loco y me decía no, no se le puede disminuir el caudal y ahora me encanta 
que lo quieran proponer, me encanta porque yo he sido muy incisiva en cómo puede ser posible 
que nosotros históricamente no tengamos una concesión de agua.  Porque no hacemos la 
moción y si ese es el interés, preparemos una moción con un interés real.  Belén este Concejo 
Municipal 2022 tenemos el interés de poder gestionar una concesión de aguas para el Cantón 
de Belén, en protección del recurso hídrico. Me encantaría porque tanto he dicho yo y he 
insistido en esto que me fascina y que, aun así, que quede como un respaldo no para que sea 
de un uso, solo que en caso de emergencia esa concesión quede en protección a los belemitas, 
porque yo creo que ahí sí tiene una moción, un sentido, una preocupación. Estamos de verdad 
protegiendo a generaciones, estamos haciendo un análisis porque tenemos un interés claro y 
eso me encantaría. Yo creo que deberíamos más bien modificar esa moción y presentarla con 
el interés, Don Luis, en ese caso, pero que Don Luis nos recomiende porque ese ha sido el 
interés mío y me encanta de verdad saber que ahora Luis y María Antonia quieren apoyar, 
porque Don Luis y yo hemos sido súper incisivos con el tema y nos decían, no, cómo vamos a 
disminuir el manantial, pero eso me encanta porque que se garanticen tener una concesión, 
aunque pero que quede condicionada a una necesidad real del acueducto.  Eso es lo que yo 
siempre he dicho. 
 
El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, sugiere que esta Moción es como un eco de lo que 
Zeneida habla un montón de veces.  Y hasta ahora está llegando ahí el eco, ya lo ha propuesto 
montones de veces y lo hablado montones de veces y no sé enviarlo a un Luis. Acaba de decir 
que es 2 caminos o comisión o la parte legal, pero que tiene que tener un fundamento claro, 
para qué, no como información, no sé si sería, no sé aceptado enviárselo a Don Luis, ya que él 
mencionó cuáles son los caminos.  Pero qué dicha que el eco está dando unas paredes ya. 
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, denuncia que concuerdo con lo que han dicho los 
compañeros, esta moción es su sumamente importante, obviamente ya con Don Luis le va a 
agregar mayor importancia, al final todos los que estamos aquí y todo el pueblo, lo que queremos 
es fortalecer el acueducto y proteger el agua y proteger y máxima el Ojo de Agua. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, manifiesta que yo creo que tal vez invito a Zeneida antes a 
que la firme tal vez pasa más fácil la moción, no sé, pero bueno, voy a aclarar lo siguiente, 
Zeneida dice que yo hacía cara de loco cuando ponía lo del caudal. Quiero aclararlo, ya se lo 
ha hecho en una sesión, pero voy a verlo a decir acá.  Si se hacía Zeneida esas observaciones 
era porque claramente, en el marco de una lucha donde el AyA, quería llevarse los caudales del 
Ojo de Agua como Dios mío, iba a pedir la Municipalidad en el Concejo Municipal, que le dieran 
una concesión en medio de esa circunstancia, ya hoy en día es amenaza, no está, ahora bien, 
la petición con todos los argumentos estaba en la moción y está únicamente pedir la información. 
Porque claramente la Municipalidad de Belén, le interesa saber cuántos concesionarios tiene 



  

un manantial que el día de hoy se está reportando, que tiene menos agua, Y además, si la 
Municipalidad va de una forma muy cándida, decir, queremos una concesión, van a estar 
alegrísimos y contentísimo, brincando en una pata, los concesionarios actuales no, 
evidentemente hay que pedir primero la información, tener la información nosotros para poder 
ver cómo vamos a articular esto, pero no podemos ir cándidamente a ir de una vez diciendo 
denos, cuando hay concesionarios ahí, que están ya reventando esa naciente de lo que le están 
sacando, lo primero es tener la información que al día de hoy no está en la Municipalidad y lo 
que está es porque AyA, se lo mandó en el 2021, pero no está.  Y si me preguntan a mí porque 
es que la Municipalidad del acueducto, la Municipalidad no ha interesado en todos estos años 
meterse ahí, la verdad yo no lo sé, yo no soy el que debería responder eso, pero lo cierto es 
que las Asada se metió en el 2007 2010 y ahí son los que actualmente tienen más agua ahí del 
manantial de Ojo de Agua, pero quería aclararlo porque definitivamente hay momentos para 
hacer realmente las cosas y en aquel momento no era la circunstancia óptima. Cuando 
estábamos luchando contra más bien que siguieran explotando ese manantial. 

El Asesor Legal Luis Alvarez, precisa que vamos a ver sí, lo que se pretende es entonces una 
concesión. Digamos que pretendemos una concesión por intereses locales y que ocupamos la 
información, pero hay que manifestarlo porque si eso la información la puede pedir cualquier 
ciudadano. No hace falta que venga para el Concejo.  Cuál es el interés del Gobierno Local, 
Artículo 3, la jurisdicción territorial, el Cantón respectivo, el Gobierno y la administración de los 
intereses y servicios cantonales estará a cargo el gobierno municipal, lo local es lo que es, 
competencia de este Concejo, pongamos la competencia del Concejo por delante para hacer la 
solicitud, porque lo contrario se convierte en una petición ciudadana.  Y pierde sentido traerlo a 
Concejo. 
 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, describe que 2 cosas. La primera concuerdo con lo que 
estaba diciendo Pablo, ya sabemos la respuesta de Don Luis y supongo que por ahí va a venir. 
No sé si Don Luis entre el criterio que él nos vaya a dar a nosotros es di que la moción no se 
puede aceptar así porque no está claro, el objetivo que busca eso por un lado y segundo con 
respecto al comentario que hizo de Zeneida.  Compañero, déjeme decirle que eso es lo único 
que refleja la inseguridad que le reflejas Zeneida, usted la capacidad que mi compañera 
expresa. 
 
El Asesor Legal Luis Alvarez, manifiesta que, para adelantar, efectivamente, prácticamente la 
analizamos de una vez.  Así como está la moción le hace falta determinar cuál es el interés local 
en el tema, sugiero para que no tenga que ir a la asesoría legal y venir un informe para que diga 
esto o que se replantee o que la replanteen, aquí yo no soy así como el que más recomendará, 
siempre que a mano alzada redactemos un acuerdo y Patricia no me deja mentir, siempre salen 
mal, es como pegarle un parche. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, cuenta que en este tema no estoy segura don 
Luis y como los números no dan.  Porque según Aguas, hay más agua de la que hay ahí, los 
números no dan si se puede pedir de una vez la concesión, si así se puede, no importa. 
 



  

SE ACUERDA CON TRES VOTOS EN CONTRA DE LOS REGIDORES Minor Gonzalez, 
Zeneida Chaves, Edgar Alvarez Y DOS A FAVOR DE LOS REGIDORES Maria Antonia 
Castro, Luis Rodriguez:  Rechazar la Moción presentada. 
 
ARTÍCULO 19.  Se conoce Moción realizada por Ing Isidro Solis Blanco, acogida por: María 
Antonia Castro Franceschi, Luis Rodríguez Ugalde, Marjorie Torres Borges y Ulises Araya 
Chaves.  

 
Moción para mejorar de Disponibilidad de Agua para Desarrollos Urbanísticos, Hoteles y otros   
 
Considerando que:  
Se debe analizar y comprobar las Capacidad de los sistemas para garantizar el abastecimiento 
de agua, tomando en cuenta los siguientes factores:  
1. Capacidad Hídrica: Se refiere a la capacidad de los sistemas de abastecimiento en cuanto al 
balance de producción, versus demanda, se debe tomar en cuenta. 
a) Producción actual de las fuentes, autorizadas y con concesión tales como nacientes, pozos 

(PFAC).  
b) Demanda de población actual (DPA)  
c) Demanda de población futura, con proyección de crecimiento vegetativo y crecimiento 

industrial (DPF)  
d) Demanda o consumo del proyecto urbanístico. (DPU)  
e) Demanda prevista de otros proyectos urbanísticos anteriores. (DOPU)  
f) Agua No contabilizada proyectada (ANC).  

 El objetivo es determinar si se tiene un Excedente suficiente para cubrir la nueva demanda del 
proyecto urbanístico, sin que se afecte el suministro y la disponibilidad de agua para para los 
usuarios actuales y futuros dentro de la normativa establecida en el área de influencia del 
proyecto urbanístico.  
Excedente (debe mayor que cero) = PFAC - DPA – DPF – DPU – DOPU –ANC 2.  
 
2. Capacidad Hidráulica. Se refiere a la capacidad física o hidráulica de los componentes    de 
los sistemas de abastecimiento de agua, tales como:  

a) Redes de distribución  
b) Tanques de almacenamiento  
c) Estaciones de bombeo  
d) Hidrantes  

 
Para el análisis de la capacidad hidráulica se puede recurrir a la modelación matemática de los 
sistemas (EPANET), incluyendo datos como longitud, diámetro, material y estado de tuberías, 
capacidad de las estaciones de bombeo; volúmenes de tanques (regulación, reserva y 
emergencia); y ubicación de hidrantes. También se debe tomar en cuenta la ubicación y 
elevación topográfica de los puntos de consumo, y sus patrones factores de variación (promedio, 
máximo diario y máximo horario).  Se debe hacer también un análisis para las redes de 
distribución, los tanques de almacenamiento y los hidrantes, para determinar la capacidad 
hidráulica, ubicación y elevación de estos componentes.  El objetivo es determinar y verificar 
que los caudales y las presiones de servicio a los usuarios actuales y futuros, no se vean 



  

afectados y se mantengan dentro de la normativa establecida, dentro del área de influencia del 
proyecto urbanístico.  
 
POR TANTO, se solicita al Honorable Concejo PRIMERO: Enviar las recomendaciones al 
Director de Servicios Públicos y Coordinador del Acueducto para considerarlas dentro de la 
metodología utilizada actualmente. SEGUNDO: Para la determinación de las demandas y 
consumos se debe tomar en cuenta los parámetros indicados en la Norma técnica para diseño 
y construcción de sistemas de abastecimiento de agua potable, de saneamiento y pluvial del 
AyA, 2017, y el CODIGO DE INSTALCIONES HIDÁULICAS Y SANITARIAS DEL CFIA, 2017 y 
el Reglamento a la Ley de Hidrantes de Bomberos de Costa Rica. Así también como las 
proyecciones y recomendaciones de los planes maestros disponibles y vigentes. TERCERO: 
En el caso en que se tenga Capacidad Hídrica, pero no Capacidad Hidráulica, valorar con el 
desarrollador las mejoras necesarias, a incluir como parte del proyecto urbanístico. (Tuberías, 
Tanques, válvulas, etc.). CUARTO: En el caso de sectores en donde hay alcantarillado sanitario, 
se debe analizar la Capacidad de Recolección (redes de cloacas) y la Capacidad de Tratamiento 
(plantas de tratamiento de aguas servidas) 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, avala que esta es una moción que realizó la 
experticia. El Ing. Isidro Solís Blanco.  Él es un compañero de la Comisión de Obras.  Que por 
dicha aceptó en este periodo nombrarlo como miembro de la Comisión de Obras.  Y hemos 
tenido haciendo algunos aportes en tema de la Comisión de Obras, con referencia a las 
disponibilidades de agua.  Si lo quiere mandar a Comisión de Obras, no tengo ninguna objeción 
para que Don Isidro participe, es una recomendación de él para pulir las disponibilidades de 
agua, ya que tenemos si ustedes se acuerdan en este momento, si hacemos memoria tenemos 
un montón de informes pendientes del acueducto que cada vez que tira una disponibilidad nos 
dice que nos va a mandar el estudio del respaldo y nunca lo manda. don Isidro nos decía que 
considerando su experticia estos puntos se podrían tomar en cuenta. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Remitir a la Comisión de Obras y Asuntos Ambientales 
para análisis y recomendación a este Concejo Municipal.  
 

CAPÍTULO VII 
 

LECTURA, EXAMEN Y TRAMITACIÓN DE LA CORRESPONDENCIA. 
 

ARTÍCULO 20.  Se conoce el trámite 3357 de los Vecinos de Calle La Labor, correo electrónico 
stevencc678@gmail.com dirigido al Ministerio de Salud con copia al Concejo Municipal. Por la 
presente les saludamos y a la vez solicitamos su ayuda con respecto a la clausura u orden de 
inspección de una vivienda en Calle La Labor, San Antonio, está ubicada 200 metros oeste del 
centro comercial la Ribera a mano izquierda, portón negro y casa naranja, esta casa es 
propiedad de Marco Morera Fallas y vive su hijo con problemas mentales y de drogas Marco 
Morera Delgado. En presentación de los detalles, el propietario ingresa a su hijo con 
discapacidad en su vivienda en situación de probable para habitarla y lo deja completamente 
sin supervisión alguna, este joven ingresa basura de los vecinos en esta casa, orina y defeca 
en el patio de atrás, entre otros aspectos que atentan contra la salud de cualquiera que está 



  

cerca de la propiedad como los vecinos aledaños, el pasado viernes 16 de junio la fuerza pública 
de la zona se apersonó a la vivienda por disturbios del joven, donde una oficial de la policía 
tomo fotos de la casa y de sus zonas con evidencia para el expediente del joven, en estas se 
muestran la problemática de la vivienda. Nosotros como vecinos expresamos la preocupación y 
solicitamos la ayuda de parte de ustedes para que puedan inspeccionar la vivienda y tomen 
acción ya que al tener una situación se presentan plagas de ratas, insectos, olores muy pesados 
a putrefacción, orina y excremento. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, afirma que, yo solamente quiero decir que lo que se haya 
determinar que se haga desde el punto de vista humano.  Yo, conozco un poco la situación, una 
persona que enfrentó una serie de eventos muy desafortunados en su vida.  Y hay cuestiones 
de salud mental involucradas, nada más. Eso el mensaje que lo que se haya terminar que se 
sea parte, sea un abordaje integral y que se tome en cuenta la parte humana. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Dar por recibido el trámite 3357 de los Vecinos de Calle La Labor.  SEGUNDO:  Se 
le solicita al Ministerio de Salud copia de la respuesta que se le brinde a los vecinos de Calle La 
Labor.  TERCERO:  Se le solicita a la Administración analizar el tema e indicarle a este Concejo 
Municipal si procede o no la intervención por parte del Gobierno local en este tema.  CUARTO:  
En caso de que proceda la intervención informarle a este Concejo Municipal de las acciones a 
realizar y/o realizadas. 
 
ARTÍCULO 21.  Se conoce el trámite 3350 de Roger González Murillo, correo electrónico 
inspectoragua1@gmail.com. Cordial saludo, respetuosamente les solicitamos su intervención 
debido a que el día 25 de enero de 2023, se envió una nota a la Alcaldía Municipal solicitando 
una revisión y aclaración del cambio de pago salarial desde el año 2015, primero de semanal a 
bisemanal y luego mensual, y a la fecha no hemos recibido respuesta alguna por parte de la 
administración. Agradeciendo de antemano sus buenos oficios para que la administración 
municipal nos conteste la consulta realizada, ya que en varias ocasiones se ha realizado otras 
consultas y no han sido respondidas. Se adjunta nota enviada.  
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, presenta que solamente para que no se olvide en este 
tema, yo no lo voy a votar porque la persona que lo está solicitando tiene relación conmigo, yo 
me abstengo a votar y en este caso vota Lorena González. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, expone que a mí también me llamó la atención 
la nota.  Por qué trayendo a colación que en el Concejo anterior don Víctor Sánchez defendió.  
A capa y espada el pago bisemanal el cambio que hubo a pago bisemanal y lo justificó técnica 
y legalmente.  Ahora no sé por qué se cambió a un mes, habría que ver cuál es la justificación 
técnica y legal, pero sí me parece importante que se le responda. Él dice que lo está planteado. 
Desde enero estamos en junio. A ver qué fue lo que pasó, porque ahora sí, aquí hay reglas del 
juego cambiadas y ya Víctor Sánchez lo había justificado debidamente. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, recomienda que 2 cosas. Primero, aclarar que no hay 
ningún cambio.  El cambio es el mismo de la vez pasada, tal vez es la forma de interpretar la 



  

lectura de la nota de don Roger.  De tal forma que no cambió nada de lo que planteó en su 
momento Víctor Sánchez. Y así se implementó.  Lo que se dice desde el punto de vista técnico 
es la forma de calcular el salario.  Que con el cambio que operó de la modalidad de pago, pasó 
a ser mensual y así se dio desde que don Víctor lo implementó.  Tal vez para hacer una pequeña 
referencia histórica esa gestión, se le planteó Recursos Humanos y han habido reuniones para 
discutir el tema, pero formalmente hasta hace pocas semanas entró la consulta a la Dirección 
Jurídica, nosotros esperaríamos tener esa respuesta muy pronto, no quisiera adelantar criterio 
en este momento, pero tal vez para contar esa situación que no es que el tema sea desatendido, 
sino que primero fue producto de un acercamiento que tuvo los funcionarios con Recursos 
Humanos.  Tomando en cuenta que con doña Yanory hay una práctica muy bien vista por la 
Dirección Jurídica, es que ella se reúne constantemente con el personal de las cuadrillas y de 
ahí fue que surgió el tema.  La discusión se genera producto el cálculo de las horas extras o la 
jornada extraordinaria. Básicamente, eso es producto de ese cambio que se ha venido aplicando 
durante hace durante hace ya bastantes años. no hay nada nuevo, simplemente es que hubo 
una petición que hasta ahora formalmente se solicitó un análisis jurídico y que creemos que 
puede estar listo en los próximos días. 
 
El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, formula que nada más como consulta y usted dice 
que se está analizando, ese plazo de 5 días hábiles.  Sería innecesario, más bien les serviría 
más bien que sea un poco más. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, pronuncia que creo que lo que vamos a decir en esos 5 
días es que lo tenemos en estudio, pero probablemente no lo vamos a resolver en ese plazo. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, especifica que pregunta para conocimiento de todos y 
educación, si la persona presentó el trámite desde enero.  Y no se le ha resuelto cuánto tiempo 
es el que se debería por reglamento por ley, responderle a la persona, para yo tenerlo claro, 
porque estoy poniendo 5 días por esa situación, porque yo creo que ha pasado ya un tiempo 
razonable, para educación y ya tenerlo presente para el futuro. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, pronuncia que la Ley de la Jurisdicción Constitucional dice 
que en un plazo de 10 días usted tiene que informar el administrado por dónde anda su gestión 
y dentro de un plazo razonable, deberá atenderlo, yo esperaría que se le haya informado a ellos, 
porque lo que yo tengo es una consulta de otra oficina, tal vez sería oportuno, que creo que 
ellos ya lo saben, de que la consulta está en la Dirección Jurídica 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, manifiesta que, ahí sería responderle a él en el plazo 
de 5 días. El estado en el que se encuentra porque parece que no le ha respondido nada por lo 
que están indicando y por lo cual está mandando esto al Concejo Municipal, ya con eso allá 
aclara y después, ustedes ahí indican que la resolución final estará en determinado tiempo para 
que quede también informado el interesado o los interesados respecto a este tema. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, aclara que nada más de que tanto como para este como para 
otros casos, yo creo que siempre es recomendable, eso a veces a mí me ha pasado que he 
mandado algo en la consulta, alguna institución y lo que me ponen es inmediatamente en 2 



  

líneas. Hemos recibido su consulta, vamos a proceder a hacer las indagaciones del caso y le 
responderemos en un tiempo determinado, porque al menos lo que dice la nota de Roger es 
que ellos desde el 25 de enero, es decir, medio año con 2 días enviarnos la nota pero que no 
les habían respondido nada.  Al menos eso es lo que entra aquí al Concejo Municipal, es como 
nada más tener el buen tino de decirles que está en trámite. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Dar por recibido el trámite 3350 de Roger González Murillo.  SEGUNDO:  Se remite 
a la Administración para análisis y brindarles respuesta en un plazo de 5 días hábiles con copia 
a este Concejo Municipal. 
 
ARTÍCULO 22.  Se conoce el trámite 3378 de Asociación de Vecinos Residencial La Amistad 
(35 firmas). ASUNTO: INFORMACIÓN SOBRE EL CAMPO DE REFUGIO PARA RESIDENCIAL 
LA AMISTAD, correo electrónico villegasrox@hotmail.com. Mediante la presente les saludamos 
y deseamos éxitos en sus gestiones para el cantón de Belén. El motivo de la presente es solicitar 
información sobre una solicitud que habíamos realizado entre los meses de noviembre y 
diciembre de 2019 al alcalde Horacio Alvarado) quien se había comprometido verbalmente en 
gestionar la construcción del sueño de nuestro campo refugio comunal, En aquella oportunidad 
la empresa que trabaja en obras con la municipalidad había realizado una inspección y nos 
habían indicado verbalmente que había factibilidad de realizar la obra. El campo de refugio es 
una meta que como asociación de vecinos tenemos desde hace muchos años. Dicho campo de 
refugio puede tener una funcionalidad múltiple, pues además de servir en caso de emergencias 
por las constantes y peligrosas inundaciones que sufrimos, podría utilizarse para reunir a las y 
los vecinos, ser utilizado como capilla de velación, talleres para adultos mayores y población 
joven, capacitaciones, entre otras más. Este campo de refugio podría realizarse en la parte alta 
que colinda con el planché, por donde se encuentran los juegos infantiles. 
 
Por Io anteriormente explicado es que solicitamos formalmente: 
1. Realizar los estudios preliminares de factibilidad para ver posible ubicación e 

infraestructura a utilizar para el campo de refugio. 
2. Determinar costos y posibilidad de apoyo por parte de la Municipalidad de Belén. 
3. Encomendar a los funcionarios técnicos municipales a reunirse con nosotros para valorar 

de manera más amplia este proyecto. 
 
Agradeciendo su atención, se suscriben atentamente, PD: Reiteramos que hace falta contestar 
la nota que habíamos remitido a inicios de año, con respecto a dudas y preocupaciones sobre 
el manejo de la cuenca del río Quebrada Seca, y conocer el estudio de gestión de riesgo 
realizado por la Municipalidad de Belén. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, pide que el tema me parece muy acertado de 
parte de los vecinos.  Porque ellos se inundan más de una vez al año por lo general, sí es justo 
y necesario y me parece el espacio.  Que ellos puedan tener.  Y la recomendación, claro está 
que la administración considere, pero sí me parece muy acertada la petición debido a su realidad 
año a año, con los inviernos y la falta de respuesta del Conavi con el bendito cambio al puente. 
 



  

La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, entiende que ante una situación de esas que no 
sabemos a cómo está la cuestión presupuestaria y todo por qué de verdad, nosotros no 
planificamos un plan, no sé si existe, ahí va la pregunta, que tengamos un plan de emergencia 
inmediato en la necesidad que ellos tengan a dónde acudir.  Porque yo creo que nosotros esta 
consulta es súper válida y necesaria porque ellos tienen una amenaza, si yo la siento cada vez 
que llueve yo empiezo, Señor, envía Ángeles, que no se les inunde, yo.  Ahora, imagínese ellos 
que sienten la amenaza directa. Ahora tenemos nosotros ya un plan de emergencia que en dado 
momento que eso exista, vamos a poder utilizar con la iglesia, que nos presten un salón o tener 
algo para tener un plan que nosotros podamos en este momento, tener con los vecinos en qué 
hacer en una situación de estas y no tener que nosotros ahí, sin tener una planificación o 
coordinación debida, hacerlo.  Crees que a mí eso me encantaría saberlo porque como les 
repito, si para mí es una amenaza que no vivo mi situación, ahora nosotros tenemos que tener 
un plan de que eso cuando sucede algo así que podemos nosotros con ellos, coordinar a dónde 
podemos darles el refugio. Quiénes sería cada uno en cada lugar, cómo nos organizaríamos, 
yo le consultaría a la Comisión Municipal de Emergencia que si ellos tienen un plan, en la 
situación que se diera alguna situación, que si qué, pero qué programa de refugio tienen o qué 
plan se tiene en caso de una situación que de verdad venga amenazar, porque para mí esto es 
como un mediano largo, pero a un corto tenemos que tener un plan analizado para poder trabajar 
y darles una respuesta porque van a necesitar ese refugio inmediatamente. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, ratifica que doña Lidiette, es de las que más ha 
trabajado en ese plan de emergencias, efectivamente existe y ya tiene muchos años de estarse 
aplicando. Hemos tenido varias emergencias.  De la cual la Comisión corre, tenemos el debido 
reglamento, tenemos todos los protocolos de emergencia que se exigen, pero eso no quita, me 
parece a mí que sea muy acertada la opinión de los vecinos, porque ellos, yo sé que sí, yo estoy 
diciendo yo, que a parte del plan de emergencias que ya existe, que doña Lidiette y participa en 
esos montones, es que ellos están solicitando una necesidad están plasmando una necesidad, 
pero eso me parece muy importante, que la administración la valore, pero sí existe el plan. 
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, determina que como lo decía María Antonia, es una gran 
necesidad que ellos tienen y desde el 2019 lo han estado pidiendo. Yo creo que estamos en el 
momento justo de ayudarlos, más que lo van a utilizar para diferentes usos, lo cual es 
importante, de talleres para adultos mayores y población joven más que es una parte que hay 
muchos niños y jóvenes y donde se les va a dar clases y es muy bueno, ayudar a todas las 
poblaciones. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, informa que, nada más para la administración, como dijo 
Antonia, yo sé que la administración sí tiene planes de emergencia y demás, pero que nos 
centremos en la petición concreta que ellos están haciendo es algo que hace mucho tiempo se 
escucha en La Amistad, la necesidad de un campo de refugio además, para todos los usos que 
Marjorie, mencionó, y que dice, ciertamente en la carta vienen los distintos usos, aplicaciones 
que podría tener este campo de refugio porque es lo otro, si existe, pero sería entonces como 
que ustedes puedan ver como centrarse.  Propiamente en la posibilidad de la construcción de 
un centro de estos. 
 



  

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Dar por recibido el trámite 3378 de Asociación de Vecinos Residencial La Amistad.  
SEGUNDO:  Se remite a la Administración para análisis y brindarles respuesta en un plazo de 
10 días hábiles con copia a este Concejo Municipal. 
 
ARTÍCULO 23.  Se conoce el trámite 3377 de Asociación de Vecinos Residencial La Amistad 
(35 firmas), correo electrónico villegasrox@hotmail.com. ASUNTO: Problemática de aguas 
negras en La Amistad. Mediante la presente les saludamos y deseamos éxitos en sus gestiones 
para el cantón de Belén. A finales del 2019 e inicios del 2020 la Municipalidad de Belén realizó 
una serie de trabajos en las aceras de la Amistad que tenían el principal propósito de solucionar 
la problemática de salud pública que sufrimos por el recorrido de aguas crudas sin tratar por los 
caños del residencial La Amistad.  Agradecemos el trabajo que se hizo en una parte para mejorar 
la estética de las aceras, sin embargo, este trabajo no se terminó. Pero lo que más nos inquieta 
es el hecho de que la problemática de fondo nunca se resolvió, entendemos porque no se 
realizaron estudios de suelo, para la introducción de los tanques sépticos, que recolectarían las 
aguas negras del residencial La Amistad. Por Io anterior, deseamos conocer ¿Cuándo la 
Municipalidad va a retomar las obras para la solución de nuestra problemática de aguas negras? 
Reiteramos que esta comunidad sufre riesgos de salud pública, bacteriológicos, y merecemos 
como vecinos y ciudadanos del cantón de Belén que se nos tome en cuenta. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, solicita que nada más. 3 palabras el tema sí es 
serio, las tuberías están descargando un hueco. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el trámite 3377 de Asociación 
de Vecinos Residencial La Amistad.  SEGUNDO:  Se remite a la Administración para análisis y 
brindarle respuesta al interesado con copia a este Concejo Municipal en un plazo de 10 días 
hábiles. 
 
ARTÍCULO 24.  Se conoce el Oficio SM ACUERDO 01789-2023 de Licda. Yoselyn Mora 
Calderón, Departamento de Secretaría Municipalidad de Goicoechea, correo electrónico 
secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr.  
1.Emitir dictamen negativo de la consulta trasladada por medio de los oficios SM 1150-2023 y 

SM 30$ 2022, expresando su rechazo al expediente N. 0 22.713, titulado "REFORMA A LA 
LEY DE INCENTIVOS Y PROMOCIÓN PARA EL TRANSPORTE ELÉCTRICO, LEY N O 
9518 DEL 25 DE ENERO OE 2018, PARA QUE SE DENOMINE LEY DE INCENTIVOS Y 
PROMOCIÓN PARA EL TRANSPORTE SOSTENBLE". 

2. Comunicar a la Asamblea Legislativa et criterio de este Municipio a esta iniciativa, e instar 
a las Diputaciones a rechazarla por el fondo. 

3. Comunicar el presente acuerdo a los Concejos Municipales de todo el país. 
4. Declárese el presente acuerdo como definitivamente aprobado," 

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Dar por recibido dado que este Concejo Municipal ya se 
pronunció mediante el acuerdo del Artículo 15 del Acta 23-2023. 



  

ARTÍCULO 25.  Se conoce el Oficio SM ACUERDO 01797-2023 de Licda. Yoselyn Mora 
Calderón, Departamento de Secretaría Municipalidad de Goicoechea, correo electrónico 
secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr.  
"Por tanto, esta Comisión recomienda al Concejo Municipal: 
l. Emitir dictamen negativo de la consulta trasladada por medio de los oficios SM 0846-2023, 

SM 09002023, y SM 0983-2023, expresando su rechazo a} expediente N O 23.646, titulado 
"REFORMA AL ARTICULO 14 BIS, ADICIÓN DE UN INCISO G) DEL ARTICULO 24 Y 
REFORMAAL ARTÍCULO 49 DEL CÓDIGO MUNICIPAL PARA EL FORTALECIMIENTO 
DE LAS COMISIONES MUNICIPALES DE DISCAPACIDAD Y ADULTO MAYOR". 

2. Comunicar a la Asamblea Legislativa el criterio de este Municipio a esta iniciativa, e instar 
a las Diputaciones a rechazarla por él fondo. 

3. Comunicar el acuerdo a todos los Concejos Municipales del país. 
4. Declárese el presente acuerdo como definitivamente aprobado." 

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Dar por recibido el Oficio de la Municipalidad de 
Goicoechea. 
 
ARTÍCULO 26.  Se conoce el oficio sin número de María Antonieta Ramírez Chaves, correo 
ma.antonieta.ra@gmail.com. Asunto: CONVENIO MUNICIPAL ENTRE CORPORACIÓN 
PIPASA SRL Y MUNICIPALIDAD DE BELEN. Solicitud de aprobación del convenio 
administrativo, propiedad plana de catastro H – 793699-2002, sita en La Ribera de Belén.  Por 
este medio quería solicitar el apoyo en la solicitud de la aprobación del convenio de constitución 
de servidumbre este martes 27 de junio 2023, en sesión del concejo municipal para la propiedad 
que Corporación PIPASA SRL, folio real # 4-120790-000: 
 
1. Que la propiedad precitada se localiza en Belén, La Ribera, 0.16km al sur y 0.06km al oeste 
de CORPORACIÓN PIPASA SRL, en barrio Horacio Murillo, propiedad con plano de catastro 
H-0793699-2002, folio real 4-120790-000. Coordenadas 9°59´28.43” N y 84°11´06.71” O. 
 

 
 

1. CORPORACIÓN PIPASA SRL 
2. PROPIEDAD EN CUESTION 



  

3. IGLESIA CATOLICA DE LA RIBERA DE BELEN 
4. ESCUELA FIDEL CHAVES MURILLO 
5. BELCA 
 
2. Que el lote en cuestión es propiedad de CORPORACIÓN PIPASA SRL, y posee un área de 
41,933.76M2., es terreno de potrero colinda al norte con el Río Segundo, al sur con Jorge 
Zamora y Otros, al este Ricardo Rodríguez y Otro, al oeste Joaquín Chaves Zamora. 
 

 
 



  

 
 



  

 
 



  

 
 

3. Que en la propiedad existe una “acequia” que transita por el lindero Sur del Inmueble que 
vierte a Rio Segundo, en donde descargan todas las aguas del barrio Horacio Murillo de la 
Ribera de Belén. 
 



  

 

 

4. Que la propiedad tiene una servidumbre de hecho, mas no de derecho. Ya que existen 10 
metros aproximadamente desde donde termina la servidumbre publica(calle) hasta donde 
empieza la cuenca sin nombre y por donde atraviesan por propiedad privada tubos de la 
municipalidad que descargan a la “acequia”, más la municipalidad no cuenta con ningún 
documento o autorización legal para PASAR LO TUBOS POR PROPIEDAD PRIVADA y vertirlas 
sobre esta “acequia”. 
 



  

 
 

5. Que, aunque en este momento CORPORACIÓN PIPASA SRL quisiera constituir una 
servidumbre a nivel registral, no es posible ya que la propiedad tiene diferentes anotaciones, 
advertencias administrativas y gravámenes, que si bien se está trabajando en la forma de 
solventarlos, impiden la inscripción de nuevos títulos sobre el inmueble y que es incierto el 
tiempo que esto puede tardar , por lo que se trabaja en un convenio administrativo interno , ya 
que como se sabe, el tiempo en estos casos es el mayor problema porque las juntas directivas 
pueden cambiar, los acuerdos verbales modificar y lo que hoy es un hecho, mañana se puede 
convertir en nada y ser un problema. Así como está pasando con la propiedad de los LEMAN. 
6. Que se conoce que está en un proceso de firma de convenio entre la MUNICIPALIDAD DE 
BELEN y la sociedad CORPORACION PIPASA SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD 
LIMITADA, cédula jurídica # 3-102-012933 para constitución de servidumbre pluvial hasta cauce 
de dominio público dentro de la finca # 4-120790-000. Hasta que logren constituir registralmente 
la servidumbre. Se adjunta acuerdo en anexo 1. 
7. Que el convenio ya lleva más de 2 meses en revisión. Ya fue visto por el departamento Legal 
y comité técnico administrativo de la Municipalidad. 
8. Que el acuerdo es un acuerdo previamente visto y aprobado por la junta directiva de 
CORPORACIÓN PIPASA SRL (CARGILL) de realizarle algún cambio a dicho acuerdo, la junta 
directiva de CARGUIL se negará a la firma del mismo. 
9. Que el mismo ya ha sido revisado por ambas partes MUNICIPALIDAD DE BELEN Y 
CORPORACIÓN PIPASA SRL. 
 



  

 
 
10. Que la junta directiva de CORPORACIÓN PIPASA SRL (CARGILL) lleva esperando por la 
firma del mismo. 
 
En virtud de lo expuesto, se solicita muy respetuosamente: 
1. La autorización de la firma del convenio entre la MUNICIPALIDAD DE BELEN y la sociedad 
CORPORACIONPIPASA SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA, cédula jurídica # 3-
102-012933 para constitución de servidumbre pluvial hasta cauce de dominio público dentro de 
la finca # 4-120790-000. Hasta que logren constituir registralmente la servidumbre. 
2. La autorización de la firma del convenio; sabiendo que es un tema de mucho interés municipal 
porque se estará firmado un convenio donde se acepta el paso de descarga de la tubería 
municipal por propiedad privada solucionando uno de los puntos que se sabe que la 
municipalidad de Belén tiene que solucionar y que sin este acuerdo y sin la ayuda de la junta 
directiva de CORPORACION PIPASA SRL (CARGILL) va a ser imposible que lo puedan 
resolver a corto Plazo. 
3. La autorización de la firma del convenio; ya que es un asunto que beneficia a todos los del 
cantón de la Ribera de Belén y que se está dando la oportunidad de que se pueda resolver en 
este momento. 
4. Que es de suma importancia NO ATRASAR la firma de este convenio el cual ha sido revisado 
por ambas partes. Por un tema de ánimos y tiempos que posee la junta directiva de 
CORPORACIÓN PIPASA SRL (CARGILL). 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, advierte que, creo que tal vez agradecer la explicación, sin 
embargo, me queda una duda.  Porque, no termino de entender si doña María Antonieta 
Ramírez Chávez.  Trabaja en Pipasa o cuál es el interés, por el cual se hace esta información 
al Concejo Municipal, era un tema que sí que se había tratado la semana anterior, pero me 
quedó esa duda, si era como que ella está en Pipasa y quiere agilizarlo o don Edgar, preguntó 
la semana pasada que cuál era el interés de la Municipalidad en hacer una consolidar una 
servidumbre de aguas ahí, entiendo, que históricamente eso apareció ahí no se sabe y parece 
que no están expedientes de por qué aparecieron las tuberías en su momento, pero sí me 
terminó o me generó esa duda, el cuál es este, la relación de la Asepipasa con doña María 
Antonieta Ramírez Chávez. 



  

 
El Regidor Edgar Alvarez, habla que hay una diferencia en la posición que analizamos la 
semana pasada respecto a la servidumbre, porque estábamos desubicados en la locación, 
porque estábamos hablando de la quebrada sin nombre y aquí, es una posición totalmente 
diferente porque es allá en la Chacara.  No tiene nada que ver con la posición de la vez anterior. 
A mí lo que me parece que es importante es que es muy difícil que una empresa acepte una 
servidumbre para cualquier fin que va más bien en beneficio de la Municipalidad, no nos genera 
a nosotros ningún perjuicio porque ellos están aceptando una servidumbre en su terreno y eso 
cuesta mucho que cualquier empresa acepte un gravamen en esa dirección. Lo que deberíamos 
de hacer es revisar el Convenio, hacer un convenio o provocar para que podamos hacer uso 
nosotros de una concesión que nos está dando una empresa para los fines que después, en el 
futuro la Municipalidad que era obtener pero no es para uno o para la Municipalidad, ningún 
compromiso es más bien una ventaja que cuesta mucho conseguir porque acuérdense ustedes 
el problema que tenemos, en Lehman que es que ellos no quieren con la concesión que ya está 
de hecho la servidumbre de hecho, en cambio estos le quieren constituir una servidumbre de 
derecho. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, confirma que yo la semana pasada, el miércoles 
pasado, porque esto lo pasaron muy tarde y yo llamo a doña Lidiette y le dije el acuerdo que se 
tomó está mal porque las coordenadas que se dieron no son las de las que en realidad dice el 
documento, como era, con Pipasa yo me fui a investigar aún más porque la verdad es que me 
hizo un poquito más de interés y sobre todo que firmándolo, Linda Caligari, yo me puse a 
investigar.  Y cuando me explican que esto es una servidumbre de hecho, lo que hay más. La 
empresa en este momento, después de un montón de trámites, están dispuestos a hacerla de 
derecho, la Municipalidad no cuenta con ningún documento, no tiene ninguna autorización para 
pasar los tubos en esa propiedad que es privada, que, porque es vertida sobre esta sequía, 
ellos lo que están y se ha tramitado y más bien.  Lo que tienen miedo ahorita y es del hecho de 
que los que en este momento están anuentes a darla, es una corporación que en realidad ellos 
la están dando por un tiempo y un lapso, por eso es que lo presentaron de esta manera, yo creo 
que lo que le decía que, porque no nos ampliaron y nos explicaron de otra manera para poder 
nosotros, yo lo único que les consulté y les volvía a consultar estos ya tiene la viabilidad 
ambiental que igual se lo dice a doña Lidiette.  La consulta por lo mismo, porque sí, es atípico, 
más bien que una corporación como Pipasa este anuente a firmar un convenio de hecho y no 
de derecho yo de verdad. Ante eso fue que me fui y le dije yo a ella la explicación que a mí me 
dan y la explicación que a mí me argumentan, yo le dije, no es para mí. Yo le estoy diciendo 
compártala, por favor a todos los Regidores porque yo no tengo un privilegio de la información, 
debe haber venido absolutamente todos para tener un criterio de cuál era el procedimiento, que 
era lo que estaban pasando, por eso yo soy más bien la que solicito que por favor se dirija, 
amplíe y nos informe de qué forma y por qué es tan importante que esto se esté firmando y por 
eso es que se hace tan amplia la explicación para que nosotros tuviéramos de verdad que es y 
no.  Y en realidad, no con la confusión que suscitó la semana pasada. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, cree que, empezando por el principio.  En el 
trámite de la semana pasada que tengo aquí el mini expediente.  Se habla de una quebrada sin 
nombre.  No se adjunta mapa.  Eso en primer lugar.  Ahora, la semana pasada se adjunta, que 



  

es donde ahí yo, con todo respeto difiero de don Edgar y Zeneida, por qué, el 01 de diciembre 
del 2022 entra firmado un documento firmado formalmente de la señora Linda Caligari Adorno, 
representante legal de la Corporación Pipasa, qué dice, que, tal y como consta en el informe del 
registro que adjunto sobre esta propiedad, pesan 2 anotaciones y 3 gravámenes relacionadas 
con sobreposición física de fincas.  La empresa avanzará en buscar soluciones y una vez se 
corrijan los problemas, podremos analizar la solicitud.  Qué pasa con el informe que ingresa 
esta semana, a mí me llama tremendamente la atención que desde el punto 5, el punto 5 dice 
que aunque en este momento corporación Pipasa quisiera constituir una servidumbre a nivel 
registral no es posible.  Ya ella lo sabe, no es posible, qué es lo que adjunta, que aquí disculpen, 
pero yo me quedé asombrada.  Adjunta la imagen de un correo.  Que no sabemos de dónde 
viene, no sabemos para quién es, pero dice, Hola, un parche.  Te adjunto, ahora sí, la versión 
final del Convenio, con los comentarios finales que tienen el visto bueno de Cargill y que incluyen 
los anexos 1, 2 y 3. Te agradecemos que se lo puedas enviar a doña Thais para que lo revisen 
y si están de acuerdo, lo envíen para su firma.  Qué dice la señora, con un correo, conste, pero 
tenemos un documento escrito.  Formalmente por la representante legal de Pipasa, que dice 
que no y lo que hay en este informe que ingresa hoy es un correo tachado. A quién se dirige y 
agrega, lo que me llamó muchísimo más la atención que dice, es que como sabemos que 
Corporación Pipasa en este momento, no es posible hacerlo, ya que la propiedad tiene 
diferentes anotaciones.  Habla de la presión de tiempo y agrega, por lo que se trabaja en un 
convenio administrativo interno, ya que como se sabe, el tiempo en estos casos es el mayor 
problema y aquí viene lo que a mí me sorprende, dice, porque las juntas directivas pueden 
cambiar.  Porque los acuerdos verbales se pueden modificar.  Y lo que hoy es un hecho mañana 
se puede convertir en nada, aquí estamos hablando de 2 cosas.  Por algún lado sacaron una 
cuestión que dice que es un acuerdo verbal y que la Junta Directiva puede cambiar.  Pero 
nosotros, como Concejo Municipal tenemos un documento formal de Pipasa que dice que eso 
no se puede hacer, a mí me parece excelente que esto vaya al Asesor Legal porque para mi 
criterio, no entiendo cómo, si el 01 de diciembre Kargil formalmente dice que no hay otro oficio 
del 20 de febrero del 2023 de la administración municipal, insistiendo sobre lo mismo, existe 
otro correo de la administración municipal del 21 de febrero del 2023, insistiendo sobre lo mismo 
y existe otra nota del 26 de mayo del 23 sobre lo mismo.  Otro correo del 31 de mayo del 23. 
Sobre lo mismo porque me parece que aquí lo que tenemos muy claro es qué formalmente 
Pipasa, no puede y si hay un acuerdo verbal me parece que nosotros para ver este tema, en el 
sentido que es una servidumbre que no sabemos ni siquiera si el terreno va a terminar a nombre 
de Pipasa o no.  En este tema me parece muy válido que vaya al Asesor Legal, pero con los 
expedientes completos, el de la semana pasada, como ya se pasó y este otro, porque son 
contradictorios.  
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, puntualiza que disculpe, Presidente, yo sé que es tarde y 
todos estamos cansados, pero es que creo que se está haciendo un problema como de pareja 
de comunicación y eso hay que aclararlo, porque si no todos puede ser que alguien no duerma 
en la cama, vamos a ver, lo digo porque yo he participado en esta parte, aquí no hay nada 
extraño, ni nada oculto ni nada. Aquí no viene lobo qué es lo que pasó.  Lo que yo tengo 
entendido es que en la historia en esa finca hay infraestructura pública.  Y yo vi que 
jurídicamente había una oportunidad para poner en reglas esa infraestructura pública, que es 
una tubería, yo participo en una reunión donde los personeros de Cargill indican que por la 



  

situación legal y catastral que tiene esa finca no pueden constituir formalmente una servidumbre 
legal inscrita en el Registro Público.  El plan B es lo que tienen ustedes en estudio, eso es, no 
hay aquí nada extraño, yo me alegro por el señor Álvarez porque va a tener mucho trabajo, pero 
esto está así de claro, es una oportunidad coyuntural para legalizar a través de algo que en 
Costa Rica no está desarrollado, que se llaman servidumbres administrativas, que en otras 
legislaciones sí tiene amplio desarrollo. Otros Concejos Municipales han aprobado 
servidumbres administrativas. La última y la más reciente es este centro comercial, que está a 
la par de Pali.  Ahí nosotros hicimos una servidumbre administrativa, no se inscribió en el 
Registro, pero ahí estás cumpliendo su labor, que es que esa tubería pueda desfogar el río todo 
el pluvial que por ahí pasa, yo lo que la información que yo tengo yo no estuve cuando se 
construyó esa infraestructura, ahí hay una tubería que tiene un fin público que está cruzando 
una propiedad privada, los personeros de la empresa insiste en que por un tema registral y 
catastral que están tratando de poner en regla que no tienen certidumbre, cuánto durará durarán 
en poner en regla lo que hacen es entonces aceptar, qué se haga un convenio privado sin 
efectos en el registro, porque no lo pueden hacer y que el Concejo avale, como ha avalado en 
el pasado, que exista este un convenio En este sentido, pero eso es, lo digo porque yo he 
participado. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, señala que vea para hacer esto rápido y claro.  Aquí 
yo lo que veo con este comentario de Ennio es una oportunidad de mejora. Porque toda esa 
explicación que deben ir nos acaba de darse, más antecedentes.  Y si nosotros tuviéramos el 
Convenio con el oficio formal, con todos los antecedentes del caso, uno puede entender y 
contextualizar qué es lo que está sucediendo. Pero cuando uno le manda un Convenio y lo 
marcan en los términos en los que viene y tras de eso ingresa aquí y es consciente de eso que, 
llegó tarde, aquí nadie lo puede leer y mucho menos puede tomar un acuerdo si tan siquiera 
conocer los antecedentes de lo que está pasando.  Y los antecedentes es que uno los lea para 
que quede constar de qué es lo que está sucediendo, pero no venir aquí a mandarnos el oficio, 
que yo se lo dije al día con gusto, lo recibimos, pero no sé cuál va a ser el acuerdo y el acuerdo 
fue exactamente lo que se propuso.  Y como que nosotros somos los que tenemos que tomar 
las decisiones acá, obviamente lo respaldamos legalmente, para estar cubiertos de que la 
decisión que estamos tomando es la más adecuada para el bien de todos, con eso quiero cerrar 
y por favor vean la hora que es y apoyemos, seamos conscientes del tema y tomemos el 
acuerdo. Ya lo leyeron, están de acuerdo con el tema, tal vez no hagamos réplica y en su 
momento, cuando venga la respuesta del Asesor Legal, procedemos a hacer las descargas que 
podamos tener de acuerdo, lo que el Asesor Legal nos indique  
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  
PRIMERO:  Dar por recibido el oficio sin número de María Antonieta Ramírez Chaves.  
SEGUNDO:  Se remite al Asesor Legal como insumo al acuerdo del Concejo Municipal tomado 
en el Artículo 20 de la Sesión 37-2023 para que sea analizado por el Asesor Legal y remita la 
recomendación a este Concejo Municipal una vez que la Administración (Unidad Ambiental) 
remita a este Concejo Municipal lo solicitado en el acuerdo ya mencionado.  TERCERO:  Una 
vez que se disponga de la recomendación del Asesor Legal, este Concejo Municipal comunicará 
al interesado el acuerdo respectivo. 
 



  

ARTICULO 27.  Se conoce el trámite 3399 de Michelangelo Grieco Agüero, Concejal Concejo 
de Distrito de San Antonio. Estimables miembros del concejo municipal, escribo esta carta para 
llevar a su atención la situación que actualmente acontece para algunas organizaciones 
comunitarias con respecto a las solicitudes que deben hacer estas organizaciones a la 
Municipalidad. El pasado miércoles 21 de Junio se realizó la convocatoria para la reunión del 
Concejo de Distrito de San Antonio que vería y aprobaría los giros presupuestarios que se 
asignan a cada organización, esta reunión fue convocada para el día siguiente, el jueves 22 de 
junio del 2023, a dicha reunión no podían asistir varias personas según lo indicaron en el chat 
de mismo Consejo de Distrito por lo que hubo una cancelación previa y posterior confirmación 
de que sí pudieron llegar las personas suficientes para abarcar el quórum para votar los 
proyectos a recomendar al Consejo Municipal. 
 
Para sorpresa de algunos que pudimos notarlo, la lista de organizaciones solicitantes de 
financiamiento era reducida y en ella no aparecían organizaciones que solicitan este 
financiamiento de forma habitual para subsistir, como es el tema de la Asociación Cultural El 
Guapinol así como la Asociación de Salud de Barrio Escobal. Ante esto, hice la consulta 
directamente a la dirección de El Guapinol para saber el motivo por el cual no habían solicitado 
presupuesto este año y me fue indicado de que se les había avisado desde el Área Social que 
tenían tiempo para entregar la información al viernes 23 de junio, sin embargo el mismo jueves 
ya estaba la información de los proyectos compilada para votar su recomendación en el Concejo 
de Distrito. Ante esta situación, quisiera recomendar al estimable concejo municipal incluir la 
solicitud de financiamiento de los cursos de formación artística de la Asociación Cultural El 
Guapinol, e incluir en la valoración también otras organizaciones que no hayan podido enviar a 
tiempo esta solicitud de financiamiento por algún error en las fechas de entrega. 
 
Cabe destacar que el espíritu de estos financiamientos son beneficiar a la población belemita 
con los distintos proyectos que trabajen las organizaciones comunitarias y desde esta 
perspectiva vale la pena hacer un esfuerzo para permitir a estas organizaciones entregar su 
documentación y ser consideradas en la asignación presupuestaria de este año, más que 
cumplir una tarea mecanizada de carácter institucional. Por todo esto, con el debido respeto, 
sugiero al Concejo Municipal acoger la documentación de proyectos solicitantes de 
financiamiento que no hayan podido ser considerados en la matriz final que se vio en el Concejo 
de Distrito. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, manifiesta que Rosita me explicó que también habló 
con él el mismo día y habló con él también el día de hoy.  Aclarando la situación del tema, yo lo 
que tengo claro es que todas las organizaciones tienen una fecha límite, creo que era el 30 de 
este mes para poder tomar los acuerdos de Consejo de Distrito y enviarlos, aparte de que al 
final de cuenta la parte administrativa la que determina los proyectos que va a mandar, que 
están completos para que puedan ser analizados por los Consejos de Distrito.  En resumen, El 
Guapinol no está en la lista, ya lo discutimos anteriormente. 
 
La Sindica Propietaria Rosa Murillo, establece que nada más quiero aclarar un asuntito, ese día 
estaba lloviendo demasiado y debido a eso, yo creí que algunos compañeros no iban a llegar. 
Gracias infinitas a Dios que sí pudieron llegar y yo le dije a él llegue de paso le di unos 20 



  

minutos para que él llegara y él no se presentó, él no estuvo presente en la reunión, para nadie 
fue sorpresa, los compañeros que estábamos ahí.  Se comentó de las organizaciones que 
venían en la nota y se tomó el acuerdo, nada más. Yo pienso que, se ha dado mucho. Se le ha 
dado mucha oportunidad al Grupo Guapinol. Ojalá que ellos sean conscientes, porque incluso 
yo hoy estuve hablando y parece que todavía mañana ellos tienen la oportunidad de presentar 
lo que les hace falta.  Espero en Dios que ellos cumplan con los requisitos que están pidiendo, 
porque la verdad es que todas las organizaciones tenemos que cumplir con los requisitos que 
ellos nos piden y que sea para bien la formación artística y que sea para bien de los niños, de 
la comunidad de Belén. 
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, consulta que creo que la fecha está mal porque hoy es 
27, sería el 29.  Sí, la fecha está mal, hay que cambiarla de la reunión porque dice 27 de junio 
y hoy es 27.  A es que aquí dice 27 de junio, por eso. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, interroga que me parece muy bien el acuerdo, lo único es que 
sí, me parecería que a esta reunión.  Sería bueno invitar también a la Asociación Cultural 
Guapinol que estuviera presente, así como estuvo en el 2021, cuando tuvimos aquella sesión 
de trabajo en la que se aclararon todos los temas porque si no vamos a tener solamente una 
versión de las cosas. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, cita que la versión de la administración más, toda la 
documentación que tienen de oficios recibidos y oficios enviados y que ellos dan la explicación. 
Con todo el descargo que tiene que hacer, por eso va a estar la Alcaldía. La Dirección de 
Desarrollo Social y por eso estoy solicitando que también presente acá ellos, llámese la Unidad 
de Cultura, que son los que han visto todo el trámite, ahí están las explicaciones, me imagino 
yo porque no conozco ninguno de los documentos al respecto, pero dado que han ido oficios 
vienen y han tenido todo un plazo. La sesión de trabajo es para que nos expliquen que está 
pasando.  Y en su momento, si necesitamos luego convocarlo, Guapinol, lo convocaremos. Es 
necesario. Por lo pronto, con lo que estoy diciendo es Rosita, parece que mañana tienen tiempo 
para terminar de subsanar lo que le está haciendo falta que no los conozco, que será lo que 
está pendiente en estos momentos por parte de la organización. 
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, expresa que recomiendo que en el punto 2 se ponga un 
plazo para la respuesta. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRMERO:  Dar por recibido el trámite 3399 de 
Michelangelo Grieco Agüero, concejal Concejo de Distrito de San Antonio.  SEGUNDO:  Se 
remite a la Administración para que le brinde respuesta al interesado y a este Concejo Municipal, 
en un plazo de 10 días hábiles.  TERCERO:  Realizar una sesión de trabajo con la Alcaldía, la 
Dirección de Desarrollo Social y la Unidad de Cultura el jueves 27 de julio a las 5:00 p.m. de 
manera virtual. 
 

A las 9:34 p.m., finalizó la Sesión Municipal. 
 
 



  

 
Ana Patricia Murillo Delgado    Minor González Quesada  
Secretaria Municipal      Presidente Municipal 

 


